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 हैं  |  के  लिये  area  दिया  गया  है  कौर  कमेंचारियों

 श्री  क्या  सरकार  आयातित  को  प्रशिक्षित किया  जा  रहा  है  ।

 चीनी  के  भेजन  में  देरी  करने  तथा  उस  को  न  श्री  एस०  एन०  दास  :  वह  समय-सीमा

 भेजने  के  लिये  सहमत  ताकि  चीनी  के
 क्या है  जिस  के  भीतर  दिये  गये  amex
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 प्रयोगशालाओं में  प्रशिक्षण  के  लिये  भेज
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 कौर
 सकता  हूं  कि  इस  के  पूर्व कि  राज  alo

 ०  भाई

 ये  9 Q-aAT  करियर  उपकरण  का

 भारतीय  टेलीफोन  उद्योग  निर्माण  करने  की  स्थिति  में  क्या  इस  are

 लिमिटेड के  अ्रपने  विभाग  में  चैनल  के  लिये  अपेक्षित  व्यक्ति  उपलब्ध  होंगे  ?

 यर  उपकरण  विभाग  के  विकास  के  सम्बन्ध
 श्री  राज  बहादुर  ए०  टी०  एंड  ई०

 में  कभी तक  कितनी  प्रगति  हो  चुकी  है
 ?

 के  परामर्श से  बनाये  गये  कार्यक्रम  में उस  की

 संचार  उप मंत्रो  राज  :
 कल्पना की  गई  है

 सभा-पटल  एक  विवरण  रखा

 जाता  >  |  परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध  दूसरी  पंच  वर्षोय  योजना

 संख्या  yo |  शर्की  wa थ  bc  द  ग  दरवान  :  संचार क  २६६०.

 2!  मंत्री  २०  2ENY  को  दिये  गये

 जी  ति  तारांकित  संख्या  १४०४  के  उत्तर  के
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 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 श्री  राज  बहादुर

 :
 उस  का  प्रतिवाद

 के  बाद  से  डाक  व  तार  विभाग के  लिये  कहिये  या  उस  विषय  में  एक  स्पष्टीकरण

 दूसरी  पंचवर्षीय  योज़ना के  बनाने  में  झ्र भी  वह  तो  इस  सभा  में  किया  जा  चुका

 तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ?
 यही  सब  से  अच्छा  माध्यम  जिस  के

 संचार
 राज

 द्वारा  किसी  भी  ag  के  ऊपर  सहीं  बात  कहीਂ

 जा  सकती  + G  |
 सुझावों  को  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया

 रेलवे के  aaa

 घी  भक्त  दिन  क्या  इस  सम्बन्ध  म
 २६६१.  श्री  कृष्णा चा यं  जोशो  :  क्या

 सब  वकीलों  से  समितियां  मांगीਂ  गई  हें  तर
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  पोस्ट  मास्टर  जनरलों  ५६
 कर्मचारियों से  कहा  गया है  कि  अपनी  सम्मति  भेजने  PEYY  में  रेलवे

 से  पहले  रीजनल एडवाइजरी  कमेटियों  से  के  लिये
 कल

 कितने  क्वाटंसं  बनाये  कौर

 भी
 परामर्श

 कर
 लिया  जाये

 ?  उन  पर  कुल  कितनी  धनराशि

 श्री  राज  बहादूर
 :  विभिन्न  विभागीय  खर्चें की  गयी  है  ?

 कर्मचारियों  से  अवश्य  परामर्श  किया  जायगा
 रेलवे  परिवहन  wat  के

 तौर  जनता  के  प्रतिनिधियों  पौर  पी०  एंड

 कमेटीज  से  भी  विचार
 सचिव  शाह  नवाज़

 :

 टी०  एडवाइजरी
 क्वार्टरों  का  अभिलेख  वित्तीय  वर्षों  के

 विमर्श  किया  जायगा  |
 सार  रखा  जाता है  पत्री  वर्ष  के  अनुसार नहीं  ।

 श  भक्त  दंदान  :  क्या  यह  सत्य  है  कि  PENV—UY  में  रेलवे  कर्मचारियों  के  लिये

 कुछ  महीने  पहिले  भूतपूर्व  डायरेक्टर  जनरल
 कुल  १०,४०७  क्वार्टरों  के  बन  कर  पूरा

 श्री  हेरथ  ने  एक  प्रैस  कांफरेंस  में  यह  वक्तव्य
 हो  जाने

 की
 प्राच्य  है

 ।

 दिया  था  कि  दो  हजार  की  झ्राबादी  के  बदले
 लगभग  ४६२.८८  लाख  रुपये

 एक  हजार  की  बदी  के  लिये  एक  डाक-घर

 खोला  जायगा  ?  अगर यह  सत्य  है  तो  इस  शी  कृष्णाचायं  जोशी

 a
 सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?  सकता  g  कि  रेलवे  कर्मचारियों  की  कुल

 श्री  राज  बहादुर
 :  इस  सदन  में  इस  qe

 संख्या  कितनी  है  कौर  श्रब  तक  कुल  कितने

 पर  एक  निश्चित  प्रश्न  किया  गया  था  त्र  कमेंचारियों  को  क्वाटर  दिये  गये  हे  ?

 में  ने  उस  का  उत्तर  था  कि  उनके ये  श्री  शाह  नवाज़  at:  रेलवे  में  नियुक्त

 विचार  उस  समय वेਂ  थे  जब  कि  वह  रिटायर  कर्मचारियों  की  कुल  संख्या  लगभग  १०

 लाख  ः  |  १९५४  में  केवल
 हुए  थे  wie  में  समझता  हूं  कि  वह  प्रश्न

 दादों

 लगभग चार  लाख  कर्मचारियों को  रेलवे में  सोच  रहे  यह  नहीं  कहा  जा  सकता

 है  कि  इस  सम्बन्ध  म  निश्चित  रूप  से  कोई  द्वारा  निर्मित  क्वार्टरों  में  आवास  दिया  गया

 निश्चय कर  लिया  गया है  था

 श्री  भक्त  दान  अगर  qe  शी  कृष्णाचायं  जोशी  क्या  सरकार

 अधिकृत  नहीं  था  ate  विभाग  से  उस  का  कोई  ने  कर्मचारियों  के  लिये  save  की  झावइ्यकता

 सम्बन्ध  नहं
 FY  पा था  at  उस  का  प्रतिवाद  क्यों  का  MTT  लगाया  कौर  कितने  वर्षों

 नहीं  किया  गया  ?  में  वह  निर्माण  कार्य  को  पुरा  करेगी  ?
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 श्री  शानदार  हम  रेलवे  पड़ता  है  क्योंकि  उन  को  किसी  भी  क्षण

 चोरियों  के  लिये  क्वाटर  बनाने  पर  करीब  बलाया जा  सकता  है थि

 पांच  करोड़  रुपये  सालाना  खच  कर  रहे  हैं  |
 मोकामा  घाट  पर  पुल

 रेलवे  के  पास  निधि  ar  बहुत  कभी  है  क्यों

 कि  क्वार्टर  बनाने  के  अलावा  शौर
 २६६२.  को  विभूति  क्या

 भी  बहुत  सी  चीजें  करनी  होती  ।  इन
 रेलवे  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे  कि

 सब  बातों  के  साथ  जल्दी  से  क्वाटर  मोकामा घाट  पर  पुल  के  बन  जानें  की  कब्  तक

 संभावना है
 ?

 बनाने  कैरो  वाली  मुख्य  कठिनाइयों

 में  एक  कठिनाई  सीमेंट  कौर  इस्पात  कीਂ  कमी  रेलवे  तथा  परिवहन मंत्रो  के  सभा  सचिव

 है  ।  फिर  क्वार्टरों  के  उपबन्ध  की  श्रतीव  शाह  नवाज  अनुमान  किया

 आवश्यकता  के  बारे  रेलवे  पूर्णरूप  से  जाता  है  कि  यह  पुल  PERE  तक

 बन  कर  ऐतयार  हो  जायेगा  | जागरूक  है  कौर  जो  भीਂ  कुछ  संभव  हम

 कर  रहें
 |  श्री  विभूति  मिश्र

 :  म॑  जानना  चाहता

 g  कि  क्या  रेलवे  लाइन  के  अलावा इस  पुल श्री  कृष्णा चाय  जोशी  :  क्या  में  जान  सकता

 च्  कि  क्वाटर  के  लिये  कोई  किराया  लिया  पर  रोड़  ट्रेफिक  का  भी  इंतजाम  किया  जा

 जाता है  ?  रहा है  ?

 श्री  दोह  नवाज  खां  :  वह  एक
 श्री  शाह  नवाज  खां  श्रेणी  ४  के

 चारियों  को  छोड़  कर  सभीਂ  रेलवे  मचा  रियों
 रेल

 पुल  बनने  जा  रहा  है  |

 > से  किराया  लिया  जाता  re  ।  जिन  रेलवे  श्री  विभूति  मिश्र  :
 क्या  यह  सही  है

 कर्मचारियों  को  क्वार्टर  नहीं  दिये  कि  सरकार  मोकामा  स्टेशन  से  इस  पुल  से

 ग
 गये

 उन्हें  झ्रावास  भत्ता  दिया  जाता  होते  हुए  मुजफ्फरपुर  तक  रेलवे  लाइन

 > ठ  { |  |
 बनाने  का  विचार  कर  रही  है

 ?

 श्री  सुनि स्वामी
 :  क्या  में  जान  सकता  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०

 हूं  कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  रेलवे  कर्मचारियों  बी०  :  जी  ऐसा  विचार  नहीं

 >  ] को  क्वाटर  आवंटित  करने  के  लिय  एक

 श्रावस्ती  सूची  जातीਂ  भ्र ौर  यदि
 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्

 तो  क्या  कभी  हाल  में  कोई  परिवर्तन

 २६६४.  श्री  डाभी  क्या  स्वास्थ्य किये  गये  हैं  और  क्या  झ्रावस्यक  सुची  में

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  : रखे  गये  कुछ  कर्मचारियों  के  नाम  निकाल

 दिये  गय  हैं  ?  यदि  तो  क्या  उस  सम्बन्ध
 क्या  यह  तथ्य  है  कि

 में  कोई  श्रम्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं  ।
 ace 4  में  त्रिवेन्द्रम  में  हुई  एक  बैठक  में

 श्री  शाह  नवाज़  खां
 :

 रेलवे  जिस  नीति  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्  नें  सरकार  से  यह

 का  अनुसरण  कर  रही  है  उस  के  अनसार  सिफारिश  की  है  fe  aif  निर्माण  के

 जहां  क्वार्टरों  के  उपबन्ध  का  सम्बन्ध  नियंत्रण  के  प्राधिकार  को  केन्द्र  में  निहित
 > Q  marae  कव्वालियों  को  पूर्ववतिता  करन  के  लिये

 शुधी  अधिनियम  को

 दीਂ  जाती  आवश्यक  कम  चारी  कर्मचारी  चित  संशोधित  किया  जाना  चाहिये  ;

 ्य n  जिन्हें  अपने  *कार्य-स्थान  के  निकट  रहना  शौर
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 यदि  तो  क्या  सरकार नत  श्री 7०  एम०  थामस  :  क्या
 म

 जान  सकता

 हस  सिफारिश  को  स्वीकार  कर  लिया  है
 ?

 हूं  कि  क्या  गहन  ate  विस्तृत  दोनों  प्रकार  की

 कृषि  के  विस्तार  सम्बन्धी  कोई  योजनायें स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्र दो खर  ):

 हां  ।  द्वितीय  योजना में  सम्मिलित

 किये  जाने  के  लिये  केन्द्रीय  सुपारी
 समिति  से

 सिफारिश  विचाराधीन  >  |

 प्राप्त हुई  हैं  क्या  सरकार  ने  उस  विषय
 श्री  डाभी  क्या में  जान  सकता

 में  कोई  निर्णय  किया  है  ate  समिति  द्वारा
 कि  परिषद्  ने  सरकार  से  ऐसी सिफारिशें

 प्रस्तुत  योजनाओं कितनी  धनराशि

 किस  कारण की  हें
 ?

 खर्च  किये  जानें  का  श्रीमान है
 ?

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  इस  का

 कारण यह  कि  भेषजीय जांच  समिति  ने

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  मुझ  खद

 है  कि  खर्च  की  जाने  वाली  धनराशि के  थ
 इस  की  सिफारिश की  wiz

 मेरे  पास  नही  किन्तु  उन  सभी  योजनायें
 यह  निर्णय किया  गया

 को  जो  प्राप्त हई  ग्रीम रूप  दे  दिया

 गया है  |

 FRERY  थ्रो  बौछार  क्या  खाद्य
 श्री  एन०  ato  चौधरी  कया  मेँ  जान

 तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 सकता =  कि  सरकार  ने  पश्चिमी  बंगाल  में

 सुपारी  के  उत्पादन  में  देश  को  झात्मनिभेर
 नक्सलियों की  संख्या  बढाने  के  लिये  क्या

 बनाने के  लिये  we  तक  क्या  कार्यावाहियां
 कार्यवाहियां की  जिस  से  कि  उस

 की  गयी हें  ?
 के  उत्पादन में  वद्धि  हो  ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  )

 दोनों  प्रकार  की  प्रधान  गहन  कौर  विस्तृत
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  हमारी  रोज

 aa  में  यह  भी  एक  योजना  है  ।  श्रीराम
 कृषि  के  द्वारा  सुपारी  का  उत्पादन  बढ़ाने

 के  लिये  प्रयत्न  किये जा  रहे  ह  ।
 पश्चिमी  बंगाल  कार  मलाबार मे  थी  सुपारी -

 सुपारी
 की  नक्सलियों  की  योजना  बनाई  गयी  है  ।

 केਂ  पौधे  के  फलने  में  ८  से  १०  वर्ष  तक  लगते

 ्
 नह

 रेलवे डाक  सेवा ्र  यह  संभव  नहीं  है  कि  १९६६-६७

 के  पूर्वे  walt  ततीय  पंच  वर्षीय  योजना  २६७०.  श्री  गिडवानी  क्या  रेलवे

 के  समाप्त  होने  से  सुपारी  के  विषय  मं  भारत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 आत्मतिभंर हो  सकेगा  फिर भी  में  यह  बता
 इस  aaa  दिल्ली-ग्रहमदाबाद

 सकता  के  थे  wae
 ह  और

 लाईन पर  रेलवे  डाक  सेवा  के  कितने  डिब्बे
 विकास  की  गहन  साधारण ज्ञान  पद्धति  से

 काम  में  लाये  जाते  हं
 हम  इस  लक्ष्य  तक  इस  से  पहल

 क्या ये  डिब्बा  राशनी की
 पहुंच  जायेंगे  ।

 व्यवस्था के  कारण  टेन से  अलग

 श्री  बौछार  :  इस  देश में  कुल  कितने  कर  दिये जाते  हें

 एकड  कमी  में  gore  की  खेती की  जाती
 क्या यह  तथ्य  है  कि  डाक

 है
 तार  विभाग  ने  डिब्बों  की मरम्मत कौर  रोशनी

 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :

 मझे  खेद  के  प्रबन्ध के  कई  बार  प्रा्थेनायें की

 है  कि  यहां मेरे  पास  ates नहीं  हैं  ।  ह  ;  और
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 यदि  at,  तो  उस  विषय में  क्या  जाये  प्रौढ़  कर्मचारियों को  तीसरे  दर्जे

 के  डिब्बों  में  काम  न  करना  पड़े कार्यवाही की  गई  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री के
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्रो  एल०

 इस  '  पर  विचार  किया
 सचिव  शाहनवाज़

 बी०  शास्त्री )

 बारह  |
 जायगा  |

 पी  टी  ०
 बी

 ०  विट्ठल  राव  :  कया यह  तथ्य
 नहीं  ।

 है  कि  रेलवे  डाक  सेवा  के  डिब्बों  में  रोशनी

 al  |
 की

 वेतनमान
 व्यवस्था  बिलकुल  पर्याप्त

 शर  यदि  तो  क्या  उन  डिब्बों  में  रोशनी रोशनी ate  wear  दोषों  सम्बन्ध
 की  व्यवस्था  को  सुधारने  के  लिये  कोई  प्रबन्ध शिकायतों की  कौर  ध्यान  दिया  जाता  है

 जहां  तक  संभव  होता  है  उन्हें  घटनास्थल  किये  जा  रहे  हें
 ?

 पर  ठीक  कर  दिया  जाता  है  ।  बड़े  श्री  शाहनवाज  खां  :  हम  उन्हें  बिलकुल

 मरम्मत के  मामलों  दोषों को  ठीक  करने  भ्र पर्याप्त  नहीं  समझते  |  जहां  कहीं  वह

 भ्र पर्याप्त हू  हमारे  ध्यान  में  बात  कराती म  अ्रनिवाय  रूप  से  कुछ  विलम्ब  होता  है  ।

 इस  पर  ध्यान  दिया  जा  रहा  है  कौर  उचित  तो  हम  अवश्य  ही  उस  में  सुधार  करते

 कार्यवाही की  जायगी
 a  ।

 श्री  गिडवानी  :  क्या यह  तथ्य  है  कि  जब  विमान  तिगत  अधिनियम

 थे  डिब्बे  ठीक  दशा  में  नहीं  होते  हें  तब  डाक  *
 २६७१.  श्री  दी ०  बी०  विशाल  राव

 तीसरे  दर्ज  के  डिब्बो ंध्  जहां  रोशनी  का  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 प्रबन्ध  काम  करने  के  लिये  पर्याप्त  नहीं  होता  fe ि  ह

 है  ले  जायी जाती  है  ?

 क्या  विमान  निगम

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  किसी  समय  Fe¥8 रे  की  धाराओं ३०  कौर  ४१  में
 एसी  झ्राकस्मिता हुई  होगी  किन्तु यह  साधारण  (१)  विमान  परिवहन

 था  नहीं  है  ।  जहां भी  रोशनी के  सम्बन्ध
 (२)  मंत्रणा  समिति  प्लोर  (३)  श्रम  सकें

 में  कोई  दोष  होता  हुम  तेल  के  बहुत  समितियां wa  तक  स्थापित कर  दी  गयी

 अच्छे  लैम्पों का  प्रबन्ध  कर  देते  हें ;  wc

 श्री  गिडवानी  :  मेरा  दन  यह था  कि  यदि  तो  उन  को  बनाने

 जब  ये  डिब्बे  खराब हो  जाते  हं  तब  क्या
 प्रौढ़  उन  के  काम  कराने  के  सम्बन्ध  में  सरकार

 तीसरे  दर्ज  के  डिब्बों  का  उपयोग  किया  जाता
 9g f

 ने  कार्यवाहियां की  हूं  ?

 है
 संचार  उपमंत्री  राज

 शाहनवाज़  खां  कभी  कभी  भर  १६  CEUX  से

 वह  घटना  हो  सकती  है  ।
 एक  विमान  परिवहन परिषद  बनायी  गयी

 श्री  गिडवानी  क्या  श्र  डिब्बे  उपलब्ध  है  ।  उक्त  अधिनियम की  धारा  ४१ म

 किये  जायेंगे  जिससे  कि  जब  कोई  डिब्बा  कल्पित  मंत्रणा
 समितियों  ale  श्रम  सम्पर्क

 इसी  दशा  में  हो  कि  उस  से  काम  न  किया  जा  स  स्थापना के  लिये  विमान

 सके  तब
 उसे  के  स्थान

 पर
 दूसरा  डिब्बा  निगम  2euv में  उपबन्ध कर  दिया
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 गया  हूं  ।  इन  समितियों  की  स्थापना  का  श्री  सामान
 :

 क्या  में  जान  सकता हूं

 wet  शीघ्र  ही  उठाया  जायेंगी  ।  कि  मंत्री को  झ्रान्तरिक

 शो  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :  क्या  मैं  विमान  लाइनों  के  यात्रियों की  इन  शिकायतों

 कि  कुछ  दिनों  से  सेवा  की  कार्य  कुशलता जान  सकता  हूं  कि  किस  महीने  तक

 ये  समितियां  बनायी  क्योंकि  मूल
 ~  ग्रोवर

 किस्म  बिलकुल  गयी  ज्ञान

 अधिनियम  को  पारित  हुये  दो  वर्ष  हो  चके
 ्
 ए

 ?

 || ह  श्री
 राज  बहादुर  इस  wed

 में  बहुत

 सी  बातें  पहले  ही  मान  ली  गयी  में

 श्री  राज  बहादुर  माननीय  सदस्य
 उन्हें  स्वीकार  नहीं  करना  चाहता  क्योंकि

 मेरे  विचार  से  वे  पूर्ण  रूप  से  ठीक  नहीं  हैं
 ।

 संभव  है  कि  किसी  एक  सेवा  के  सम्बन्ध  में
 के  विभिन्न  कर्मचारियों  को  एकीकृत  करना

 बहुत  कठिन  काम  था  ate  भूतपूर्व  कम्पनियों
 शिकायत  के  कुछ  कारण  हों  किन्तु

 विस्तृत  रूप  में  विमान  tart
 कर्मचारियों  के  एकीकरण  के

 निर्वाचन  के  लिये  निर्वाचन-क्षेत्र  निर्धारित  प्राय  स्तरों  में  सुधार  हुमा
 |

 करना  था  ।  वह  यह  भी  भली  भांति
 at  gto  बी०  विट्ठल  राव  दोनों

 निगमों  की  संचालक  मंडली  में  श्री  माइकेल जानते  कि  श्रम  सम्पर्क  समिति  के  अघ

 स्वयं  कर्मचारियों  द्वारा  निर्वाचित  जोन  किस  हित  प्रतिनिधित्व करते  हैं  ।

 किये  जायेंगे  ।  श्री  राज  बहादुर यह  इस  प्रदान

 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :  क्या  म  विशेष  से  कठिनाई से  उत्पन्न  होता है  ।  वह

 श्रम  हितों  के  प्रतिनिधित्व  से  संबंधित  है  ?
 जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  उस  निगम

 में  श्रम  का प्रतिनिधित्व  करने  वाले  एक  संचा  मुचकुन्द  परियोजना

 FQ EIR.  को  संगण्णा  क्या  खाद्य लक  के  स्थान  पर  अखिल  भारतीय  विमान

 कर्मचारी संघ  के  एक  प्रतिनिधि  को श्रम का
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 प्रतिनिधित्व  करने  के  लिये  नाम  निर्देशित  कि

 करने  के  विषय  पर  विचार  करेगी ?  क्या  राडार  सरकार  ने  मुचकुन्द

 परियोजना  में  भूमि-रक्षा  योजना  केਂ  सम्बन्ध
 श्री  राज  श्रम  का  प्रतिनिधित्व

 करने  किसी  संचालक  के  बारे  में  मुझे
 में  भारत  सरकार  से  वित्तीय  सहायता  की

 मांगी की  है  ;  ak
 जानकारी नहीं  वास्तव  में  श्रम  सम्पर्क

 का  प्रभारी  पदाधिकारी  शीरानी  शासकीय  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में

 हैसियत  से  केवल  बैठकों  में  उपस्थित  होगा
 ;  सरकार की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 उसे  मत  देने  का  कोई  afer  नहीं  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 उसे  श्रम  सम्पकं  समिति  में  अपने  दृष्टिकोण  नहीं  !  किन्तु  उड़ीसा  सरकार
 के

 नदी

 रखने  का  अधिकार  होगा  ।  कर्मचारियों के  घाटी  विभाजन  से  वित्तीय  सहायता  के  लिये

 किसी  विशिष्ट  संघ  अथवा  विभाग  के  किसी  केन्द्रीय  भूमि  रक्ष  बो  को  मचकुंद  जल विद्युत्

 प्रतिनिधि  को  नियुक्त  करने  का  प्रश्न  ही  परियोजना  सम्बन्धी  एक  जो  wit

 उत्पन्न  नहीं  क्योंकि  श्रम-प्रतिनिधि  शर  उड़ीसा  सरकार  संयुक्त रूप  से

 निर्वाचन  के  द्वारा  चुने  जायेंगे  ।  बनायी  गयी  प्राप्त हुई  है  ।
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 >  विचाराधीन योजना  बोर्ड  छेद  करने  वाले  दल
 द्रोह

 ह  ।  राज्य  मं  अपना  काय
 om  द  at  |  कब  प्रारंभ

 करेंग े? श्री  संगण्णा
 :

 क्या  में  जान  सकता  हू

 कि  क्या  इस  योजना  केਂ  कार्यान्वित किये  जानें
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )

 :

 से  उस  स्थान  में  रहने  वाले  लोगों  का  कोई
 टी०  सी०  ए०  की  सहायता  से  जो

 विस्थापन  होगा
 ?

 द्वारा  कार्यान्वित

 पो०  एस०  देशमुख  इस  भ्रचस्थ  ा
 किया  जा  रहा  वह

 भ्रनुसूची
 केसार

 प्रगति कर  रहा  है ं।

 tt  संगठन  :  इस  योजना  के  अन्तर्गत

 कितना  भूमि  क्षेत्र  ara  है
 ?

 वर्तमान  संकेतों  के
 भ्रनुसार

 १९५६  के  उत्तराखंड  में  ।

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  प्रभावित

 +  श्री  विश्वनाथ  रेडडी  इस  योजना  के
 क्षेत्र  बहुत

 भ्रमित  G  ।  उड़ीसा में  यह

 अनुसार  कुल  कितने  कुएं  एक  बार  में  खोदे २९०  वर्ग  मील  है  भ्र  श्रीधर  में  ५६८  वर्ग

 जा  सकते हें  ?
 मील है  ।

 श्री  संगण्णा  :  क्या  में  जान  सकता  हूं
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :

 यह  तो  उस

 कि  नया  योजना  की  लागत  मुचकुंद  के  जल विद्युत्  उपकरण पर  निरभर  जो  कि  हमारे

 परियोजना  में  सम्मिलित  की  जायगी  ?  पास at  |  में  यह  तो  ठीक  ठीक  नहीं  बता  सकता

 कि  हम  feat  कुएं  खोद  सकेंगे ।  हमारे डा०  पी०  एस०  देश मख दि  :  साधारणतया

 पास  १६  राज्यों  में  3Yo  परीक्षात्मक  कुएं
 हम ara करते  हैं  कि  वह  सम्मिलित

 की  जायेगी ।
 खोदने  का  एक  कार्यक्रम है  ।

 थ्रो  fasqata  रेड्डी  :  इन  ३६०
 श्री  सारंग घर  दास  :  में  जान  सकता

 त्मक  pul  में  से  कितने  भ्र ना वृष्टि से  अधिक  -
 हूं  किकया इस  योजना  के  aes  भराने  वाली

 कमी  को  उड़ीसा are  ग्राहक  क्षेत्रों में
 तम  प्रभावित क्षेत्रों  में  स्थित  हैं  ।

 वासी  लोग  अदल  बदल  कर  खेती  करते  हें  ?  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  हम  ने  उन

 क्षेत्रों की  ae  ध्यान  दिया  है  जहां  जल  का डा०  पो०  एस०  देशमुख
 :  में  निश्चित

 wart  है
 |

 अरब  यह  भूतत्वीय  आंकड़ों  से
 रूप  से  नहीं  कह  सकता  किन्तु  अदल  बदल

 पता  लगेगा  हमारा  अनुसंधान  कितना
 कर  खेती  करना  facet  के  कटाव  हरनेक

 >
 कष्टों का  कारण  है

 उपयोगी  ्  |

 ot  विश्वनाथ  रेडडी  में  तो  केवल  यह
 परिचयात्मक  नल-कप

 जानना  चाहता  था  कि  कितने  क  ए  वास्तव
 *

 २६७४.  श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  :  क्या  में  orate  से  अधिकतम  प्रभावित  क्षेत्रों

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  में  स्थित हैं  ।

 करेंगे कि  :
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  में  ने  यह

 क्या  टी०  सी०  के  अधीन  गणना  नहीं  की  है  ।  इस  प्रइन  का  उत्तर

 परीक्षात्मक  नल-कप ८  कार्यक्रम  देने के  लिये  मुझे  भारत  के  समस्त  क्षेत्र
 में

 अनसार  चल  रहा  जाना  होगा  |
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 भ्  Wap  यह श्री  विइ  नाथ  रेड्डी  :  इन  सभी  १९४२

 gat  की  सरकार  द्वारा  अन्तिम  से  कार्य  कर  रहा  है  ।  इस  का  मुख्य  कायें

 रूप  से  निश्चत  कर  दी  गई  है  ?  राज्य  सरकारों  के  अ्रन्तदंधीय  नौवहन

 सम्बन्धी  विभिन्न  कृत्यों  का  समन्वय  करना
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :

 में  यह  कह  नहीं
 इस  समय  यह  ats  छिछली  नावों  के  द्वारा

 सकता  हूं  कि  प्रत्येक  राज्य  में  कुंवों  की
 गंगा  झोर  घाघरा के  छिछले  भागों में  एक

 स्थिति  निश्चित  कर  दी  गई  है  या  नहीं  ।
 अ्रग्निम  परियोजना  को  कार्यान्वित  कराने  में

 परन्तु  बहुत  से  राज्यों  जहां  हम  शीघ्र

 ही  कार्य  arte करने  वाले  हं  यह  निश्चित
 लगा  gare |

 कर  दिया  गया  है  कि  कुंए  कहां  पर  स्थित
 श्री  कके  Ato  गंगा  नदी

 होंगे  |  कुछ  अन्य  राज्यो ंके
 सम्बन्ध  नौ  परिवहन के  उपयुक्त कुल  लम्बाई

 की  जांच  करने  में  प्रभी  कितना समय  लगने जिन  की  बारी are  में

 उन  के  सम्बन्ध  में  भ्रत्तिम  निश्चय  अभा  की  संभावना है

 तक  नहीं  किय  गया  हैं  ।
 ी  अलगेशन  इलाहाबाद  कौर  पटना

 गंगा  ब्रह्मपुत्र  जल  परिवहन  बोले  के  मध्य  प्रयोग  किये  जायेंगे  ।  प्रयोग  का  खंड

 न  ACh  के०  सी०  सोनिया  :  चुन  लिया  गया  है
 ।

 घाघरा  नदी  के  एक

 अन्य  खंड  में  भी  प्रयोग  किये  जायेंगे  ।
 कया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  अध्यक्ष  महोदय  :  वह  जानना  चाहते

 थें  कि  इस  में  कितना  समय  लगेगा  ?
 क्या  गंगा-ब्रह्मपुत्र  जल  परिवहन

 ी  अलगे शन  :  जहां  तक  नावों का  सम्बन्ध

 G  हमने
 ~

 के  fi
 c

 के  टेंडर यदि  तो  क्या

 ्  नावों  के  तयार  हो  जानें  पर  प्रयोग  किये

 प्रकाशित  करता  है  ?  जायेंगे  |

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  किशनी  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  भारत  के

 गंगा-ब्रह्मपुत्र  जल  अन्य  भागों  में  ऐसे  बोर्ड  बनाने  की  योजना

 >
 वहन  ate  एक  श्रसंविहित  निकाय  द  जा  परी  हो  गई  ax  यदि  तो  क्या  दक्षिण

 भारत  सरकार  तथा  उत्तर  भारत  में  कोई  बोर्ड  स्थापित  किया  गया

 पश्चिमी  बंगाल  तथा  की  राज्य  सरकार ं
 जै  ड

 >
 ६!  मध्य हुए  एक  करार से  स्थापित  किया

 श्री  अलगेशन  :  हम  पुराने  विभाजित

 गया  है  ।  यह  बोझ  भारत  सरकार के  मद्रास  राज्य  से  तथा  न्नावनकोर-कोचीन

 कार्य  करता  है  ।
 राज्य  से  पत्र-व्यवहार कर  रहे  हें  ।  उन

 /
 \

 नहीं  ।  परन्तु  परिवहन  मंत्रालय  सरकारों  भर  केन्द्रीय  दोनों

 के  aries  प्रतिवेदनों  में  इस  बोर्ड  के  कार्यकरण
 का  एक  बनाना संभव  नहीं  है  |  प्रत्येक

 का भी  उल्लेख  जाता है  राज्य  के  लिये  पृथक  रूप  से  ऐसे  बोर्ड  बनाने

 st  के०  सो०  सौघा  :  यह  बोर्ड  कितने  प्रस्थापना की  हम  जांच  कर  रहे  हैं  ।

 समय  से  काम  कर  रहा  है प्र ौर  उस  की  वक़्त  मान  अभी  इस  विषय  के  सम्बन्ध  में  हम  किसी

 गतिविधियां  क्या  हें
 ?

 निर्णय  पर  नहीं  पहुंचे  हैं  «
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 जापानी  जलयान  किसी बात  का  पता  नहीं था  ।  यह  दोनों  ही

 समाचार पत्रों  के  संवाद  हें  ।
 *

 २६७६.  डा०  राव  कपा

 परिवहन  यह  .  बताने  की  कृपा  करेंगे  डा०  रामा  राव  सम्मेलन केਂ  इस

 कि
 संकल्प  का  कारण  कोई  A  कोई  घटना

 क्या  भारतीय  पत्तनों में  ठहरने  wag ही  यद्यपि  जापानी  वाणिज्य

 वाले  जापानी  जलयानों  केਂ  जापानी  नाविकों  दूत  का  कथन  है  कि  उस  ध्यान इस  जोर

 ने  त  पंद्रह  मास  भारतीय  पत्तनों  में  नहीं  भ्राकर्षित किया  गया  फ़िर भी  विदेशी

 किये  दुव्यंवहार  तथा  चोरी  सम्बन्धी  नागरिकों के  साथ  wes  सम्बन्ध  स्थापित

 कोई  शिकायतें  भारतीय  प्राधिकारियों से  करने की  दृष्टि  क्या  मंत्रालय ऐसी  शिकायतों

 की  हूं  की  जांच  करने  के  लिये  तौर  इस  बात FT

 विशेष  रूप  से  ध्यान  रखनें  के  लिये  कि  ऐसी इस  सम्बन्ध  में  कोई  जांच

 की  गई  थी  ;  ak  घटनायें भविष्य  में  न  घटित  कौर  अधिक

 सरकारी  तथा  गैरसरकारी
 संगठनों

 के  बनाने
 यदि  तो  उस  के  परिणाम

 की  वांछनीयता  पर  विचार  करेगा  ?

 क्या  हुए
 ?

 श्री  अलग दान  :  जब  तक  किसी  बात  की
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (att

 कौर  हमारा  ध्यान  झ्राकर्षित  न  किया

 ऐसी  कोई  हिकायतें
 हम  कोई  कार्यवाही करने  की  स्थिति  में  नहीं

 प्राप्त  नहीं  हुई  हैं  |
 o  |

 श्र  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  राष्ट्रीय  राजपथ  प्रदेश

 होत े।
 के  Roy  श्री  बी०  एन०  मिश्र  :  क्या

 [o  रामा  राव  क्या  सरकार  का  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 ध्यान  जापानी  नाविक  सम्मेलन  के  उस  कि

 संकल्प  की  कौर  दिलाया  गया  है  जो  इस  मामले
 व्या  यह  सच  है  fe  मध्य  प्रदेश

 को  प्रस्तुत  करता  है  कौर  जिस  में  कहा  गया  है

 कि  दुर्व्यवहार तथा  की  घटनायें
 राज्य  म॑  रायपुर  तथा  जगदलपुर  क  बीच  क

 राष्ट्रीय  राजपथ पर  बहुत  पुराने  पुल
 ऐसी  गंभीर  प्रकार की  हैं  कि  हो  सकता  है  कि

 लकड़ी के  हें  कौर  उन  के  घिस  जाने  के  कारण
 भारतीय  पत्तनों  में  ठहरने  वाले  जापानी

 पोतों  में  काम  करने  से  इंकार कर  दें  ?
 बहुत  सी  दुर्घटनायें घटित  हुई  हें  ;  कौर

 श्री  अलं गे शन  :  हम  ने  समाचार  पत्रों
 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या

 कायंवाही  करने  का  विचार  किया  जाता
 में  ऐसे  कुछ  संवाद  देख  हं  ।  इस  के  पश्चात्

 एक  समाचार  म॑  एक  संवाद  यह
 है

 ?

 भी  देखा  गया  ह  कि  कलकत्ता  स्थित  जापानी  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 वाणिज्य  दत  ने  इस  प्रकार  की  किसी  भी  जान  राष्ट्रीय राजपथ  संख्या

 कारी के  होने  से  इंकार  किया  है  ।  उस  ने  ४३  पर  रायपुर  तथा  जगदलपुर  के  बीच  बहुत

 ह  भी  कहा है  कि  यदि  ऐसी  कोई  बात  हुई  से  पुल  wed से  पुरे  ws  |  कुछ  पुलों

 होती तो  उस  की  उस  का  ध्यान  के  ढांचे  भी  लकड़ी  के  हं  ।  सरकार  को  ऐसी

 आकर्षित  किया  रा  होता  कौर  उसे  एसी  कोई  सूचना  नहीं  प्राप्त  हुई  है  कि  यह  पुल
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 घिस  गये हैं  तथा  इस  कारण
 दुर्घटनायें  घटित

 चाय  बागानों  के  मजदूर

 हुई  हैं
 ।  EQ EI9R.  at  तुषार  चार्जों  :  क्या

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  म  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गीत  जब  राष्ट्रीय राजपथ  के  विकास  का
 क्या  यह  सच  कि  त्रिपुरा

 विस्तृत  कार्यक्रम  तेयार  किया  जायेगा  तो  सरकार  के  श्रम  कार्यालय  ने  RL

 इन  शहतीर  वालेਂ  पुलों  के  स्थान  पर  पक्के  PEYY  को  सारे  चाय  बागानों के  नाम  यह

 पुल  बनाने  के  प्रश्न  पर  यथोचित  ध्यान  दिया  जारी की  थी  कि  मजदूरों
 जायेगा  ।

 को  प्रत्येक  बीस  दिन  के  काम  के  पीछें  एक  दिन

 को  एस०  एन०  मिश्र  :  कया  पंच  वर्षीय
 की  वेतन  छुट्टी

 दी
 जाया  करे

 ।

 योजना  के  प्रारंभ  होने  के  पूर्व  क्या  इन  में  से

 यदि  तो  कितने चाय  बागान
 किसी  पुल  को  पक्का  बनाया  या

 इन  हिदायतों  का  पालन  करने  के  लिये
 सरकार  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  करने  का  विचार

 सहमत  हो  गये  हैं  ;  शौर

 कर  रही  है
 ?

 stl  ~SS AAMT Me  :  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना
 सरकार  ने  इन  हिदायतों  का

 परिपालन करने  के  लिये  क्या  उपाय  किये
 म  चार  निर्माण कार्यों  की  मंजूरी दी  गई  है

 Q
 cy

 ?
 उन  में  से  दो  कांकेर  में  ८७  वें

 मीता पर  दूध  नदी  पर  एक  पुल  का  निर्माण  श्रम  उपसंत्रो  आबिद
 :

 (२)  रायपुर-प्रागपुर  खंड
 का  सु  से  अपेक्षित  जानकारी  त्रिपुरा

 | बिछाने  के  सरकार से  मांगी  गई  र ५  guy FT को

 इन  दोनों  निर्माण कार्यों  के  प्राक्कलन  मंजूर  बागान  श्रम  १९४५१  लागू  किया

 हो  गये  हैं  ।  wea  दो  निर्माण  कार्यों  का  जहां
 गया  था

 ।
 उपलब्ध  जानकारी  के  अनुसार

 तक  सम्बन्ध है  हम  राज्य  सरकार से  प्राक्कलन  वेतन  छुट्टी  देने  से  सम्बन्धित  धारायें

 प्राप्त  होनें  की  राह  देख  रहे  हैं  ।  राज्य
 त्रिपुरा  राज्य  में  उसी  तिथि  से  लागू  कर  दी

 सरकारों  ने  कहा  है  कि  झ्रागामी  योजना  में  इन  गई  थीं  ।

 लकड़ी के  पुलों  के  स्थान  पर  पक्के  पुल

 बनाये  जायें  ।  और  हम  उन  की  प्र स्थापनाओं
 श्री  तुषार  चटर्जी  :  क्या  इस  सम्बन्ध  में

 कोई  जानकारी सरकार  के  पास  है  कि  बहुत
 की  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  ।

 से  चाय  बागानों
 को

 इस  उपबन्ध  से  मुक्त
 श्री  alo  एन०  मिश्र :  उप  मंत्री  ने  चार  कर  दिया  गया  है  ?

 निर्माण  कार्यों  का  उल्लेख  किया  था  i
 परन्तु  st  आबिद  अली  :  मेरा  ध्यान  इस

 जानकारी  केवल  दो  के  सम्बन्ध  में

 वात  की  नहीं  किया  गया  है  ।
 aq  दो  निर्माण ज  कौन से  हैं  जिन  की

 जांच  की  जा  रही  है
 ?  श्री

 बीरेन  दत्त
 :  कया  त्रिपुरा  सरकार

 ने  इस  का  परिपालन करनें  के  लिये  कोई
 श्री  अलगेशन

 :
 में  ने  कहा  कि  अन्य

 नियम  बनाये
 दो  निर्माण  कार्यों  प्राक्कलनों की  हम

 प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  ।  वे  श्री आबिद चलो  :  और  हम  ने

 खंड  पर  तारकोल  बिछाना  तथा  प्रारूप  नियमों  के  सम्बन्ध  में  art  स्वीकृति

 २)  शभ्रमनपुर-घमतारी  खंड  का  सुधार  |  भी  दे  दी  !
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 रेलवे  डाक  सेवा  कमंचारो  संघ  की  ही  झरा  ले  Taat  या  सिफ़ारिशों  प्राप्त  नहीं

 हई  हें ठन 6
 FQECR.  श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी

 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :  क्या  मराठा
 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  प्रतिवेदन  प्रकाशित हो  चुका  है

 श्री  राज  बहादुर  :  यह  प्रकाशित  नहीं
 क्या  यह  सच  है

 कि
 रेलवे  डाक

 सेवा  कमंचारियों  की  विभिन्न  संघों  के  एक

 जा  चुकी है  ।
 सूत्रीकरण  होने  से  पहले  कर्मचारियों  को  ge

 भ्राइववासन  दिया  गया  था  कि  सामान्य
 केन्द्रीय  तम्बाक  संस्था

 सन  सम्बन्धी  प्रत्येक  विषय  में  नये  संघ  से  FQQCR  श्यो  बी०  एन०  चौैधरी :

 परिभाषा लिया  जायेगा  ;  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  १६

 Rau FF के  तारांकित  प्रइन  संख्या  २३१०

 यदि  तो  क्या  सरकार  को  ज्ञात
 केਂ  एक  अनुपूरक  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 ह ैकि  बार  बार  करने  पर  भी
 में  सभा  पटल  पर  एक  विवर  क्र रखने की  कृपा

 करेंगे  कि  जिस  में  यह  दिखाया गया  हो
 कि

 दिये  जाते  हें  ;
 केन्द्रीय  तम्बाकू  गवेषणा  संस्था  प्रशिक्षणार्थियों

 यदि  तों  इस  का  कारण  क्या  को  कौन  कौन  सुविधायें देती  ह  ?
 ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 संचार  उपमंत्री  राज  :  एक  विवरण  लोक  सभा  के  पटल  पर  रखा

 सरकार का  aha  कर्मचारियों को
 जाता  है  |  परिशिष्ट  संख्या  १२

 प्रशासन  सम्बन्धी  बातों  में  श्रमिक  a  अधिक  अनुबन्ध  संख्या  a2]

 रूचि  लेने  का  प्रवास  देने  का  है  ।  इसी  उद्देश्य  श्री  एन०  ato  चौैधरी  :
 केन्द्रीय

 से  fact  मॉडल  के  अ्रनुरूप  कर्मचारी  परिषदें  ८  गवेषणा  संस्था  तथा  तम्बाकू  गवेषणा

 उपकेन्द्र  के  संघारण  व्यय  का  कोई बनाने  की  संभाव्यता  की  खोज  की  जा  रही

 है  ।  उन  प्रौद्योगिक  सेवायों द्वारा  दिया  जाता

 हैं  जो  इन  संस्थानों में  प्रशिक्षित
 व्यक्तियों

 शर  यह  स्पष्ट  नहीं
 को  नौकर रखते  हें  ?

 है  कि  किन  प्रतिवेदनों का  हवाला  दिया  गया
 तै
 @  !  डाकखाने  के  टाइम टेस्ट  के  पुनरीक्षण  डा०  पी०  एस०  देशमुख :  मेरे  विचार

 सम्बन्धी  मराठे  प्रतिवेदन की  एक  प्रति  से  ऐसा  नहीं  है
 ।

 संघों  के  पास  भेजी  जा  चुकी  है  ।
 श्री  एन०  बी०  चौधरी  :  क्या  सरकार  अर

 सुचेता  कृपलानी  :  कितने  समय  औद्योगिक  समवायों  के  ऐसा  कोई

 के  बाद  सरकार  इन  संघों से  ्  समझौता द्  है  कि  इन  संस्थापकों में  प्रशिक्षित

 कितने  व्यक्तियों  को  वे  नौकर  रखेंगे  ? कर  सकने  की  स्थिति  में  होगी  ?  इस  में  कितना

 समय  लगेगा  ?
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  जहां  तक  हमें

 +f;
 @  ov  अरा  जो  प्रशिक्षण  दिया  जा श्री  राज  बहादुर

 :
 वस्तु  स्थिति  यह

 जहां तक  मुझ  ज्ञात है  हमें  प्रभी
 तक  मराठे  रहा है  वह  तम्बाक  की  खेती

 प्रा  करने  वालों  को  सहायता  पहुंचाये  न  कि



 हु  ह  मौखिक  उत्तर  SEE ३३६५  मौखिक  उत्तर  २८  झ्रप्रैल  १  ये  है  ह

 औद्योगिक  समवायों  यद्यपि  ऐसा  कोई  आठ वे  सभी  चीनवासी हैं  ।

 ५ निषेध  नहीं  है  कि  यह  प्रशिक्षण  उद्योग  वालों  तेरह  ।

 को  नहीं  दिया  जा  सकता  है  ।  हमारी  योजना  अधिकारियों  की  नियुक्ति  मुख्य
 उद्योगपतियों  से  अधिक  छोटे  पैमाने  पर

 कार्यालय  द्वारा  की  जाती  पर्यवेक्षणीय

 तम्बाक्  की  खेती  करने  वालों  को  सहायता  तथा  श्रपयंवेक्षणीय  स्थानों  पर  नियुक्तियां

 पहुंचाने के  लिये  है  ।  मुख्य  कार्यालय  की  स्वीकृति  के  अ्रधीन  विदेशी

 डा०  रामा  राव  :  इन  दो  नगरों  में  दिया
 स्टेशनों  पर  नियुक्त  जिला  प्रबन्धक  द्वारा  की

 जाने  वाला  प्रशिक्षण  क्या  प्राविधिक
 जाती  हैं  ।  विज्ञापनों  के  द्वारा  या  बिना

 चोरियों को  इस  योग्य  बना  देता है  कि  वे  पन  अन्य  अ्रन्तर्राष्ट्रीयी  समवायों  द्वारा

 तम्बाकू को  सिगरेट  में  at  जाने  योग्य
 अपनाई  जा  रही  प्रक्रिया  के

 ह
 स्तर  तक  ठीक  कर  सकें या  केवल  इतना  फि

 पत्र  आमंत्रित  किये  जाते  हैं  कौर  नियुक्ति  से

 वे  तम्बाकू की  तैयारी  सम्बन्धी  श्रद्धा  काम  पूर्व  डाक्टरी  परीक्षा तथा  छे
 मास  के  प्रोबेशन

 ही  कर  सकें
 इत्यादि  के  भ्रमित  नियुक्तियां की

 जाती  हैं  ।

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :
 मुझे  यह  नहीं  आवेदकों  की  प्रहताद्ओों  तथा  अनुभव  समान

 मालूम  हैं  इस  प्रशिक्षण  के
 होने  की  दशा  में  भारतीयों  को  अधिमान  दिया

 स्वरूप  उनसे  ठीक  ठीक  कितनी  area  की  जाता  हैं  ।

 जा  सकती  है
 ।

 मेरे  माननीय  मित्र  का
 नियुक्ति  के  लिये  प्रार्थी  सभी

 अपमान
 ठीक  हैं  ।

 आवेदकों  के  चाहे  वे  भारतीय  हों  या  अभारतीय

 एअर  इंडिया  इंसान  दाना  पिछले  सेवा  अभिलेख
 की

 जांच  की  जाती

 FQECB.  श्री  एच ०  एन०  मुकर्जी
 :

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी
 :  क्या  यह  सच

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 है  कि  भारत  तथा  जापान  के  मध्य  वाले

 मार्ग

 के  उद्घाटन  के  पश्चात्  ही  हांगकांग  स्थित

 क्या  इंडिया  इंटरनेशनल
 एक  उच्च  भारतीय  अधिकारी  ने  बम्बई  में

 के  हांगकांग  कार्यालय  में  अभारतीय  भी
 स्थित  एयर  के  मुख्य  कार्यालय  को

 नौकर हैं  ;
 एक  पत्र  के  द्वारा  कुछ  अवांछित  व्यक्तियों  के

 यदि  तो  उनकी  संख्या  कितनी  जो  जासूस  प्रतीत  होते  थे  जो

 है  तथा
 वे  किस  देश  के  नागरिक  हैं  ;

 संस्था  में  घुसने  का  कथित  प्रयत्न  कर  रहे

 कुल  कर्मचारियों  संख्या  चेतावनी  दी  थी  ।  तथा  क्या  इस  प्रकार

 कितनी  हैं  ;  के  कथित  अवांछित  व्यक्तियों  को  हमारी

 भारतीयों  तथा  भारतीयों  की  सेवा में  कराने से  रोकने  के  सम्बन्ध में  कोई

 नियुक्ति  के  लिये  कया  प्रक्रिया  अपनाई  जाती  कार्यवाही की  जा  रही  है  ?

 हैं  ;  और  श्री  राज  बहादुर :  मुझे  ज्ञात  नहीं कि

 क्या  इस  प्रकार  के  भारतीयों  माननीय  सदस्य  को  यह  सूचना  कहां  से  प्राप्त

 की  नियुक्ति  के  उन  के  पिछले  अभिलेखों  हुई  है
 तथा

 में  इस  की  सत्यता  को  भी

 की  जांच  ध्यानपूर्वक की  गई  थी
 ?  गीत  नहीं  कर  सकता  हूं

 ।

 संचार  उपमंत्री  राज  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी
 :  मेरा  प्रशन

 यह  था  ।  कि  क्या  इस  प्रकार की  कोई  सुचना
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 थी  या  नहीं  ।  यदि  नहीं  तो  मैं  नकारात्मक
 श्री  राज  बहादुर :  स

 उत्तर  से  सन्तुष्ट  हो  जाऊंगा  |  सम्बन्ध  को  जिस  स्रोत  से  प्राप्त  करना  चाहिये
 शी

 राज  बहादुर  :  मेरे
 विचार

 से  में  उसी  से  हमने  इनको  प्राप्त  किया  था  ।

 पह
 बता  चुका  हूं  कि  इस  प्रकार  के  किसी  पत्र

 श्री  नाना दास  :  क्या  में  जान  सकता

 व्यवहार  के  सम्बन्ध में  मझे  ज्ञात  नहीं  हैं  ।
 हं  कि  वहू  सामान्य  स्रोत  क्या  हैं  ।

 म॑  नहीं  जानता कि  माननीय  सदस्य  को  अध्यक्ष  महोदय  :  शांति  |

 यह  सुचना  कहां  से  प्राप्त  हुई  हैं  ।
 अन्तर्राष्ट्रीय  होटल  संस्था

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  काश्मीर
 ६८६.  श्री  डालो  :  परिवहन

 feta’  की  भयानक  दुर्घटना  को  ध्यान  में  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 रखते  हुए  क्या  महाप्रबंधक

 हांगकांग  स्थित  ५  सभी  कर्मचारियों  के
 क्या  fe  कुछ  दिन

 qa  owe  दिल्ली  में  समवेत  हुए  श्रन्तर्राष्ट्रीय
 विगत  जीवन  की  जांच  करेगी  तथा  उन

 होटल  संस्था  परिषद्  &  प्रारंभिक सत्र  में निदेशों  का  परीक्षण  करेगी  ?

 उन्होंने  देग  के  होटल  उद्योगों को  सहायता
 श्री  राज  बहादुर  जाच  करन  का  काय

 देने  का  वायदा  किया  था  शर

 पूर्णतया  जांच  पदाधिकारियों  अथवा

 एशिया  सरकार  द्वारा  नियत  की  गई  जांच
 यदि  तो  किस  प्रकार  तथा

 किस  सीमा  तक  सहयता  देने  की  प्रस्थापना
 समिति  के  क्षेत्राधिकार में  है

 न े? ©
 शन  एच०  मुकर्जी  :  क्या  एयर

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 इंडिया  इंटरनेशनल  की  यह  प्रथा हैं  कि  चाहे

 अलंग दान  )  शौर  केवल  यह
 हांगकांग  हो  अथवा  प्राय  कोई  स्थान  हो  वे

 विमानों में  विद्वेष  रेडियो  पदाधिकारी  नहीं
 दाभेच्छा प्रकट  की  गई  थी  सरकार  को

 रखते  हें  जसा  कि  प्रत्य  अ्रन्तर्राष्टीय  विमानों
 होटल  उद्योग  के  विकास  के  लिय  कुछ  सहायता

 देना  संभव  हो  सकता  है  ।
 की  जाती  तथा  क्या  जिस  विमान  से  प्रधान

 मंत्री  ast  गय  थे  उसमें  भी  विद्वेष  रेडियो  श्री  डालो  क्या  में  समझ  कि  केवल  एक

 आपरेटर नहीं  था  ?
 ्  ही  प्रकट  की  गई  थी  ?

 श्री  अलगेशन उन्होंने  वायदे राज  बहादुर  :  रेडियो  पदाधिकारी

 के  रूप  में  बताया  मेंने  केवल
 शुभ  अच्छा उस  में  था  तथा  इतना  होना  अपेक्षित  था

 इसके  गअ्रतिरिक्त  उस  में  एक  अतिरिक्त  प्रकट  की  थी  ।

 इंजीनियर  भी  था  जो  कि  यद्यपि  पूर्ण  रूप  से  श्री भक्त  दरशन  क्या  इस  सुझाव  पर

 ्  नहीं था  विचार किया  गया  है  fe  गवर्नमेंट को  जो

 घी  नाना दास  :  प्रश्न के  भाग  बहुत  पुराने जमे  हुए  ऊंची  श्रेणी के  होटल

 क  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  बताया  विदेशी  उन  को  ही  सहायता  न  दे  कर  के  उन  छोटे+

 कर्मचारियों  के  प्रिछले-अग्रभिलेखों  की  जांच  छोटे  स्थानों  के  उन  छोटे-छोटे  होटलों  को

 की  गई  थी  |  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  विदेशी
 भी  सहायता  दी  जानी  चाहिये  जो  कि  पर्यटन

 राष्ट जनों के  पिछले  सरकार  को  के  प्रदेश  केन्द्र  बन  सकते  ह  प्रौढ़  क्या  इस

 अ  यए  टरटर  ्र  eee
 ee कहां  से  प्राप्त हुए  थे  ?  बारे  में  कोई

 कार्यवाही  की  जा  रही
 है  ?

 *इस  उत्तर  को  वाद  में  शुरू
 किया  गया  ।  देखिये  लोक  सात  T सजा  वाद-विवाद  भाग  दिनांक

 a5
 तभी  संख्या  १  ा
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 श्री  अलगेशन  हम  ने  पर्यटक  के  विकास  श्री  एस०  एन०  दास
 :

 ये  रियायतें  किस

 की  एक  योजना  बनाई  जिस  में  कि  हम  ने

 उपयुक्त  मामलों  में  होटल
 उद्योग

 को  ऋण  दिय  कोई  प्रमाणपत्र  भ्रपेक्षित  है  ?

 भारत-सेवक
 कोई  शभ्रन्तिम  frog  नहीं  किया  गया  है  |

 श्री  शाह  नवाज़  ai:

 परियोजना  के  लिये  ऐच्छिक
 अभी  हम  योजना  wart  मंत्रणा  कर  रहे

 श्रम  अथवा  श्रम  दान  का  प्रायोजन कर  रहा
 el  इस  के  grata  ही  इस  प्रश्न

 पर  विचार

 है  तथा  भारत  सेवक  समाज  द्वारा  वाले
 करना  होगा  कि  इस  ऋण  का  उपयोग  किस

 आवेदन पत्रों  पर  ये  रियायतें  दी  जाती हूं प्रकार  किया  जाना  चाहिये  तथा  इस  से

 किस  प्रकार  उत्तमोत्तम  परिणाम  प्राप्त  किय  रेलवे  रियायतें
 ~

 *QECR.  श्री  संगण्णा  :  क्या  रेलवे

 रेलवे  रियासतें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 के  २६८७.  एस०  एन०  दास  :  क्या  क्या  PEYC—UY  में  उड़ीसा

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  की  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  के  स्वयंसेवकों

 को  रेलवे  किरायों में  कोई oat  तक  परियोजना  में  ऐच्छिक

 श्रम  देने  के  लिये  कितने  व्यक्तियों  को  रेलवे  दी  गई  थीं
 :

 कौर

 के
 किराये

 में  रियायत दी  गई  है  तथा  प्रत्येक  यदि  तो  कितनी  ?

 श्रेणी  के  यात्रियों  के  wert  अलग  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  सचिव

 ह  जी

 al  |

 शाह  नवाज़

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री
 के  सभा  सचिव

 घोषणा शह  नवाज़  Rk RAY  इन  रियायतों  को

 तक  परियोजना  बांध  के  निर्माण को  PEUv  में  की  गई  थी  कि  द्वितीय

 ऐच्छिक  रूप  से  कार्य  करने  वाले  १७,४००  श्रेणी के  मेल  के  किराये  से  प्रथम  श्रेणी

 इंटर  श्रेणी के  मेल  के  किराये  द्वितीय  श्रेणी व्यक्तियों  को  रियायत  दी  गई  है  ।  इन  सभी

 व्यक्तियों  ने  तृतीय  श्रेणी  में  यात्रा  की
 तृतीय  श्रेणी  के  मेल  के

 किराये
 से

 इंटर

 थी  श्रेणी  तथा  तृतीय  श्रेणी
 के

 अघ  किराये

 श्री  एस०  एन०  दास  :  रियायत  किस  दर
 से

 तृतीय  श्रेणी  में  यात्रा  की  जा  सकती

 reg  उड़ीसा  राज्य  किसी  भी  स्वयंसेवक
 से  दी  we  at  ?

 ने  इस  का  लाभ  नहीं  उठाया
 था  ।

 श्री  we  नवाज़  वां  तुतीय  श्रेणी  का  श्री  संगण्णा
 :

 क्या  इन  रियायतों  पर
 वाघा  किराया  ।

 हुआ  व्यय  राष्ट्रीय विस्तार  सेवा  व्यय  में

 श्री  एस०  एन०  दास  :  हमारे  देश  के  डाल  दिया  जाता  =?

 किन  भागों  से  ये  व्यक्ति  कोसी  परियोजना
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 को  गये  थे
 ”

 अलगे शन  :  में
 प्रश्न

 को
 समझा  नहीं

 ।

 थ्री  ag  नवाज़  वें  अध्यक्ष  महोदय
 :

 इन  रियायतों  पर

 पूर्वोत्तर रेलवे  के  wea  आने वाले क्षेत्र वाले  क्षेत्र  इस  व्यय  को  किस  शीर्ष  में  डाला  जाता
 a  ह

 के  थे  ।  ह्



 RR?  मौखिक  उत्त  २८  भ्रप्रेल  १९५५  मौखिक  उत्तर  BRGY

 श्री  अलगे शन  :  इन  रियायतों  पर  हुए  से  यह  भरा है  कि  इन
 रियायतों  का  लाभ

 व्यय को  किसी  विषयों में  डालने का  कोई  प्रदान

 a
 ही  यह  रियायतें  जाती  श  ।

 अध्यक्ष  महोदय  यह  उड़ीसा से  सम्बन्धित

 में  समझा  नहीं  कि  इस  व्यय  को  किए
 ष

 खाते  में  डालने  का  क्या  तात्पर्य है  ।
 रेलवे  लाइनें

 अध्यक्ष महोदय  :  रेलवे  को  कुछ  र।/जस्व

 की  हानि  होती  तथा  प्रश्न  यही है  कि  यह
 २६९०.  श्री  विश्वनाथ  रेडडो :  न्या

 हानि  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  के  खाते  में  डाल  रेलवे  मंत्री  २२  Yeu  के

 दी  जाती है  7
 कित  संख्या  ६१७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 श्री  अलग पेशन  :  जी  नहीं  ।  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि
 :

 श्रोता  रेण  चक्रवर्ती  :  क्या  इस  सम्बन्ध  श्रॉंगोल  को  बोरिंग पेट

 में  कुछ  नियम  बनाये गये  हैं  कि  जिन के  |  |  कड़पा  होते  हुए  रेल  द्वारा  मिलाने  के

 ग्राघार पर यह निर्णय पर  यह  निर्णय  किया  जाता  है  कि  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय  किया  गया  अरार

 faa  को  रियायत दी  जायें  asa  किस  को
 यदि  हां

 तो  स्वर्ण  कब  प्यार

 तथा  कौन  अधिकारी इन  रियायतों  को
 किया  जायेगा  ?

 az  rT  ? acl  @
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 श्री  अलगंदान  :  रेलवे  बोर्ड  इन  रियायतों

 अलग दान )
 :  जी  हां  ।

 को  स्वीकार  करता  है  तथा  नियम  सभी  जानते

 हम  ने  यह  रियायतें  उन  व्यक्तियों  को  प्रदान  उत्पन्न
 नहीं  होता

 |

 दी  ह  जा  सावंजनिक  कार्यों  में
 श्री  विश्वनाथ  रेडडी  :  क्या  ऑ्रांध्र

 सामुदायिक  परियोजनाओं  राष्ट्रीय  विस्तार
 कार  नें  अथवा  राज्य  सरकार ने  इस

 सवा  तथा  विशेषतया  कोसी  परियोजना  में
 प्रस्थापना  के  सम्बन्ध  में  कोई  निर्देश  किया

 श्रम  दान  दे  रहे  हें  इन  की  स्वयं  हां  एक  पृथक  > र
 ्

 श्रेणी  बन  गई  है

 घरो  अलग दान  we  सरकार  ने
 सरदार  हुक्म  :  हमें यह  बताया

 सभा  कोई  सिफारिश  नहीं  भेजी  है  ।  आंध्र
 गया  है  कि  उस  प्रदेश  में  इस  रियायत  का

 सरकार  की  सिफारिशों  की  प्रतीक्षा  की  जा
 किसी  ने  कोई  लाभ  नहीं  उठाया  ।  कया

 रही है  ।  में  नहीं  जानता  कि  मंसूर  सरकार ने
 यह  लाभ  इस  कारण  नहीं  उठाया  गया  कि

 अपनी  सिफारिशों  में  इस  को  स्थान  दिया
 कोई  भी वहां काम  करनें  नहीं  गया  इस

 या  मंसूर  सरकार  ने  जिन  लाइनों  की
 का  यह  कारण  था  कि  ag  निम्न  श्रेणी  में

 यात्रा  करना  चाहते  तथा
 > सिफ़ारिशों  की  हूँ

 उन  की
 सुची  मेरे  पास  नहीं

 Q  ।

 उस  यात्रा का  सम्बन्ध  था  उन्हें कोई  रियायत

 श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  :  राज्य  सरकार
 नहीं  मिली  थी  ?

 की  सिफारिशों  के  क्या  भारत
 श्री  अलगेशन :  रियायत  तृतीय

 सरकार  स्वयं  भी  इस  प्रस्थापना  की  शीघ्र
 श्रेणी  क  लिये  भी  है  ।  भ्रामरी  रियायत  दी

 गई  है  ।  इसलिये  निम्न  श्रेणी  में  रियायत
 ही  जांच  करेगी

 ?

 देनें का  क  नहीं  होता  ।  श्री  अलग दान
 जब  हम  द्वितीय  पंच

 परन्तु  मुझे  यह  धात  नहीं  कि  किन  कारणों  वर्षीय योजना  के  अ्रधीन  नई लाइनों  के  निर्माण
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 पर  विचार  करेंगे  उस  समय  इस  की  जांच  की  एक  विवरण  सभा  पटल
 पर

 रखा

 जा  सकती  है  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध

 संख्या  ५२]  ॥
 श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  सरकार

 को
 जति  है  कि  यह  प्रस्थापित  लाइन  हीराकुड  बांध  में  बह  कर  oa

 भूमि  परियोजना  स्थापित  करने
 लाइन  में  काटती  तथा  माननीय

 मंत्री  ने  स्वयं  नकल  पर  इन  स्थानों  को  अंकित  की  एक  योजना  को  वित्तीय  सहायता
 देने

 का  विषय  केन्द्रीय  भूमि  संरक्षण  बोर्ड
 किया

 है
 तथा  राष्ट्रीय

 हित  के
 दृष्टिकोण  से

 इस  लाइन  द्वारा  होने  वाली  सुविधा पर  वही
 के  विचाराधीन है

 श्री  सारंगधर  दास  :  इस  बात  को  ध्यान

 में  रखते  हुए  कि  डा०
 सेवा  ने  Qe¥c  के

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  |
 लगभग  यह  सूचना  दी  थी  कि  बांध के

 बनायें

 att  रामचन्द्र  रेड्डी  :  इस  क्षेत्र  को  जाने के  साथ  साथ  मध्य  प्रदेश  के  तलहटी

 सुविधा देने  के  लिये  इस  के  अतिरिक्त कौर  वाले  प्रदेश  का  पुनर्नवीकरण  जाना

 कौन सी  अन्य  लाइनें  frat  का  विचार  किया  क्या  कारण  है  कि  उस  year  में

 जा  रहा  प्रभी  तक  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई  है

 तथा  जैसे  जैसे  बांध  बनता  जा  रहा  है

 लाइन  ही  विचाराधीन नहीं  है  ।  में  नहीं  नाइयां  उत्पन्न  होंगी

 समझता  कि
 वैकल्पिक  लाइनें

 बिछाने  का  प्रदान  डा०  पी०  एस०  देशमुख  जैसा  कि

 किस  प्रकार  उत्पन्न  होता  है
 ।

 सभा  को  ज्ञात  है  भूमि  संरक्षण
 बोर्ड  कभी

 भूमि  का  कटाव
 की  कौर  मेरे  मित्र  ने  अपने  प्रश्न  में  निर्देश

 ERE ROM,  श्री  सारंग धर  क्या  किया  उस  के  सम्बन्ध  में  प्रभी  तक  कोई

 प्रस्थापना  अथवा  योजना  हमें  नहीं  भेजी

 गई  है
 ?

 श्री  सारंग धर  दास  :  तथा  केन्द्रीय

 में
 भूमि

 के

 कटान

 को

 रोकने  की  कोई  योजना  ul  जिस  ने  हीरा कुड  बांध  को  प्रारंभ

 यह  काव्य  नहीं  है  कि  उस  के प्रस्तुत की  है

 कार  द्वारा  PES  में  दी  गई  सलाह
 fe  तो  प्रत्येक  योजना  की

 प्रकाशित
 लागत  क्या  है  ;  कौर

 में  बताया  गया  था  कि  भूमि के
 कटाव

 हीरा कुड  बाघ  के  तलहटी  के
 तलहटी  प्रदेश

 में  पुनः  बन  लगाये

 समस्त  प्रदेश
 में  भूमि  के  कटाव  को  रोकने

 के
 लिये

 सरकार  क्या  व्यवस्था
 कर  रही

 डा०  पी०  एस०  देशम
 ख  .  यदि  विषय

 इतना
 ही  महत्त्वपूर्ण

 है  तो  मुझे  पर्ण  विश्वास
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०

 :
 जी  हाँ  |  पर  विचार  करेगा  ?

 122
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 रेलवे  दुर्घटना  चालित  ट्रैक  सरकिट  यंत्र  स्थापित  करने  का

 FRERL.  श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  आधार क्या  हैं  ?

 श्री  बामनवास  खां  यातायात  की क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  अधिकता  |

 (*)  ६  राहत  १९५५ की
 रात  को

 श्री  zo  बी०  विट्ठल राव  :  क्या  में

 मध्य  रेलवे  के  दोर ना कल  स्टेशन  पर  जनता
 जान  सकता  हूं  कि  इस  स्टेशन पर  कितनी

 गाड़ियां  art हें  ? एक्सप्रेस  कौर  दो  डिब्बों  में  हुई  टक्कर

 में  कितने  यात्रियों  को  चोट  लगी  ;  श्री  बामनवास
 खां

 :
 में  इस

 समय  ठीक  संख्या  तो  नहीं  बता  किन्तु
 उक्त  दुर्घटना  के  सम्बन्ध  में

 में  माननीय  सदस्य  को  सुचित  करना  चाहता  हुं
 विभागीय  मध्य

 fr  aq  भीड़भड़क्का वाली  लाइनों  की  भ्र पे क्षा

 बाद  द्वारा  की  गई  जांच  का  क्या  परिणाम

 निकला ;  ai
 इस  लाइन पर  यातायात कम  है  और  यदि

 यह  यंत्र  लगाये  गये  तो  pase  प्रतीक  यातायात

 क्या  सरकार  इस  स्टेशन  पर  वाले  क्षेत्रों को  प्राथमिकता  दी  जायेंगी ।

 यातायात  अधिक  होने  की  बात  को  ध्यान
 श्री  ठी०  बी०  विट्ठल  राव  कया  में

 में  रखते  हुए  वहां  एक  विद्युत  चालित  ट्रैक
 जान  सकता  हूं  कि  क्या  यह  सच  है  कि  कुछ

 सरकिट  यंत्र  स्थापित  करने  की  प्रस्थापना
 amar  पर  अभियोग  चलाया  जा

 रहा
 करती है  ?  शर  यदि  तो  क्या  उन  को  निलम्बित

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  कर  दिया  गया  है  और  बैया  उन्हें  कोई  निर्वाह

 सचिव  शाहनवाज़  :  जैसा  भत्ता  दिया  जा  रहा  है
 ?

 कि
 प्रशन

 में  दिया  गया  है  दुर्घटना  ६-४-१९  ५४

 को  नहीं  बल्कि  ७-४-१९५५  को  ४-२४  पर
 अध्यक्ष  महोदय

 :  इस  प्रश्न से  यह

 बात  कैसे  उत्पन्न  होती  है
 ?

 हुई थी  जिस  में  एक  रेलवे  कर्मचारी  जो  ara

 काम  कर  रहा  तथा  चार  यात्रियों  के  श्री  cto  बी०  विट्ठल  राव  :  जांच  का

 नतीजा  यह  निकला  था  रि  यह  दुर्घटना
 हल्की  चोटें  are  थीं  ;

 मानवीय  त्रुटि  के  कारण  हुई  थी  |

 विभागीय  awed  की  जांच

 समिति  की  आपत्तियों के  अ्रतूसार, भव्य  जिस  के
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 इस  का  तो  इस  प्रश्न

 से  बहुत दूर
 का

 सम्बन्ध  इस  के  लिये
 विभागीय  सिकन्दरा बाद

 यह  दुर्घटना  यार्ड  भ्र सि स्टेंट  स्टेशन  मास्टर
 तो  वह  एक  प्रकट  प्रश्न  पूछ  सकते

 की इस  भूल  से  हुई  थी  कि  जिस  लाइन  पर  भविष्य  निधि  १९५२

 गाड़ी  कराने  को  वह  साफ  नहीं  थी  ।
 २६९२.  श्री  तुषार  चटर्जी  :  क्या  श्रम

 दोरनाकल  में  विद्यूतूचालित  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ट्रैक  सरकिट  यंत्र  लगाने  का  कभी  कोई
 क्या  सरकार  कर्मचारी  भविष्य

 क्रम  नहीं  है  ।
 निधि  स्रधिनियम की  धारा  १७  के  अ्रन्तगंत

 श्री  टी०  ato  विशाल  राव  :  क्या  में  उन्मुक्त  फैक्टरियों की  भविष्य  निधि  के

 जान  उकता  हूं
 कि  किसी  स्टेशन पर  कोई  प्रयास  ats  बनाने  के  लिये
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 अपनाई  जाने  वाली  प्रक्रिया  के  सम्बन्ध  में  स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्रशेखर

 कोई  निश्चय  किया है  ;  से  सूचना  एकत्रित  की  जा  रही

 है  भ्र  प्राप्त  होने  पर  लोक  सभा  पटल  पर  रख यदि  तो  वह  किस  प्रकार

 दी  जायेगी

 प्रम  उपमंत्री  आबिद  :
 फल  गवेषणा  केन्द्र

 नहीं  ।

 FQERY.  श्री  विश्वनाथ  रेडडी  क्या
 सरकार  निधि  के  सदस्यों  के

 खाद्य
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 हेतु  कर्मचारियों  के  प्रतिनिधियों  के  निर्वाचन

 पर  नियंत्रण  करने  की  ए+  प्रस्थापना  की

 कर  रही  है  ।  क्या  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  कोई

 फल  गवेषणा  केन्द्र  चलायें  जा  रहे  हें  ;
 श्री  तुषार  चटर्जी  :  कया  में  जान  सकतਂ

 हूं  कि  निश्चय  के  कब  तक  किये  जाने  की

 सम्भावना  रहे
 यदि  तो  उन  स्थानों  के

 नाम  क्या  हें  जहां  वे  स्थित  हैं  ।

 श्री
 आबिद

 चलो  :  बहुत  द्र  नहीं

 लगेगी ।  खाद्य  मंत्री  पी०  एस०

 श्रीमान  |
 श्री  तुषार  चटर्जी  :  इस  बात  को  ध्यान

 में  रखते हुए  कि  यह  विषय  एक  वर्ष  से  seq  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 धीन  क्या  इस  का  शीघ्र  ही  निर्णय  किया

 जायेगा  ?
 श्री  विश्वनाथ  रेड्डी :  क्या  में  जान

 सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  को  पता  है  कि

 श्री  आबिद  अली  :  यह  जल्दी  ही  कुछ  राज्य  मद्रास  ak

 तय  किया  जायेगा  |  आंध्र  की  पैंतीस  फलों  पर  बड़ी

 कच्छ  में  चिकित्सा  योजनायें
 सफलता  से  बहुत  मूल्यवान  गवेषणा  कार्य

 *QER  श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  :
 कर  रही  हें  ;  और  यदि  तो  क्या  सरकार

 राज्य  सरकारों  को  इस  के  लिये  वित्तीय

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 अथवा  wea  किसी  प्रकार  सहायता  देने

 का  प्रयत्न  कर  रही है  ?

 गांधीधाम  के  अस्पतालों  शर
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  ऐसी  किसी

 दवाखानों  के  हेतु  चालू  वर्ष  के  भी  योजना  के  लिये  भारतीय  क़षि  गवेषणा
 लिये  कुल

 कितनी  रकम  स्वीकृत  की  गई
 परिषद्  बहुत  ुश्र च्  सहायता  देती  और  यदि

 है  ;
 वें  योजनायें  उत्तम  प्रकार  की  होती  हें  र

 क्या  यह  सच  है  कि  चालू  वर्ष  अच्छी  तरह  से  चलाई  जाती  हें  ।  मुझे

 की  रकम  पिछले  वर्ष  दी  गई  रकम  से  orf  विश्वास  है  कि  उन्हें  अवद्य  सहायता  मिलेगी

 कम  कर  दी  गई  है  ;  प्रौढ़
 श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  :  में  जान

 यदि  तो  इस  के  मुख्य  कारण
 सकता  हूं  fe  क्या यह  बात  सरकार  के

 ~

 व्या  हैं
 ?  ध्यान  में  लायी  गयी  है

 fe  फलोत्पादन  में
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 सब  से  बड़ी  बाधा  उत्पादन  अशअर  खपत  के  राष्ट्रीय  चावल  आयोग

 केन्द्रों  में  शीत  संग्रह  सुविचारों  के  अभाव से से  FQIERE  श्री  क्या  खाद्य

 उपस्थित  होती  जहर  यदि  तो  क्या

 तथा
 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 सरकार इन  सुविधाओं की  व्यवस्था  करने  का
 ह ad
 कि

 प्रयत्न कर  रही  है  ?

 प्रस्थापित  राष्ट्रीय
 चावल  आयोग

 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :

 श्रीमान्  ।  को  किस  तिथि  तक  स्थापित  किया
 ~

 want ;
 हम  फल  उद्योग  की  श्राव्यकताओओं से

 इस  की  संरचना  क्या  होगी  ?
 पूर्णतया  परिचित  जहां

 तक  स्थिर तथा

 चलते  फिरते  शीत  संग्रहों  का  प्रश्न  हम  कृषि  मंत्री  पी०  एस०

 यथाशक्ति  प्रयत्न  कर  रहे  हें  |  झोर  (a)  यह  विषय  सक्रिय

 रूप  से  सरकार  के  विचाराधीन  है  कौर  आशा
 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  में  जान  सकता  की  जाती है  कि  राष्ट्रीय चावल  आयोग  थी

 हूं  कि  क्या  सरकार  कई  स्थानों  पर  द्वितीय  ही  स्थापित किया  जायेगा

 पंच  वर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  गवेषणा
 श्री  संगीता  क्या  में  जान  सकता

 केन्द्र  खोलने  की  किसी  योजना  करना
 हूं  कि  क्या  यह  संगठन  भारतीय  कृषि  गवेषणा

 परिषद्  से  संयुक्त  है  अथवा  स्वयं  एक  स्वतंत्र

 संस्था है  ?  यदि  यह  स्वतंत्र है  तो  यह  भारतीय डा०  पी०  एस०  देशमुख  जहाँ

 तक  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  का  सम्बन्ध  aft  गवेषणा  परिषद्  से  किस  प्रकार

 है  यह  प्रत  विचाराधीन है  और  वहुत  संभव  सम्बन्धित है  ?

 है  हम  केन्द्रीय  सरकार  के  श्रन्तगंत  एक  डा०  पी०  एस०  देशमुख  भारतीय

 are  free  अथवा  वॉग बाती  सम्बन्धी  कृषि  गवेषणा  परिषद्  तो  केवल  कुछ

 एक  केन्द्रीय  गर्वषणा  संस्था  खोलेंगे  |  गत
 योजनाओं  पर  विचार  करती  है  यह

 श्रायोग बन जानें पर बन  जानें  पर  उत्पादन तथा  वितरण

 श्री  भक्त  दकन  :  क्या  गवन  मेंट  ait  दोनों  से  सम्बन्धित  विभिन्न  बातों  पर  ध्यान

 ऐसी  योजना  बनाई  है  या  बनाने  का  विचार  कर  देगा  किन्तु यह  एक  दूसरे पर  श्रतिहायी  नहीं

 रही है  जिस  से  कि  फलों  के  सम्बन्ध  में  यह  देश  होंगे  ।

 आत्म  निरभर  हो  कौर  क्या  इस  सम्बन्ध
 श्री  किस  संभावित  तिथि  तक

 में  प्रान्तीय  सरकारों  को  कोई  सहायता  दी
 इस  संगठन के  संस्थापन  को  स्थापित  किया

 जा  रही
 है

 ?
 जायेंगी

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  इस  में  महीने
 डा०  पी०  एस०  देखा  अभी

 पन्द्रह दिन  से  अधिक  समय  नहीं  लगेगा
 हाल  तो  हम  ने  हॉर्टीकल्चर  स्कीम्स  ग्रो  मोर

 श्री  बी०  के०  दास  :  कया  में  जान  सकता
 फूड  केन्द्र  रखी  थीं  कौर  उस  के  भ्रमर

 जो

 सहायता  मांगी  गई  उस  को  देने  का  हम  ने  हूं  कि  इस  का  अनुसंधान क्षेत्र
 क्या  होगा ?

 निश्चय  किया  था  ।  अ्राइन्दा जो  फाइव  इयर  डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :

 OTA.

 प्लेन  चलने  वाली  है  उस  में  भी  इस  बात  का  संधान का  क्षेत्र  बहुत  विस्तृत  रखा है  ।
 ध्यान

 रखा  जायेगा  उम्मीद  है  कि  हम  कुछ
 यदि  माननी  मंत्री  जानना  चाहते  हैं  तो

 सहायता  दे  सकेंगे  ।  वह  इस  प्रक.र है  अधिक  उत्तम  उर्वरक
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 प्रणाली  से  चावल  के  उत्पादन में  चावल  वास्तविक  आंकड़ों  जो  वहुत  उलझे

 क्रि  किस्म  में  चावल  उत्पादन  का  हुए  से  हू  और  जिन  का  सम्बन्ध  अन्य  बातों

 विस्तार  सेवाशर्तों  का  से  भी  विचार  करने  के  कारण  ।

 चि
 चावल की  प्राविधिक  ate  श्रमिक

 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :  क्या

 सदस्यों  पर  लेगातार  पुनरीक्षण  जान  सकता हूं  कि  क्या  सिंगरेनी
 की  कोयले

 सुधरी  हुई  कार्य  संचालन  प्रणालियों  द्वारा  खदानों  के  प्रबन्ध  ने  रेलवे  को  इस  बात  की

 हानि को  कम  करना  चावल  के  प्राय  उत्पादनों
 सुचना दी

 ?

 का  उपयोग  करना  चावल  के  पोषक
 श्री  अलग डान  और

 तत्वों  में  वृद्धि  करना  चावल  के  खेतों  को
 माननीय  सदस्य  ने  ay  आय-व्यस्क  के  समय

 मछली  पालने  के  लिये  उपयोग  करना  इत्यादि  |
 इस  विषय  में  हम  सुचित  किया  ar  |

 श्री  एस०  एन०  दास  :
 या  में  जान

 सकता
 att  Zio  बी ०  विट्ठल राव  :  कम्पनी  का

 हूं  कि  कया  mata  तथा
 वित्तीय

 यह  अभ्यावेदन रेलवे  बोड़  को  HT  प्राप्त
 आवश्यकताओं का  कोई  अ्रनुमान  लगाया  गया

 हुआ था  ?
 @ है ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  #५  कोई
 श्री  अलगे शन  :  मेरे  वह  तिथि

 अंतिम  प्राक्कलन  तेयार  नहीं  किया गया  है  ।

 प्रभी तो  हमें  अधिक  व्यय  होने  की  आशा

 नहीं  किन्तु  जब  काम  तब  खच  अलग दान  :
 मुझे  याद

 भी  अधिक  बढ़ेगा  ।
 ate I

 रेलवे  पत्रिकायें

 राव
 क  व

 दी ०  बी०  विट्ठल  :
 क्या  यह

 FREER.  श्री  टी०  बो०  विट्ठल  सच  हें  कि  रेलवे  बोर्ड  की  यह  अभ्यावेदन
 कया  रेलवे  मंत्री  १९५५-५६  के  रेलवे

 अट्ठारह  महीने  पहले  प्रस्तुत  किया  गया  था  ?

 व्यय  पर  हुई  सामान्य  चर्चा  में  उपमंत्री

 श्री  अलगे शन  :  हो  सकता है  ।  में  तो के  भाषण  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :
 समझा  था  कि  समय  और  अधिक  होगा  ।

 {
 \  क्या  सिंगरेनी  की  कोयले  खदानों  यह  तो  एक  बड़ा  ही  उलझा  है

 ।

 यह  सच  हे  कि  मध्य  रेलवे  की  अन्य  कोयला में  पिथकाओं  के  प्रमारों  का  पुनरीक्षण  किया

 =>
 TAT  द  खदानों  में  लगाये  गये  प्रभावों  और  सिंगरेनी

 कोयला  खदानों  में  लगाये  गये  प्रभावों  में
 यदि  तो  इस  समय  को  दर

 न्नता है हूं  ।  हम  इस  समस्त  विषय  पर  विचार
 क्या हे  ;  और

 कर  रहे  और  हम  ही  कोई
 यदि  भाग  का  उत्तर

 निर्णय  करेंगे ।
 नकारात्मक  हो  तो  इसके  कारण  क्या  है  ?

 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव
 :  जब  कभी

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 )
 और  ,  यह  विषय  अभी  भी  निर्णय  हो  तो  क्या  भू तल सी

 प्रभाव  से  लागू  किया  जायगा
 ?

 विचाराधीन  हें  I

 वास्तविक  आंकड़ों  के  एकत्रित  श्री  अलगेशन  :
 के  में  अभी

 किये  जाने  की  दि  दे  दई  द  कड  कता  और  अपेक्षित  कुछ  नहीं कहू
 सकता  |
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 श्री  टी०  ato  विट्ठल  राव  :  क्या  में
 इसलिये  इन  वाहन  निकायों के  अनुशासन

 जान  सकता  हूं  कि  निश्चय  किये  जाने  की  कब  सम्बन्धी  नियमों  के  अधीन  हें  ।  यदि  एसे

 तक  सम्भावना हू  ?  व्यक्तियों  को  अतिरिक्त  विभागीय

 श्री  अलग शन  :  मेंने  आय-व्ययक  सम्बन्धी  कर्मचारी  संघ  यदि  डाक  तथा  तार  विभाग

 द्वारा उसे  मान्यता  प्रदान की  गई चर्चा  मं  भी  कहा  था  कि  यह  काम  जल्दी  ही

 किया  जायेगा  |  यही  बात  में  अत्र  भी  कहता  हुं  ।  सम्मिलित  होने की  अनुमति दे  दी  जाये  तो  इस

 से  उनके  नियोजकों  को  परेशानी  होगी  और
 श्री  to  ato  विट्ठल  राव  :

 जब  यह  दर

 समस्त  भारत  में  एक  रुपया  तो  फिर  रेलवे
 स्थिति बहुत  अनियमित  हो  जायेगी  ।  परन्तु  ऐसे

 अतिरिक्त  विभागीय  अभिकर्त्ता ओं  जो  बाहरी
 बोर्ड को  इस  अन्तर  को  दूर  करन  में  किन  विशेष

 कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़  रहा है
 ?

 व्यक्ति या  अन्य  नियोजकों के  अधीन  उन

 की  सेवा  सम्बन्धी  शर्तें  मत्सहित  नहीं  होती
 हें

 श्री  अलग दान :  हम  मध्य  रेलवे  से  ga:  मिलों  संघों  की  किसीਂ  उपयुक्त  शाखा  में

 सुचना  मंगी  ह  |  मध्य  रेलवे  द्वारा  दी  गई  सम्मिलित  होने  पर  कोई  safe  नहीं  होनी

 सूचना  पूरी  नहीं  ह  और  हम  ने  अग्रेतर  सूचना  चाहिये  ।

 मांगी  हू  उस  सूचना  के  प्राप्त  होने  कोई

 निर्णय  किया  जायेगा  |
 श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा  देश  में

 अतिरिक्त  विभागीय  कर्मचारियों  कुक
 डाक  कर्मचारी

 संख्या  कितनी  है  और  उन  की  कितनी
 *

 २६६ ३.  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  दासता  राज्य  सरकारों  अथवा  स्थानीय  बोर्डों

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 के
 अन्तर्गत

 आती  है
 ?

 क्या  सरकार ने  डाक  तथा  तार

 श्री  राज  बहादुर  यह  संख्या  कोई

 संघों  के
 पूर्ण हो  जाने  के  पश्चात  अतिरिक्त

 विभागीय  कर्मचारियों  के  दसवें  संघ  को  मान्यता
 ५१,२००  जिस  में  से  2,000

 निवृत्त  सरकारी  कमंचारी  २०,१००  अन्य

 प्रदान  करने  का  निश्चय  किया  हे  ;
 विभागों  के  सरकारी  कमंचारी  हूं  और  २८,३००

 यदि  तो  वह  अतिरिक्त
 अन्य  हें  ।

 गाय  कर्मचारी  संघ  को  किस  प्रकार  बनाने
 तारकेश्वर  सिन्हा  :  माननीय

 की  प्रस्थापना  करती  और  इस  सम्बन्ध  में

 सरकार  क्या  कायंवाहीਂ  करना  चाहती  है  ;  मंत्री  ने  कहा  कि  उनके  संघ  बनाने  के  अधिकार

 और
 को  मान्यता  प्रदान  करने  की  प्रस्थापना  सरकार

 के  विचाराधीन है  ।  उन्होंने  राज्य  सरकारों यदि  उपरोक्त  मांग  का

 उत्तर  नकारात्मक हो  तो  सरकार  नये  संघ
 तथाਂ  स्थानीय  बोर्डों  के  कर्मचारियों  की

 नाइयां  भी  बताई  हें  ।  तो  क्या  हम  अतिरिक्त को  कब  मान्यता  प्रदान  करने  कीਂ  प्रस्थापना

 करती हैं  ?
 विभागीय  कर्मचारीवर्ग  के  संगठन  के  विषय

 में  सरकार  के  सिद्धान्तों  तथा  नीति  का  कुछ संचार  उपमंत्री  राज
 बह

 :

 आभास  प्राप्त  कर  सकते हें
 से

 समस्त  प्रदान  विस्तृत

 जांच  को
 जा  रही  है

 ।
 परन्तु  में  यह  बता  दूं  श्री  :  मूल  प्रश्न  के  उत्तर  में

 कि  बहुत  स  अ्रतििक्तਂ  विभागीय  मेंने  यह  भी  बता  दिया  हैं  कि  हम  उनके  पुनः

 अभिकर्त्ता  मिल  संघों  की  शाखा  में  सम्मिलित

 निकायों  आदि  के  कर्मचारी  हैं  श्र  होने  का  स्वागत  करेंगे  ।
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 at  मुनि स्वामी  :  इस  तथ्य  को  दृष्टि  नहीं  लगाया  गया  है  ।  क्या  निर्यात  की  कोई

 में  रखते  हुए  कि  फेडरेशन  पहले  ही  सरकार  सम्भावना
 है

 द्वारा  भ्रनुमोदित  की  जा  चुकी  क्या  इस  श्री ए०  पो०  जेन  :  इस  समय  किसी

 अ्रतिरिक्त  विभागीय  कर्मचारी  at  को
 निश्चितता  के  साथ  कुछ  कहना  असंभव  हैं  |

 लित
 करने  के  प्रद  पर  उस  समय  विचार  नहीं  अगला  पिराई  मौसम  नवम्बर से  प्रारम्भ

 किया गया  था  ?
 होगा  केवल  उसी  समय  हम  यह  जानने

 श्री  राज  बहादुर  :  मेरे  विचार  से  यह  की  स्थिति  में  होंगे  कि  हमारे  पास  कितना

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  है
 ।

 फेडरेशन  में
 नौ  स्टॉक  कितनी  खपत  होगी  इन  झ्रांकड़ों

 संघ  सम्मिलित  हैं  कौर  यह  एक  पृथक्  प्रदान  के  आधार  पर  ही  कोई  परिणाम  निकाले  जा

 सकते हें  |
 चोरी  का  निर्यात

 नारियल  उत्पादन

 FREER.  श्री  इब्राहीम  :  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  थें  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  FIECY  श्री  इब्राहीम  क्या  खाद्य

 PEXY=-NE  में  चीनी  की  कितनी  अनुमानित  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मात्रा  निर्यात  के  लिये  उपलब्ध  होगी ?  देश  में  नारियल  की  मांग  की  तुलना  में  उसके

 उत्पादन  में  कितने  प्रतिशत  कमी  है  ?
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०

 अभी  यह  बताना  कि  क्या  हम  को  चीनी  का  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 करना  पड़ेगा  या  हमारे  पास  चीनी  का  लगभग १०  प्रतिशत

 अ्रतिरेक  होगा  समय  से  बहुत  पहले  की  बात  श्री  अल्तेकर :  सरकार  ने  नारियल  का

 परन्तु  अगणना के शझ्नसार, ् के  किसी  भी
 उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  है  ।

 अतिरिक्त  चीनी  के  ward  करने  की

 दिखता  नहीं  होनी  चाहिये  ।  डा०  पो०  एस०  देशमुख  :  इस  सम्बन्ध

 att  एस०  ato  सामन्त  :  क्या  माननीय
 में  हमने  साधारण  कार्यवाही  की

 अर्थात

 पौधों  के  फार्मों  की  संख्या  बढ़ा  दी  पेड़ों  की
 मंत्री  को  ज्ञात  हूं  कि  मद्रास  में  राब  अथवा  गुड़

 बीमारियों  कीटाणुओं  पर  रोक  लगा की  बहुत  प्रतीक  परिमात्रा  इकट्ठी  की  जा  रही

 हूं  और  क्या  सरकार  इस  राब  से  कुटीर  उद्योग
 रखी  किसानों  एवं  भ्रमण  लोगों  को

 अधिक  अच्छी  फसल  प्राप्त  करने  के  सम्बन्ध  में
 अ्राधार  पर  चीनी  बनाने  के  जेसी  कोई

 वाही  करेगी  जिससे  कि  वह  निर्यात  के  लिये  मंत्रणा  दी  है  ।  झ्रागामी  पंचवर्षीय  योजना  में

 इस  काम क  लिए  हमारा  एक  प्रस्ताव  भी  है
 उपलब्ध हो  सके  ?

 जिस  पर  लगभग  ७०  लाख  रुपये  की  लागत

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  रु०  पी०

 :
 कुटीर  आधार  पर  राब  से  चीनी

 बनाने  की  कोई  प्रस्थापना नहीं  है  ।  परन्तु
 श्री  एस०  सो ०  सामन्त  क्या  इस

 यदि  कोई  निर्माता  ऐसा  करना  तो  उनको  सम्बन्ध  में  कोई  अ्रतुसंघान  किया  गया  है  कि

 ऐसा  करने
 की

 छ्ट्दी क  है
 ।

 सरकार  की
 से  व्तंमान  पेड़ों  में  अधिक  फल  लगें  ?

 एसी  कोई  प्रस्थापना नहीं  है  ।  डा०  पो०  एस०  में  अदा  करता

 श्री  एस०  सो०  सामन्त  :  माननीय  मंत्री  हु  किया  इस  समय  होने  वाले  भ्रनुसंधानों  में

 a  कहा  कि  निर्यात  के  सम्बन्ध  में  कोई  अ्रनुमान  इस  बात  की  भी  att  की  जा  रहीं  है  ।
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 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  नारियल  डा०  पी०  एस०  देशभर  श्री  मान

 के  उत्पादन  के  लिये  श्रीराम  राज्य  कोई  प्रारम्भ में  जब  यह  योजना  चलाई  गई  तो  १४

 सहायता  दी  गई  है  ?  लाख
 एकड़  का

 लक्ष्य
 था  किन्तु  FEXR

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  कदाचित नग  में  इसमें  परिवर्तन  शुभ्रा  शौर  ११  लाख  एकड़

 बिना  पुर्व  सूचना  के  इस  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  भूमि  को  कृषि  योग्य  बनाने
 का  लक्ष्य  निश्चित

 दे  सकता  |  gat  awa
 तक  इससे

 अधिक

 भूमि  को  कृषि

 a  योग्य  बनाया  जा  चुका हे
 |

 श्री  ए०  एम०  था मत  क्या  कारण  है

 कि  मांग  से  कम  का  उत्पादन  होते  हुए  भी
 श्री  विश्वनाथ  राय  :  क्या  सरकार  का

 चल  के  मूल्य  में  एक  दम  कमी  हुई  क्या
 ध्यान  उत्तर  प्रदेश  में  भूमि  को  क़षि  योग्य  बनाने

 केन्द्रीय  नारियल  समिति
 की  नई  योजनाओं  की  झ्रोर  आकर्षित  किया

 कोचीन  सरकार  से  केन्द्रीय  सरकार  को  इस  गया

 सम्बन्ध  में  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त हुए
 डा०  पो०  एस०  देवता  राज्यों  की

 तथा  सरकार  नें  कार्यवाही  की  है  |  इस  प्रकार  की  कई  योजनश्यं हू प्री र हमारी है  शर  र  हमारी

 भी  ।  में  नहीं  जानता  कि  माननीय  सदस्य  उनमें
 डा०  पी०  एप०  देशमुख  :

 मूल  प्रदान  से

 शायद  ही  ऐसा  प्रइन  उत्पन्न  होता
 से  किस  की  आर  निर्देश  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  विश्वनाथ राय  :  इस  तथ्य  को ध्यान
 मेरे  पास  इसकी  जानकारी नहीं  ।

 में  रखतेहुए  कि  केन्द्रीय  ट्रेक्टर  संगठन  ने  बहुत

 भूमि  at  कृषि  योग्य  बनाया  जाना  काम  किया  क्या  इसके

 *
 २६६९.  श्री  विश्वनाथ  क्या  चारियों की  संख्या  में  वृद्धि

 की  जाएगी ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  डा०  पी०  एस०  देशमुख जी  हमारा

 कि  भी  यही मत  प्रौढ़  हमें  इस  संगठन के  काम

 Far  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  ar  गतिविधियों में  वृद्धि  करने से  बहुत

 अधीन  कांस  से  घिरी  भूमि  तथा  जंगल  भूमि  प्रसन्नता  होगी  ।

 को  क़षि योग्य  बनाने  का  काम  निश्चित

 नसार चल रहा है चल  रहा  है  ;  श्र  प्रश्नों  के  लिखत  स्तर

 srfir क्या  योजन  अवधि  में  ही  भूमि  गाड़ी के  तीसरे  दर्जे  के  डिब्बे

 को  कृषि  योग्य  बनाने  के  लिए  निर्धारित  लक्ष्य  *  २६६५.  ठाकुर  प्रगल  किशोर  fag:

 समय  पर  ही  प्राप्त  होगा  ?
 कया

 =

 a
 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कृषि  मंत्रो  हवा  एस०  :

 जी  at  इस  समय पूर्वोत्तर  रेलवे  में

 arr की  जाती  है  कि  योजना  तीसरे  दर्जे  के  कितने  डिब्बों  का  प्रयोग  किया

 अवधि  के  समाप्त  होने  से  पहले  ही  लक्ष्य  जा  रहा है  ?

 की  प्राप्ति  होगी  |  कितने  तीसरे  दर्ज  के  डिब्बों  मे

 श्री  PasTATA  राय  :  प्रथम  पंचवर्षीय  अब  तक  पंखे  लगाये  जा  चुके  हैं  ;  कौर

 योजना हि  करनी  एकड़  भूमि  को  कृषि  योग्य  बाकी  डिब्बों  में  पंखे  लगाने  का

 बनाने  का  लद  य  न गलता ग  या  गया  है  ?  नया  कार्यक्रम है  ?
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 विनिश्चय  किये
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 VEE

 a
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ए०  पो०

 92o |  :
 जी  हां

 ।

 १-४-४€  को  २० जो  faa
 अभिसमय के  पूर्ण  सत्र में  पारित

 वर्ष
 से

 कम  के  थे  उन  में  पंखे  लगाने  का  किये  गये  संकल्पों  की  एक  प्रति  लोक-सभा

 क्रम  यह  कार्य दो  तीन  वर्षों  में  पूरा  होने  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  देखिये  प  char

 की  आशा  है  ।  १२,  अनुबन्ध  संख्या  ५३]

 बीकानेर रेलवे  वकंशाप  टिड्डी  दल

 FREES.  श्री  पी०  एल०  बारूपाल  २६७८.  श्रीमती  इला पाल  चौधरी :

 कया
 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 कि
 ५ रल  गरी  चह  चलान  की

 कपा  करेंगे

 करेंगे कि  :

 tart रेलवे
 से

 क्या  भारत  सरकार  को  राज्य

 PEXI—YF  अर  2eUv  तक  की  कालावधि  सरकारों  से  कोई  प्रतिवेदन मिले  हें  कि  वर्ष

 gays  में  देश  में  कुल  कितने  टन  कुल  कितने ७
 गय  ्  कितने  मूल्य  फसलों  हानि  हुई  ;

 उक्त  काल  में
 वकंशाप

 से
 माल

 चुराते  हुए  कितने  व्यक्ति  पकड़े  गये  ;
 यदि  तो  ये  आंकड़े  गत  वर्ष

 कितने  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  की  तुलना  में  कैसे  हैं
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ए०  पो०

 कितने  व्यक्तियों  को  सजा  दी
 :

 aa  तक  किसी  हानि
 का

 गई  ?  वेदन  नहीं  मिला  ।

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  प्रशन  उत्पन्न
 नहीं  होता

 |

 ट
 सचिव  शाहनवाज़  :  (  2EXR-

 ग्राम  महिला  सेविकाएं
 ५३  में  ५३  रुपये  और  2eUy  तक  I, Aa

 रुपय े।
 *२९८०.  डा०  सत्यवादी  क्या  खाद्य

 र--  तक  १४  ।
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 |  |

 कोई  नहीं
 ।

 सरकार  भारत  समाज
 केवल  एक  ॥

 राष्ट्रीय  कृषक  अभिसमय

 योजना  चलान  वाली
 है  उस  की  मुख्य  विशेषतायें

 FQ GR.  श्री  भगवत  झा  औलाद

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतानें की
 हैं  शौर  उस  पर  कितना  वित्त  व्यय

 कृपा  करेंगे  कि  :
 शर

 क्या  यह  सच  है  कि  wa  क्या  प्रशिक्षार्थियों  को  कोई

 १९५५  के  प्रथम  सप्ताह  में  नई  दिल्ली में  एक

 कृषक  अभि  समय  बैठी  a;  श्र
 तो  कितनी राशि  की  ?
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 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ए०  पी०  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  (at  पी०

 :  कौर  खाद्य  तथा  कृषि  :  जी  नहीं

 मंत्रालय के  भारत  सेवक  समाज  द्वारा  सवाल  होता  ही  नहीं  ।

 ग्राम  सेविकाओं को  प्रशिक्षण  देने की  कोई

 प्रस्थापना  नहीं  है  ।  तो  भी  ग्राम  सेविकाओं

 को
 प्रशिक्षण

 देने  के  लिये  राज्यों  में  गह  २६९  श्रीमती  इलापाल  चोरों  :

 शास्त्र  विभाग  स्थापित करने  हेतु  हाल  ही  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करनी

 में  एक  योजना  की  मंजूरी  दी  गई  है
 ।  इस  कि

 योजना  की  मुख्य  विशेषताओं भ्र  उस  पर  क्या  सरकार  इस  देश  की  ग्रामीण

 किये  जाने  वाले  व्यय  का  एक  विवरण  लोक  जनता  को  नासूर  के  भयानक  रोग  के  लक्षणों

 सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  और  खतरों  के  सम्बन्ध  में  दिक्षित  करने  के

 परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध  संख्या  ५४]  ।
 लिए  किसी  प्रस्थापना पर  विचार कर  रही

 मालदा  हवाई  ह  ;  और

 *२६८१.  श्री  एस०  एम०  घोष  :  कया
 यदि  तो  यह  प्रस्थापना  किस

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :  प्रकार की  हूं  ?

 क्या  मालदा  में  एक  हवाई  झ्रड्ढा
 स्वास्थ्य  उपमंत्री  :

 बनाने का  कार्य  चालू  वर्ष  में  अ्रारम्भ हो हो
 तथा  स्वास्थ्य  दिक्षा  विभाग

 जायेगा कौर  नासूर  के  सम्बन्ध  में  ग्रामीण  जनता  को
 भी

 यदि  तो  इस  के  पूर्ण  निर्माण
 शिक्षा देन  का  अवस्य  करेगा  |

 में  कितना  समय  लगेगा  ?
 डाक  कर्मचारियों  को  सहकारी  समितियां

 संचार  उपमंत्री  राज

 तथा  पश्चिमी  बंगाल  सरकार
 FIERY  ठाकुर  युगल  किशोर  सिह  :

 को  कहा  गया  है  कि  वे  मालदा  में  हवाई  म्रड्डा द  क्या  संचार  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 बनाने  के  लिये  भ्रपेक्षित  भूमि  का  ः  करें  कि  डाक  कर्मचारियों  की  सहकारी  समितियों

 कौर  भूमि  के
 ४

 और  उस
 कब्जा  को  प्रोत्साहन  देने  और  उनका  विकास  करने  के

 करने  के  क  ८
 मास  के  बीच में यह  लिए  क्या  विधयेक  सुविधाएं  दी  गई  हू

 ?

 परियोजना पूरी  होने  की  है  !  संचार  उपमंत्री  राज
 :

 चीनी  को  सिलें  अपेक्षित  जानकारी  का  एक  विवरण
 लोक

 सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 *QE02.  ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  ताने  की  कृपा
 शिष्ट  १२,  अनुबन्ध  संख्या  &4

 खाद्य  का  आयात
 करेंगे कि  :

 २६९७.  श्री  इब्राहीम  :  कया  खाद्य
 क्या  निकट  भविष्य में  बिहार

 राज्य  से  किसी  अन्य  राज्य  में  किसी  चीनी  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  |  करेंगे
 कि  :

 मिल  को  हटाने  का  कोई  प्रस्ताव  ह  ;  और  क्या  जुलाई  से  अक्तूबर  १९५४

 यदि  तो  क्या  मिल
 मालिकों  तक  की  कालावधि  में  खाद्यान्न  और  खाद्य

 ने  उससे  अपनी  सहमति  प्रगट  की  हू
 ?  पदार्थों  के  आयात  में  कमी  हुई हे  ;  ओर
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 यदि  तो  उपरोक्त  कालावधि  बैठकों  में  कितने  अभ्यावेदन
 ०

 में  डालर  और  स्टिंग  क्षेत्रों  से  पृथक  पथ  कितनी  मदों  पर  सहमति  हुई

 कितने  मूल्य  की  आयात  हुई
 ?

 और  अब  तक  किन  को  कार्यान्वित  किया  गया
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ए०  पो०

 है  ;  और
 जन  )  यदि  से  पूर्व  के  चार  मास

 की  कालावधि  से  तुलना  की  तो  उत्तर  सहमति  प्राप्त  मदों  को

 कवित  करने
 में  यदि  कोई  देरी  हुई  तो

 उस  के नकारात्मक  हे  ।
 क्या  कारण

 डालर  क्षेत्र  से लगभग  CCA  लाख
 ए

 रुपये  और  स्टिंग  क्षेत्र  से  ३९०२  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  अल

 लाख  रुपये  की  आयात  की  गई  |
 :

 ४३  ।

 बाल पक्षाघात  निवारक  टका  2,4ow

 * QE,  श्रीमती
 इला पाल  चौधरी

 :
 2,208  |

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगी  कि
 :

 क्या  सरकार  को  विदित ह
 कि

 वार्ता  व्यवस्था  अधीन  की  गई

 बैठकों  में  रेलवे  प्रशासन  ने  जिन  मदों  पर
 हाल  ही  में  अमरीका  में  सिल्क  नाम  के  नये

 बाल पक्षाघात  निवारक  टीके  का  खोज
 सहमति  दी  उनको  कार्यान्वित  करने  में  कोई

 अनुचित  देरी  नहीं  परन्तु कतिपय  मदों  को

 किया  गया ह  ;  और
 कार्यान्वित करने  में  काफी  समय

 लगता  है
 यदि  तो  क्या  सरकार  इस  देश  क्योंकि  आवश्यक  व्यौरा  एवर  करना  होता  हे

 में  प्रयोग  के  लिए  इस  टीके  की  पर्याप्त  मात्रा
 और  परीक्षा  करनी  होती  हे

 ।
 अन्य  कारणों  से

 आयात  करने  के  हेतु  after  कार्यवाही  करना  भी  देरी  होती  उदाहरणतः  छुटटी  पर  गये

 कर्मचारियों  के  स्थान  पर  रखे  जाने  वाले

 eatery  उपमंत्री  :  चोरियों  के  सम्बन्ध  में  निर्णय  को  लागू  करते

 जी  हां  ।  हुए  कतिपय  श्रेणियों  में  प्रशिक्षित  कमंचा  रियों

 की  कमी थी  । इस  जालपक्षावात  निवारक  टीके

 के  प्रभाव  के  सम्बन्धों  प्रमाणिक  वैज्ञानिक

 ब्यौरा  और  टीके  के  प्रमाणीकरण  के  ढंग  के  नादान  विभाग  के  भत पु वं  कर्मचारी

 सम्बन्ध  में  ब्यौरा  मांगा  गया है  ब्योरों  की
 lok.  चौधरी  मुहम्मद  दारो

 परीक्षा  करने  के  च  इसे  देश  में  प्रयोग
 क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करने  के  लिए  आयात  करने  के  पर  विचार  करेंगे कि  :
 किया  जायेगा  |

 वार्त्ता  व्यवस्था  अक्तूबर  Raa  से  असैनिक

 ११०५.  चौधरी  मुहम्मद  दारो
 संभरण  विभाग  के  कितने  भूतपूर्व  कम  चोरियों

 को  केन्द्रीय  सरकार  के  विभागों  में  लिया  गया
 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 है  ;  और

 वर्ष  १९५४  में  उत्तर  रेलवे  की

 सभी  स्तरों  पर  वा  Al ay  व्यवस्था  अधीन  कितनी  कितने  अभी  लिए  जाने  वालों  की

 बैठकें हुई  ;  ate
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 कृषि  मंत्री  ए०  पी०  (४)  सार्वजनिक  टेलीफोन

 कार्यालयों  carat  एक्सचेंज था  जानकारी  अभी

 उपलब्ध  नहीं  ह  ।  श्र  डाकघरों  का  बन्द  किया

 जाना ;
 केन्द्रीय  सरकार  का  यंत्री कृत  काम

 झा फो
 (x)  विभा गात रिक्त  डाकघरों  का

 ११०19  चौधरोम  हम्माद
 विभागीय  डाकघरों  म

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की
 बदला

 जाना
 कृपा  करेंगे  कि

 जम्मू  और  काश्मीर  में  केन्द्रीय  संचार  उपमंत्री
 राज

 व्य ~

 बंदीकृत  फार्म  के  आरम्भ  किये  जान  के  (१)  व

 रिफ्यूजी
 अर  तक  उसमें  कितनी  प्रगति  हुई  हे  ;

 कैम्प  देहरादून  थनों  कौर

 इस
 फाम

 कितने  ट्रक्टर
 चलाये

 वन  म॑

 ~
 |

 है

 जा  रहे  हैं  और  उस  पर  कुछ  कितनी  राशि  व्यय

 की  गृह ;  और
 टिहरी  गढ़वाल  के  चमियाला

 जंगी

 कुल  वार्षिक  लाभ  या  हानि
 कोदियाला

 क्या ?  धारकोट

 कौर खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  To  पी०

 जन )  से
 अपेक्षित  जानकारी

 खंडारी में

 एक  विवरण  लोक  सभा-पटल  पर  रखा  जिला  wearer  के  भग तोला

 जाता  हैं  ।  परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध  लखन  दौरान

 संख्या  ५६]  दु ना गिरि

 खाली  ale  मनीला
 डाक  सम्बन्धी  सुविधायें

 में ।

 ११०८.  श्री  भक्त  क्या  संचार
 जिला  नैनीताल  के

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  वित्तीय
 बिस्ट

 9euv-YY  में  उत्तर  प्रदेश  के  पांच
 इस्टेंट  श्र  डिग्री  कालिज  नैनी

 पहाड़ी  जिलों  प्रात, ७  टिहरी  गढ़  ताल म
 गढ़वाल में

 जिला  गढ़वाल  केਂ  कल्ला
 किन  किन  स्थानों  पर  निम्न  सुविधायें  दी  गई

 अथवा  हटाई  गईं

 (१)  नय  डाकघरों का  खोला  जाना  ;  जिला ae

 x  )  तार  सम्बन्धी  सुविधाओं का  दिया  दामेद

 भगा  ै  सेंधी

 (3)  नये  सावंजनिक  टेलीफोन  के  सहयोगी

 कार्यालय  झ्र  टेलीफोन  लमगौंडी ate  तिवारी  में  ।

 (2)  पारी  )
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 ऐसे  कोई  प्रभिलिख  उपलब्ध  नहीं जिन  में  यह

 3.  भीमकोदा  )  बताया
 हो  कि  ये  बैरकें  कितने

 वर्ष  चलेंगी

 (३)  सार्वजनिक  टेलीफोन  कार्यालय
 :  परन्तु  यह  समझा  जाता  है  कि

 १.  डाक  पत्थेर  )  ऐसी  बैरकें  तीन  से  पांच  वर्ष  तक  चल
 हूं

 |

 १.  रूद्रपुर

 २.  frat  )  बैरकों  में
 से  जिस  एक  के  सम्बन्ध

 ३.  चनहरपुर

 (¥)  कोई  नहीं
 ।  खतरनाक है  उसे  खाली  कर  दिया  गया  है  कौर

 (4)  विभागातिरिक्त  शाखा  उस  में  रहने वाले
 कर्मचारी

 को
 वैकल्पिक

 घर  गिविंग  आवास दे  दिया  गया  लोक
 निर्माण  वि

 )
 के

 ।

 से  seq  जिन  बैरकों को  खतरनाक

 जहरी  खल  गर बिंग

 किया  जायेगा  उन  की
 मरम्मत

 की  जा  देगी
 ।

 उप  कार्यालयों में  बदला  गया
 श्रावासियों क्वार्टर

 डाक  तथा  तार  दीवार
 बनाने  प्रस्थापना  को  अनुमोदित  किया

 जा  चुका है  ।
 2208.0  चौधरी  मुहम्मद  दारो

 लगभग  2B  से  ३  लगभग

 250.0  लाख  रुपये  ।
 कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  मात पन  डाक  तथा  तार  भवन

 लाइन  डाक  तथा  तार  शिविर  पहले  केवल
 सी०  सामन्त :

 तीन  वर्षों  के  लिये  अस्थायी  sare
 पर

 बनाया  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 गया था  कि  ः

 वर्ष  Re v9  से  Pau  तक  के

 वर्षों
 में

 कितनी  लागत
 का

 निम
 घोषित  किया गया  है  ;

 कार्य  आरम्भ  किया  तर  पूरा  किया
 यदि  तो  कर्मचारियों  को  कोई

 गया  ;

 उपयुक्त  स्थायी  देने  के
 लिये

 कया

 कया  यह
 सच

 है  कि  संधार कार्यवाही  की  गई  है  ;  शर

 उन्हें  वैकल्पिक  झ्रावास  देने  में
 लय  ने  डाक  तथा  तार  विभाग  फे  भवनों  के

 कितना
 समय  लगेगा  उस  पर  कुल

 कितनी

 राशि  व्यय  करने  का  विचार  है  ?  यदि
 तो

 केन्द्रीय
 लोक  festa

 विभाग  ने  इन  प्रमाणों  के  अनुसार  अब  तक
 संचार  उपमंत्री  राज  बहादुर )

 :

 कितने  भवन  बना  हैं  ;  कौर
 मातपन

 लाइन  डाक  तथा  तार  शिविर

 उन  अस्थायी  बैरकों  में  स्थित  जिन्हें  से  ना  PEAY 4G  में  एसे  कितने  भवन
 गे

 प्राधिकारियों
 ने

 युद्धकाल
 में  बनाया  था  ।

 बनाये  जायेंगे  ?
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 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्रशेखर ) संचार  उपमंत्री  राज

 अपेक्षित  जानकारी  नीचे  दी  जाती  से  मास्को में  भारत  के

 दूत  द्वारा की  गई  जांच से  पता  चलता  है  ।

 a
 कि  यह  जानने  के  लिये  व्यवहारिक  चिकित्सा

 en ae
 व्यय

 में  यह  तयार  की  गई  ्ौजध  कितनी  लाभ

 यक है  उसे  उन  क्षेत्रों  में  प्रयोग  किया  जा

 Re ¥E-¥s  Y¥,1919,000  रहा  है  जहां  मलेरिया  फला  हनना  है  ।  और

 PEWG-WE  BP, 88,222  कोई  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 2EVE-Yo  €  १,०  ८,०८१  खौफ  को  फसल

 PRY o-¥?  RV,  5€,00%

 PY Y-4R  १००  AE, 9RS  १११२८
 f  डा०  राम  gut  fag  : *

 श्री  ato  एन०  राय  :

 EYR-XR  १,२२,४०,  AER

 2EYR-YY  8,05  BI,ave
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंग कि PEYV-UY  2,05  eR
 किटाप  ee  क्या  यह  सच  है  कि  PEYUT-RY

 छोटे  डाक  घरों  के  रूपरेखा  के
 में  जितने  एकड़  कमी  में  खरीफ  की  फसल

 कामत की  वह  QEYZ-US BY WIT की  अपेक्षा
 नमून  बना  लिये  गय  हैं  ।  केन्द्रीय लोक  निर्माण

 विभाग  प्रत्येक  स्थान  की  आवश्यकता के  कम  थी

 सार  निर्माण  सम्बन्धी  प्रमाण  तैयार  करता  यदि  तो  उक्त  कालावधि

 है  ।  में  कितने ॥  नर  एकड़  भूमि  में  खरीफ  की  फसलों

 की  कामत  की  गई  कौर
 १९४५४  तक  २१  ।

 १२७  लिय  उपबन्ध  किया  उक्त  कालावधि  में  खरीफ  की

 है  |  कितनी  फसल  हुई
 ?

 मलेरिया  निवारक  आ  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  To  qto

 ११११.  श्री  एस०  एन०  दास  क्या  जन  जी  at  ।

 स्वास्थ्य  मंत्री  २  2EUv  के
 तथा  (7)  एक  विवरण

 कित  प्रदान  ६७२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  म  यह

 बताने की  कृपा  करेंगी कि

 शामिल  फिया  जाता  ह  जिस  में  अब  तरक

 मिली  हुई  जानकारी  दर्ज  की  गई  हे

 उस  औषध  के  सम्बन्ध  में  की  परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध  संख्या  ५७]

 गई  जांच  का  क्या  परिणाम  निकला  हे  जिस
 भारतोय  नौवहन

 सम्बन्ध  में  कहा  गया  है  कि  वह  मीडिया

 के  उपचार  के  लिये  कानून  से  दस  गुना  प्रभावी  १११३  श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :  क्या

 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 है  ;

 क्या  यह  औषध

 वाणिज्यिक

 कि

 श्रभिष्राय  से  बनायी  जाती  है  ;  एक  भा  तट पोत  कलकत्ता

 से  मद्रास  के  प्रत्येक  चक्कर  में  औसत  कितना
 क्या  यह  प्रयोगात्मक  प्रयोजनों

 के  लिये  प्राप्त  को  गई  है
 ?

 फैसला ले  जाता  है
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 क्या एसे  तट पोतों  को  मद्रास  या  तुलना  में  कुछ  अधिक  लागत  जाती  है  जबकि

 अन्य
 पत्तनों

 से
 वापसी

 पर
 भी

 माल  मिल  किये  गये  डिब्बों  में  दी  सुविधायें

 ;  बौर  वही  हैं  जो  देशी  प्रमाणिक डिब्बों

 म
 ५

 प्रत्येक  तटपोत  को  प्रत्येक  चक्कर

 में  रोस  श्राय  क्या  होती है  ?
 उत्तर  बिहार  में  वायु  चर्या

 रेलवे  परिवहन  उप मंत्रो
 १११५.  ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह  :

 अटेंशन )  :  लगभग  ६,५००  टन
 |

 कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 इन  तट पोतों  को  मद्रास  या  क्या  उत्तर  बिहार  के  किसी  शहर  को  उत्तर

 पत्तनों  से  वापसी  पर  ले  जाने  के  लिये  बिहार  से  जाने  वाली  किसी  नियमित

 कम  ही  माल  मिलता  है  ।  चर्या  से  सम्बद्ध  करने  का  कोई  विचार  है
 ?

 प्रत्येक  चक्कर  में  एसे  तटपोतों
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 की  कुल  औसत  राय  का  अनुमान  लगभग

 2,94, Yoo  रुपये  प्रति  चक्कर  है  |
 जी  नहीं

 |
 इस  समय  पटना  कौर  मुजफ्फरपुर

 को  जो  ८५  और

 कलकत्ता  ।  दिल्ली  वाली  मानें में  रुकने  ara

 गाड़ियों  के  डिब्बे  और  इंजन  वायुचर्याश्रों से  संबद्ध  उत्तर  बिहार  के  किसी

 नय  दहर  को  वायु  मार्ग  से  संबद्ध  करने  का  कोई

 १११४,  ठाकुर  बगल
 किशोर  सिह

 प्रस्ताव नहीं  हे
 क्या  रेलवे  मंत्री  ७  PERY  के  तारांकित

 प्रदान  संख्या  २०६०  उत्तर  फे  सम्बन्ध  में

 सुपारो  का  उत्पादन
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 किन  किन  देशों  से  ४०७
 डिब्बे

 १११६.  श्री  इब्राहीम  :  क्या  खाद्य  तथा

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 आयात  किये  गये हैं  शौर  कौन  रेलवे  विभाग

 उन  का प्रयोग कर  रहे  हें  ;  शौर
 सुपारी  के  वार्षिक  उत्पादन  की

 राज्यवार  मात्रा  हैं  ;

 भारतीय  निर्मित  डिब्बों  की

 तुलना
 में  इन  डिब्बों  की  लागत  कौर  इन

 उद्योग  में  लगे  हुए  व्यक्तियों की

 की  सुविधायें
 कैसी

 हैं
 ?  राज्यवार  मध्यमान  संख्या  FAT  है

 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ए०  पी०
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 अलगे शन  :  :  एक  विवरण लोक  सभा  के

 पटल  पर  रखा  जाता  &  ।  परिशिष्ट
 जरलैंड  atc  जापान  के  पूर्वी  और

 दक्षिण  रेलवे  विभागों  को  दिये  गय  हैं
 ।  १२,  अनुबन्ध  संख्या  ¥é]

 इस  विषय  में  कुछ  भी  विश्वस्त arta  किये  डिब्बों  पर

 उसी  प्रकार  फे  भारत  में  निर्मित्त  डिब्बों  की  mine  उपलब्ध  नहीं  हैं



 निभाया
 R¥ 08 ३े
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 नई  रेलवे  लाइन  तकली  दवाइयां

 ११२०.  श्री  To  आर०  सेवल  :  क्या
 १११७.  श्री  एस०  सी०  सामन्त

 :
 क्या

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि
 :  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या  यह  सच  हू  कि  पूर्वी
 रेलवे

 पर  देश में  घटिया  किस्म
 की  श्र

 नकली  दवाइयां  बनाने  वाले  ऐसे  कितने दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में

 भोगपुर  या  तामलुक  शहर  से  हो  कर  तारों  को  तक  दवाओं  के  निर्माण  के

 से  कोंटा  तक  एक  नई  लाइन  खोलने  का  प्रस्ताव  उद्योग  के  संचालन  की  जांच  पड़ताल  करने के

 किया गया  हैं  ;  झर  लिये  सरकार  द्वारा  नियुक्त  की  गई  भेजी

 जांच  समिति  द्वारा  की  गई  जांच  के
 यदि  तो  किसके  द्वारा  किया

 अर्थदण्ड  अथवा  कारावास  दण्ड  दिया  गया  ;

 गया है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 अलगे दान  ):  माचदा से
 दीघा  तक  क्या  ऐसे  उपायों  के  फलस्वरूप

 स्थिति  में  सुधार  gare
 ?

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्रशेखर
 राज्य

 सरकार  द्वारा
 ।

 औषधि  १९५५

 के  जैसा  कि  फार्मास्युटिकल जांच  समिति दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  रेलवे  लाइनें

 ने  सिफारिश  की  नकली  श्र  घटिया  किस्म

 Ee RCA  घनी  पी०  एल०  बारूपाल :  की  दवाएं  तैयार  करने  वालों  को  सख्त  सजा

 बया  रेलवे  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  विवरण
 दी

 जाती  है  ।  पार्लियामेन्ट  ने  हाल  में  ही  यह

 रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें यह  दिखाया  गया  ऐक्ट  पास  किया  है  और  १४  geyy & से

 लागू  हुआ  हूं
 ।

 भारत  सरकार  के  पास  कोई at  कि  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  में

 नई  रेल  की  लाइनों  के  खोलने  के  लिये  अभी  तक  सूचना  नहीं  मिली  हैं  जिससे  मालूम  हो  कि

 किन-किन  राज्य  सरकारों  ने  अपन  प्रस्ताव  विभिन्न  राज्यों  में  वैसी  दवा  तेयार  करने  वाले

 भेज  हें  ?  को  इस  एक्ट  के  भ्रमित  जुर्माना  या  जेल  की

 सज़ा  मिली  है  ।

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 इतनी  जल्दी  ऐक्ट  के  परिणाम
 दुसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  नयी

 लाइनें  बनाने  के  सम्बन्ध  में  अरब  तक  इन  राज्यों
 के  बारे में  पता  लगाना  सम्भव  नहीं  ।

 सेਂ  सुझाव  ग्राम  हैं  7-

 अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना

 (१)  आन्ध्र  को  छोड़  कर  we  कौर

 ११२१.  श्रीमती  मायदेव  :  क्या  स्वास्थ्य q  के  सभी  राज्य  ।

 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगी  कि  sayy

 (२)
 '
 हिमाचल  ४४  में  ग्रंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  के  लिये

 प्रदेश  भर  मणिपुर को  छोड़ कर  अंशदान  के  रूप  में  केन्द्रीय  सरकार  के

 जगह  भाग  के  सभी  राज्य  |  चोरियों से  कितनी  राशि  प्राप्त  की  गयी  ?
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 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्रशेखर )
 :  १९५३  की  धारा  २०  की  उपधारा  (२) के

 उल्लिखित  समय  के  sips  उपलब्ध  नहीं  हैं
 ।  अधीन  वायु  निगमों  को  आदेश  दिया  था

 कि  ये  निकाले  बारह  कमंचारी

 भारतीय  वायु माग
 निगम

 भरती  हुए  व्यक्तिਂ के  रूप  में  दुबारा  लगा

 ११२२.  श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  लिये  जायें  ।  वायु  निगमों ने  इन  झ्रादेशों का

 पालन  किया  पर  इनमें  से  दो  कर्मचारियों
 कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 जिनको  एयर  इंडिया  इंटरनेशनल  ने  नियुक्ति fe  क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  वायुमार्ग

 निगम  द्वारा  बनाये  गये  झा चरण  नियम
 का  वचन  दिया  विहित  कालावधि  में  अपनी

 स्वीकृति नहीं  भेजी  कौर  उसे  समाप्त हो  जाने गीत  रोजगार  आदेश )
 दिया  ।

 Reve  जो  कि  निगम  पर  लागू  उपबन्धों

 के  अनुरूप  नहीं  हैं  ?
 रेलवे  नियुक्तियां

 ११२४.  श्री  रामजी  वर्मा  :  क्या  रेलवे
 संचार  उपमंत्री  राज

 :

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :
 औद्योगिक  रोजगार

 PEEVE  की  धारा  ३  की  उपधारा  क्या  सरकार  का  ध्यान

 (२)  के  अ्रघीन  किसी  उपक्रम  के  सम्बन्ध  में  १९५५  के  ह  नई  दिल्ली  में

 बनाये गये  नियम  जहां तक  सम्भव  शित  हुए  एक  लेख  की  safe  किया  गया

 जिस  में  उत्तर  रेलवे  के  चिकित्सा उपयुक्त  अधिनियम  में  दिये  गये  आदद  नियमों

 के  अनुरूप  होने  चाहिये
 ।

 भारतीय  वायुमार्ग
 घिकारी  के  विरुद्ध  भ्रनेंक  आरोप  थे  ;  श्र

 निगम  द्वारा  बनायें  गये  झ्राचरण--नियम
 यदि  el,  तो  इस  विषय  में  क्या

 प्रायः  आदर्श  नियमों  के  अनुसार  ही  हैं  ।  निगम  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 द्वारा  इन  नियमों  को  प्रमाणीकृत कराने  के
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 लिये  भी  आवश्यक  कार्यवाही  की  जा  चुकी  है  ।

 श्र  जी  हां  ।

 भूतों  एयर  इंडिया  लिमिटेड  के  कमंचारो  यदि  अ्रावश्यक  तो  संबंधित  रेलवे  इस

 विषय  कीਂ  जांच  करेंगी  ।

 ११२३.  श्री  टी०  ato  विट्ठल  राव  :

 डिब्बों  को  कसी क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  क्या  ara  निगम  १९५३  की
 ११२५.  श्री  विश्वनाथ  क्या

 धारा  ३०  कीउपधारा  (२)  के  अधीन  सरकार
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 द्वारा  निकाले  गये  निर्देशों  का  इंडियन  एयर

 लाइन्स कौर  एयर  इंडिया  इंटरनेशनल  निगमों
 क्या  आध्  राज्य  राज्य पेट

 ताल्लुक  के  फल  उत्पादकों  से  वहां  पर  फलों  के द्वारा  भूतपूर्व  एयर  इंडिया  लिमिटेड  से  निकाले

 गये  उसके  बारह  कर्मचारियों  के  बारे  में
 निर्यात  के  लिये  डिब्बों  की  कमी  के  बारे

 में  हाल  में  कोई  अभ्यावेदन  मिला है  ;
 पालन  किया  गया  है  ?

 art

 संचार  उपमंत्री  राज  :
 यदि  तो  उर  पर  क्या  यं वाही

 की  गयी है  ?

 122
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 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  यदि  तो  क्या  इस  प्रश्न  पर

 अलग शन )
 :  राज्यपेट

 के
 केला  विचार  करने  के  राज्य  सरकारों  केਂ

 बेचने  वालों  से  दक्षिण  रेलवे  प्रशासन  को  प्रतिनिधियों  का  एक  बुलाने  का

 विचार अभ्यावेदन  मिले  हें  कि  बैतुल्ला  को  सवारी  ः

 गाड़ियों  से  केलों  के  परिवहन  की  व्यवस्था
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 सम्बन्धी  सुविधायें  पर्याप्त  नहीं  हें  ।
 :  Te  मामला

 राज्य पेट  स्टेशन  विचाराधीन  है  ।

 qt  बैतुल्ला  को  निर्यात  के  लिये  खाने  वाली

 देहातों  डाक  वितरक  सेवा
 केलों  की  खेपों  के  ले  जाने  में  कोई  देर  नहीं

 हुई  है
 ।

 are  महीने  में  किसी
 भी  खेप

 के  ११२९.  श्री  कृष्णाचार्य  क्या

 ले  जाने  में  देर  नहीं  केवल १०  संचार  मंत्री  यह  बताने  कीਂ  करेंगे  कि  :

 को  गाड़ी  में  जगह  न  होने  से  ऐसा  छे  था
 क्या  देहातों  में  डाक  साइकिलों

 त्रप्रेल' द श में  १४  तारीखें  तक  रोज  माल  लादा
 से  भी  बांटी  जाती  है  ;  atk

 जाता  केवल  २,  CMe  तारीखों

 को  दूसरे दिन  भेजा  गया  ।  यदि  तो  Rou  में  साइकिल

 डाक  सेवा  द्वारा  कुल  कितने  मील  की  दूरी
 फल  उत्पादन  तय  की  गयी ?

 ११२६.  श्री  विश्वनाथ  रेडियो  :  क्या
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 जहां भी  संभव  हो  ।

 गे  क्रि  विंमान  वर्ष  में  फल-उत्पादन  कें

 विकास  के  राज्यवार  कितनी  राशि  जानकारीਂ  एकत्र  की  जा  रही

 है  भ्  लोक-सभा के  पटल  पर रख  दीਂ
 स्वीकृत की  गयी  थीਂ  ?

 जायगी  |
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 एक  जिस  में  वर्तमान  वित्तीय  डाक  टिकट

 बर्ष  के  लिये  अन्न  उपजा श्राम  दे
 ११३०.  श्री  कजरोत्कर  :  संचार

 ward  फल-उत्पादन  योजनाओं  के  लिय

 स्वीकृत  कीਂ  गयी  राशि दी  गयी
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता
 a  ।  क्या  सभी  डाक  टिकटों  पर

 परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध  संख्या  48]  ट  दूर  करोਂ  नारे  की  मुहरें  लगाने

 के  बारे  में  सरकार  को  कोई  अभ्यावेदन  मिला

 मोटर  गाड़ी  करारोपण
 ्  कौर

 ११२७.  श्री  विश्वनाथ  रेडडी  :  क्या
 यदि  तो  इस  बारे  में  क्या

 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कार्यवाहीਂ  की  गयी  है  ?

 कि

 संचार  उपमंत्री  राज  :

 क्या  सरकार  मोटरगाड़ी

 हां
 ।

 रोपण  के  बारे  में  करारोपण  जांच  ०, अयोग

 at  सिफारिश  के  े  एक  सी  नीति  उपयुक्त  नारों  के  चुनाव  का

 परीक्षण हो  रहा  है  । बनाना  चाहती  शर
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 भारत-पाकिस्तान  रेल  यातायात

 ११३१.  श्री  एच ०  एन०  मुकदमों  क्या  2233.  श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जनवरी  से  PEUX  तक  के  समय  में
 १५  १९५५  कराची

 कितने  डाकघर  खोलें  गये  हैं  ?

 में  भारत  के  पुनर्वास  मंत्री  और  पाकिस्तान  के

 स्वमं  ६  है| on  संचार  मंत्री  के  बीच  हुई  बातचीत  की  समाप्ति
 सवार  ्  os  8  राज

 गहरी
 के  जारी  किये  गये  संयुक्त  विज्ञप्ति  में

 देहाती
 भारत  और  पाकिस्तान  के  बीच  जिन  चार

 ११४ २२७२
 रेलवे  लाइनों  की  चर्चा  की  गई  उन  को  फिर  से

 चालू  करने  पर  कितना  व्यय

 स्वशासन  मंत्रियों  का  सम्मेलन
 यह  लाइनें  यातायात  के  लिये

 कब  खोली  जायेंगी  ?
 ११३२.  at  कष् णाचायं  जोशी  :  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  ः  ताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 द्  दोनों  सरकारों की  ओर  से
 शिमला  में  १९५४  में  en

 स्वशासन  मंत्रियों  के  सम्मेलन  द्वारा  जारी  की  गयी  विज्ञप्ति  में  बताया  गया  हैं  कि

 दोनों  सरकारों  ने  नीचे  दिये  गये  स्टेशनों  के
 बनाये  गये  तदर्थ  निकाय के  कृत्य  क्या  हें  ;  और

 बीच  चार  सीधी  सवारी  गाड़ियां  चलाने  को

 इम  ard  निकाय  ने  देहाती  और  बरात  मान  ली  हैं  —

 हरी  जल  संभरण के  बारे  में  योजना  आयोग
 (१)  सहारनपुर  होकर  लाहौर

 के  पास  क्या  प्रस्ताव  भेज  हे
 ?

 और  कलकत्ता  ;

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्र  Taz)  (2)  लाहौर  और  दिल्ली

 ; aaa  निकाय  राज्यों  में  महत्व रण

 विकास  कार्यक्रमों  जैसे  कि  जल  नाली
 (२)  दिल्ली  होकर  लाहौर

 आदि  के  हेतु  ऋण  और  अथ  सहायता  के  लिये
 और  बम्बई  ;  और

 विभिन्न  स्थानीय  निकायों  को  आवश्यकताओं

 का  निर्धारण  करने  के  लिये  और  पहला  और  (४)  खोखरापार  होकर  हैदराबाद  सिंध

 )  और  अहमद  हद
 दूसरी  पंचवर्षीय  योजनाओं  में  इस  प्रयोजन  से

 निधि  के  आवंटन के  बारे  में  योजना  आयोग  से  ।

 बातचीत  करने  के  लिये  बनाया  गया  था
 |

 सीधी  गाड़ियां  चलाने  से  खर्च  बढ़ने  की

 कोई  सम्भावना  नहीं  हे  क्योंकि  ये  डिब्बे  उन

 तथा  निकाय  ने  योजना  आयोग  सवारी  गाड़ियों  के  साथ  जोड़  दिये  जायेंगे  जो

 से  १९५४ में
 सिफारिश  की  कि  पहली  भारत  के  इन  सेक्टरों  पर  पहले  से  चल  रही  हे

 पंचवर्षीय  योजना के  ष  काल  में  पूरे  देश  की

 जल  नाली  और  कूड़ा-करकट  .  नीचे  लिखी  दो  नयी  रेलवे  लाइनों  के

 सम्बन्धित  योजनाओं  के  लिये  ५०  करोड़  चालू  करने  पर  जो  खर्च  होगा  उसकी
 सूचना

 रुपयों  की  राशि  की  व्यवस्था  की  जाये  ।  इकट्ठी  की  रही  ह  और  सभा-पटल
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 देहाती  अर्थ  व्यवस्था
 (Table  of  the  House)  पर  रख  दी

 जायेगी
 ११३५.  श्री  संगण्णा  :  क्या  खाद्य  तथा

 (१)  कसूर  )  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पुर  ;
 क्या  यह  सच  हे  कि  कृषि

 (२)  खोवरापार  और
 फोड़े  मोटर  कम्पनी  और  रॉयल  कृषि

 फिरोजपुर  ।  सभा  के  परामशंदाता  श्री  सेम्युअल  राइट

 १९५४  में  इस  देश  की  देहाती  अर्थ जनरल  उत्तर  रेलवे  की

 व्यवस्था  का  अध्ययन  करने  के  लिये  भारत
 सलाह  से  इस  पर  विचार  किया  जा  रहा  है

 ।

 सहारनपुर  होकर  लाहौर  और  कलकत्ता  के
 प्रे  थे  ;

 बीच  सीधी  गाड़ियां  चलाने  के  सम्बन्ध  में  यह  यदि  तो  वह  किन-किन  राज्यों

 फैसला  हुआ  है  कि  १  १९५५
 से

 इस  लाइन  मं गय  ;  और

 को  चालू  करने  की  पुरी  कोशिश  की  जाये
 ।

 भारतीय  देहाती  अथ  व्यवस्था  के
 {

 यात्रियों  को  सुविधायें
 बारे  में  उन  का  क्या  विचार  हे  ?

 क्या  a
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  do  पी०

 ११३४.  श्री  एस०  एन०  दास  :

 से  .  योजना  आयोग  ने
 रेलवे  मंत्री  यह  बता  की  कपा  करेंगे  fH:

 पहली  पंचवर्षीय  योजना  में  यह  सिफारिश

 yy
 क्या  यह  सच  हे  कि  पूर्वोत्तर  रेलवे

 की  थी  कि  देश  में  एक  ट्रक्टर  परीक्षण  केन्द्र
 कं  लखनऊ-कटिहार  सेक्शन  पर  मुह्दीउद्दीन  स्थापित  किया  जाये  ।  चू  कि  यह  बात  बहुत

 नगर  रेलवे  स्टेशन  पर  पीने  के  लिये  और  नहाने  ही  त  फिल्मी  स्वरूप  की  कोलम्बो  योजना

 के  लिये  पर्याप्त जल  देने की  कोई  उचित
 के  अंतमें  एक  परामशेंदाता  की  सेवायें

 व्यवस्था नहीं  की  गई  हे  ;  सरकार  को  परियोजना  के  लिये  योजना

 क्या  इस  स्टेशन  पर  यात्रियों  को  बनाने  में  परामर्श  देने  के  लिये  मांगी

 यह  सुविधायें देने  के  लिये  कोई  कार्यक्रम है  ;  गयी  थीं  ।  ब्रिटिश  शभ्रधिए्ारियों  ने  श्री

 और  राइट  का  नाम  जो  २९-१-१९५५

 यदि  तो  वह  किस  प्रकार  को  भारत  पंहुचे  ।  तब  से  वह  ट्रैक्टर

 परीक्षण  कद्र  सम्बन्धी  बातों  पर  स्थानीय

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 अ्रधि  गगरियों  से  बात  चीत  करने  के  लिये

 नागपुर  कौर  यू०  पी०  तथा
 मुद्दा  उद्दीतपुर  नगर  स्टेशन

 पर  पीने  के  लिए  हर  समय  ठण्डा  और  ताजा
 जम्मू  की  यात्रा  कर  वह  इन

 स्थानों  पर  भारत  की  देहाती  अर्थ  व्यवस्था
 पानी  मिलता  है

 ।
 लेकिन  यहां  नहाने  का  कोई

 प्रबन्ध  नहीं  हूं  क्योंकि यह  एक  छोटा  स्टेशन
 का  अध्ययन  करने  के  लिये  गये

 हं  और  यहां  थोड़े  से  लोग  गाड़ीਂ  पर  चढ़ते  और

 उतरते हैं  ।
 श्री

 राइट
 ने  ट्रैक्टर  परीक्षण  केन्द्र

 और  इत  स्टेशन  नर  नहाने
 गौर

 उस  के  सामग्री वेਂ  समाहार  के

 के  लिए  कोई  प्रबन्ध  करने  का  विचार  नहीं  है  ।  बारे  में  कुछ  सुझाव  दिये  जिनका  परीक्षण

 भारत  सरकार  कर  रही  उन  की  सिफारिश
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 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री पर  प्रयोगात्मक  रूप  से  यह  निर्णय  किया  ए०  पो०

 गया  है  कि  यह  केन्द्र  केन्द्रीय  ट्रक्टर
 :

 are  भारत की  कमी

 नया  नई  दिल्ली  में  स्थित  हो  ।  श्री  द्वारा  की  गयीਂ  सिफारिशें

 राइट  का  वर्तमान  कार्यकाल  VEYY
 केंन्द्रीय

 भूमि  संरक्षण  बोर्ड  के  विचाराधीन

 सच  है  ।  त्  ।

 मृत्यु  सम्बन्धी  आंकड़े  भारतीय  वायु मागं  निगम

 ११३६.  श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :  क्या  ११३८.  थ्रो  टो०  ato  विट्ठल  राव

 स्वास्थ्य  मंत्री  २६  PEYXR  के  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कित  प्रश्न  संख्या  ३१७  के  उत्तर  े  सम्बन्ध  में  कि

 सभा  के  पटल  पर  एक  ऐसा  विवरण  रखने  कीਂ  भारतीय  argent  निगम  के

 कृपा  जिस  में  भारत संघ  में  (१)  कितने  कमरा  रियों  को  अराई ०  एन०  To

 मलेरिया  (२)  तपेदिक  (३)  हैजा  कौर  कोलोनी  में  क्वार्टर  मिले  हुए  हें  ;  प्र

 (४)  चेचक  केकारण  १९४५१  से  geuv
 असैनिक  sear  के  कर्मचारियों

 तक  हुई  मृत्युलोक  की  संख्या  दी  गयी  हों  ?
 को  कितने  क्वार्टर  दिये  गये  हें  ?

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  :  संचार  उपमंत्री
 राज

 :

 भारत  में  महत्वपूर्ण  कौर  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  भारतीय  वायुमार्ग  निगम  के  किसी

 आंकड़ों के  संग्रह  की  सुविधाओं के  न  होने  भी  कर्मचारी  को  भाई  एन०  ए०  कोलोनी

 के  कारण  इस  विषय  पर  पुरी  सूचना  उपलब्ध  में  क्वार्टर  नहीं  दिया  गया है  ।

 नहीं  है  ।  भारत  सरकार  द्वारा  राज्य  सरकारों
 १११  |

 से  प्राप्त  जानकारी  के  राडार  पर  बनाया  गया

 एक  विवरण  लॉक  सभा  के  पटल  पर  रखा
 समुद्री  पदाधिकारी  और  इंजीनियर

 जाता है  ।  परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध
 ११३९.  श्री

 रघनाथ  fag  :  क्या

 वहन  मंत्री  यह  बताने  कीਂ  कृपा  करेंगे  कि संख्या  ६०,

 विगत  तीन  वर्षों  में  प्रशिक्षण  पोत  डफरिन
 भूमि  कीं  उर्वरता

 क्या  खाद्य
 समुद्री  इंजीनियरिंग  कलकत्ता  कौर

 ११३७.  श्री  इब्राहीम  :
 नौवहन  इंजीनियरिंग  कालेज  बम्बई में

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  प्रशिक्षित  पदाधिकारियों  site  इंजीनियरों

 की  कुल  संख्या  क्या है  ?
 क्या  सरकार  ने  भूमि  की

 उं  रता
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  (sit

 बढ़ाने  दृष्टि  से  विभिन्न  रासायनिक
 अलग दन )  अ्रपेक्षित  सूचना  नीचे  दी  जाती

 खादों  कौर  उर्वरकों  के
 है

 बीच  में  जगह  खेती  की  एक
 प्रशिक्षण  पोत

 |
 १४२

 दूसरे  के  ग्रंतगंत  किस्मों  ax  फसलों  के

 समुद्री  इंजीनियरिंग  प्रशिक्षण
 बदलने  के  संयुक्त  प्रभाव  की  जांच  करने  के  जिये

 परीक्षणों  के  बारे  में  भारत  कीਂ  भूमि  संरक्षण
 निदेशालाय  gv

 RAS
 सभा  की  सिफारिशें  मान ली  हें  ;  कौर  नौवहन  कौर  इंजीनिर्यारंग  कालेज

 सकला

 क्या  इस  प्रयोजन  से  नदी  घाटी  योग  Gee

 मिना क्षेत्रों  में  प्रायोगिक  केन्द्र  बनाये  गये  हैं  ?
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 भारतीय  नौवहन  डाक  तक  वयस्क  निर्यात  करने  के

 लिये  प्रतिदिन  कितने  मालगाड़ी  a  डिब्बों
 ११४०.  श्री  रघुनाथ  सिह  :  क्या

 की  श्रावद्यकता  पड़ी  ;

 बहन  मंत्री  यह
 बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि
 समय  भारत  या  बम्बई  के  भारतीय  इस  क्षेत्र  के  लिये  पव  रेलवे

 नौवहन  के  पास  भ्रामक  ढोने  के  कितने  जहाज  द्वारा  प्रतिदिन  कितने  डलियों  का  संभरण

 x  ?
 a
 Q  किया  गया

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  क्या  सरकार  को  खान  के

 मियाँ  भ्र  उड़ीसा  के  वाणिज्य  मंडल  से क» उ अलग शन  )  भारतीय  नौवहन  सेवायों

 के  पास  विद्वेष  रूप  से  aap  की  भांति  का  इस  प्रकार
 के

 अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं  कि

 मोटा  माल  जोने  के  लिये तो  जहाज  इस  क्षेत्र  में  प्रयोजन  के  लिये  डिब्बों  का

 नहा  है  ।  फिर  साधारण  माल  ले  जान  संभरण  नहीं  किया  जाता  ;  कौर

 वाले  किसी  भी  जहाज  द्वारा  वयस्क  माल  भी  यदि  तोनस  सम्बन्ध  में

 कौर  इस  प्रकार जाया  जा  सकता  है  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  या  की  जाने  वाली

 भारतीय  नौवहन  सेवायों  की  सामान्य

 माल  ले  जाने  वाले  जहाजों को  श्रमिक  ले
 दा  रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 जाने  जहाज  कहा  जा  सकता  a  ह
 अलगे दन  )  कौर  खान  के भारतीय  नौवहन  समवायों  के  पास  ऐसे  44.0
 स्वामियों  के  सम्बन्ध  में  ही  पृथक  रूप  से

 जहाज  हैं  |

 सूचना  उपलब्ध  नहीं  है  ।  फिर

 बाराजम्दा  क्षेत्र  से  Fo  पी०  बाक्स  को रेल के  डिब्ब

 मैगनीज  att  लौह  झ्र यस्क  ले  जाने  के  लिये

 ११४१.  श्री  सारंग घर  प  यि
 विभिन्न  माल  भेजन  जिन  में  खान  के

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :
 स्वामी  भी  सम्मिलित  के  द्वारा

 (  ॥ १  जनवरी से  ३१  a  QA  4  कौर  2EYY  की  गई

 तक  के  समय  के  दौरान  में  खान  केਂ  स्वामियों  बद्ध  मांगों  are  संभरण  किये  गये  डिब्बों

 को  बाराजम्दा  क्षेत्र  से  कलकत्ते  के  किशनपुर  के  ग्रां कड़े  नीचे  दिये  जाते

 जि

 तक  VIG  मांगे  सम्मिलित  और  २६  ऐसी  मांगें  भी

 सम्मिलित  जिन  ठा  आवंटन  ३१-१२-५४  को  कर  दिया

 गया  परन्तु  सामान  १९५५  में  भेजा  गया  BKK

 १  जनवरी  से  ३१  मार्च  १९५५  TH  कुल  लदे  हुये  fees

 जिन  म  ३१-१२-५४  को  आवंटित  २६  डिब्बे  भी  सम्मिलित

 4
 ¥Y,000 ह

 ५५५ ३१-  ३-१५  को  कुल  बकाया
 .

 a  a  pn
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 जनवरी  ave a  के  दौरान  मं

 संभरण  किये  गये  डिब्बों  के  दैनिक  जिन  में  पहले  के  समय  के  बकाया  भी  सम्मिलित

 की  स्थिति  निम्न  प्रकार  है  ——

 a  वाना

 मांगों  के  पंजीकृत  का  महीना  पंजीबद्ध  डिब्बों  की  मांगों  माल  के  डिब्बों  के  संभरण  का

 afar  aaa दैनिक  araa

 १९५४  की  बकाया

 मांगों  को

 ee  ee  क  का  अना  ee  नागा

 जनवरी  १९५५  9%  CQ

 फरवरी  १९५५  २९  25

 मारे  १९५५  CCS  ५५

 वा ा

 इन  श्रोतों  मैँ  १  से  कम  की  संख्या  नहीं  दिखायी गई  हैं  ।

 केन्द्रीय  यंत्रीकृत  फोन  कर्मचारी  संघ संभरण  की  अपर्याप्तता  के  सम्बन्ध

 में  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुये  हैं  ।  ११४२.  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  क्या

 बाराजम्दा  क्षेत्र से  करतारपुर  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  : बाक्स  में  कौर  लौह  अ्रयस्क  निर्यात  के

 लिये  ले  जाने  की  मांगों  को  २४
 क्या  सरकार  का  ध्यान

 ae 03  तक  पुरा  किया  जाता  रहा  था

 तब  यातायात  की  कुल  मांगों  में  काफी  वृद्धि
 जम्मू शौर  केन्द्रीय  यंत्र कृत  फार्म

 कर्मचारी  संघ  के  कतिपय  पदाधिकारियों के

 हो  जाने  के  कारण  जैसा  कि  प्रायः  अधिक  काम
 अभिकथित  पीड़न  की  are  दिलाया  गया  है  ;

 के  दिनों में  हो  जाता  निर्यात के  वयस्कों  को  att
 उसी  प्रकार  ले  जाते  रहना  सम्भव  नहीं  हो

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या
 सका  राय  सुधार  की  तभी  आशा  की  जा

 सकती  जब  कुल  मांगों  में  पर्याप्त  रूप  से
 कार्यवाही  की  गई  है  ?

 कमी  हो  जाये  जैसा  कि  मंदी के  दिनों  में  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 जन )  कौर  सदस्य
 काल  में  होता रहा  हैं  ।  तो

 ae  की  बकाया  मात्रा  से  जैसा  कि  केन्द्रीय  यंत्र कृत  फार्म  के  दो  कर्मचारियों  के

 पदच्युत कियें  जाने  की  कौर  निदेश  कर  रहे  हैं  । लिखित  अंकों  से  दिखाई  देता

 यह  सच  नहीं  हैं  कि  उन्हें  पीड़ित  किया  गया

 ड  ग़ुबार
 हुआ

 ललना ललन, ह भ

 मास
 |  |  सरकार  उन्हें  असंतोषजनक कार्य  कौर

 1  अलक  झा चरण  के  कारण  पदच्युत  करने  के  लिये

 जनवरी  PeUy  *६५५  (३१-१-५४ को  )  बाध्य दो  गई  थी

 फरवरी  १९५५  ©
 काम  दिलाई  दफ्तर

 मान  g 4  ५५  (३१-३-५५
 %ev9.  डा०  रामा  राव  :  क्या  श्रम

 अर्ल
 PEAY  ask  नि  मंत्री  वर्ष  gay  में  काम  दिलाऊ  दफ्तर  में

 *३१-१२-५४  की  बकाया  ४२८  सहित ।  पंजीबद्ध  अनुसूचित  जातियाँ  के  प्रवर-स्नातक



 रेव  १९  लिखित  उत्तर  २८  अप्रेल  १९५५  लिखित  उत्तर  रे२०

 ax  भ्रनुसुचित  जातियों  के  अन्य  वेजवाडा  रेलवे  ०». स्टन

 प्राथियों  राज्यानुसार  संख्या  का  एक
 ११४५,  बी०  एस०  मूर्ति :  क्या

 विवरण  सभा-पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 १९४५४  में  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  में  पंजीबद्ध  वेजवाडा  में  स्टेशन  के  यार्ड  को

 अनुसूचित  जातियों  के  प्राणियों  की  शिक्षा
 नये  तौर  पर  निर्माण  करने  में  श्रब  तक  कितनी

 सम्बन्धी  अ्रहें तानों  की  राज्यानुसार  जानकारी
 राशि  व्यय  हुई  है  ;

 उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  केवल  उन  उम्मीदवारों की

 जानकारी  रखी  जाती  जो  वर्ष के  अन्त  में  मूल  योजनाओं में  यदि  कोई

 धज  किये  गये  हों  तो  वे  कया  हैं  ;  कौर
 चालू  पंजी  में  होते  (१)  2eus Fa में  काम

 दिलाऊ  दफ्तरों  में  पंजीबद्ध

 प्रनुसूचित  जातियों  के  कुल  प्राणियों  की संख्या
 इस  के  क्या  कारण  हैं  ?

 शौर  (२)  अनुसूचित  जातियों  के
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 मे  ट्रिफु सेटों  शौर  अन्य  की  स्थिति  से  फरवरी  १९५५  के

 अन्त  तक  १,  ३०,४७२  रुपये  ।  याई के स्थान में के  स्थान  में जो  gay  के  अन्त  में  चालू  पाजियों  में

 बद्ध  के  विवरण  लोक  सभा  पटल  पर  रखें  परिवर्तन  के  ate  कोई

 जाते  हैं  ।  परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध  परिवर्तन  नहीं  किया  गया  ।  नये  द  की  पहली

 संख्या  ६१]  प्रस्तावित  जगह  के  लिए  एक  नीची  उपजाऊ

 कृषि  भूमि  का  asa  करना  था  जिस  पर
 डाक  तथा  तार  कमंचारिवन्द  के

 लिय

 काफी  खुदाई  का  काम  करने  की  आवश्यकता
 न्यायाधिकरण

 पड़ती  ।  भूमि  के  दस  जाने  के  कारण

 ११४४,  चौधरी  मुहम्मद  दो  as  का  कार्य  वहां  से  हटाने  की  सम्भावना

 ब्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि
 :

 को  दूर  करने  पर  कोई  व्यय  करने  से  पूर्व ही

 क्या  डाक  विभाग  के  पीड़ित
 जगह  को  बदल  दिया  गया  था

 चोरियों  की  याचिकाएं  सुनने  के  लिए  सब
 नई  रेलवे  लाइन

 सकल  में  अपीलीय  न्यायाधिकरण नियुक्त

 करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रस्थापना  सरकार  के  ११४६.  श्री  बबराघस्वामी  कया

 विचाराधीन है  ;  wie
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 यदि  तो  उक्त  न्यायाधिकरण  क्या  सरकार  को  कोई  अ्रभ्यावेदन

 कब  नियुक्त किया  जायेगा  ?  मिला हैं  कि  दक्षिण  रेलवे  में  कम्बक  टी

 संचार  उपमंत्री  राज  :

 डाक  तथा  तार  विभाग  में  अखिल  हुई  नीड़मंगलम  att  विरधाचलम  को  मिलाने

 तीय  आधार  पर  या  खण्ड  के  पर  वाली  एक  रेलवे  लाईन  बनाई

 लीय  न्यायाधिकरण नियुक्त  करने  की  एक

 प्रस्थापना  पर  सरकार  विचार  कर  रही  हैं  ।
 यदि  तो

 कब  ;  शौर

 की
 ail  जांच  की  जा

 इस  विषय  में  क्या  कार्यवाही की

 Te ? रही है  |
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 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  चावल  अभिजनन  केन्द्र

 कुम्बकनाम  से  ११४८.  श्री  संगण्णा  :  नया  खाद्य  तथा

 चलम  तक  रेलवे  लाईन  बनाने  के  लिए एक  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 श्रम्यावेदन मिला  है  ।  कया  कटक  में  १९५४ से  २  मास  के

 लिये  चावल  अभिजनन  का  एक  प्रशिक्षण
 १९४२  में  ।

 केन्द्र  खोलने  की  कोई  प्रस्थापना है  ?

 प्रस्थापना  राज्य  सरकार  को  भेज  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 दी  गई  थीਂ  जिस की  यह  राय  थी  fe  wear  :
 ह

 |

 अ्रन्यावक्यक  लाइनों  के  बनाने  के  ष

 भूमि  समस्याओं  का
 केन्द्र

 इस  परियोजना  पर  विचार  किया  जा  सकता

 है  |  ११४९.  संगण्णा :  क्या  खाद्य  तथा

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 पेरम्बलूर  masts  टेलीफोन

 क्या  यह  सच  है  भूमि

 ११४७.  श्री  बूबराघस्वामो  क्या  समस्या त्रों के के  उस  केन्द्र  में  जिसे  थाईलेंड

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  सरकार  एफ०  Vo  को  ने  कराई

 fe  Tho  ओ  ०,  fo  alo  fo  एफ०  fo

 अन्तर्राष्ट्रीय  बेक  के  सहयोग  से  २२
 क्या  यह  सच  है  सरकार

 से  ११  QeUv Ts AATAT तक  चलाया
 मद्रास  के  तिरुचि  जिला  में  पैरम्बलूर  के

 भारत  के  प्रतिनिधि गये  थे  ;
 सार्वजनिक  टेलीफोन  को  बन्द  करना  चाहती

 है  ;
 यदि  तो  उस  केन्द्र  के  लक्ष्य

 श्र  ५  क्या  ह  ;

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण

 झ्र  क्या  यह  भी  सच  है  कि  भविष्य

 में  एसे  ax  भी  केन्द्र  खोले  जायेंगे  ?

 क्या  सरकार  को  पेरम्बलूर  के
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 लोगों  की  ae  से  कोई  ज्ञापन  मिला  है  कि

 वहां  सार्वजनिक  टेलीफोन
 न

 हटाया
 ~

 जाय े?
 केन्द्र का  उद्देश्य  केन्द्र में  भाग

 लेने  वालों  को  यह  अवसर देना  था  कि  वे

 संचार  उपमंत्री  राज  एशिया कौर  दूर  ga  की  भूमि  सदस्यों
 तथा  पेरम्बलूर  का  सार्वजनिक  शर  भूमि  अधिकार  सम्बन्धी

 टेलीफोन  PEXQ  में  प्रत्याभूत  व  आधार  पर  समस्याओं  पर  चर्चा  कर  सकें  और  इन

 लगाया  गया  था  ।  प्रत्याभूत  देने  वाले  ने  cara को  हल  करने  के  लिये  बनाई  गई

 पूरा  भुगतान  नहीं  किया
 ।

 यदि  बकाया  राष्ट्रीय  नीतियों  भर  विधानों  सम्बन्धी

 राशि  का  भुगतान  न  किया  गया  तो
 के  बारे  में  विचार

 विनिमय  कर

 जनिक  टेलीफोन  को  बन्द  करने  की  बात  सक  ||

 पर  विचार  किया  जायेगा
 हमारे पास  ऐसी  कोई  जानकारी

 श्रीमान्  ।  नहीं है
 122
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 चोरी  विकास  परिषद  ६१,०००  रुपये  की  श्रथेंसहायता

 ११५०,  डा०  रामा  राव  :  क्या  खाद्य  दीਂ  जाये  ।

 क  द्वारा तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 |  )  डा०  एम०  एंड  राव

 कि  गन्ने  का  मोम  बनाने  की  गवेषणा

 के  लिये  त्रिपन  विश्वविद्यालय

 art  उद्योग  विकास  परिषद्  को  २४,६००  रुपये  की

 ने  area  से  क्या  सिफारिशें  की  हैं  ;  सहायता दी  जाये  ।
 ate

 विभिन्न  सिफारिशों  at

 उन  में  से  किन  को  रब  तक  frat  करने  के  सम्बन्ध में  स्थिति  निम्न  है
 :

 मद  संख्या  १  कार्यान्वित  ar  जा  चुकी लागू  किया  जा  चुका है  ?

 है  ।

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 मद  संख्या २ :  चीनी  उद्योग  के  विकास  के  सिद्धान्त  को
 स्वीकार

 i ह जै
 कर  लिया  गया

 पद  ने  अरब  निम्नलिखित  सिफ़ारिशों

 ae
 परन्तु  चीनी  के  भाव

 पर  नियंत्रण न  होने  के

 (१)  परिषद  भारतीय  माणक  संस्था  कारण  संशोधित  विभिन्न

 का  स्थायी  सदस्य  होना  weal  की  सभी

 (२)  भिन्न  भिन्न  प्रकार  की  चीनी  सूचना  नहीं  at  गई  ।

 के  लिये  परिषद्  द्वारा  सुझाये  मद  संख्या २  की  परीक्षा की  जा  रहे

 गये  भिन्न  भिन्न  संशोधित  मूल्य  है  ।

 अपनायें  जाने  चाहियें  ।  मद  संख्या  ¥-9  यह  करने  केਂ

 सीरे  पर  केन्द्रीय  नियंत्रण
 विचाराधीन  हें

 (3)

 पित  होना  चाहिय े।
 fe  परिषद्

 द्वारा  प्रस्तावित

 (४)  चीनी  के  कारखानों  की  टेक्निकल
 ara  को  वित्त  सहायता

 क्षमता  में  सुधार  करने
 के

 लिये
 संसाधन  से  दी

 एक  विस्तार  स्थापित
 जाय  |

 की  जाये  ।

 मालटा-खजुरिया  रेल  सम्बन्ध
 (५)  टेक्नालोजिस्ट  सेवा के

 प्रदान के  व्यय  को  पूरा  करने  ११५१.  श्री  एस०  एम०  घोष  क्या

 के  लिये  संधा  को  Yy,000  रेलवे  मंत्री  यंह  बताने  की  करेंगे

 रुपये  अहं-सहायता  दी

 जाये  |  क्या  इस  ag  मालटा-खजुरिया

 लाईन  निर्माण  are  आरम्भ  किया
 («)  बचे  खुचे  सीरे  में  से

 चीनी

 जायगा ;  कौर

 बड़े  पैमाने  के  प्रयोग  के  यदि  तो  यह  कार्य
 कब्र  तक

 सराया  डिस्टलरी  को  समाप्त  होने  की  अरा  है  ?
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 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  नम्बरों  की  तुलना  कर  के  पुरा  हो  जाता है

 :  अभी यह  नहीं  बताया  जा  श्र  ऐसा  लोशन  डिवीजन  क्लर्कों  ar  पदोन्नति

 सकता  के  सम्बन्ध में  नहीं  किया  सकता

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |  वैज्ञानिक  उम्मीदवारों  के  लिये

 दिक्षा  सम्बन्धी  agar  पर  बल  नहीं  दिया

 डाक  तथा  तार  विभाग  )  जाता  ॥

 24R.  श्रीमती  सुचेता  कृपालानी :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे
 श्री  किदवई का  स्मारक

 किः  ११५३.  सेठ  गोविन्द  दास :  क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 डाक  तार  प्रशासनिक

 उत्तर  प्रदेश  में  स्वर्गीय  श्री  किदवई  क्रोध कार्यालयों  में  अपर  डिवीजन कलर  कों  की

 भर्ती  की  क्या  प्रक्रिया  अपनाई  गई  है  ;
 स्मारक

 बनाने का  विचार  है  ?

 क्या  यह  सच  है  यद्यपि  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 अ्रधिकतर  पदों  पर  नियुक्तियां  केवल  मौखिक  :  एक  स्मारक  निधि  के  लिये  जनता

 परीक्षा  कर  के  चुनाव  द्वारा  की  जाती
 >

 से  अरपिल  की  गई  है  कौर  इस  निधि के  हिसाब

 तो  भी  इसी  विभाग  में  नौकर  डिवीजन  रखने  के  लिये  एक  समिति  बनाई  गई  है  ।

 क्लर्कों  को  परीक्षा  देनी  पड़ती  कौर  हाल में  तो  श्री  रफी  अहमद  किदवई  जी  की

 यादगार  में  बाराबंकी जिले  के  मसौली  गांव यदि  तो  इस  भेद-भाव  के

 क्या  कारण  ह  ?  में  एक  get  लेकिन  शानदार  एक

 बुनियादी  प्राथमिक  एक  लड़कियों
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 पचास  प्रतिश्त  रिक्तियों  के  लिये
 का  जुनियर  स्कूल  भ्रौर  एक  बच्चों  का  पाक

 बनाने  का  विचार  किया  गया  है  ।  qe
 बाहर के  लोगों  में  से  उन  के  स्नातक  की

 भीਂ  विचार  किया  जा  रहा  है  कि  निधि  की
 परिवारों  में  प्राप्त  किये  नम्बरों के

 पर  भरती  की  जाती  है  ।  पच्चीस
 हैसियत  को  ध्यान  में  रखते  हुए  योग्य  विद्यार्थियों

 को  वजीफा  दिया  जाय  ate  राजनीतिक
 प्रतिशत  रिक्तियों  के  लिये  अधीन  कार्यालयों

 हलचल में  जिन  लोगों  ने  कष्ट सहे  उन्हें  मदद
 के  ६०/१७०  रुपये  के  वेतन  क्रम  वाले

 की  जाये  ।
 चोरियों में  से  उचित  लोगों  के  चुनाव  द्वारा

 भरती  की  जाती  है  ।  दया  २४५  प्रतिशत

 रिक्तियों  में  सम्बन्धित  कार्यालय  के

 पात्र  mat  डिवीजन  पलकों  में  से  डाक  तथा
 विदेशों  विशेषज्ञ

 तार  गाइड  कौर  संक्षेप-लेखन  की  परीक्षा  में  224 3-H.  श्री  इब्राहीम  :  क्या  खाद्य

 क्रमानुसार  योग्यता  के  आधार  पर  लिया  तथा  कृषि  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय

 जाता
 है

 ।  के  अधीन  इस  समय  काम  करने  वाले  विदेशी

 उद्देश्य यह  है  fe  चुनाव
 विशेषज्ञों  की  संख्या  बताने  की  कृपा

 योगिता  द्वारा  किया  जाय  ।  बाहर के  लोगों  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  ए०  पी०
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 तारांकित  RET  संख्या  १७५०  के  उत्तर  में  गुद  ०७१

 पांडिचेरी  की  वस्त्र  मिलों  के  बारे  में  वक्तव्य  %ol9 2  Gos

 अविलम्बनीय  लोक-महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान  दिलाना

 केन्द्रीय  उत्पादन-दशक विभाग  में  बेकारी  Ros  Rooy

 oRk—F  09% लोक-प्रतिनिधित्व  )  विधेयक--वापस लिया  गया

 व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता  (  )  विधेयक--पुरःस्थापित  GoW

 भारतीय  टंकन  विधेयक--पुरःस्थापित  द  09%  ०19५७

 भूमि  सीमा  शुल्क  )  विधेयक--पुर:स्थापित  G ol9l9

 सभा का  कायें

 maar ad a)  जातियों  तथा  magia  sifeasrfaai  के  srr  का  प्रतिवेदन  द  रपए  ०७८

 हिन्दू  उत्तराधिकार

 संयुक्त  समिति  के  बारे  में  प्रस्ताव--असमाप्त  Go  Vd  १८७

 श्री  चिनारिया  का
 दि  AC PAA



 -प्रश्नोत्तर  के  अतिरिक्त  कार्यवाही

 oS  kode

 सभा का  ह

 लॉक-समा  अध्यक्ष  महोदय  :  लोक  सेन

 समाचार  में  बताया  सदन

 २८  १९५५
 ६  कप  तकਂ  बैठेगा  |

 छोड़-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  |  संसद-काय  मंत्रो  सत्य  नारायण

 महोदय  पीठासीन  हुए|  :  राज्य-भोज के  कारण  सभा  ५

 प्रश्नोत्तर  बजे  तक  ही  बेठ  सकती  है  ।  हमने

 eal  से  इस  बारे  में  बात  की  हे  |
 भाग  १)

 के  बदल  में  सभा  कल  एक  घंटे  देर  तक

 बेठ  सकती है  ।  हम  कायें
 १२  बज  मध्याह्न

 पटल  पर  रखे  गये  पत्र  क
 ३-३०  म०  To  पर  शुरू  कर  सकते  हूं  |

 १९५५-५६  के  fed  अनुदानों  मागों  |  अध्यक्ष  महोदय :  गैर-सरकारी  कार्य

 के  बार में  सदस्यो ंके  ज्ञापनों  के
 के  दिन  देर  तक  न  बैठने  में  कठिनाई  यह

 उत्तर
 है  कि  सरकार  गणपूर्ति  रखने  में  चाव  नहीं

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 adit

 :  में  सभा  अटल  पर  कुछ  ऐसे  विवरणों

 एक-एक  प्रति  रखता  जिनमें  श्री  सत्य  नारायण  हम  गणपूर्ति

 १९५५-५६  के  अनुदानों  मांगों  का  ध्यान  रखेंगे  |

 के  सम्बन्ध  में  सदस्यो ंके  कुछ

 ज्ञापनों के  उत्तर  दिये  गये  हें  ।  देखिये  अध्यक्ष  महोदय
 :

 हम  कार्य  at  प्रगति

 के  अनुसार  निर्णय  करेंगे  |
 परिशिष्ट  १३,  अनुबंध  संख्या  १]

 ——  ee  श्री  राघवाचारो  (Fats)  :  क्या

 राज्य  सभा  से  सन् ददा  सभा ५  तारीख  को  स्थगित हो  रही  है  ?

 सचिव  मुझे  सभा  को  यह
 अध्यक्ष  महोदय  :  पता  मेरी  समझ

 सूचना  देनी  है  कि  लोक-सभा  दारा  २२

 १९५५  को  पारित  प्रधान  सेनापति
 से  तो  ५  को  ही  समाप्त  हो  जायेगा  ।

 विधेयक  १९५५  श्री  सत्य  नारायण  सिंह  :  में  ठीक-ठीक

 को  राज्य  सभा  ने  बिना  किसी  संशोधन  कल  बता  सकूंगा  ।  ६  की  ।  यदि

 के  स्वीकार कर  लिया  zi  सूचित  जातियों  संबंधी  प्रतिवेदन  पर  चर्चा
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 सत्यनारायण

 तो  हमें  ७  तक  बैठना  पड़ेगा ।  दुःखद  श्री  शिवपुरी  स्वामी  )  :
 मुझे

 परिस्थिति में  हम  एक  दिन खो  चुके  हैं  ।
 संशोधन  संख्या  १२५  प्रस्तुत करना  है  ।

 श्री  टी०  बी
 ०  विट्ठल  राव  9  श्री  लक्ष्मीधर  जेना  (जाजपुर-वय/झर--

 ate को  गर-सरकारी fet  वह  रक्षित  अनूसूचित  में  संशोधन

 अधिकार  हम  न  छोड़ेंगे ।  संख्या  १२०  प्रस्तुत करना  चाहता  हूं  ।

 श्रीसत्य  नारायण  fag :  शुक्रवार  यदि  इलयापेरमाल

 अनुसूचित  जातिया ं)  में  संशोधन  संख्या
 सत्र  के  बाहर  पड़े  तो  क्या  यह  गैर-सरकारी

 दिन  होगा  ?  ९६  प्रस्तुत  करना  चाहता  हूं  ।  *

 att  रघुनाथ  fag  जिला मध्य ) अध् यक् महोदय  :  उसके  लिये  कोई  शलाका

 नहीं हुई  थ  यह  सत्र  से  बाहर  नहीं है  ।
 में  संशोधन  संख्या  १२७  प्रस्तुत  करना

 माननीय  सदस्यगण  चाहें  तो  और  भी  तरीके  चाहता हुं  ।

 खंड  ३  पर  निम्नलिखित  संशोधन
 असमाप्त  कार्य  की  चर्चा  सत्र  को

 जा  सकती  है  ।  इसका  निश्चय  कल  होगा ।
 प्रस्तुत  किये  गये

 प्रस्तावक  का  नोम
 हमें  यथासंभव  कार्यक्रम के  प्रतिभा  चलना  संशोधन  संख्या

 चाहिय े।  पंडित  ठाकर  दास  भार्गव  ९५

 हमने  अभी  निश्चय  नहीं  किया  हे  कि  हम  श्री  साधन  गुप्त

 ६  बजे  तक  बैठेंगे  |  हमਂ  कार्य  की  प्रगति को  प

 देखते हुए  निर्णय  करेंगे  ।
 ह  श्री  एन०  राबिया

 अस् पद यता  (  अ्रपराध )
 विधेयक

 भ्रनुसुचित  जातिया ं)  ८

 अध्यक्ष  महोदय
 :  अब  सभा  संयुक्त  श्री  खर्डे कर  व  र

 समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप में  अस्पृश्यता  श्री  खिड़कर  द
 विधेयक  पर  विचार

 करेगी  |
 श्री  एन  राबिया  48

 खंड  ३--(घामिक  निर्योग्यता ओं  के  श्री  के ७  सी०  सोनिया  २३

 प्रचलित  करने  के  लिये  सेठ  अचल  सिंह  आगरा

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 चुने  गये
 संशोधनों

 की  qo

 सूची  सदस्यों  को  भेजी डूं जा चुकी  है
 ।  संख्या

 श्री  डाभी  र्
 ९५  और  है  ।  संख्या  ९५,  ५६,  ५८,  4,

 &  ५९,  २३,  ६०,  (२३  जेसा  ९९
 श्री  एन०  पी०  नथवानी  १००

 कौर  १००  वालें  संशोधन  fare  माननीय  श्री  डाभी  १४ रे

 सदस्यगण  प्रस्तुत  करेंगे  ।  श्री  कृष्ण  चंद्र  १२६

 श्री  डाभी  :
 में  संध्या

 श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  १२५
 १४३  प्रस्तुत  करना  चाहता  हुं  ।

 श्री  लक्ष्मीघर  जेना  १२०
 st  वेलायुद्ध

 श्री  इलयापेरमाल  ९६
 लिक्का-रक्षित  अनुसूचित  जातियां ):

 मेरा

 खंड  ३  पर  संशोधन  संख्या  १२६  है  ।  श्री  रघुनाथ सिह  १२७
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 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  सब  संशोधन  wa  मठ  में  प्रवेश  करने  से  जोशी  दूसरें  व्यक्तियों

 सभा  के  समने हें  ।  के  लिये  या  उनके  किसी  वर्ग  के  लिये  ऐसे

 श्री  दिव मूर ति  स्वामी  :  अघ्यक्ष  व्यक्तियों  के  रूप  में  खुला  हुआ

 यह  जो  अनट्चेबिलिटी  श्राफेंसिस  बिल  इस  fafa  मंत्रालय  में  मंत्री  ।

 सदन  में  पेश  frat  गया  है  इस  का  स्वागत  संशोधन की  संख्या  क्या  है  |

 करते  हुए  मुझे  बहुत  प्रसन्नता  होती  है
 |  श्री  शिवर्मृति  स्वामी  :  सूची  संख्या

 ce  बिल  में  जो  सब  से  मरहम  ७  का  संशोधन  संख्या  १२५  |

 क्लान  है  वह  है  इलाज  नम्बर  (3)  इस
 हुक्म  सिंह  पीठासीन  हुए |

 बिल  की  सारी  अहमियत  इस  तीन
 यह  बिल एक  सिम्पल  नौइयत का  है  और

 में  दी  हुई  लेकिन  मेंने  इस  धारा  (3)  नगर  जो  मेने  एक  यह  एमैंडा  मेंट  दी  है  इस

 में  एक  एमेंडमेंट  दी  है  जिसके  जरिये
 में

 को  नहीं  मानेंगे और  इस  बिल  में  नहीं
 इसਂ  इलाज  में  कुछ  लफ्ज  बढ़वाना  चाहता

 जोड़ेंगे  तो  में  समझता  हूं  कि  श्राप  हरिजन

 हूं  ।
 में

 मंत्री  महोदय  से  प्रार्थना  करना  चाहता
 भाइयों  के  साथ  एक  बहुत  बड़ीਂ  बेइंसाफी

 हुं  कि  आपने  इस  इलाज  में  यह  जो  as  करेंग े।
 फ्रोम  एंकरिंग  ऐनी  प्लेस  श्राफ  पब्लिक

 दक्षिणी  हिन्दुस्तान में  और  कर नाटक  में  हम

 रखे  हें  इनसे  काम  पूरा  नहीं  देखते हें  कि  इस  emer को  खत्म  करने

 होता
 ।

 इसमें  मंदिरों  वगैरह  की  बात  के  लिए न  fad  १९वीं  तथा  २०वीं  दाताब्दी  में

 तो  कह  दी  गई  हें  लेकिन  और  ala से  ही  प्रयत्न  हुए  लेकिन इस  से  भी  बहुत  पहले
 पब्लिक  प्लेसेज  हें  ओर  प्रीचिंग  प्लेबैक  हें  प्रयत्न होते  रहे  महात्मा  वृद्ध  ने  लोगों

 पर  acre  नहीं  हता हैं  लकिन  धम  वगेरह  को  मानवता  का  सन्देश  दिया और  इस
 की  बातें  यहां  पर  होतो  हें  वे  इसमें  नहीं

 बात  पर  ज़ोर  दिया  कि  सब  इन्सान  एक

 gtd  हूं  ।  इस  सम्बन्ध में  में  मठों  का  और
 से  हें  ओर  छुआछूत की  कोई  गुंजाइश नहीं

 गुरु  मठों का  जिक्र  करना  चाहता  हूं
 ।

 उन्हों ने  कहा  फि  हमारीਂ  दृष्टि में  ऊंच

 यह  पब्लिक  प्छेसेज  होती  लेकिन  नीच  की  बात  नहीं  होनी  चाहिए

 यहां पर  इन  लोगों  को  दाखिल  होने

 की  इजाज़त  नहीं  होती  ।  are  यह

 इस  तरह के  उपदेश  उन्हों  ने  लोगों  को

 दिये  ।  इसी  तरह  से  वीरा शे वाज़ जो  लिंगयात

 मठ  वर्ग रह  पब्लिक  वशिप  के  अल्फ़ाज़

 में  श्री  जाते  हें  तो  दूसरी  बात हैं
 के  नाम  से  भी  पुकारे  जाते  हें  और  मुझे

 फायदे  कि  में  इसी  कौम  से  ताल्लुक रखता
 लेकिन  ये  नहीं  रात  और  मुझे  शक

 लेकिन  इस  क़ौमीयत के  सवाल  को
 हू  किये  जाते  हितो  मेरी  प्रार्थना  हे

 कि  यह  वेल्ज़ इस  क्लाज में जोड़ दिये में  जोड़  दिये  जाये ं:
 छोड़  कर  /  कहना  चाहता  ¢  कि  उन्हों ने

 भी  इसी  saad को  मिटाने  के  खिलाफ

 entering  any
 घ्रावाज  उठाई  ।  तो  मेरा  कहने  का  मतलब

 place of  public  preaching
 यह  हैं  की  शुर ूसे  ही  इस  छुआछूत को

 or  math  which  is  open  to
 दूर  करने  की  कोशिशें  stay  भ्रामरी  हें  ।

 other  persons  or  any
 कोइ  Coo  पहले  चालुक्य  के  राज्य

 section  thereof;  as  such

 persons;”’

 में  बालेस्वर  भी  हुए  और  इन  सब

 पुरुषों
 नें  अपने  उपदेश  इन  मठों  में  और

 [areata sata F उ  पदेश  के  किसी  स्थान  या  हर  जगह और  गांव  में  दिये  ।  लेकिन
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 ्
 दिक् मूर्ति

 प्रार्थना है  कि  मठों  इत्यादि में  भी  जहां  और

 अफसोस
 की

 बात  हे  कि  इस  छुआछूत
 को

 इस  जातपात  को  खत्मਂ  करने  के  लिपे
 लोगों  को  जाने  की  इजाज़त  होती  कहां

 पर  हरिजन  भाइयों  के  दाखिले  पर  भी
 लो  लोग  उठे  और  जिन्होंने  इसके  खिलाफ

 at
 आवाज  उठाई  और  जिन  जगहों  पर

 कोई  रोक  नहीं  होनी  चाहिए  ।

 इस  छुआछूत को  दूर  करने  के  लिए
 ने  उपदेश दिये  वहां  पर  आज  इन  हरिजन

 जो  धर्म  उठा  था  va  धर्म में  भी
 भाइयों  को  दाखिल  होने  नहीं  दिया  जा

 मुझे  यह  कहते  हुए  शर्म  wrt बहुत  से
 रहा  है  ।  इन  मठों  के  दरवाज़े  भी

 इन  लोगों  के  वास्ते बन्द  हैं  ।  लिहाज़ा  ऐसे  बड़े  बड़े  लोग  हैं  जो
 बरत

 इन  मठों  के  दरवाज़े  इन  भाइयों  के  लिए
 रह ह

 भी  खोल  दिये  जायें  यह  बहुत  ग्रा वप् यक  सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 है  ।  नगर  ऐसा  नहीं  किया जाता  तो  यह  को
 संशोधन

 में  इतनी  देर  नहीं  करनी

 बिल  mer  ही  होगा  और  जिस  परपज  चाहिय े।
 को  मद्देनजर  हत कर  यह  लाया  गया  है

 श्री  शिवमूर्ति स्वामी  :  में  एक  मिनट बह  तरह  से  हल  नहीं  होगा
 ।  में  अप

 को  अपना एक  भ्रतुभव ्  बताना  चाहता
 में  समाप्त  कर

 दंगा

 कई  सालों  से  हम  मठों  में  प्रवेश हूं  ।
 अखिर में  में  fam  एक  धारा  कौर

 हासिल  करने  क  लिए  जद्दोजहद करते

 रहे  हें  और  जैसे  बाकी  जगहों  में  प्रवेश
 जोड़ने के  लिए  aire  करता  वह

 यह  है
 कि  श्राद्धों को  मठों  में  प्रवेश  करने

 करने  नहीं  दिया  जा  रहा  है  उसी  तरह  से  की  स्वतंत्रता  होनी  चाहिये  ।  हमारे  यहां
 इन  मठों में  भी  प्रवेश  करने  की  इजाजत

 १२  वीं  शताब्दी में  चालुक़्यों  के  समय  में

 नहीं  दी  जा  रही  थी  ।  बहुत  ज्यादा
 एक  हरिजन भाई  ने  एक  ब्राह्मण  की

 लात  के  बाद  चार  पांच  मठों  में  हमਂ  प्रवेश
 बहन  से  विवाह कर  लिया  था  ।  उस

 करने  में  सफल  हो  सक  हं  ।  बाकी  मठों
 समय  श्री  विश्वेश्वर जी  ने  कहा  था  ।

 के  दरवाज़े  कभी
 भी  हरिजनों  के  लिए

 ७ ७५ “'वेदकक््व  वरेय  कुवें  शञास्त्रक्क

 बन्द  हैं  ।  जब  हम  इन  लोगों को
 विलवनिक्कूव

 मन्दिरों  और  दूसरे  स्थानों में  प्रवेश  करने

 की  ata  दें  रहे  हें  जहां  पर  fs  दूसरी

 श्रीमद  युग  क़ेय्युम

 महादानी  कल
 जातियों  के  लोग  जा  सकते  हें  तो  हमें  भी

 देखना  चाहिए  कि  ऐसी  जगहों  पर  जहां

 मादर  च्, मनेयोल भ्झ

 डंड्दक्के  भ्रडूड़बंदोड़े  बी
 प्रीदिग्स  होती  हें  वहां  पर  इन  लोगों  के

 दाखिले  पर  कोई  पाबन्दी  नहीं  होनी  इस के  मानी  यह  हें  कि  wae  वेद

 चाहिए  |  amt  हम  ऐसे  स्थानों  पर  जहां  या  शास्त्र में  भी  श्राप  देखें  तो  श्राप को

 किसी  अछूत  जाति  का  जिक्र नहीं  मिलेगा  । कि
 alta

 वगैरह  होता  है  इन  लोगों  के

 बर  झगर  कोई  श्रम  या  तके  के जान  पर  रोक  लगायेंगे  तो  इससे  बहुत

 मुश्किलात  रिदा  होंगी  और  हम  कई  स्थानों  प्राकार  पर  यह  कहे  या  शास्त्र  के  प्राकार

 को  जहां  पर  इन  लोगों  को  दाखिल  नहीं  होने  पर  यह  कहे  यह  छूने  लायक  नहीं
 च

 दिया  जाता  हैं  छोड़  देंगे  ।  लिहाज़ा  मेरी  द्  एसे  वेद  को  बन्द  कर  के  रखो  |
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 श्री  arco  के०  चौधरी
 धार्मिक

 जिसमें  वीर  शैव
 मठ

 का

 में  बाननीय  सदस्य
 से  यह  जानना  सार्वजनिक  स्थान  भी  शामिल

 चाहता हूं  कि  क्या  माननीय  सदस्य  को
 इस  संशोधन  को  मंत्री  महोदय

 यह  दिल  कि  महाभारत  के  प्रणेता
 खुले  दिल  से  स्वीकार  कर  लेंगे  तो  बहुत

 वेदव्यास  जी  एक  श्रतूसूचित  जाति  की  से  जो  मठ  हें  उनमें  भी  भ्रमरों  को  प्रवेश

 स्त्री  के  पुत्र  थे  att  उनका  विवाह  उच्च
 मिल  और  इस  तरह  से  हम

 जाति
 के

 राजा  शान्तनु  के  परिवार  में  अपने  मुल्क  से  छुआछूत  को  दूर  कर

 सकेंग े। gat था  ॥

 श्री  दिवमूति  स्वामी
 :

 में  जानता  हूं  ।  श्री  राठौर  सहाय

 सभापति  महोदय
 :  माननीय  सदस्य  उत्तर  पुत्र  व  जिला

 बदायूं
 सभापति

 अपना  भाषण  जानो  रखें  ।  इस  विधेयक  पर  जो  असेसमेंट

 श्री  शिवपुरी  स्वामी  दिये  गये  उनकी  फेहरिस्त  देखन  सं

 का  मतलब  यह  था  कि  यह  धारा  जो  मालूम  हुआ  कि  मेम्बर  साहिबान  ने  इस

 के
 लिए

 दी
 हुई  है  इस  को  बढ़ा

 कर
 बात  के  संशोधन दिये  हें  fe  जो  सजा

 मठों के  लियें  भी
 कर  दिया  जाय  ताकि  मठ  किः  बिल  में  तजवीज  की  गयी  है  उस

 प्रवेश  पर  रोक न  रहे  ।  मेरा  भ्रमेंडमेंट यह  है  :  सज़ा  में  इज़ाफा  किया  जाय  ।  मेरे  दोस्त

 entering  any  साधन  गुप्त  ने
 इसके  बारे  में  अपने

 place  of  public  preaching  कुछ  संशोधन  दिये  राचयूया  साहब  ने
 or  math  which  is  open
 to  other  persons  or  any

 दिये  इलयापेरमाल  साहब  ने  दिये

 section  thereof,  as  such  और  साहब  ने  दिये

 ऐसा  मालूम पड़ता
 मेम्बर

 उपदेश  के  किसी  स्थान  साहबान  में  इस  बात  की  बहस  हो

 या  मठ  में  प्रवेश  करने से  जो  कि  दूसरे
 गयी  है  कि  कौन  ज्यादा  तजवीज़

 व्यक्तियों  के  लिए  या  उनके  किसी  art  करे
 ।

 मुझे  खुशी  इस  बात की
 राज

 के  लिए  ऐसे  व्यक्तियों के  रूप  में  खुला  जब  स्पीकर  महोदय  ने  इन  संशोधनों

 के  बारे  में
 नोटिस  मांगे

 चन्द  मेम्बर
 हुमा  है  ;  "|

 इसमें  श्राप  मठ  को  इस  तरह  से  साहिबान ने  अपने  प्रस्तावों  को  भागे  नहीं

 रखा  ।  सिफ  राबिया  साहब  ने  और डिफ़ाइन कर  सकते  हें
 :

 wares  साहब
 अपने  प्रस्ताव ८

 ‘place  of  public  preaching
 or  math’  means  a  place  उन्होंने  इस  बात

 का
 संशोधन  रखा

 of  public,  religious  or  हैकि  जहां  ५००  स्प या  जुर्माना  ह्  वहां
 moral  preaching  for  the

 of
 पर  १५००  रुपया  कर  जाय  गौर

 performance  any
 जहां पर  ६  मदीने  की  सजा  गयी

 religious  service  includ-

 ing  public  place  of  है  वहां  पर
 तीन  साल

 की  om  रख  दी

 virashaiva  जाय  ॥

 [**  या  सावे
 जनिक  उपदेश  के  स्थान  श्री  वेलायधन  Jo—

 का
 aa  है  किसी  धार्मिक  रजी  की  सभापति  महोदय  :  में  प्रत्येक  सदस्य

 पूर्ति  के  लिये  नैतिक  उपदेवा  या  सावंजनिक  को  समय  जरा  धोयें  रखें  |
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 मत
 श्री  पाटनकर

 :  बहुत  से  संशोधन  हैं  ।  पर  ध्यान नहीं  रहा  है

 आपके  द्वारा  में  मानन य  सदस्यों  स  प्रार्थना
 में  सभा  से  पूछना  कि  क्या  कुछ

 करूंगा  कि  संयोजनों  पर  अधिक  समय  न  समय  सीमा  निश्चित  कर  जाये  ।

 गण  अपने  संशोधनों  पर  पांच  मिनट  से क्यों  कि  केवल  तन  हो  घंटे  हमारे

 पास है  |  भ्ररघिक न  लें  ।

 सभापति  महोदय  :  पिछले  सदस्य  से  श्री  रघुवीर  सहाय  :  चेयरमैन

 भी  मेंने  यही  कहा  माननीय
 में  इन  संशोधनों  का  विरोध  कर  रहा हूं

 |

 सदस्यगण  =  बात  साधारण  में  इस  बात  की  कोशिश  करूंगा  कि  अपने

 विचार  कम  से  कम  समय  में  रखूं  ।  हां रूप  में  कही  जा  चुकी  बातें  न  दुहराये ।

 तो  में  यह  कह  रहा  था
 श्री  रघुबीर  सहाय  :  एक  महानुभाव ने  सभापति  महोदय  :.  श्राप  दक्षिण

 कहा है  कि  जहां  ६  महीने की  सजा
 अफ्रीका  में  इस  वास्ते  मुझे

 रखी गई  कहां  पर  ५  साल  की  सच्चा
 करना  पड़ा  |

 रख  जाए  ।  जहां  तक  इन  मेम्बर

 साहिबान  के  देश  प्रेम  ताल्लुक
 श्री  राठौर  सहाय :  अब  में  हिन्दुस्तान

 में  उसको  स्वीकार  करता  हूं  लेकिन  में  श्री  गया हूं  ।  जब  महात्मा  गांधी  यहां

 अ्रक्लमंदीਂ  पर  तशरीफ  लाये  तो  उन्होंने  रचनात्मक

 कार्यों  पर  कौर  दिया  ओर  उन्होंने  चार
 ताल्लुक  है  मुझे  उसमें  ज़रा  शक  है  कि

 क्या  यह  संशोधन  बहुत  ala  समझ  रचनात्मक  काय  रक्खे  जिनमें  कि  श्रस्पुद्यता

 कर  एक्ट  गये  हें  और  जिस  गरज़  से  यह
 निवारण  को  उन्होंने  सबसे  बड़ी  जगह  दी

 बिल  पेश  किया  गया  और  कल  जिस  विद्वत्ता  और  गांधी  जी  की प्रेरणा  से  उस  वक्त

 के  साथ  होम  मिनिस्टर ने  इस  विधेयक  को  से  बराबर  अस्पृश्यता  निवारण  काम

 पेश  करते  समय  व्याख्या  दिया  क्या  कांग्रेस कर  रही  है  और  एक  कोने  से

 उस  स्प्रिट  को  हमारे  इन  काबिल  दोस्तों  लेकर  दूसरे  कोने  तक  हिन्दुस्तान  में  एकਂ

 ने  ग्र्च्छी  तरह  महसूस  किया  जागती  पैदा  कर  दीः  लोगों  के

 यह  भावना  पैदा  कर  दीਂ  गई  कि और  जाना  ?  ate  उन्होंने  जो

 पिछला  इतिहास  इस  भ्रस्पुदयता  निवारण  जिस  तरीक  पर  अस्पृश्यता  पहल  से  चली

 रही  वह  बन्द  होन  चाहिये  । का  बतलाया  उसको  कभी  अपने  ध्यान  में

 लाए  ?  जब  से  महात्मा  गांधी  का  साउथ

 उसके  ि  में श्रमिक  से  यहां  पर  आगमन  हुआ  और
 आपका  ध्यान  उस  पहली  ate  दूसरी को  तकरीबन  ४०  साल  हुए  भर

 जब  से  उन्होंने  कांग्रेंस की  बागडोर  दरपे
 राउन्ड  टेबल  काफी  की  ओर  दिलाना

 चाहता हूं  बौर  उस  वक्त  हमारे  यहां  के
 हाथ में  ली  और  उन्होंने  मुल्क  के  सामने

 स्वराज्य  का  सवाल  पदा  किया  और  देश  कुछ  गलत  लोगों  ने  साजिश  करके  इस

 की  MY  सवाल  उन्होंने  अपने
 बात  की  कोशिश  की  कि  महात्मा  गांधी

 की  कोशिशों  पर  पानी  फेर  दिया  जाय  ।
 हाय  मे  .  .

 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 सभापति  महोदय
 :

 चूकि  मेरी  बात  को  एक  मिनट  ate  मिलेगा
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 श्री  रघुवीर  सहाय  ATi  वेल  सर  ।  श्री  वेलायुद्ध
 :  में ने  खण्ड  ३  में  संशोधन

 महात्मा  गांधी ने  इस  बात  की  कोविद  की  संख्या  १२४  की  सूचना  दी  है  जिस  में  यह

 कि  हरिजन  भाइयों  को  कहा  गया है  कोई  किसी  व्यक्ति पूरे  पूर

 अघिकार  दिए  जायें  ओर  आज  उन्हीं  की  को  कवल  श्रस्पृर्यता  के  आधार  पर  रोकता

 बदोलत  हमारे  हरिजन  भाई  तमाम
 होਂ  में  से  दाऊद  को  हटा

 दिया  जाये  ।  यदि  किया  गया  तो
 पार्लियामेंट  और  हर  जगह

 मौजूद  हें  ।  में  पूछना  चाहता हूं  कि  वैध  दृष्टि  से  भी  इस  विधेयक  का  कोई  भी

 प्रभावਂ  नहीं  होगा  ।  हम  जो  लोग  शताब्दियों
 क्या  यह  सब  काम  कोई  सजा  के  डर  से

 क्या  गया  था  ?  यह  काम  इसलिये  किया  से  इस  देश  में  दुर्व्यवहारों  से  पीड़ित  कह

 गया था  कि  लोगो ंके  अन्दर  एक  भाई  ना  पैदा  हें  यह  भ्रनुभव  करते  हें  कि  इस  विधेयक  में
 ७५

 हुई  और  लोगों  ने  अस्पृश्यता  को  दूर  करना  यह  बड़ी  त्रुटि  रहेगी  ।  विधि  से  बचने  क

 अपना  लफज़  समझा  |  कौर  भी  कई  दाऊद  प्रयोग  किये  गये  हे  जिन

 में  जनाब  की  इजाजत  एक  बात
 से  जले  पर  नमक  छिडका  गया  है  ।  संविधान

 की  यह  मांग  &  कि  अस्पृश्यता  समाप्त  की
 और  कहना  चाहता  हूं

 जाय  इस  विधेयक  में  एसी  किसी

 श्री  कासलीवाल  )  चतुराई  का  प्रयोगਂ  नहीं  करना  चाहिये

 यह  सामान्य  चर्चा है
 ?  गांधी  जी  का  नाम  लकर  भावुकता  के

 श्री  वेलायुद्ध  :  यह  खण्ड  क  विषय
 बखान  से  हमें  कोई  सम्बन्ध  नही ंहूं  ।  हमें

 तो  यह  देखना ह  कि  झस्पृदयता  को  कसे
 में  नही ंहूं

 ।

 दूर  किया  जा  सकता  हू  |

 श्री  रघुवीर  सहाय
 :  और  वहू  बात

 व्याख्या में  उन  व्यवितयों  का  उल्लेख
 यह  है  कि  जिस  यह  बिल  पद  किया

 किया  गया  हे
 जो

 किसी
 भी  रूप  में  हिन्दु

 गया  हमने  य०  के  चीफ  मिनिस्टर

 साहब  से  दरख्वास्त की  वह  हमको
 धर्म  में  निष्ठा रखते  हें  ।  ऐसी  स्थिति  में

 कोई  स्वर्ण  हिन्दु  कह  सकता  ह  कि
 में  नहीं

 बतायें  कि  प्र०  पी०  में  क्या  काम  हुआ  है  ।

 qo  पी०  के  तमाम  रेनाड स  ह  सामने
 जानता  था  कि  अमुक  व्यक्ति  हिन्दू

 इस  प्रकार  सारा  विधेयक  ही  केवल  दिखावा
 मौजूद  हैं

 रह  जायेगा  |

 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य  का
 वो रस् वामी

 समय  पूरा  हो  गया हैं  ।  मुझे  लाचार
 ७५  अनुसूचित  :  एक  नया  खण्ड  र२-क

 होकर  उनसे  रुकने  के  लिए  कहना  पड़
 निविष्ट  करने  के  लिए  मेंने  जो  संशोधन

 रखा था  में  उसके  लिए  प्रा ग्र हू  नहीं  करता

 श्री  रघुवीर  सहाय
 :  चेअरमैन  साहब  क्योंकि कल  हमारे गृह  मंत्री  ने  संवि/1न

 की  जो  कुछ  रूलिंग  वह  मेरे  के  अनुच्छेद  १७  की  की  थी  ।  यदि

 आंखों पर  है  ।  में  इन  संशोधनों  की  संविधान द्वारा  प्रस् पुर यता  समाप्त  की  जा

 मुखालफत  करता  हूं  और  में  यह
 समझता  चुकी  हू  तो  विधेयक  में  कहीं भी  अस्पृश्यता

 हूं  कि  जिस  स्प्रिट  में  बिल  लाया  दाब्द  का  प्रयोग  नहीं  चाहिय े।

 गया  है  और  सजायें  इसमें  रक्खी  गयी  अस्पृश्यता  के  प्राकार

 ऐसा  कहने  का  यह  भ्रमिप्राय हैं  कि  देश  में बह  ही  काबिले  मंजूरी  दे  1
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 मन्दिर  भी  अनुसूचित  जातियों  और  aq

 अस्पृश्यता  wat  है  ।  मेंने  यह  सुझाव  सूचित  आदिवासियों  के  लिए  खुला

 दिया हूं  कि  वहां ये  शब्द  रखे  मेरा  अभियान  यह  ह  कि  इस  समय  स्थिति

 अनुसूचित  जाति  के  या  अन्य  किसी  जाति  ऐसी हैं
 कि  श्रतुरोध करना  ही  पर्याप्त  हें

 जिसे wa  तक  श्रीपुर  समझा  जाता
 यदि  माननीय

 गृह  art  मंत्री  या

 रहा  व्यवित  को  रोकता  हरी  ।  यह  स्वेता
 मंत्री  सब  की  don  बुलायें  तो

 स्पष्ट ह  ।  गह  उपमंत्री से  प्रार्थना  है
 कि

 मुझे  wat  हे  कि  वे  सब  हिन्दुओं  के

 अनुसूचित  जातियों  को  एतत्पद्वात  ग्रस्पुद्य  के  दरवाज़े  खोल  देंगे  ।
 न  कहा  जाये  ।

 श्री  आर०  Fo  चोरों  :  जो  संशोधन  में  दूसरी  इस  बातਂ  पर  जोर

 चहता  हं  कीजो  लोग  हिन्दू  घर्म  में  विश्वास रखे  गये  हे  उन्हें  स्वीकार  करने  से  समस्या

 का  समाधान  नहीं  वस्तुतः  नहों  करते  और  जिन  का  मूर्ति  पूजा  में

 समाधान  खण्ड  का  ada  fara  नहीं  उनका  मन्दिरों  में  प्रवेश

 में है  ।  को  हटा देने  से  बहुत  निषिद्ध  होना  चाहिये ।:  वे  लोग  किसी  धर्म

 अस्पष्टता  Al  जाएंगी  |  में  निष्ठा  होते  हुए  केवल  अपना
 अधिकार  सिद्ध  करतें  के  लिए  मन्दिरों

 यदि  कोई  हिन्दू  धर्म  को  मानने
 जात  हें  ।  उन  के  लिए  भी  कोई  ae

 धपने  सहेलियों  को  किसी  विशेष  प्रकार
 उपबंध  होना  afer  ।

 से  पूजा  करने  से  रोकता  ह  तो  वह
 न  कवल

 विधि  ग्रीन  दंडनीय  श्रीराम  करता  है  पंडित  ठाकर  दास  भागने :  चेयरमेन

 घरन  नैतिक  दृष्टि  से  पाप
 भो  करता  |  इस  छोटे  से  प्राचीन  पर  जो

 ga.  में  थ्  [  हुं
 कि  क्या इन  दण्ड

 बहस  छिड़  गई  हैं  वह  जरूरत  से  ज्यादा

 उपबंधों से  देश  में  श्रस्पूरयता  को  दूर  करने
 हूँ  लेकिन  में  चौधरी  साहब  की  खिदमत

 के  भ्रान्दोलत  में  सहायता  मिलेंगी  ?  हिम  करना  चाहता हूं  कि  उनको  दूसरें

 उदाहरणतः  किसी  मन्दिर  के  प्रभारीਂ  मजहब  के
 माननें  वालों  के  बारे में  फिक्र

 किसी  कट्टर  हिंदू  को  लीजिये
 ।

 उसका  करना  चाहिए  ।  थोड़ा  sat

 हुमा  जब  कि
 में  जगन्नाथ  पुरी  गया  था  । सद्भाव पूर्ण  विश्वास  है  कि  मन्दिर

 बिशेष  भाग  में  जिसे  हमारे  प्रान्त  में  वहां  जो  मूर्तियां  पहल  लोग  उनको

 कहते  हें  सिवाय  पुजारियों  बड़े  नज़दीक  जाकर  सकते  थे  ।:

 ब्राह्मणों  तक  का  भी  जाना  वर्जित  है  ।  यदि  लेकिन  ga  उन्होंने

 a  उस  के  विरुद्ध  अभियोग  चलायें  तो  एक  कठघरा  लगा  दिया  जिसकी

 वजह  से  कोई  भी  at  नहीं  सकता प्रतिक्रिया  की  भावना  पैदा  होगी  ।  दूसरी

 ओर  जहां  कहीं  भी  हम  ने  महंतों  और  हूं  ।  इसमें  किसी  को  भी  शिकायत  नहीं

 पुजारियों  से  जा  कर  प्रार्थना
 की  है  उन्होंनें  है  और  न  होनी  ही  शिकायत  तो

 सभी
 लोगों

 के  लिए
 मन्दिर

 के
 दरवाजे  तब  gt  हैं  जब  डिस्क्रिमिनेशन

 खोल  देना  स्वीकार  कर  लिया  जाता  हें  ।  यानी  चन्द  बिरादरियों

 aa  जेसे  अत्यन्त  पवित्र  मन्दिर  में  को तों  wet  जाने  at  इजाजत  दी

 अनुसूचित  जातियों  के  प्रवेश  पर  कोई
 जाय  गौर  चन्द  को  न  दी

 रतिबंध  नहीं  है
 ।

 प्रख्यात  ate
 इस  पर  प्रगति  तरह  सोच-विचार
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 कर  रख  दिया प्राचीन  जहां  तक  उपज

 गया हे  कि  लोगों  को  उस  एक्सीडेंट  तक  डेफ़ीनीशन  ताल्लुक  मेरी

 जाने  की  इजाज़त  जहां  तक  किसी  गुजारिश  यह  है
 कि  हम  ने  अनटचेबिलिटीਂ

 मज़हब  क  किसी  faery wea at ver  को  को  डिज़ाइन  नहीं  किया  है  और  जान

 जाने  की  इजाज़त  हू  ।  इस  बात  का  बूझकर  नहीं  किया  की  में

 पहले  ही  फैसला  कर  गया हैं
 चैरिटी  मतलब  समझता  हूं

 fe  amt  पुजारी  वहां  जा  सकता  है  बनी  far  शार्ट  आफ

 तो  हर  एक  wer  कहां  जा  सके  ।  अगर  कोई  इक्वेलिटी से  कम  हैं

 at  ag  श्रनटचेबिलिटी है  ।  सवाल  यह
 ~

 है  कि  इस  सिलसिले में  किन  लोगों  कों

 wy  बारे  में  श्री
 वेलायुद्ध  ने  जो  यहाँ  पर

 में  उसको  सपोर्ट  करना

 खिलाफ  मुकदमे  चलेंगे  ।

 बहस  की
 शिड्यूल्ड  कास्ट  के  दोस्त

 चाहता हूं  ।  सवाल  यह  है  कि  अगर  कोई  प्यार  वे  समझते  हें  कि

 शख्स  यह  जुर्म  कर  वह  चन्द  सिफ॑  उन  पर  चल  शिड्यूल
 वजूहात  की  बिना  पर  किसी  शख्स  को  न  जाने  कास्ट  के  नहीं  तो  वे  बड़ीਂ  गलती

 और  उन  वजूहात  में  श्रनट्चेबिलिटी

 भी  शामिल  वह  शख्स  जुमे
 पर  हें  ।  में  जानता  हूं  कि  इस  में

 ज्यादा  तकलीफ  दिइ्यूल्ड
 करेगा या  नहीं  1  आपके  अलफ़ाज़ के  मुताबिक  लोगों  को  ही  क्योंकि  उनमें  भी

 उसका  एक  ही  होना  उतनी  जातपात  जितनी  कि

 चाहिए  यानी  श्रनटचेबिलिटी  और  उसमें
 उनसे  बाहर  है  ।  यह  ठीक  है  कि  यह

 और  कोई  मोटिव  शामिल  नहीं  होना

 चाहिए ।  मेरीਂ  भ्रम  यह  हे  कि  उनका  एतराज़
 जातपात  श्रारिजिनली  उनकी  नहीं  है

 लेकिन  तरह  वह  हिन्दुस्तान  में
 ठीक है  ।  में  समझता  कि  अगर

 ब्राह्मणों  और  क्षत्रियों  में  उसीं
 दूसरे  के  अलावा  श्रनट्चेंबिलिटी  भी

 एक  मोटिव  जिसकी  वजह  से  किसी  तरह  उनमें  भी  था  गई  में  यहां  पर

 ७  ara  जिन्दगी  का  एक  रखना
 दख्स को पूजा को  पूजा  क  fou  नहीं  दिया

 तो  वह  जुर्म  हू
 चाहता हूं  ।  UH  बार  महात्मा जी  ने

 शर  रोकने  वाले  दास  को  जरूर  सजा
 एक  दिन  मुक़र्रर  ak  हम  लोगों

 को  कहा  कि  शहर  के  मुख्तलिफ  क्यों
 होनी  चाहिए  ।  क्लाज ३ में लफ्ज ३  में  लफ्ज  ०५

 से  तो  जमे  का  दायरा  बहुत
 पर  जाओ  और  वहां  सब  लोगों  के

 ध्रुवों  के  हाथ  से  निकाला  न  पानी
 तंग  हो  जाता  हं  ।  म॑  यह  चाहता  हुं  कि

 जरगर  ध्रनट्चेविलिटी  की  frat  पर  किसी  पियें  ।  जिला  हिसार के  कुछ  कांप्रेसमेन

 शख्स के  खिलाफ  कार्यवाही  की  जाय  तो  वह
 भी  कुओं  पर  गएਂ  ।  उनमें से  एक

 यह न  कह  सके  कि  दिल  में  मोटिव  कुंभा  बेड़ियों का  था  ।  वहां  हम  सब

 था  और  श्रनटचेबिलिटी  तो  एक  सबार्डीनेट
 ने  तो  पानी  पी  लेकिन  geal

 में  से  दूसरी ऊंची  बिरादरी  के

 फेक्टर  था  ।”  इसलिए  मुनासिब  यही  नें  पीने  से  इन्कार  कर  दिया  ।  इसी

 कि  इस  उपज  1.0  को  डिलीट  कर
 तरह  चूढ़े  चमारों के  sal  पर  हमने

 दिया  जायਂ  तो  पानी  पी
 लेकिन

 उन
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 ठाकर  दास  इसको  सपोर्ट  करता  हूं  कि  अगर  कोई  दारुल

 में  से  ऊंची  जाति  वालों  ने  सब  ने  नहीं  एक  दफा  सजा
 से  न  तो  दूसरी  दफा

 पिया  ।'  देखिए  शिड्यूल  उसको  जरूर  कंद की  सजा  देनी  चाहिए  ।

 कास्ट  के  लोगों  में  भी  बडी  जात  इस  बिल  में  पांच  सौ  रुपये  जुर्माना और

 ह  ।  वे  भी  एकदूसरे  से  उतना  ही  परहेज  छः  महीने  की  कैद  की  सज़ा  रखीਂ  गई

 में  इस  बात  से
 न

 गैर-इतिफ़ाकों करते  जितना  कि  दूसरे  लोग  करते  हें  ।  है  ।

 इसी  तरह  मानकों  और  चमारों  के  भी  कैम्प  नहीं  करता  लेकिन  मेरा  ख्याल है

 हूं  और  वहां  दूसरों को  जाने की  इ  जाती  नहीं  fe  बेहतर  यह  होता  कि  तान  महीने

 है  ।  सजा मुक़र्रर करना  तो  बड़ा  आसान  की  कद  और  पांव  at  जुमना

 लेकिन  जब  इस  बिल  के  प्राविजन्जु पर  की  सजा  रख  दो  जात ।  में  चाहता हूं

 किया  जायगा  तो  बड़ी  तकलीफ  होगी  ।  fe  पहले  जुरमाने को  रखें  और

 यह  सोशल  ला  और  अपनी  फिर  कंद  को  दूसरे  जम  में  रखें  ।  यह

 पहला  ला  है  ।  इसलिए  सब्सिक्वन्ट  सजा  उसका

 में  चाहता  हूं  कि  इसमें  इतनी  सख्त  असर  दूर  तक  होगा  चन्द  होने  के

 सजा न  रखी  जायਂ  कि  लोगों  को  बाद  इसका  wae  बिजली की  तरह  होगा  ।

 हो  साथ  मेंने  श्रमेंडमेंट्स

 में  पढ़ा  कुछ  लोगों  ने  तजवीज  में  निहायत  अदब  से  ae  करना

 है  कि  चार  या  पांच  साल  की  चाहता  हूं  कि  सोशल  लाज  में  सजा

 सजा  दी  जाय  और  जुर्मान ेके  तौर  पर  रखीਂ  जाती  वह  इतनीਂ  सख्त  नहीं

 का  एक  हिस्सा  जब्त  कर  होती  |  में  सब  मेम्बरान  से  इल्तजा

 लिया  जाय  या  पांच  हजार  रुपए  जुर्माना  करूंगा  कि  वे  इस  बारे  में  अच्छी  तरह

 कर  दिया  जाय ।  में  समझता  हूं  इस  सोच  विचार  कर  फैसला करें  ।  मेरी

 तरह  तो  वह  सजा  छोटे  कतल  क  मुकदमे  से  भी  भ्रमेंडमेंट  तो  यह  हे  fr  पांच  सौ

 बढ़  जायंगी  ॥  मैरिज  बिल  ate से  रुपए  जुर्माना  और  तीन  महीने  की  कंद  की

 age  कोई  wea  प्राहिबिटिव  डिग्री
 में

 शादी  सजा  रखीਂ  जाय  और  छः  महीने से  ज्यादा

 करता हैं  तो  उसको  पंद्रह  दिन  को  संजा  कैद  की  तो  किसी  सूरत  में  जरूरत

 तजवीज  की  गई  है  नगर  सर्विस  में  शादो  नहीं
 है  '

 कर ल॒  तो  एक  महीने  की
 सजा

 तजवीज

 श्री  ent  :  विधेयक  के  खण्ड  2
 x  के

 होती है  और  मगर  छोटी
 उम्र

 की  शादी  कराये

 तो  पंद्रह  दिन  को  सजा  तजवीज  होती है  |  भ्रन्तर्गत  व्याख्या  के  सम्बन्ध  में  मेर

 धन  Fo  ९९  यह  seen  है  कि
 सजा  का  ऐसा  चाहिए  कि

 वह  काबिले-प्रबल  ताकि  मजिस्ट्रेट
 आर्यसमाज  शब्दों  के  स्थान  पर

 शप् रथ वा  स्वामी  नारायण  सम्प्रदायਂ
 वजह  से  मुलज़मान को  छोड़  न  दे

 कि

 उनको  सख्त  सजा  देनी  पड़ेगी
 ।  हम  ने  रखे  जायें  |  यह  इसलिए ताकि  इस

 इस  बिल  में  एक  दफा  रखी है  कि

 सम्प्रदाय को  भी  हिन्दू  धर्म  का  एक

 विकास  क्रम  समझा  जाये  |

 झगर  कोई  तख्त  दुबारा  जुर्म
 करेगा  तो

 उसको  कंद  संज्ञा  देनी  लाजिमी  गुजरात और  सौराष्ट्र  में  इस  सम्प्रदाय

 होगी  ।  यह  निहायत जरूरी  ह  कौर
 में

 के  लाखों  भ्रनुयायी  हें
 ।

 वे  लोग
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 तार  कौर  वेदों में  विश्वास  रखते हें  सुगमता  से  aia  जातियों  से  जुबानी

 परन्तु कुछ  वर्ष  हुए  मेर
 मित्र

 श्री  एम०  की  राशि  एकत्र  कर  सकते  हें  ।

 बी०  वैद्य  को  उस  सम्प्रदाय  के  मंदिर  में
 १९५४  में  मद्रास  राज्य के  वेत्रासुर

 नहीं  घुसने  दिया  गया  ।  उस  पर  अभियोग
 गाँव  में  हरिजनों  ने  कुछ  आमंत्रण  पत्र

 चला  wt यह  तक  रखा  गया  यह
 छपवाये  जिनमें  उन्होंने  निभाई  शब्द

 सम्प्रदाय  हिन्दू  धर्म  सम्प्रदाय  नहीं  लिख  fear  fast  gt  ह  गाँव  को

 है  ग्र  व्याख्या  में  यह  संशोधन
 मुखिया  ।  इस  पर  cet  के  सब  हिन्दूओं

 श्रत्यावइ्यक  हे
 ने  उन  पर  ५०  रुपये  जुर्माना कर  दिया

 मेरे  दूसरे  संशोधन  का  यह  उद्देश्य  है
 पुलिस  भी  उनकी  कोई  सहायता  नहीं  कर

 सकी
 कि  जहां  खण्ड  ३  की  ada  व्याख्या  में

 सिख  और  जेन  सम्प्रदायों  को  हिन्दू  ऐसी  स्थिति  के  कारण  मेरा  सरकार

 धर्म  के  ही  रूप  विकास  समझा  वहाँ
 से  निवेदन  है  कि  अपराधियों  पर  जुर्माना

 संशोधन  के  अ्न्तगेत  व्याख्या  में  इस  बात  न
 लगाया  वरन  कम  से  कम  तीन

 का  उल्लेख  है  चाहे  कोई  ऐसा  मतावलम्ब्ो  क्ष  कारावास  का  दण्ड  दिया  जाय  |

 थी  एन०  पी०  नथवानी  :  में व्यक्ति  सैद्धांतिक  दृष्टि  से  हिन्दू  धर्मं  से

 सम्बन्ध न  रखता  हो  उसे  धारा  २३  और  धन  संख्या  १००  के  सम्बन्ध में  बोलने  के

 ४
 के  झ्र घिन  हिन्दू  समझा  ताकि  लिए  खड़ा  हुआ  हूं  जिसका  उद्देश्य  वही  है

 जो  श्री
 डाभी

 के  संशोधन का  हे इससे  मरे  जन  दौर  सिख  मित्र  संतुष्ट

 at  सकें  ।
 स्वामी  नारायण  सम्प्रदाय  को  भी

 लित  किया  जाये  |

 संविधान के  श्रतृच्छेद  २५  में  भी
 कोई  भी  यह  नहीं  कह  सकता  कि

 सिखों  ate  जैनियों  को  संविधान  यह  सम्प्रदाय
 हिन्दू  धर्म  at  भाग  नहीं

 के  प्रयोजन के  लिए  हिन्दू  धर्मावलम्बी
 है

 ।
 यह  वैष्णवों  एक  रूप  है  ak

 समझा गया  दै  ।  इसके  अनुयायी  श्रीਂ  कृष्ण  कौर  war  की

 पूजा  करते  हें  ।
 में  आशा  करता  हूं  कि  सरक।र  मेरे

 संशोधनों  को  स्वीकार  करेगी  ।  श्री  एम'०  बी०  वैश्य  ने  इस  सम्प्रदाय

 के  में  हरिजनों का  प्रवेश  करवाने

 थी  इलयापेरमल  :  मेरे  संशोधन  ९६  का  प्रयत्न  किया  जिसके  फलस्वरूप

 में यह  दिया गया  है  कि  पृष्ठ  २  पंक्ति  afar  चलाया  गया  शौर  उच्चतम

 २४,  २५  में  are  शब्दों  के  स्थान  न्यायालय
 ने  यह  निर्णय  दिया  कि  वे

 थर  aq  और  किस  भी  दशा  में  हिन्दू  नहीं  हें  ।  उसकी  अपील  की  गई

 तीन  क  से  कम  नहों  होंगे  शब्द  रखे  जो
 ait  विचाराधीन है  ।  जब  हम

 जायें  ।  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  अपराधी  यह  भ्र धि नियम  पारित  कर  रहे हें  तो

 हमें  उस  निर्णय  से  पैदा  होने  वाली पर  जुरमाना  लगाने  का  कोई  लाभ  नहीं

 है  ।  अनुसूचित  जाति  के  लोग  निरक्षर हें  भ्र संगति  को  दूर  करना  चाहिये  ।

 जीविका
 wat  हिन्दुओं  पर  इन  दादों  के  साथ  में  अपने  संशोधन

 की  सिफारि या  करता  हूं करती  हैं
 ।

 वे
 सवर्ण

 हिन्दू  बड़ी
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 श्री  के०  सो  सोनिया  इस  जी
 का ज़माना याद  आता  है  ।  उस  ज़माने

 यक  को  पढ़  कर  में  यह  समझा हूं  कि  में  जब  हमने  इस  सवाल  को  उठाया  था  तो

 हम  केवल  लोगों  को  धार्मिक  बनाने  का  हमने  देखा  कि  यह  सवाल  कानून  से  मिटने

 प्रयत्न  कर  रहे  हें  जो  फि  कोई  भी  राज्य  वाला  नही ंहै
 ।  यह  मुमकिन  है  कि  कानून

 नहीं  कर  सकता  क्योंकि  समाज  कौर  az
 इसकी  जड़ों

 को  कुछ
 ढीला  करने

 में

 fart
 वस्तुएं  हें

 ।
 मदद  कर  ।  असल  बात तो  यह  है  कि  हमें

 समाज  से  हमको  इस  अनटचेबिलिटी  की  we

 यह  विधेयक  पारित  करने  का  हमारा  को  ही  मिटाना है  ।  जब  हमਂ  इसको मि

 ag  उद्देश्य  है  कि  उच्च  जाति  ate  निम्न  चाहते हें  तो  हर  व्यक्ति को  अपने  अन्दर

 जाति  के  लोगों  के  सम्बन्धों  में  कोई  कटुता  देखना  पडता  हे  ।  समाज  में  एक  जाति  ने

 पैदा  किये  बिना  उन्हें  एक  स्तर  पर  लाया  दूसरी  जाति  के  साथ  जो  अनपाय  किया  हे

 इस  भअन्याप  का  उस  जाति  को  प्रायश्चित जाय  |  ध्रतएव  हमें  ध्यान  होगा

 कि  se  भावनाए ंन  पैदा  हों  जिससे  करना  होगा  ताकि  वह  इस  श्रनट्चेबिलिटी

 को  मिटा  सके  ।  यह  प्रश्न  मेरे  दिल  में  बार मुकदमें  बाज़ी  आरम्भ हो
 जाय

 ।  हिन्दू

 मन्दिर सब  के  लिए  खुले हों  यह  बात
 बार  उठ  रहा  है  |

 तो  ठीक  है  परन्तु  मन्दिर  का  प्रयोग  मन्दिर

 के  ही  रूप  में  होना  चाहिये  न  कि  लोग  के  ज़माने  में  जिस

 आयें और  से  खड़े  होकर  भ्रपनी  वक्त  हमने  सवाल  को  उठाया  at

 पूछे  मरोड़ें
 प्रत्येक

 धर्म  का  पूजा
 का

 ra  तमा  जीने  दो  बातें  बतलायी

 अपना  अपना  ढंग  होता  हे  जो  लोग  उन्होंने  कहा  था  कि  सत्य  रहिसा  को

 मन्दिरों  में  जाना  चाहें  उन्हें  वहाँ  का  मत  भूलो  और  इन  दो  चीज़ों  को  लेकर

 विनीत  भाव  और  पूजा  भाव  भी  सीखना
 ही  pa  प्रश्न  को  हल  करो

 ।  कहा

 चाहिये  ।  यदि  वे  ऐसा  नहीं  करेंगे  और  था  कि  यही  चीज  हमारी  मदद  करेंगी  ।

 केवल  इसलिए  वहाँ  जाते  हें  कि  उन्हें
 में  प्रयाग  में  खुद  अपने  अछूत  भाई  भौर

 यह  अधिकार  प्राप्त  हो  गया  ह  तब
 बहिनों  को  लकर  मन्दिरों  में  गयी  iy  में

 बड़  होगी  और  इससे  उन्हें  लाभ  नहीं  ने  att  उन्होंने  अपने  अपने  हाथ  में  तुलसी

 grit |  दल  fara  हमने  सब ने  मिल  कर

 भगवान  से  प्रार्थना  की  और  भगवान  को

 श्रीमती .  उमा  नेहरू  सीतापुर  व
 तुलसी  दल  ,  |  Shira  जब

 जिला  :  जनाब  चेयरमन
 दावा में  गयी  तो  जो  नजारा  मेरे  सामने

 अनट्चेबिलिटी  का
 अन्त  हमारे  आया  उसको  में  बयान  नहीं  कर  सकती ।

 भ्रंविघान ने  जरूर  किया  लेकिन  ऐसा  करने  वादों पर  जो
 at  wet  भाई  बहिनों  ने

 से  देश  से  अनटचेबिलिटी गयी  नहीं  हें  यह  भगवान  पर  तुलसी  दल  चढ़ाया  तो

 सरूर  है  कि  जो  संविधान में  अनट्चेबिलिटी
 ने

 भगवान
 से  कई  .।  उन्होंने

 का  अन्त  किया  गया  हे  उससे  अनटचेबिलिटी  भगवान  से  पूछा कि  आपਂ  हमको  दर्शन

 की  जड़ें  कुछ  हिल  गयी  हैं
 ।

 क्यों  नवदीं  देते
 |

 क्या  इसका  यह  कारण है

 मेंने  इस  बिल  को  पढ़ा  तो  में  सोच  मी  कि
 हम  wae  हें

 ।  समाज

 बड़  गयी  ।  मुझे  इस  बिल  को  पढ़  कर  गांधी  अछत  बनाया  हे
 पर  हम

 बहुत  पेदा
 at
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 नहीं  हुए  ।  भगवान का  कोई  भी  जीव  प्रिक न कहतें न  कहते  हुए  मुझे  इतना  कहना

 संसार  में  अछूत  होकर  नहीं  आया  है  ag  श्रस्पश्यता  रोग  समाज
 से

 समाज ने  हमको  अछूत बना  fear  हैं  ।  और  देश  से  तभी  मिटेगा जब  समाज  के  हृदय

 आज  समाज  ने  जो  गलती  की  उसकी  में  परिवर्तन  होगा और  जब  समाज  के

 लोग  मिशनरी की  तरह से  जगह सजा  श्राप  हमको  क्यों  देते  हें
 कि  श्राप

 ५ हमको  दर्शन  भी  नहीं  देते  उन्होंने  भगवान  जगह  घूम  कर  इसके  लिए  प्रचार  करेंगे

 से  ऐसी  ऐसी  प्रार्थना  की  कि  हमारा  वहां  खडा  और  लोगों  समझायेंगे  और  qt

 होना  मुद्रिका  गया  ।  उस  वक्त  अमल से  यह  दिखायेंग  re  हरिजनों  और

 हमको  मालूम  यह  होता  था  कि  हम  बड़े  हम  में  कोई  भेदभाव  नही ंहै  कौर  यही

 कसूरवार कौर  गुनहगार  हम  भगवान  का  मनुष्य  मात्र  को  आदेश  भी  हे

 श्रायद्चित  करने  चले  हें  ।  मुझे  इसकी  कि  सब  मनुष्य समान  हें  ॥

 बड़ी  खुदी  है  ।  लेकिन  में  यह  हाऊस में

 कह  देना  चाहती  हूं  कि  हमको  समाज  को  सभापति  महोदय  :  श्री  शिब्बन  लाल

 सक्सेना  |  में  माननीय  सदस्य  को  बताना बदलना  है  ।  हम  कानून जरूर  बना  लें

 लेकिन  सिफ॑  कानून  इस  चीज को  बदलने  चाहता  हू ंकि  उनका  संशोधन  संख्या

 चाला  नहीं  है  १२४  तब  प्राप्त  ठा  जब  श्रेय

 महोदय  यह  घोषणा  कर  चुके  थे  कि  अब

 चकले  कानून से  gt  बीमारी  नहीं  meat  संशोधन  नहीं  चुनें  जायेंगे
 ।

 fact |  ।  यह  नासूर तो  जब  जब  संशोधन  संख्या  १२४  सभा  के  समक्ष  नहीं

 हू  ।  माननीय  सद्य  उन्हीं  संशोधनों  पर अन्दर
 से  हम

 लोगों  हृदय  परिवर्तित

 होगा  श्र  हम  लोगों  को  हृदय  परिवर्तित  जिन  पर  सभा  में  विचार  किया

 जा  रहा  है  । करने  की  जरूरत  है  ।  हमारा  मेंटल

 आउटलुक  दूसरा  होना  चाहिये  ।  हरिजनों
 डा०  रोमा  राव  इस

 की  समस्या  और  भ्र स्पृश्य ता  खाली  बातें  करने

 गति से  हम  कुछ  भी  नहीं  कर  सकेंगे । से  या  जलसे  कौर  पब्लिक  में  बैठ  कर

 a  ने  से  fi
 ५

 डी  नहीं
 AS  में  सभापति  महोदय  a  निवेदन

 a
 करता  हं  फि  सारे  खण्ड  चर्चा के

 लिये
 बडा  सवाल  हमारे  सामने  ह  वह

 भंगियों  समस्या  हे  wait  भंगी
 रख  दिये  जाय॑  और  सार  संशोधन  एक

 साथ ले  लिपे  जायें  ताकि
 खण्ड  १५

 का  काम  करते  हें  उन  श्रनट्चेबुत्स  को

 झपने  पास  मं  बराबर  बैठाना है  और  दिल
 जिसके  सम्बन्ध  में  एक  अत्यन्त  महत्वपूर्ण

 संशोधन  रखा  चर्चा की  जा  सके
 से  भ्र पना ना  है  ।  मेंने  ताज  भी  बड़े  बड़े  लोगों

 को  हरिजन  और  अछूतोद्धार  के  पक्ष  में
 सभापति  महोदय

 :
 जो  कुछ  माननीय

 पब्लिक  में  बड़े  बड़े  व्याख्यान  et  सुना है  सदस्य  ने
 उसको

 में  मानता  हूं

 लकिन  नगर  वहीं  इनके  घर  में  कोई  हरिजन
 freq  मुझको  शंका  है  फि  इससे  अम  पैदा

 भंगी  आ  जाये  उनका  कालीन  छू  जाय  तो
 हो  सकता  और  जिन  संशोधनों  पर  हम

 बाद
 में  उस

 कालीन
 को  धुलवाते  हें  और  झपना  ध्यान  केन्द्रित  करना  चाहते  वे

 x

 ह क गंगाजल  उस  पर  बार  बार  छिड़कवाते  हैं  वैसे  ही  रहेंगे  में  माननीय  सदस्यों  से

 aa  चू  कि  समय  नही ंहै  इसलिए  और
 नका

 च्च्  ||  यह  निवेदन  sem
 कि

 कम
 से
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 कम  ताकि  निश्चित  समय  के  भ्रमर  दिया  जाता  जिससे  उनको  बड़ी  पर शाति

 सारे  विधेयक  पर  चर्चा  हो  सके  होती है  ।

 श्री  एस०  एल०  सकसेना  सभापति  महोदय :  सभा  के  समक्ष

 में  सभापति  महोदय को  कवल  खण्ड  ३  है  |

 घन्यवाद  देता  फि  उन्होंने मुझे  इस

 ऐतिहासिक  विधेयक  पर  बोलने  का  अवसर
 श्री  एस०  एल०

 में  पंडित

 प्रदान  कया  ae  बडा  शुभ  दिन  ठाकुर  दास  भार्गव  के  सुझाव
 समर्थन

 जज़्बा  हमार  संविधान  ने  अस्पृश्यता  को  करता  और  कहत हूं  कि
 अपराध  के  रूप  में  घोषित  किया  ।  गत  दाब्द  निकालने से  सब  ठीक  हो  जयेगा ।

 दवाताब्दी में  जिस  प्रक।र  sneer  लिंकन  ने

 गुलामों at  उन्मूलन  उसी  प्रकार
 श्री  पी०  एन०

 रक्षित  अनुसूचित इस  शताब्दी  में
 समाप्त  करने

 दाऊद के  बारे  में  अपने  श्रमेंडमेंट  में  मुझें का  सबसे  बडा  श्रेय  महात्मा  गांधी  को  है  ।

 महात्मा  बुद्ध  से  लेकर  स्वामी  दयानन्द  और
 कहना  पंडित  ठाकुरदास  ने  जो

 कहा  कहू  इस  शब्द से  श्रस्पुश्यता राम  कृष्ण  परमहंस  तक  सभो  महात्माओं
 कायम  रखने  के  लिए  लोगों  को  अवसर

 ने  इस  दोष  को  दूर  करने  कोशिश

 की  ।  गांधी जी  ने  बताया फि  इस  दोष
 ऐसा  मेरा  ख्याल है

 ।  भ्रमर  मन्दिर

 या  दूसरी  सार्वजनिक  जगहों  पर  हरिजनों
 को  दूर  करने  के  लिए  सभी  उपाय  करने

 चाहिएं  ।  उनमें  एक  विधि  द्वारा  को  प्रवेश  न  देने  के  ध्रपराध  में  किसी के

 ऊपर  गद्दी  चलेगा  तो  वह  अपने  को  यह उपाय भी  है  जो  कि  wa  किया  जा  रहा

 है  ।  यह  नहीं  भुला  देना  चाहिए  कि  उस  कह  कर  बचा  सकेगा  fe  हि कि नज  अस्पष्टता

 नहीं  मेंने  तो  दूसरें  कारण से  उनको
 दोष  को  दूर  करने  के  लिये  यह  विधेयक

 नहीं  दिया  sewer  से  श्राप  अस्पृश्यता
 पर्याप्त नहीं  है  ।  मेंने  भ्र पने

 संशोधनों  की  सूचना  दी  थी  ॥  कायम  रखर्न  के  लिये  लोगों  को

 देंगे  parr वर्ग  के  लोग  बड़े  चालाक  और

 खण्ड  ३  विशेषतः  दण्ड  संबंघों  खण्ड  होशियार  हें  और  उनके  वकील  उनको

 बचाने  के  लिपे  भिन्न-भिन्न  बहाने  निकाल

 है  और  अस्पृश्यता चलाने  वाले
 लोगों

 के  सकेंग े।
 लिए  सजा  का  उपबन्ध  करता है  ।.  यह

 खण्ड  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  है  और  उन  लोगों  कई कई  होटलों  में  ऐसा  भी  लिखा

 को  सजा  देकर  कि  हरिजनों को  जाता  है  कि
 श्राफ(ऐडमि  निस्बते  शन

 मन्दिरों में  जाने  से  रोकते यहं  सब  रिमांड
 इसके

 मानी  यह  हें  कि  कोई
 प्रकर  को  नियॉरयतायं  दूर  करता है  अ्रस्पुरय  उसका  प्रवेश  बंद  करने  का  हक

 जब
 तक  मन्दिर  में  जाने तथा  कुओं  से  होटल  वालों  को  होता  है  ।  यह  हक  कानून

 पानी  भरने  की  निर्योग्यता यें  दूर  नहीं  होतीं  के ध्रनस ्य  हो  सकता  तो  बिल  में  पपेन

 इस  दोष  का  कठिन है  ।  मेंने  दी  ग्राउण्ड  श्रोष्ठि  श्राफ  अ्नट्चेबि लिटी

 अपने  निर्वाचन  क्षेत्र में  ही  देखा है  फि  एसे  शब्द  रखने  की  जरूरत  क्या  है  ?
 ह केन्यन

 का  सवाल  वर्ग  जरूर  फायदा हरिजनों  को  कुंओं  से  पानों  भरने
 नहीं
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 उठायेगा
 और  अस्पृश्यता  कानून  के  भ्रनुसार  केवल  कानून या  दंड  देने  से  ही  नष्ट  होने

 ही  कायम  रहेगी
 ।  वाली  नहीं  हूँ  ।  गांधी जी  की  भी  अस्पृश्यता

 निवारण  नीति  यही  थी  फि  लोगों  के  मन

 अभी  जेसा  हमारी  एक  बहिन  ने  कहा

 बर  में  उनसे  सहमत  हूं  कि  a  |
 परिवर्तन  से

 ही  यह  कलंक  मिंट  सकता

 erat  का  अभिशाप  मिटाने  के  लिए  हृदय

 परिवहन  आवश्यकता  है  ।  अस्पृश्यता  सभापति  महोदय  आपका  समय

 कानून  से  ss के  जोर  से  नष्ट  नहों  खत्म  हो  गया  हैं  ।

 हो  सता  ।  वह  मन  परिवेश  से  ही  नष्ट

 हो  सकता हे  ।  मेरे मन  में  भी  qa
 श्री  पी०  एन०

 :  केवल  एक

 मिनट  और  देने  की  कृपा  करें  ।  में  पति वर्तन  हो  गया है  ।  पहल  तो  मेरा  उठ

 एसा था  कि  श्रस्पु्यता  नष्ट  करने  के  लिए
 बात  खत्म  कर  रहा  हूं

 ।

 ज्यादा  से  ज्यादा  दंड  होना  चाहिए  लेकिन
 यह  बड़ा  इम्पार्टेट सवाल  |  मेरा

 मुझे  श्री  एसा  महसूस  होता  है  fe  अकले  wars यह  है  कि  स्पृश्य  वर्गों  ने  वर्षों
 वासन  और  कानून  और  दंड  से  ही  यद  से  हमें  दबाया  है  ।  लेकिन जब  इस  हाउस

 प्रश्न  नहीं  मिटेगा  ।  थोड़ा  बहुत  शासन तो  का  यह  ख्याल  तो  हमें  कानून  की

 जरूर  होग  चाहिए  क्योंकि  कानून  का  डर  उतनी  magna  नहीं  जितनी  fr

 रहने  से  लोग इस  तरह  का  अपराध  करने  विलेज के  grat जो  लोग हें  उनके  दिल

 से  हिचकेंगे  ।  लेकिन  साथ  ही  हमें  यह  में  भ्रस्पुश्यता  के  विरुद्ध  डर  पैदा  करने

 भी  ध्यान  रखना  चाहिये  बहुत  ज्यादा  की
 है

 |  हम  लोगों  को  fas

 शासन  देनें  से  लोगों का  मन  बिगड़  जायेगा  कानून  की  ही  दृष्टि  से  इसको  नहीं  देखना

 उनका  मन  परिवर्तन नहीं  होगा  ।  इसीलिए  चाहिये  ।  में  हूं  कि  दोनों  वर्गों  के
 में  समझता हूं  कि  सरकार  ने  जो  विधान  सहयोग  से

 ही  इसको  मिटाने  की

 में  प्राविजन  दंड  का  रक् वाहे वही हें  वही  ठीक है  रोकता हे
 |

 और  उसको  बढ़ाने की  जरूरत  नहीं
 मुझे  कहना  तो  बहुत  लेकिन  समय बम्बई  में  में  बतलाना  चाहता  हूं

 कि  बम्बई  प्रांत  में  महार  सत्याग्रह  मराठों  कम  इतना ही  कह  कर

 खत्म करत  हुं  ।  « के  खिलाफ  पानी  का  सत्याग्रह  किया  तो

 सराठों ने  समझा  कि  हमें  गाली  दी  जाती  थी  एन०  राबिया  में  खण्ड ३  का

 है  और  हमें  मारा  ।  यह  ठीक ह  कि  पूर्णतः  समान  करता  हं  क्योंकि

 सवर्ण  at  वालों  ने  हमें  सदियों  से  दबाया  धर्मिक  भेद-भाव  ओर

 हू  लेकिन  हम  अभ्युदय  उनका  बदला  लेना  वक्ता को  दण्ड  देने  की  व्यवस्था न  होने

 नहीं  हमारे  श्रन्त:करण  में  उनके  के  कारण  प्रोत्साहन  मिलता  है  ।  धर्म  के

 लिए  दुआ  हीਂ  रहेगी  और  हम  दया  ठेकेदार  पुजारी  या  गुरु  ही  हिन्दू घर्म  में

 सामाजिक  श्रसमानतायं  उत्पन्न  करने  के हिन्दी  से  उनके  गुनाहों  की  तरफ  देखेंगे  |

 मेरा  भी  विचार  हूं  कि  कानून  कीं  इतनी  लिये  उत्तरदायी  हें  ।  एं  मामलों  में

 ज्यादा  आवश्यकता  नहीं  हू  जितनी  लोगों  कठोर  दण्ड  की  व्यवस्था  आवश्यक  हैं  ।

 के  हृदय  परिवर्तक  करने
 की  और

 में  मेंने  दो  संशोधन  इसीलिये  रखे  हूं क्रि  तीन

 भी  श्री  समझने  लगा हूं  कि  अस्पृश्यता  कारावास  और  ५००  रुपया  qe
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 में  उदारता दिखा  रही  है  ।  वास्तव  में  देखा
 दण्ड  लगना  चाहिये  ।  wat  हिन्दुओं  के

 सकारण  ही  श्रस्पुर्यता  और  भी  फैलती  है  |  जाये तो  धर्म  छतों  के  ही  हाथ  में  हे
 क्योंकि

 च  हिन्दू तो  बहुत  कुछ  पाश्चात्य  सभ्यता
 हमें  स्वतन्त्रता  प्राप्त  किये

 ८  वर्ष हो  चुके

 हें  किन्तु  कथित  उच्च वर्ण के  लोग
 और  संस्कृति के  रंग  में  रंगते  जा  रहे ह  ।

 जनों के  साथ  मानवता  का  व्यवहार तक
 संविधान  इस  बात  का  उपबन्ध  रहते  हुए

 नहीं  करत े।  कुछ  art  हिन्दुओं का
 भी  किसी  भी  क्षत्र  में  उतना  प्रोत्साहन  नवदीं

 कहना है  कि  हरिजनों को  मुती  पूजा  में
 मल  रहा  है  जितना  मिलना  चाहिये  |

 न  होने  के  कारण  उन्हें  मन्दिरों मं

 करने  का  भ्रधघिकार  नहीं  मिलना
 श्री  बमन  बंगाल--रक्षित

 भ्रनुसूचित  जातिया ं)  मुझे इस  खण्ड  पर
 चाहिये  ।  मेरा  तो  कहना  यह  है  कि  उन्हें

 प्राविधिक  आपत्ति  यह  हे  कि  इस  विधेयक
 हसरत  हिन्दुओ ंसे  भी  अधिक  मृति पजा मद् म

 के  उपबन्धों  क  द्वारा  भ्रस्पृदयता  को  अपराध

 है
 ।  मेरे  स्थान  का  इतिहास  इस

 मानने  के  लिये  उपाय  sou  चाहत  था  आर
 बात  का  साक्षी  है  कि  ईश्वर  सर्वव्यापी है  ।

 प्रहलाद  और  हिरण्यकश्यप  कथा
 प्रपराघ के  faa  विधि  से  दण्ड  मिलता

 ही  है  ।  यहीं  विधेयक का  क्षेत्र है  ।
 श्राप  लोगों  ने  सुनी  होगी  ।  श्री  के०  सी०

 सोनिया  जैसे  लोगों  का  इस  विधेयक  का  यदि  | 1 'कवल  शब्द  दिया  जाता  है

 तो  प्रत्येक  प्रकार  की  श्रयोग्यता  के  लियें

 करना  उनकी  अज्ञानता का  सूचक

 यदि  इसके  लिये  दण्ड  की  व्यवस्था  दण्ड  दिया  सकेगा  ।  उसका  तात्पयं

 यह  कि  यदि  कितना  ही  साफ-सुथरा  और
 न  की गई  तो  पिछड़ी  जाति  का  कोई भी
 ब्यक्ति  इसको  सहन न  कर  सकता  |  शुद्ध  व्यक्तिपिदिरा

 की
 बोतल  लेकर  यदि

 लोगों  में  भी  शझ्स्पृद्यता  की  भावना  सबसे
 मन्दिर  में  प्रवेश  चाहता

 पुजारी उसे  नहीं  रोक  सकेगा  और
 है  ।  अस्पृश्यता  का  यह  प्रदान  सभी

 सेवाओं  में  हरिजनों  का  पर्याप्त  प्रतिनिधित्व
 यदि  कह  arf  सिरसा

 वह  इस

 उपबन्ध  के  दुरुपयोग  के  अन्तरगत
 कर  उन्हें  शेक्षणिक  सुविधायें  और  सरकारी

 जायेगा  ।

 भूमि  देकर  हल  किया  जा  सकता  है
 |

 अधिकांश  संशोधन  दण्ड  में  वृद्धि  करने
 गान्धी  जी  ने  स्वयं  यहां  तक  कहा  था

 फि  व  प्रमुखों  के  हितों  को  बेच कर  भारत  के  सम्बन्ध  में  रखे  गये  खण्ड  ११  के

 अनुसार  यदि  अपराध  की  पुनरावृत्ति  होगी कौ  स्वतन्त्रता  तक  लेने  को  तैयार  नहीं  है ं,

 अन्य  स्थल  पर  उन्होंने  कहा  था  कि
 a  न  केवल  qa  दण्ड  ही  वरन्  कारावास

 भी  दिया  जायेगा  ।  इसलिये  जितने  दण्ड
 श्रस्पृथ्यता  हमारे  सम्पूर्ण  समाज  के  लिये  एक

 बहुत  बड़ा  कलंक है
 1...

 की  व्यवस्था  की  गई
 वह  कम

 नहीं

 हैं  ।  हमें  विधेयक  बनाने  के  अतिरिक्त

 इसलिये में  दण्ड  की  व्यवस्था  करने के  कुछ  और  भीਂ  उपाय  करने  पड़ेंगे  जैसे

 उनकी  रक्षा  के  उपाय  करना  चाहेगा  सामाजिक  शिक्षाਂ  प्रसार  और  ग्रामीणों

 जिससे  नका  भी  समाज  में  कुछ  स्थान  बन  सहानुभूति  सहकारिता  प्राप्त

 सके  हम  मन्दिरों  में  इसलिये  प्रवेश  करना  करना  क्योंकि  सामाजिक  जीवन  के  wie

 चाहत े&  क्योंकि  सरकार  दिक्षा  के  सम्बन्ध  इनका  अधिक  fraw.  धौर  इस



 |
 ८
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 a
 गृह-किये  मंत्री  जी०  ato आर  में  अधिक  सजग  होते  NS  |  उसके

 पश्चात  प्रति  नियम  को  उचित  रूप  से  ये  संशोधन  चार  वर्गों  में

 कवित  foo  जाने  के  लिए  हमें
 जा  सकते  हें  ।  में  प्रत्येक  के  विषय  म

 पालि
 ग

 पा  सहारा  लेना  अधिक  संक्षेप  में  कुछ  कहना  चाहूंगा  ।

 कठिन  दण्ड  से  नमी-कभी  न्यायाधीश

 सहमत  भी  हो  सकता  हैं  ।  पहला  तो  केवल  दाऊद  हटा  देने  कृ

 कछ  संशोधन  सम्पूर्ण  व्याख्या क़ारी
 सम्बन्ध  में  है  ।  में  व्यक्तिगत

 रूप  से  यह

 नहीं  समझता  इस  शब्द  को  रखना  या खण्ड को  हटा  देने  के  सम्बन्ध  में  हूं  ।  यदि
 ~

 ऐसा  होगा  तो  ये  भट्टिन्दू  जो  हिन्द  धर्म
 हटा  देने  से  कोई  वास्तविक  अन्तर

 a.
 स्वी  गर  चाहते

 ्  इस  विधेयक  मुझे  यह  हटा  दिया  जाने  पर  भी

 कोई  आपत्ति  नही ंहै  ।  हम  छुआछूत  से के  क्षेत्र  से  अलग  रहने  श्व  अयत्न  करेंगे

 जब  स्वामी  नारायण  दि ह  एक  स्पष्ट  छुटकारा  पाना  चाहते  हें  ।  और  हम

 उदाहरण  हमारे  सम्मुख  है  तो  मेरे  मित्र
 छुआछूत  TT  यथाशीघ्र  समूल  नष्ट  करना

 का  संशोधन  भी  इस  विधेयक  में  सम्मिलित  चाहते  हैं
 ।

 शब्द  को  हटा  देनें  से

 कर  लिया  जाना  चाहिए  ।  कोई  भी  हानि  नहीं  होगी

 श्री  खर्डे कर  :  में  श्री  एस०  एस०  शब्द  का  जारी  करना  में
 मोरे  से  सहमत  हूं  और  ag  विचार  रखता

 आवश्य  नहीं  समझता  ।  हम  मठ  का
 हूं  जैनी  हिन्दू  धर्म  में  नहीं  आते  ।

 वास्तविक  अथ  भी
 तो  नहीं  जानते  हैं ।

 मन्दिरों  में  प्रवेश  करने  के  सम्बन्ध  में  हमें  परिचित  वस्तुओं  तक  सीमित

 मुझे  ag  निवेदन  करना  हैं  फि  वैसे  तो  में  रहना  वस्तुओं  में

 उलझना  ठीक  नहीं  क्योंकि भी  नन्द  लाल  शर्मा  आदर  करता  इससे  और

 समस्यायें  उत्पन्न  सकती  मठ
 हूं  और  उनका  यह  कहना भी  ठीक  मानता

 हूं  कि पूजा  के  समय  ag  किसी  को  अन्दर
 अधिक  संख्या  में  हें  भी  नहीं  यद्यपि

 किसी  मठ  में  प्रवेश  करने  पर  मेरे  ऊपर आने  पसन्द  नहीं  करतें  किन्तु  यह

 कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  है  फिर  भी  में  कभी
 बात  घर  के  लिए  ही  लागू  हो  सकती

 मन्दिर  जेसे  सार्वजनिक  पूजा  के  स्थान  में
 किसी

 मठ  में  नहीं  गया  हूं  ।  मुझे  यह  भय

 नहीं  ।  वहां  तो  जो  भी  अनुसूचित  जाति  भी  है  फि  कहीं  इससे  शान्ति  और

 सुव्यवस्था  की  समस्या  न  उठ  खड़ी  हो । का  व्यक्ति  कुछ  न  कुछ  आस्था

 लेकर  जायेगा  सवर्ण  हिन्दु
 इस  कारण  कमज़ोर  व्यक्तियों  के  लिए

 भले  ही  किसी  शभ्रवांछित  विचार  अथवा  अच्छा  यही है  fra  इससे  अलग  ही

 भावना  को  लेकर  जाये  ।  इतना  नहीं

 पुजारियों  और  पौधों  की  करतूतों  को  आज
 दण्ड  के  सम्बन्ध  में  पारस्परिक  विरोधी

 संसार में  कौन  नहीं  जानता  ।  योरोप  में  प्रकार
 के  प्रस्ताव  रखे  गये  ही  एक  ओर

 ही  नहीं  वरन्  गोझा में  तो  अभी  तक  कुछ  सदस्यों  ने  ये  सुझाव  दिये  हैं  कि

 मन्दिरों में  देवदासियों  रहती  हें  ।  दण्ड  विधेय  में  उल्लिखित  दण्ड  से  अधिक

 के  विषय  में  में  तृतीय  वाचन  समय  कठोर  दण्ड  जाना  चाहिये  यह

 कछ  कहना  चाहूंगा  सुझाव  भी  रखा  गया  है  fs  कारावास
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 जी०  बी०  और  स्वामीनारायण  सम्प्रदाय

 की  अवधि  मास  से  घटा  कर  तीन  सम्मिलित  पालन  करने  वाले
 ी

 मास  कर  दी  जाये  ।  ऐसी  दशा  में  मेरे  हिन्दू  समझे  जायेंगे  ।

 विचार से  सर्वोत्तम  उपाय  यह  होगा  कि  इससे  जैनियों  की  चिन्ता  समाप्त  हो

 समिति  द्वारा  स्वीकृत  उपबन्ध  में  कोई  जायेंगी  और  इससे  स्थिति  का  पूर्णरूपेण

 परिवर्तन न  कर  उसे  ज्यों  का  त्यों  रहने  सामना  किया  जा  सकेगा  |  इसलिये  में

 दिया  जाये  ।  सुझाव  देता हूं  कि  संशोधन  में  जहां  तक

 झावइय क  हो  सुघार  कर  fear  जाये

 उन्हें  विधेयक  के  एक  एक  शब्द  की  पूरी
 are  यदि qe  मेरे  द्वारा  बताये  गये  रूप

 पूरी  जांच  करने  का  अवसर  मिला  था  में
 आरा  जाता  है

 तो
 में

 करता
 हूं

 कि  मेरे  इस  प्रस्ताव  से  सभी  माननीय और  मत  विभिन्नता  के  कारण  हमें  उनके

 सुनिश्चित  परिणामों  में  परिवर्तन  करना  सदस्य  सहमत  होंगे  और  उनके  संशोधन

 वापस  लिये  समझे  जायेंगे  ।
 उचित  नहीं  जान  पड़ता  ।  इसलिये  इसे

 ज्यों  का  त्यों  रहने  देना  चाहिये
 सभापति  महोदय :  में  देखता हूं  कि

 सर  पे कंवल  शब्द  हटा  कर  इस
 चौथा  संशोधन  व्याख्या  के  सम्बन्ध  संशोधन  को  स्वीकार  करने  के  लिये

 में  है  ।  यदि  व्याख्या  न  होती  तो  कोई  तेयार  हे  ।  यदि  tar  हू  तो  में  इसे
 हानि  न  थी  ।  बहुधा  व्याख्या  करने  के  औपचारिक  रूप  से  प्रस्तुत  किय  जाने  की
 बजाय  और  भी  श्रव्याख्यात्म  देती

 भ्र नुम ति दे  सकता  हुं  ।
 इसक  संयुक्त  समिति  at

 अनुमति  मिल  चुकी हे  a  इसे  बिलकुल
 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  व्याख्या

 बदलना  नहीं  चाहता  ।  में  माननीयਂ  सदस्य  के  विषय  मैं  माननीय  मंत्री  का  gree

 श्री  डाभी  द्वारा  प्रस्तावित  संशोधनों पर  में  नहीं  समझा  ।

 कुछ  साधारण  से  संशोधन  करने  वाले  सुझाव  सभापति  महोदय :  में  उसे  पढ़  कर

 रखना  चाहूंगा  ।  में  समझता  हूं  कि  सुना  देता  हूं
 :

 सभापति  के  पास  संशोधन  की  प्रतिलिपि
 इस  धारा  और  धारा  ४

 होगी  |  में  यह  सुझाव  ara  रखता  हूं  फि
 के  प्रयोजनों के  लिये  सिख  या

 में  जिस  रूप  में  व्याख्या  भाई  जेन  धर्मावलम्बी  अथवा  हिन्दू  धर्मे  का
 उसके  बदले  उसमें  कुछ  संशोधन  कर  उसके  किसी  भी  रूप  अथवा  विकसित

 जिससे  संशोधित  यह  हो  रूप  का  जिसमें

 ह
 आदिवासी  ae  समाज

 धारा  और  धारा  ४  के
 और  स्वामीनारायण  सम्प्रदाय

 सम्मिलित  पालन  करने  वाले जनों  के  लिये  सिख  या  जैन

 धर्मावलम्बी  अथवा  हिन्दू  धम  का  हिन्दू  समझे  जायेंगे  ।”

 उसके  किसी  भी  रूप  gam  विकसित  at  बेलायुधन  :  में  प्रस्ताव  करता  हुं
 रूप  का

 पृष्ठ  २,  पंक्ति  १२  में

 हटा  रि ग्रां  समाज  wer  eel  q या  जाय  ।  ै
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 प्रश्न
 श्री  पाटनकर  :  में  प्रस्तावਂ  करता हूं

 सभापति  महिला :  यह  है
 :

 Cass  २  पंक्ति  २७  से  ३१  के  स्थान  पृष्ठ
 २

 पंक्ति  २७  से  ३१  के  स्थान

 वर  ये  शब्द  रख  दिये  जायें
 पर  ये  yer  रखे  जायें  ॥

 the
 the

 purposes  of  this  section

 purposes  of  this  section

 and  section  4,  persons

 and  section  4,  persons

 professing  the  Buddhist

 professing  the  Buddhist

 Sikh  or  Jain  religion  or
 Sikh  or  Jain  religion  or

 persons  professing  the

 persons  professing  the
 Hindu  religion  in  any

 Hindu  religion  in  any  of
 of  its  forms  or  develop-

 its  forms  or  developments
 ments  including  Viras-

 including  Virashaivas,
 haivas,  Lingayats,  Adi-

 Lingayats,  Adivasis,  foll-

 owers  of  Brahmo,  Prar-
 vasis,  followers  of  Bra-

 hmo,  Prarthana,  Arya
 thana,  Arya  Samaj  and

 Samaj  and  the  Swami-
 the  Swaminarayan  Sam-

 narayan  Sampraday
 praday  shall  be  deemed

 to  be  Hindus’’
 shall  be  deemed  to  be

 धारा  धारा  और

 धारा  ४  के  प्रयोजनों के  लिये  बौद्ध
 धारा  ४  के  प्रयोजनों के  बौद्ध

 सिक्ख  या  जन  धर्मावलम्बी  भ्रमणा  सिक्ख  या  जन  धर्मावलम्बी  ग्रीवा

 हिन्दू  धर्म  का  उसके  किसी  भी  रूप  धर्म
 का

 उसके
 किसी  भी

 अथवा  विकसित  रूप  जिनमें  रूप  अथवा  विकसित  रूप  काਂ

 आदिवासी  जिनमें  वीर शै व्य  आदि

 ग्राम  समाज  श्र प्रार्थना  श्रायंसमाज

 स्वामीनारायण  सम्प्रदायਂ  भर  सम्प्रदाय

 लित  पालन  करन  वाले  हिन्दू  सम्मिलित  पालन  करन  वाले

 समझे  जायेंगे  1]  हिन्दू  समझे  जायंगे  |  ]

 सभापति  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 ९५,  ५६,  4S,  र  द्  48,  २३,  ६ न  सभापति  महोदय  इस  संशोधन  के
 '

 १००,  १२६,  १२५,  १२०  और  मन  स्वीकृत  होने  से  संशोधन  संख्या  १२७

 veut  foi  wt  to  sie  पौर ९६  और  १४३  अवरुद्ध  हो  जाते  ह  ।

 हुए ।
 प्रश्न यह  ह

 सकी  खंड  3,  संशोधित  रूप

 सभापति  महोदय :  प्रदान  यह  है  :
 विधेयक  का  अंग  बने  (6

 पृष्ठ  २,  पंक्ति  १२.  में  ‘only’
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुस्ना  |

 शब्द  हटा  दिया  जाये  ।
 खंड  3,  संशोधित  रूप  मे ं:  विधेयक

 में  जोड़
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |  दिया  गया |
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 पात

 खड़  सामाजिक  नियोक्ताओं  के  डा०  रामा  में  निवेदन  करूंगा

 कि  सारे  ara  संशोधनों  और  खण्डों  को प्रदान  क  लिए

 ड  ४  पर  निम्नलिखित  संशोधन  प्रस्तुत  एक  साथ  लिया  जायें  ।  समय  कम  दै

 किये  गये  ।  में और  संशोधन  अधिक  हें  इस  कारण

 समझता  हूं  कि  सभा  मेर  इस  विचार  सं

 प्रस्तावक  का  नाम  |  संशोधन
 संख्या  सहमत  होगी  ।

 श्री  साधन  गुप्त  प्रे

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  1१० १
 सभापति  महोदय  सभा  यह

 श्री  साधन  गुप्त  र
 ही  चाहती  है  fe  सार  खण्डों  श्र

 श्री  एन०  राबिया  संशोधनों  को  एक  साथ  लिया  जाये  तो
 (६३

 श्री  एस०  एल०  सक्सेना  |१३०
 मुझे  कोई  शभ्रापत्ति  नहीं  है  ।  मुझे  कवल

 २५,२९६, २७
 इस  बात  की  श्राशंक्रा  हैं  कि  कहीं  ऐसा श्री  साधन  गुप्त

 चर्चा श्री  एन०  रा  क्या  Ev  द५,६  4,990  नहों  कि  यह  सामान्य  FT  रूप

 न  कारण कर  लें  | पंडित  ठाकुर  दास  भागने  १०२,१०  2, Rov

 श्री  एन०  रा  ब्या  पंडित  ठाकर  दास  भागंव  मेरा  तो

 २८ श्री  साघन  गुप्त  frat  यह  है  कि  यदि  सारे  खण्डों  कौर

 श्री  खर्च  it  20,82  संशोधनों  पर  एक  चर्चा  आरम्भ

 श्री  वीर स्वामी
 ६६,६७

 की  गई  ती  गड़बड़ी  के  सिवा  और  कुछ

 श्री  बाल्मीकी  बुलन्द.|  १३  8,232,  न
 हो  सकेगा  ।  समयाभाव होते  हुये  भी

 शहर-रक्षित  भ्र नू सूचित  232,232 ३  weer तो  यह  fe  जितना  भी

 जातियां
 )

 PUE, VEY  समय  हमार  पास  है  उतने  में

 श्री  जांगडे  ८४  वार  चर्चा की  जाय  ॥

 अनुसूचित  जातियां
 )

 सभापति  महोदय  :  मुझे  यही

 का  है  कि
 ऐ

 ने  से  यह जो  कासलीवाल  |  (  कोटा-झालावाड़ )
 :

 सामान्य चर्चा  के  रूप  में  हो  गई  तो

 में  प्रस्ताव करता  हूं  :
 विशेष  बातों  पर  हम  श्रमिक  ध्यान  न

 पृष्ठ  पंक्ति  २८

 the  use  of  jewellery  and  दे  सकेंगे  ।  इसलिये  करना  सम्भव

 finery  on  such  ceremonial  नहीं  होगा  ।  मेरा  निवेदन  यह  है  कि

 occasions,  orਂ  [(११)  ऐसे  जो  सदस्य  बोलना  चाहें  वे  एक  या  दो

 रहस्यात्मक  aaa  पर  आभूषणों  मिनट  में  भ्रपनीਂ  बात  कह  डालें  ।

 तथा  अलंकारों  का  अथ  श्री  साधन  गुप्त  इस  अधिनियम
 yer  रखे  जायें  ।

 के  खण्ड
 ४

 की  धारा  के  aw

 भी  एस०  Uso  में  प्रस्ताव  उप खण्डों  द्वारा  कुछ  संस्थाओं  को  एक

 करता हूं  :  सम्प्रदाय  भ्रथवा  धर्म  तक  सीमित

 पृष्ठ  पा/ति  ३३  में  रखने  की  जो  व्यवस्था कीਂ  गई  ay

 शब्द  हटा  दिया  जाये  |
 आपत्तिजनक  क्यों  कि  उस  से  ay

 निरपेक्ष  राज्य  यथा  सभी को  समान
 a.

 अब  सभा  के  सामने  हें  समझने  की
 बात  झूठी  सिद्ध  होती  है  ।
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 में  माननीय  मंत्री  से  जानना  चाहूंगा  कि  सम्बन्ध  में

 क्या  सामाजिक  संस्थानों  को  पूर्णरूपेण  सराय  अथवा  रेस्ट्राँ  सार्वजनिक

 किसी  सम्प्रदाय  तक  सीमित  रखना  कहां  स्थानों  में  बहनों  के  प्रयोग  कोई

 रोक-टोक  या  धार्मिक  बन्धन  नहीं  होना तक
 न्याय  संगत

 ?  इतना  ही  नहीं  हम ७
 देखते  हूं  कि  धारा

 ४
 के  खण्ड  के  चाहिये  ।  दूर  क्यों  जाइये  आपके  दिल्ली

 उप-खण्ड  ४  में  तो  नगर  की  ही  बात  है  कि  किसी  न्यायालय

 स्नानघाट  कौर  मुसाफिरखानों  में  एक  अनुसूचित  जाति  के  व्यक्ति  नें

 तक  का  उपयोग  कुछ  सम्प्रदाय  विशेष  पानी  पी  लिया  था  जिस  पर  कंवल

 उस  के  साथ  अशोभनीय  व्यवहार  ही के  लिये  ही  सीमित  रखा  गया  है  ।  क्या

 में  पूछ  सकता हं  fe  फिर  यह  धर्मे  किया  गया  वरन्  गिलास  के  पैसे

 निरपेक्ष  राज्य  कसे  रहा  और  इस  प्रकार  तक  देने  पड़े  थे  ी  इस  धारा  से

 का  धर्म  के  आघार  पर  विभेद  करना  इस  खोज  को  नहीं  जा

 कहां  तक  उचित  हे  ?  इस  अधिनियम  सकता  |  इसके  लिये  तो  हमें  व्यवस्था

 के  sett  हिन्दुप्नों  यह  अधिकार  करनी  पड़ेगी  और  इसलिये  में  अपने  इस

 प्राप्त  हे  कि  वे  यदि  चाहें  उपयुक्त  संशोधन  में  ‘or  any  other  place’

 स्थानों  पर  मुसलमानों  और  ईसाइयों  को  अन्य  कोई  नामक  शब्द

 न  जाने जाने  दें  ।  यह  बड़ी  भयंकर  जोड़ना  चाहता  हूं  ।  इस  कारण  में

 चीज  जिस  के  लिये  कभी  भी  समझता  हूँ  कि  va  निष्पक्षता  और

 मति  नहीं  दी  जानीਂ  चाहिये  ।  सामाजिक  सूचित  जातियों  के  हित
 की  gfe  से

 संस्कारों  att  धार्मिक  स्थानों  को  सीमित  माननीय  मंत्री  को  मेर  इन  पांच  संशोधनों

 रखना  तो  किसी  सीमा  कुछ  शरथ  को  स्वीकार करने  में  कोई  आपत्ति  न

 रखता  भी  हे  किन्तु  जल  के  स्थानों  आदि  होगी  ।

 का  उपयोंग  सीमित  कर  देना  तो  बिल्कुल  श्री  बीर स्वामी :  खण्ड  ४  के  दोनों
 है  ही  निदेशक है  ।  संशोधन  संख्या  ६६  और  ६७  म  प्रस्तुत

 कर  चुका  हूं  ।  खण्ड
 ४  का  उप-खण्ड

 मेंने इस  सम्बन्ध में
 निम्न  प्रकार  है

 :
 का  सुझाव  दिया  जिस  के  अनुसार  यदि

 कोई  स्थान  सामान्य  जनता  अथवा  उस  ग््प्ख  किसी  व्यक्ति  को  कब्र
 ग

 के  कुछ  ay  के  लिये  खुला  gs  तो  किसी
 खोदने या  लाश  हटाने  या  अर छू तपन

 "*
 शी  व्यक्ति को  जाने  मनाही  जताने  यूजीसी  व्यक्ति  की  मृत्यु  की

 a
 नहीं  होनी  चाहि  ।  किसी  के  निजी  सूचना  देने

 के  लिये  बाध्य  करता  हे  ी

 मकान  में  प्रवेश  पर  प्रतिबन्ध  लगाना  ठीक

 इस  खण्ड  में  में  a  bierਂ
 हूँ  किन्तु  किसी  सावंजनिक  स्थान  अथवा

 संस्था  में  एक  धर्म  के  लोगों  को  प्रवेश
 [  अर्थी  बनाने  ]  नामक  शब्द  भी  रखना

 चाहता हूं  क्योंकि  इस  देश  में  ब्राह्मणों की  ध्रनमति ्य  दे  कर  दूसर  धर्मावलम्बियों

 4.  के  प्रवेश पर  fate  लगाना  उचित  और  अन्य  vat  हिन्दुओं  ने  कुछ  अनुसूचित

 नही ं।
 जातियों के  लोगों  को  प्रथी  बनाने  ak

 उसे  शमशान ले  जा  कर  जलाने  अथवा

 मेरा  दूसरा  संशोधन  संख्या  २४  इस  गाने  के  लिये  fare  कर  दिया  ह  ।
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 वीर स्वामी ]
 से  ज्यादा  नहीं  हो  हृदय  के  आँसुओं

 aaa  में  संशोधन  संख्या  ६७

 को  लेता  हूं  जिस  के  द्वारा  शाब्द  में  कुछ  और  ही  बात  रहती  हे
 ।  हृदय

 हटा  दिया  जाना चाहिये  |  जब  ब्राह्मण  के  ata  तो  हृदय  के  प्रेम  से  ही  उमड़ते

 हूँ  ॥
 अथवा  अन्य  किसी  wat  हिन्दू  के  लिये

 ढोल  नहीं  होता  तो  फिर  अनुसूचित जाति
 मौके  घात  ले  नाहीं  $..

 श्रेणी  माया  1.0
 के  लिये ही  यह  क्यों  चलती

 रहनी  चहिये  ।  तो  अनुसूचित
 पैसा  देकर  रोने  के  लिए

 जाति  के  एक  समुदाय  का  नाम  है  ।  इस  कहाँ  wit  और  कहां  प्रेम  ।  हमें तो

 आपका  निकाल  प्रेम  चाहिये  । कारण  दाऊद  को  हटा  देना

 चाहिये  ।  aged  सामनस्यमविद्षष॑  कौमी  वह  ॥

 श्री  बाल्मीकी  :  सभापति  आपका  अन्यमत्रि हयात
 जातमिवाध्नया

 it
 ५

 धन्यवाद  जो  मुझे  कुछ  अपनी  बात

 कहने  का  अवसर  दिया  |  हे  मनुष्यों  !  तुम  में  परस्पर  प्रेम

 इस  श्रवसर पर  जब  कि  हम
 हो  ।  तुम्हारे  दिल  एक  से  तुम्हारे मन

 सयता  विधेयक  की  धारा  ४  एक  से  हों  ।  तुम  एक  दूसरे  से  द्वेष
 भाव

 न  रखो  |  जैसे--गऊ  अपने  बच्चे  को
 पर  बहस

 कर  रहे  में
 यही  कहूंगा :

 पैर  न  फटीਂ
 प्यार  करती है  वेसे  ही  तुम  भी  प्रेम

 करो  |

 वह  क्या  जाने  पीर  पराई  1.0
 दिल  का  छलकता  हुआ  प्रेम

 का  मरहम  कोई  न
 देखना हो  तो  गाय  जब  प्रेम से  अपने

 गर्मी ।  बच्चे  को  प्यार  करती  और  दुसराती

 कहत  कबीर  श्रसमानहि  तब  जरूरत  तो  उस  वात्सल्य

 कहाँ  ot  सीटें  दर्जी  शी  और  सहायता  की  है  ।  राज  के

 साथ  कहना  पड़ता  है  कि  ag  चीज  नजर

 सदियों  के  फटे  हुए  दिल  को  सदियों
 नहीं  जाति  |

 से  सीने  का  प्रयत्न॑  किंया  जा  रहा है  ।
 श्री  ant

 वह  प्रयत्न  art  भी  जारी  हं  ।  कल  से

 बराबर  इस  सभा  में  शब्दों  की  वर्षा  हो
 यह  तो  ब्राह्मणों की  भाषा  हुई  ।

 श्री  बाल्मीकि  क्या  ब्राह्मणों  की
 रही है  ।  शब्दों  का  पारावार उमड़  रहा  भाषा  हुई  ?  are  भंगीत्व  ब्राह्मणत्व से
 है  और  सदियों  की  इस  qTTAat

 को  धोने  का  प्रयत्न  हो  रहा  है  ।  लेकिन
 कहीं बढ  कर  हूं  |

 में  दो  कबीर  के  दादों  में  कहूंगा
 :  में  दो

 दिन
 से  देख  रहा  हूं

 कि  यहां

 घूर  बरखा  पर  किसी  ने  भंगी  की  बात  नहीं  की  और

 saree  कमेटी  में  भंगियों  को  किस  तरीके
 बूंद  नਂ  पानी

 से  दरगुज़र  किया  गया  है  ।  में  कहूंगा कि

 हमें  तो  हृदय  at  प्रेम  कि  में  उन  हरिजन  सदस्यों  जो

 शाब्दिक  प्रेम  नहीं  ।  यह  हकीकत है  कि  ज्वाइंट  कमेटी  में  पर  सन्देह

 पर  खरीदे  हुए  आँसू  दिल
 के
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 में  ज्वाइंट  कमेटी  इस  देश  में  भंगी  रहते  हें  तब  तक  श्राप

 तथा  सरकार  की  सहृदयता  पर  भी  संदेह  चाहे  कितने ही  प्रयत्न  saree

 करता हूं  ।  जा  नहीं  सकती  |

 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 को  इतनी  दूर  तक  नहीं  बढ़ना  चाहिये  ।  भंगी  कोई  नहीं  है

 श्री  बालमीकी  :  मेरा  तो  आक्षेप  यह  और  आज  उसकी  आत्मा  ऋग्वेद के  इस

 मंत्र के  रूप  में  पुकारती हू  *श्य्रह  इन्द्रो
 हैं  कि  भंगियों  की  तरफ़  feat  ने  ध्यान

 नहीं  दिया  ।  श्रभी  कल  हमारे  माननीय
 न  पि  क  अर्थात  में  मान

 मरा  पराभव  नहीं  सकता ।  लेकिन पंत जी  नें  हरिजनों के  बारे में  और

 आखिर  पराभव  कसे  क्या
 छुआछूत के  बारे में  जो  शब्द  कहे  में

 qe

 उनसे  aga  प्रभावित  हुमा  और  उन्होंने
 गया  |  हमारा  पराभव  ही  किया

 कहा  कि  हम  इस  छुम्माछूत को  रूट  गया  बल्कि  हम  को  भुलाया  गया  ।  नये

 स्टीक  एंड  बैरल  इस  देश
 ४  के  ऊपर  vat  कहतें  हें  और

 यह  उसमें दिया  गया
 से  खत्म  करना  चाहिए  हें  ।  लेकिन हम

 देखते  हूं  कि  भंगी  का  इसमें  ज़िक्र  नहीं
 भी  व्यक्ति  को  कब्र

 है  लकिन  भंगी  के  रूप में  एक  प्रफुल्ल
 लाद  हटाने  या  अस्पृश्यता  घोषित  करने

 था  किसी  व्यक्ति की  मौत  का  समाचार रख  दी  गई  हे  ताकि  भंगियों  के

 सम्बन्ध  में  कभी
 छुआछूत  को  बढ़ाया  जा  पहुंचाने  को  बाध्य  करता  हो  ।”  यह  कसी

 सके  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  स्वयं  गांधी  जी  भाषा है  कि  भंगियों के  पक्का का  नाम

 के  कुछ  शब्द  उद्घृत  करता  हूं  :  इसमें  नहीं  हूँ  ।  क्या  देश  को  टट्टी

 तक  ही  सीमित  रखना  चाहता  है  ?  जब

 ष् प्ग्म  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  हिन्दू  तक  भंगियों  पर  से  छूप्नाछत  नहीं  उठा
 धर्म  में  जाति  राज जिस  शकल  में  लेते

 तब  तक  यह  कलंक  दूर  नहीं  हो

 मौजूद  वह  एक  ऐसी  बेहुदा  चीज  सकता  और  अस्पृश्यता  जा  नहीं  सकती  ।

 जिसका  वक्त  गुजर  गया  है  ।
 जिसਂ  दिन  भंगी  कहेगा  कि  छूआछूत  मिट

 सच्चे  geal  बढ़ती  में  इससे  गई-वह  दिन  मुबारिक  होगा  ।  इसी  चीज

 रुक्रावह  हूं  हीगी  और  नगर  हिन्दू  के  लिए  मेंने  १३१  भर  १३२  नम्बर  के

 धम  और  हिन्दुस्तान  को  जीना  है  झमेंडमेंट  दिये हें  ।  मेंने  दिया है
 भोर  दिन  दिन  करनी है

 तो  जातपांत  मिटना  ही  चाहिये  ।
 कि  मेरे  अमेंडमेंट  नम्बर  १३१  का  पीटें

 ऐस  करने  का  उपाय यह  है  कि  सब
 a  ag ४  देख  भाग  के  बाद

 और  जोड़  दिया  जाय  और  वह  शब्द मे हिन्दुओं  को  अरपना  भंगी  श्राप  बनना

 चाहिए  और  पीढ़ी दर  पीढ़ी से  हें  भी  व्यक्ति  को  झाड़ू

 भंगी  कहलाने  वालों  को  अपना  और  पत्तल  आदि  जिन  पर

 भाई  समझना  चाहिए  i  मेंने  भंगी  परोसा गया  उठाने को  बाध्य

 इसलिए  लिखा  है  कि  जीने  की  सब  से  करता  हो  0.0

 नीची  सीढ़ी  पर  वहीं  खड़ा  है  पी

 यह  शब्द  गांधी  जी  ने  अप्रैल  १९४५  मेंने  इस  श्रमेंडमेंट  को  अपने  श्रमेंडमेंट

 म  थे  ।  में  तो  कहूंगा  कि  जबਂ  तक  में  जो  सुबह  दिया  हूँ  श्रमिक  साफ़  कर
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 बालमीकी ]

 दिया  है  ।  कह  इस  प्रकार  है  १  सब  करो  हें  लेकिन  इसको  खत्म  करने

 वाला  कोई  नहीं  मिलता  :--
 खण्ड  ४  पंक्ति  २९  लाशਂ

 ert  के  पश्चात् |  टूटी  गंदगी  या
 तो  बहुते  करता  मिला  न  कोय

 ।

 शब्द  जोड़े  जायें  |
 जो  कबीर  करता  तो  कहता  रहे न  कोय

 जब  तक  एक  जाति के  ऊपर  यह

 बंगी  का
 पेशा  टट्टी  कमाने  का  पेदा

 में  कहता हूं  कि  श्रस्पृद्यता  नगर
 a

 लदा  रहता  तब  तक  छ भगाछूत 9 (ज  दूर
 मिटाना  ह  तो  भंगियों  के  उद्धार  के

 सम्बन्ध  में  सोचिये  लेकिन  श्रकफसोस  के  साथ
 नहीं  हो  सकती  ।  मेरी  आवाज़  गांधी  जी

 की  बात  से  शक्तिमान  हो  जाती  है  ।  में
 कहना  पड़ता  है  कि  भंगियों  की  समस्य

 आपको  बतलाना  चाहता  हूं  कि  art  भी  का  कोई  हल  होता  नजर  नहीं
 |

 यह  जरूर है  कि  जो  श्रमेंडमेंट मेंने  दिया भंगियों  at  कितनी  दुदंशा  होती  और

 किस  तरह  उनकी  उपेक्षा  और  अवहेलना  है  उसके  स्वीकार  हो  जाने  से  भंगी  लोग

 होती  है  ।  कभी  कल  की  ही  तो  बात  हैं
 भी  इसकी  ha s fata  ब्य मटथ्रा  जायेंगे  ।'  में

 कि  मेरा  भतीजा  जिसने  बारहवीं  कक्षा  कहाँ  तक  आपको  भंगियों  की  हालत

 ना  इम्तहान  दिया  ह  और  जो  संस्कृत  लाऊं  ।  जेल  में  भी  जब  में  और  मेरे

 में  किसी  द  हिन्दू के  लड़के  दूसरे भाई  गये  at  बी० उ०  पढ़े

 सें  योग्य  साबित  होगा  उसको  बुलन्दशहर  होने  के  बावजूद  चूंकि  में  भंगी  जाति  से

 के  एक  बनिये  ने  मोटर  में  कहा  कि  हट  हूं  इसलिये  जेल  में  मुझे  पाखाने  का  कूड़ा

 i  किधर  बैठा  है  ।  इतना ही  नहीं  धोने को  गया । इसी' तरह ।  इसी  तरह  art

 मेरे  बड़े  भाई  श्री  चन्दा  राम  जो  १५  में  भी  हमने  देखा  है  कि  हमारे  आदमियों

 श्रप्लेल को गुज़रे ह झ को  गुज़रे  हूं  और  जो  हमेशा फटे  को  चाहे  वह  कितने भी  बहादुर हें  भंगी

 कपड़ों  में  और  गरीबी  की  हालत  में  रहते  का  पेशा  करने के  मजबूर  किया

 जब  वे  और  में  एक  मंदिर  में  देव  जाता  हे  ओर  उनको  भंगी  का  काम  करना

 पूजन को  गए  तो  हमें  इन्दर घुसने  नहीं  पड़ता है  और  घोड़े  की  लीद  उठानी

 पड़ती ह  ।  कम-से-कम जेल  और  आर्मी में दिया  भीर  धक्का  मार  कर  ह  दिया

 मेरे  भाई  को  चांटा  मारा  aa  तो  श्राप  उनकी  रक्षा  कर  सकते हें  ।  शाप

 बतलाइये जब  इस  तरह  का  सलूक  मेरे  इस  बुराई ओर  कोढ़  को  दूर तो
 कीजिये

 ।

 भाई  के  ara  किया  गया  आर  में  ga
 ary  हरिजनों के  लिए  मंदिर  प्रवेश

 लिये  क्या  कहूं  जिसका  करियर  हमेशा

 ast  प्रतिभाशाली रहा  और  अपने  विद्यार्थी
 की  बात  कहते  हें  लेकिन  में  कहता  हूं  कि

 आपका  देवता  वहां  से  भाग  गया  है  |

 जीवन  में  कोई  भी  सव  हिन्दू  का  लड़का

 मेरी  टक्कर  नहीं  ले  पाता  था  ।  मुझे  मुझे  इस  सम्बन्ध में  श्री  रवीन्द्रनाथ

 भोर  मेरे  भाई को  नीचे  धक्का  देकर  टैगौर  के  वे  शब्द  स्मरण  हो  ad  हे

 गिरा  दिया
 ।

 मुझे  ag  याद  हू  जब  मेरे  अभागे देश  !  जिनका  तू  ने

 उनहोंने  मेरे  भाई के  मुंह के  ऊपर  तमाचा  अपमान  किया  उस  अपमान ने  तुझे

 मारू
 और

 में  नीचे  खड़ा  देखता  रहा  और
 पीछे  घकेल  दिया  ह  में  तो  विचारधारा

 मन  में  सोचता  रहा  fe  शभ्राखिर  इस  का
 समझें  और  श्रतुयायी हूं  ।  यह  बड़े  हर्ष

 ब्याही  का  क्या  इलाज  ह  ।  बातें  तो  हम  को  विषय  है
 कि

 पंडित  जवाहरलाल नेहरू
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 जो  गाँधी  क
 ~

 उत्तराधिकारी  हें  और  बच्चों  का  भूत  भगाता  हे  ।  gra  उसी

 जिन्होंने  कि  गाँधी  जी  के  चरणों  में  भंगी  को  नीचा  दिखाया  जाता है  ।

 सेवा  का  aa  लिया  वह  जवाहरलाल  जी

 में  कहता में  दावा  करता  हं  कि
 qt  इस  अ्रस्पुश्यता  पर  चोट  पर  चोट  लगा

 रहे  हें  लेकिन  पूरी  तरह  सामाजिक  विषमता
 देश  में  भंगी  ही  क्रान्ति  में  आज

 उन  की  क्रान्ति  चाहता  हूं  ।  आज  भंगी
 तथा  कटता  के  रहते  उसकी  प्ले  नहीं  पा

 रही है  ।  इनके  अलावा  हृदय क  आंसू
 किसी  प्रकार  से  दबने  वाले  नहीं  हें  ।  लेकिन

 दुराचार  क्षिति  मोहन  सेन  और  तुलसीदास  मुश्किल  तो  यह  हे  कि  देवा  के  इन्दर

 पोलिटिकल  पार्टीज  में  हम  लोगों  के  संघर्ष
 ने  अपनी  रचनाओं  में  बहाये  हें  ।  उन्होंने

 कि  ओ  तुम  इन  हरिजनों  को  लेकर एक  नई  और  राजनैतिक  रूप

 कारण  करने  वाले  ख़ुशामदियों  की  अछूत से  क्यों  लड़ते  यह  तो  साक्षात
 भगवान

 के  चरणों  से  निकले हें  ।  हमने इन
 अभाग  जाति  बनती जा  रही  जिनकी वजह  से

 लोगों के  गांधी  जी  के  हृदय के  हमें  विंकल  पड़ता ह  में तो

 कहता  हूं  कि  इस  देश  की  बात ध्रांसू  देखे  भर  बाल  ब्रह्मचारी

 महर्षि  दयानन्द  सरस्वती  के  भ्रांसू  देखे  देवा  के  बारे  में  विचार  में  अपने

 देश  के  लोगों  से  कहना  चाहता  हूं  कि  वे कौर  उनको  ट्रिब्यूट  देता  में  ईसाईयों

 को  ट्रिब्यूट  देता  मुसलमानों  को ट्रिब्यूट  गांघी  जी  के  दादों  को  न  भूलें  ।  में  गांधी

 जी  का  इस  मंत्र  द्वारा  ध्राह्लान देता हूं  कि  उन्होंने  प्राणी  मात्र
 को

 सच्चा

 रास्ता  दिखाया  जब  उनक  ने  यह  करता
 हुं

 रब्बलथ्रालमीनਂ  |  नागरी
 इसी  तरह  क्राइस्ट  की  टीचिंग  देखिये  जब

 वह  कहते  हें  दाऊद  मेरा  पथ  वह  /
 इमा  जुदा  नो  ।”

 ह... प्रददाक  है  ।''
 सुन  हमारी  और  जहां

 q  सुने  वहां  से  दौड़ा  चला आ  ।  आज कक

 अन्त  Wa  गांधी
 जी  का  नाम  इनवोक  हमारी  दुःख भरी  पुकार  बहु  हुकूमत

 नहीं  यह  मेम्बर  सुनते करता  हूं  उनका  स्मरण  करता हूं  क्योंकि

 उन्होंने  हमारे  दुःख  को  समझा  आप
 देशवासी  नहीं  सुनते ।  तू  सुन  ।  एक

 उस  रूप  में  नहीं  समझ  सके  हें  ।  आप  न  एक  दिन  गांधी  को  स्वयं  धाना
 विद

 भंगी की  शक्ति  के  बारे  में  समझे ं।  पड़ेगा ।  हमारी  क्रान्ति  गांधी  के  नाम

 धाप  भूत  जगा  सकते  हें  ;  पर  भगा  नहीं
 पर  हमारी  क्रान्ति

 कान्स्टिट्यूदान

 के  नाम  पर  और  हमारी  क्रान्ति
 सकते  ;  यह  भंगी  का  काम  भूत  ~
 को  भगवान  जानते हें  ।''  भंगी कीਂ  शक्ति  उस  वेलफेयर  स्टेट  के  नाम पर  होगी

 झाड़ू  ५  में
 ~

 are  भी  भंगी  की  जिस  ने  यह  बिल  यहां  पर  रक्खा ह  ।

 झाड़ू  के  भंगी  की  नीम  की  टहनी  ug  बिल  कामयाब  हमारी  aaa

 के  नीचे  बेठ  कर  अनेक  हिन्दू  औरतें  और  लेकिन  में  कहना  चाहता  हूं  कि  आप

 बच्चे  झाड़ा  लगवाते हे  ।  ग्रह  काली  मे  हम  को  बहुत  पीछे  हटा  दिया है  ।

 कलकत्ते  दोनों  हाथ  बजावे  तालीਂ  मेंने  सारे  देश  में  जाकर  उनकी  सुदेशा

 का  मंत्र  पढ़  कर  उन  हिन्दू  औरतों  थर
 को

 देखा  हू
 ।

 भाप  बरा  आन्ध्र
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 के
 जो

 कि
 वहां  के  भंगी  केरल

 भी  में  भाग  लगाये  जमालो  दूर

 वाली  बात  पर  चलना  नहीं  सीखा  |
 कके  के  झाड़माली  और  उत्तरी

 भारत
 के  चूहे  भंगी  और  मेहतर  जो  हैं  में  देश  का  भला  चाहता  हूं

 ।
 हमें  किसी

 प्रकार  भी  देश  की  उन्नति में  बाधकਂ  नहीं

 उन  को
 इतना  छेका  गया  इतना

 r
 चाहिये  में  कहता  fe  हमारे

 देशवासी  हमें  ऊपर  उठायें  ।
 हालत  का  एहसास  भी  नहीं  eo  उन

 को  हीन  ददा  का  कोई  नहीं  हे  ।
 यही  मेरा  एमेन्डमेन्ड है  ओर  में  सदा

 करता  हूं  कि  मंत्री  जी  उस  को  स्वीकार

 नहीं  करते  हें  के  सिर  पर  आज
 करेंग े|

 इतना  अछूत पन  छाया  हुमा  हैं  कि  उस
 at  बेलायुघन  :

 मेरा  वास्तव
 की

 याद  कर  के  ही  रूह  कांप  उठती  है
 ।

 संशोधन  संख्या  १२४  का  ही  दूसरा
 में  दो  दिन से  सब  बातें  सुन  रहा

 हे  शब्द  खण्ड ३  मी  ही
 लेकिन  चुप  था  ।  में  श्राज  गांवों  जी  को

 नहींਂ  नथ  खण्ड
 ४

 में  भी  यह  दाऊद
 नमस्क/र  करता  में फिर  न

 रखता हे
 शादी  अन्य  संतों  को  याद  ओर

 wa  के  नाम  पर  आज  जितने  मेम्बर
 सभापति  महोदय  :  तब  तो  इस  बात

 यहां  बैठे
 हुए  वह  चाहे

 ईसाई  कोई  भी  उन  सब  से  यही  श्री  बेला यू धन :  मेरा  विश्वास  ह  कि

 हता  कि  वह  इस  बिल  को
 पास

 सरकार  चावल  शब्द  को  हटाना  स्वीकार
 करके  जब  जांच  तो  मुंह  यह  रट

 करेगी ।  मेरा  संशोधन  स्वीकार

 लगायें  हरि निन शल  को  wat  सो  हरि  का  किया  गया है  ।  में  इस  विषय  में  और  कुछ
 जाति  पांति  पूछे  नहीं  कोई  ।”  का

 नहीं  कहना  चाहता  |

 पंडित  ठाकुर  दास  भागंव :  में  सब  से

 उस  पर  अमल  करना  शुरू  कर  दें  |  इन्हीं

 की

 १५  को  तरफ  श्री  साधन  चन्द्र दाब्दों में में  सदियों  से  हमें  बल  प्रकाश

 तभी  हमारा  भला
 हो

 सकता  है
 ।  गुप्त  का  ध्यान  fears  कि  उस  के

 श्रीधर किस  हद  तक
 उन  के  एतराज़ात सिर्फ  बनाने से  ही  हमारा  काम

 नहीं  चलेगा  ।  हमें  चाहिये  हमें  का  जवाब  दिया  गया  यह  at  सिंह

 चाहता |  में  तो  wee  के  इस  छोटे  से  जो  ऐमेंड  मनट  ह्  वह  उस  के  मुतल्लिक

 area  को  ही  सदा  से  अरपना  मानता  समर  वही  द  यह  कनियरशन  के

 रहा  चूंकि  art  tear  थे
 ।

 में
 ने

 तीन  ऐमेन्डमेन्ट

 नदी  (2
 इस  वास्ते  पेदा  किये  १०१,  १०२  शौर

 १०३  ॥  एमेन्डमेन्ट  न०  १०४  के  मुतल्लिक

 श्रीमत्  eq  सदा
 प्रेम  भरे  रोक  में  कुछ  कहना  चाहता

 क्योंकि  हाउस

 ~ भी  कटता  नवदीं  चाहता  में  ने  करो  दिशा  हूं  ।  लेकिन  में  यह
 .

 स
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 कासिर  हूं  कि  इत  wear  के  क्या  माने  सम्पति  पर  कब्जा  जमाकर  बेठ  जाएगा  t

 के  इन्दर  सब्स्टेन्टिव जो  इस
 a

 इसी  प्रकार  खंड ४  में  ये  दाऊद  हलकान

 पाट ह

 भी  व्यक्ति  को  कब्र

 खोदने  या  लाश  उठाने  के  लिये

 श्री  साधन  गुप्त
 :  संविधान  का  AAI  बाध्य  करता  है  |

 wot  १५  राज्य  द्वारा  व्यक्ति  के  विरुद्ध

 जाति  के  आधार पर  विभाग  DA करने  के  झ्राखिर  बाध्य  करने  का  क्या  अभिप्राय

 सम्बन्ध में  है  ।
 में  बलात्  बाध्य  होना  तो

 समझ  सत्ता

 किन्तु इस  प्रकार  किसी
 व्यक्ति

 का  बाध्य

 होना  नहीं  समझ  सकता  ।  मान

 पंडित  ठाकर  दास  भागने किन्तु  वह  कोई  व्यक्ति  किसी  ara  व्यक्ति  को  इस

 प्रत्येक  नागरिक  को  दिए  गए  मूल  अधिकारों  प्रकार  का  काम  करने  का  आदेश  देता  है

 के  सम्बन्ध  में  है  ।  स्वयं  में  अथवा  उससे  तत्सम्बन्धी  प्रार्थना  करता

 ग्यता  प्रवर्तित  करता ी  शब्दों  का  पूरा  तो  क्या  उसे  भ्रपराध  समझा  जाएगा  ?

 भाव  नहीं  समझता  ।  में  विधि  जानने का  जबरदस्ती  दबाव  को  में  समझ  सस्ता हूं
 द्रव  तो  नहीं  करता  लेकिन  इतना  जानता

 परन्तु  मेरी  समझ  में  नहीं  आता  कि  frat

 a  faa  शब्द  और  किसी  अधिनियम में  व्यक्ति  को  कब्र  खोदने  के  लिए  बाध्य  करने
 और  कहीं  प्रयोग  में  नहीं  गए  हें  ।  में  का  क्यो  अभिप्राय है  ।  भाप  जानते

 हें  कि

 यह  भ्रनुरोध  करता  हूं  कि  यहां  इस  समूचे  पंजाब  में  यह  कार्य  अनुसूचित  जाति

 बली  के  स्थान पर  वे  ही  शब्द जो  खण्ड  के  लोग  करते हें  गौर  उन्हें  नगद  या  जिन्स

 ७  में  रखें  गए  रखे  अर्थात्  में  इसके  लिए  भुगतान होता  है  ।  में  यह

 भी  व्यक्ति  कोਂ  इस  अधिकार का  प्रयोग  भी
 जानता  हुं  कि  दिल्ली  के  इस  भाग  में

 करने  से  रोकता  अथवा  व्यक्ति  क्या  हो  रहा  है  ।  लाखों रुपये  a  खालें

 को  बाधा  डालता है  1.0  चुनाचे  यह
 '
 शब्दावली  भूमि में  दबा  दी  जाती  हें  ।  हम  सब

 भारतीय
 दण्ड  संहिता  में

 भी  प्रयुक्त  हुई  चाहतें हें  कि  हमारे  भाई  भ्रनुसूचित  जातियों

 इसी  प्रकार  खंड  ४
 के  उपखंड  (८)  की  राय  के  इस  साधन  को  समाप्त  न  किया

 के  सम्बन्ध में  भी  में  यही  कहना  चाहूंगा  जाये ।  हम  चाहतें  हें  कि  art का  ढंग

 जहां  यह  गया  है  कि--किसी  भी  सुधारा  जाये  इस  उद्देश्य  प्राप्ति  के

 स्थान में  निवास  सम्बन्धी  wares का  लिए  कुछ  भी  frat जा  सकता है
 ।  यदि

 अथवा  वह  कुछ  वे  यह  काम  करना  चाहें  तो  मन्य(/ 1

 भी  हो--क्योंकि  यह  सब  उस  व्यक्ति  के  यह  कार्य  करने  की  कोई  श्रावस्यकता नहीं

 स्वामित्व  के  भ्र घि कार  ,  या  उसकी  शक्ति  है
 ।

 परन्तु  यदि  आप  इसे  gre  का  रूप

 के  अधीन  होगा  ।  में  चाहता हूं
 कि  इसमें  दे  देते  हें  और  med  हें  कि  जैसी  कि  उनकी

 भी
 भूमि

 मकान  पर  जहां  मांग है  कि  को  हटाने  के  सम्बन्ध  में

 शिकायत  करनें  वाले को  निर्माण  कहने  वले  प्रत्येक  ग्रामवासी  पर  यह  लागू

 प्राप्ति  या  कब्जे  का  अघिकार हो  ।”  ये  चाहे  वे  यह  ad  करने  के  लिये

 wee भी  जोड़े  जाय॑  ।  अन्यथा  अनुसूचित  तैयार  भी  तो  में  इस  बात से
 सहमत

 जाति
 कोई

 व्यक्ति  किसी
 की  नहीं  हो  सकता
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 लेकर
 हता  है

 भर  सजा  भी  हो  जाती ह  ।  मं  समझता

 हूं  कि  जब  तक  हिन्दुस्तान  में  इस  किस्म
 व्यक्ति को  कब्र  या

 लाश  हटाने  या  अ्रछूतपन  जताने  या

 के  कानून  जिनके  अनसार  म्यूनिसिपल

 are  या  पब्लिक  के  कोई  areal  किसी
 सी  व्यक्ति  की  मत्य  की  सूचना

 शख्स  पर  यह  जबर  कर  सक  उसको
 देन  लिय  बाध्य  करता

 मजबूर  होकर  पाखाना  तब

 मेरी  गरजे  हे  कि  इसमें रखी  गई  दो  तक  यह  श्रनट्चेबिलिटी  श्राफन्सिज
 बिल

 तीन  बातों  के  बारे  में  गवर्नमेंट  को  फिर  ज्यादा  फायदेमंद  नहीं  हो  सकता  हे  |  इस

 से  थोड़ा  बहुत  विचार  कर  लना  चाहिये  |  लिए में  at  करूंगा कि  इस  दोष को

 राज  जेलखानों  में  यह  स्थिति है  कि  जब  सुधारने की  जरूरत  भ्र ौर  में  ह" ५० गवतमट

 कभी  केनिंग  का  हुक्म  होता  हे  तो  भंगी को  से  उम्मीद करता  हूं  कि
 चाहे  देर  से

 ही

 कम्पेल  किया  जुता  है
 कि  वह  इस  काम  लेकिन  वह  इस  बारे  a  अवश्य

 को  करे  ।  यह  बात  हिन्दुस्तान  भर  में  फली  श्रमेंडमेंटस  लाएं  ।  उसको  लाज  को

 हुई  ह  ।
 हिन्दुस्तान  a  जीतने  जेलखाने  ह  फिर  से  देखना  चाहिए ।  उत्तर  प्रदेश  में

 उनमें  भंगी को  यह  काम  रन  पड़ता  म्यूनिसिपल  एक्ट  के  अनसार  जो  लोग  इस

 क्योंकि  जेलर  और  सुपरिटेन्डेन्ट  यही  हुक्म  तरह  काम  करन  वाले  व

 देते  हं  कि  किसी  दूसरी  जात  वाल  से  यह  इसे  करने से  इन्कार  तो  उन  पर

 काम  न  लिया  जायਂ  |  जहां  तक  जुर्माना कर  दिया  जाता  हू  ।

 श्राफ  का  सम्बन्ध  कुम्हार  वगैरह  इस  बिल  में  जरा  at  चल  कर  एक

 इस  काम  को  कर  देते  इलाज  बाई  है  ।
 मे

 में  प्रीवियस  स्पीकर  को  aq  करता  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  कम्पनीज़  की  बात

 हूं  कि  सारे  हिन्दुस्तान  म  म्यूनिसिपल  ate  तो  मामूली  हमारे  म्यूनिसिपल ate

 पंचायतें  और  टाउन  एरिया  कमेटीज  पंचायतें  कौर  टाउन  ऐरिया  कमेटी  हमेशा

 इस  बात  को  देखते  हें  कौर  उन  लोगों  को
 पाखाना  उठाने  का  काम  भंगियों  से  कराते

 हूं  ।  तमाम  स्टेट्स  में  बहुत  से  ऐसे  मजबूर  करते  हैं
 कि  वे  सिर  पर  पाखाना

 उठायें
 और  इसलिए  उन्हें  गाड़ियां  नहीं

 कानून  बने  हुए  जिनके  श्रतुसार  पाखाना

 पठाना  भंगियों  का  एक  तरह का  हक

 af  हूं  ।  में  समझता  हूं  कि  यह  भी  एक

 समझा  जाता  हे  एक  तरह  का  फर्ज
 armed होना  चाहिए  कि  चूंकि वे  जात

 के  भंगी  इसलिए  उनको  गाड़ियां  न  दी
 भी  समझा जाता  हे  ।  व  चन्द  मक्तानात

 के  बारे  में  कहते  हें  कि  हम  इनको  *'कमातेਂ
 जायें और  उन्हें  मजबूर  किया  जाय  कि

 वे  पाखाना  कर  डालियों में  सिर
 हूं  ।  उनको  मकानात  पड़ते

 के  ऊपर  रखें  ।  गवर्नमेंट को  इस  तरफ
 हूं  इसका  मतलब  यह  हे  कि  वे  यह  काम

 भी  ध्यान देना  चाहिए  ओर  ऐसे  बांडज़
 करने के  fou  मजबूर  किए  जाते ह

 कम्पनी  कौर  कार्पोरेदान्ज  के  इस  प्रकार ar  वे  पाखाना  से  इंकार  करें
 के  नियमों  कौर  कानूनों  को  गैर-कानूनी

 तो  वह  जो  कि  उनका
 करार  दे  दिया  जाय  ।

 कहलाता  मजिस्ट्रेट  के  यहां  दरख्वास्त

 दे  देता 2  और  उस  दरख्वास्त पर  कोय  इन  दादो ंके  साथ  में  करना

 वाही  की  जाती  उस  पर  हुक्म होता  है  चाहता हूं  कि  उस  धममेंडमेंट को  हटा  दिया
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 जिसमें  फिल्म  रिमी  तरने  इत्यादि  का  फतावी  उसको  दंड  मिलना

 का  जिक्र  चाहिए  ।  यही  मेरी  अमेंडमेंट  का  मतलब
 a

 श्री  जांगड़े  :  मेरा  id

 श्री  एन०  राबिया  मेरे  संशोधन
 पृष्ठ  हे

 संख्या  ६३,  ६४,  ६५,  ६९  और  ७०
 (१)  पंक्ति  ३१  wer  पर  ‘or’

 जोड़  feat  और
 ६२  के  विष॑य  में  म॑  चाहता हूं  कि  -

 खाता  के  स्थान  पर  मुसाफिरखाना
 (२)  पंक्ति  ३१  के  बाद  यह  अंश

 जोड़ा  जाये  ५०  या  कौर  fret  याँ  अन्य  कोई  स्थान  शब्द  रखें  जायें  ।

 उपाहार  पर  बुलाये  गये  व्यक्तियों  में  बड
 समाजिक  अयोग्यता  लागू  करने  के  लिए

 व्यक्ति  सम्मिलित  न  होगा  जो  ta  at  दंड  के  बारे  में  में  यह  कहना  चाहता हं
 कि

 हरिजनों  पर  उच्च  जाति  कां  हिन्दुओं  दरा का  सदस्य  होते हुए  शामिल  होने  से  इन्दर
 पये  गये  अत्याचारों  क  लिए  कोई  भी

 में मेरे  कहने  का  मतलब  az  हं
 दंड  पर्याप्त  न  पहिले  ही  कह

 चुका  हूं  कि  हम  ल  अनुभूति  जति  के
 कि

 जब  कभी  बहुत  कार्यकर्ताओं  ्

 नहीं  चाहते  फि  उच्च  जाति  के
 समूह  किसी  गान  में  पहुंचता  है--ऐसा

 अक्सर  देहात  में  ही  होता  है--तो  वहां
 frat  भी  हिन्दू  को  दंड  fear  जाये  ।

 में

 गंधों  प्रधान  मंत्री  और  स्वर्गीय का  कोई  भला  आदमी  उस  सारे  के  सारे

 सर्प  को  कहता  ह  कि  हमारे  यहां  जलपान  सरद र  पटेल  का  बड़ा  आभारी  हूं  ।

 कर  लीजिए  भाजन  कर  लीजिए या
 ने  संविधान  में  अनुच्छ  र  १७  रखवाया  और

 रात  का  भोजन  कर  लीजिए  ।  लेकिन  जब  ग्रस्पूरयता  को  हराया  ।  यदि  कोई
 व्यक्ति

 इस  संविधानीय  उपबन्ध  उल्लंघन
 उसको  मालूम  होता  है  कि  उस  ग्रूप  में  कोई

 meat  हरिजन  भी  तो  उसको  ag
 करता  है  तो  वह  राष्ट्रद्रोही  है  ।  इसके

 भोजन  इत्यादि  पर  नहीं  बुलाता  ह  और  अ्रतिरिवत  जहां  तक  धार्मिक  मठों  का

 सम्बंध  जनतन्त्र वाद  के  लिए  afer इस  तरह  उसके  प्रति  डिस्क्रिमिनेशन  और

 भेद-भाव  व्यवहार  करता है  ।  मुझे  मठ  हो  सब  अधिक  खतरनाक हें  ॥

 मालूम  हे  कि  भूदान  कार्य  के  बारे  में  में  एक  घामिक  लोगों  को  अपने  व्यवहार  में  घार्मिक

 बार  art  कांस्टीच्यूएन्सी में  गया  था
 होना  चाहिए  और  सब  के  प्रति  समानता

 वहां  पर  पी०  एस०  पी०  के  एक  लीडर  का  व्यवहार  चाहिए ।  परन्तु  वे

 ने  यह  जानकर  fr  में  हरिजन  मझे ्य  सामाजिक  विषयों  में  हस्तक्षेप  करते  हैं

 अपनी  पार्टी में  शामिल  नहीं  किया  ।  कह  और  र.जनीति+  क्षेत्र में  भी  cera  कर

 श्री  शंकर राव  देव  को  तो  ले  लेकिन  चुके  कह  वें  धर्म  के  नाम  पर  प्रत्येक  बात
 a

 मगध  नहीं  ले  गए  ।  यह  बात  मनुष्य के  का  wey देते
 घ्
 ष  और  गरीबों  को

 तीत्म-गौरव के के  खिलाफ  है  और  डिग्री  परेशान  करते  हूं  ।  जब  तक  कि  सरकार

 मिलने है  ।  ऐसा  कार्य  करने  वाले  इन  बातों  के  बारे  में  उचित  व्यवहार  नहीं

 शक्तियों  को  अवद्य ही  दंड  मिलना  चाहिए  तबर  मेरा  स्याल

 यह  बात  किसी  भी  सैक्शन  में  शामिल  वाद  सुरक्षित  नहीं  कारण  मेरा

 नहीं  .
 इसलिए  मेंने  यह  असेसमेंट  रखा  अनुरोध  हैं  कि  धार्मिक

 मठों
 को  भी

 सम्मिलित  किया  जायें  । हे  फि  जो  भी  व्यक्ति  यां
 संस्था  इस  तरह
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 एन०

 जब  तक  मेरे  माननीय  मित्र  को  इस  के  बारे  एक  संशोधन  संख्या  ९  श्री

 बात  कि  किसी  को  कब्र  खोदने  या  लाश  कासलीवाल का  है  जिसके  द्वारा  वह  खंड

 हाटने  के  लिए  क्यों  बाध्य  जाये  ४  के  उपखंड  के  अधीन  एक  खंड

 और  जोड़ना  चाहते  हें  रीत्यात्मक सम्बन्ध  में  समझता  हुं  कि  यदि  कोई

 किसी  को  बाध्य  करता  तो  उसे  दंड  क्यों  भ्र वसर ों  पर  आभूषणों  सनौर  aaa  का

 न  दिया  जाये  ?  यदि  प्रत्येक  व्यक्ति  अपने  ।  मेरी  समझ  में  नहीं

 श्रम  का  करेंगा  तो  ये  बातें  घटित  न  भाता  कि  यहां  ऐसे  शब्द  किस  प्रकार

 होंग  ।  रखा  गया  है  ।  यह  भूल  है  ।

 शी  एस०  Uso  सक्सेना  केवल  के
 अवसरों  पर  आभूषणों  तथा

 ry  अ्रलंकारों  का  प्रयोग  स्वीकार  करता
 बारे  में  मेरा  एक  संशोधन  ह  और  इसकी

 gl  के  विषय  में  मेंने  पूछ  लिया
 संख्या  १२८  है  ।

 है  कि  इसमें  बहुत  वस्तुयें  सम्मिलित

 at  बेलायुधन :  यह  संशोधन  मेरे  अनेकों  सुझाव  दिये  गये  हें  क्योंकि

 संशोधन  var  ही  है  जिसे  माननीय  मंत्री
 =

 यदि  रीत्यात्मक  अवसरों  पर  META  AP
 ्  स्व-कार  कर  लिया =  ।  इन  वस्तुओं  का  प्रयोग  करते  हें  तो  अनेकों

 श्री  एस०  एल०  सक्सेना :  मेरा  दूसरा
 लोगों  को  आपत्ति  होती  है  |  यदि  हम

 ग्यलंकारਂ  er  रखते  ह  तो  इसमें  रेशमी संशोधन  संख्या  १२३०  है  जिसमें  कहा  गया

 कपड़े  wt  ऐसी  ही  अनेकों  स्तरों  परम है  कि  पंक्ति  ३१  के  पश्चात्  एक  उप-खंड

 भर  जोड़  दिया  जाये  |  मुझे  बड़ा  हो  सकती  ऐसे  wer  के  eer  से

 हैं  कि  इस  खंड  में  अनेकों  शभ्रयोग्यतायं  में  इस  संशोधन  को  रवी  हर  कर  सक या  हूं  ।

 गिनाई  गई  हें  ।  मेरा  ख्याल  है  एक
 A

 योग्यता  और  जोड़  देनी  चाहिए  ।  फिर  उपखंड  भी  @
 a  जो

 महत्वपूर्ण  है  ।  अनेकों  सदस्यों  ने  अनेकों
 में  उपखंड  क  पैरा  (४)  पर

 संशोधन  की  पूर्वे  सूचना  है  ।  में  नहों
 किसी  भी  शादी  के  प्रयोग

 जानता  क  स्वयं  ह  wag  भीਂ  इस
 पर  विशेष  जोर  देना  चाहता  वास्तव

 विधेयक  में  कसे  सम्मिलित  हो  गया  हैं  ।

 यह  खेद  की  बात  कि  स्वतन्त्रता
 इस  में  किसी  व्यवित  को  कब्र  खोदने  या  लाश

 के  सात  वषों  के  ्  राज  भी  लाखों
 या  किसी हटाने  या  अछूत पन  उठाने

 लोग--भागो  सार्वजनिक  नल  या  कुएं  से
 व्यतीत  की  मृत्यु  को  सूचना  देने  के

 पानी  नहीं  ले  सकते  ।  यदि  वे  पानी  लेने
 करने  का  उल्लेख  हैं ।

 का  प्रयत्न भी  करें  तो  लड़ने  को
 यह  चाहे कुछ  ऐसे  संशोधन  भी  हें

 दौड़ते  हें
 ।

 मुझे  प्रसन्नता है  fe  इस
 जिनमें  यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि

 विधेयक  में  ऐसे  लोगों  के  लिए दंड  का
 यह  सूची  इसमें  जोड़  दी  जाये  ।  जिन  fat

 उपबन्ध है  ।  में  चाहता  फि  दंड  के
 को  ऐसी  कठिनाइयां  हो  रही  हों  उनसे

 भ्र ति रिक्त  और  कुछ  भी  उपबंधित  किया
 मुझे  पूर्ण  सहानुभूति  और

 जहां  कहीं जाना  चाहिए  ।
 ऐसा  होता  वहां  यह  अन्य  रोका

 थो  पाटनकर
 :

 अनेकों  प्रस्तुत  संशोधनों  जाना  चाहिये  ।  इसमें  कोई  संदेह  we
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 है  ।
 यह  सूची  व्यापक नहीं  में  रहे  हो  सकता  है  कि  कुछ  स्थानों मे

 नीय  सदस्यों  को  अपनी  कठिनाइयां  कब्र  या  लाश  हटानी  प्रीति  क  लिए

 बताना  चाहता  gt  स्वयं  संविधान  सरनू  लोगों  को
 बाध्य  किया  जाता  हो  ।  परन्तु

 छेद २३,  में  हमने  कहा  यह  केवल  संविधान  के  ही  प्रतिकूल  नहीं है

 ध्वनित  भारतीय  दंड  संहिता  को  धारा

 का  पण्य  और  वेट  बेगार  ३७४  के  अधीन  दंडनीय  भी  ऐसा

 तथा  इसी  प्रकार का  ary  जबरदस्ती  करने  के  लिए  किसी  को  बाध्य  नहीं  fear

 लिया  gar  श्रम  प्रतिषिद्ध  किया
 जाता

 जा  सकता  |  अतः  में  यह  मानने  को  तैयार

 है  और  इस  उपबन्ध  का  कोई  मी
 हूं  कि  उपखंड  को  इस  अधिनियम

 उल्लंघन  ate  होगा जो  विधि  के  में  कोई  स्थान  नहीं  है  और  या  देना

 mat  दंडनीय
 चाहिए  |

 भारतीय  दंड  सहिता  की  घारा  Zor

 मे ंमी  जबरदस्ती  कराया  जाने  वाला
 डा०  रासा  राव

 :
 आभूषणों  शादी  के

 प्रयोग  के  बारे  में  जो  संशोधन  माननीय
 उसका  सम्बन्ध  चाहे  अस्पृश्य  लोगों  से  हो  मंत्री  ने  स्वीकार  किया  उसमें  से  ७५ "एस
 या  स्पृश्य  लोगों  बेगार

 शब्द हटा  चाहिय े|
 दंडनीय gl  में  नहीं  जानता  कि  इस

 विधेयक  में  जो  कवल  अस्पृश्यता  अपराधों  सभापति  महोदय  :  माननीय  मंत्री

 के  लिए  दंड  निश्चित  करने  के  लिए  प्रस्तुत  संशोधन  संख्या  ९  को  स्वीकार  करना

 किया  गया  यह  उपबन्ध  सम्मिलित  ही  चाहते  ह  ।  खंड  ३  से  शब्द  पाल  हटा  दिया
 क्यों  होना  चाहिए  ।  मेरा  ख्याल  है  कि

 गया है  ।  संख्या  १२८  भी  स्वीकार  होता

 संयुक्त  समिति  इस  बात  को  छोड़  गई  हे  ।
 है  ।  अब  में  समस्त  अन्य  संशोधनों को  एक

 में  नहीं  चाहता fe  मुझे  गलत  समझा २  साथ  मतदान के  लिए  सभा  में  रखूंगा ।
 जाये  कि

 में  यहाँ  कुछ  करने  का

 प्रयत्न  कर  रहा  हुं  जो  अस्पृश्य  लोगों  के  श्र  पाटनकर  .  यहाँ  में  उपखंड

 हित  में  न  हो  ।  हो  सकता  कि  कुछ  को  हटाने का  प्रस्ताव  करता हुं

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि भावात्मक  आधार  हों  ।  यहां  हम  कोई

 एसी  बात  पैदा  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे
 पृष्ठ ३.  पर  २९  से  ३१  तक  को

 हें  जिसका  इस  विधेयक  में  कोई  स्थान  नहीं
 पंक्तियां हटा  दी  जायें  ॥

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  धुले कर  ने  उत्तर

 प्रदेश  नगरपालिका  अधिनियम  के  कुछ  सभापति  महोदय  set  यह  हैं

 उपबन्धों  का  उल्लेख  किया  att  उन्होंने  पृष्ठ  ३  पर  २९  से  ३१  तक  की  पंक्तियां

 निश्चित रूप  से  उल्लेख  नहीं  गौर  हटा  दी  जायें

 में  यह  जानने  में  असमथ  हूं  कि  वास्तव

 में  य ेउपबन्ध क्या  ह्  भारत के  किसी  भी  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 भाग  में  कोई  भी  उपबन्ध  जो  संविधान के  इस  सभापति  महोदय
 ॥

 श्री  में  संशोधन

 अनुच्छेद  के  प्रतिकूल है  सवेरा  शून्य  है  ।
 संख्या

 ९
 डा०  रामा  राव  के  सुझाव

 छेद  महत्वपूर्ण  और  स्पष्ट है  ।  यह  श्रवेघ  पर  संशोधित  तथा  सरकार  द्वारा  स्वीकृत

 रूप  अर्थात  रीत्यात्म  अक्सर है  ।  में
 नहीं  जानता

 कि  वहां लोग  क्या  कर
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 ५१४१  विधायक  २८  श्रीफल  १९५५  samara  विधायक  ५१४२

 परਂ  इन  meat  को  हटा  कर  मतदान  के  सभापति  महोदय  द्वारा  यह  सभी  संशोधन
 लिये  रखूंगा  मतदान  के  लिये  रखे  स्वीकृत

 प्रश्न  यह  ह  कि
 हुए | पंक्ति  २८  में  (xi) पृष्ठ

 दि tue  use  of  jewellery  and  finery;  a  महोदय  wa  में  खण्ड  को

 orਂ  88.0  are  तथा  अलंकारों  मतदान  के  ये  रखूंगा  ।

 शब्द  रखे  जायें  । का  प्रयोग  अथवाਂ  श्री  साधन  गुप्त  :  इस  खण्ड  में  से
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुद  |  fas

 कलने के संबंध में क्या के  संबंध  में  क्या
 सभापति  महोदय :  aa  में  संशोधन

 सख्या  १२८  रखूंगा  |  wet  यह  fr:  श्री  बेलायुधन  शब्द  हरारे

 2 \  ,  पंक्ति  ३३  में
 4
 fon.  संशोधन  संख्या  १३३  में  =

 Q  l  wr में पृष्ठ  ei ly
 क्

 [“  एविल  ']  शब्द  को  हटा  दिया  जाये  |  उसका  प्रस्ताव  करूंगा  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हनना  ।  में  समझता सभापति  महोदय  :  g
 सभापति  महोदय  द्वारा  अन्य  समस्त  कि  माननीय  मंत्री  इसे  स्वीकार  करेंगे  !

 संशोधन  मतदान  के  लिए  रखें  गए  जो  ऐसी  अवस्था  में  वह  सब  उसे  पेदा  कर

 भ्र स्वीकृत  हुए  |  संकते  हें  ।

 सभापति  महोदय  :  cet  यह  हे  2
 श्री  जी  ह  |

 खंड  ४,  संशोधित  रूप  में  विधेयक

 का  अंग बने  13.0  में  प्रस्ताव  करता श्री  बेला यु घन

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हु  ।  हूं  पृष्ठ  पंक्ति  ३६  में  ‘only’

 खण्ड  ४,  संशोधित  रूप  विधेयक  में  शब्द  हटा  दिया  जाये  ।

 जोड़  दिया  गया  ।

 a  सभापति  उक्त खण्ड  ..-  आदि

 लोगों  को  प्रविष्ट  करने से  इन्कार
 संशोधन  मतदान  के  लिये  गया  और

 करने  पर
 स्वीकृत  हुआ  |

 सभापति  अब  TH  प्रस्तुत  सभापति  महोदय  ए  रह

 किए  जाने  के  लिए  दिखाए  गये  संशोधनों  खण्ड  ५,  संशोधित  रूप

 विधेयक  का  अरा की  ८५,  १०५,  wR,  १३४,  १०६,

 ७३,  १२,  १३,  ७४  है  ।  वीर स्वामी
 प्रस्ताव

 स्वीकृत  हुमा  ।
 नें  संशोधन  संख्या  ८५,  श्री  एन०  राबिया

 खण्ड ५,  संबोधित रूप  विधेयक संशोधन  संख्या  १०५  मौर  ७२,  श्र

 में  जोड़  दिया  गया  ।
 एस०  एल०  सकसेना  संशोधन  संख्या

 x
 न १३४,  पंडित  ठाकुर  दाव  भ

 खण्ड  -सामान  बेचने  या  सेवा  करने
 संशोधन

 १०६,
 श्री  एन०  राबिया

 ने  संशोधन  संख्या  ७३,  श्री  खर्डे कर  ने
 से  इन्कार  करने  पर

 दण्ड
 )

 संशोधन  संख्या  १२  are  १३,  और  wt  सभापति महोदय  :  कभी
 बतौरे

 एन०  राबिया  ने  संशोधन  संख्या  98.0  गये  संशोधनों  की
 संख्या  ८७,  Low,  og,

 रखे ।  |  ७६,  १५,  99.0  और  १४८  हें  ।
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 श्री  वीर स्वामी  द्वारा  संशोधन  संख्या  ८७,  कि  पृष्ठ  ३,  पंक्ति  ४८  में  से

 श्री  एन०  द्वारा  संद्योधन  संख्या  दाऊद  हटा  दिया  जाये  |

 १०७,  पंडित  ठाकर  दास  भागंव  द्वारा  सभापति  महोदय :  यदि  यह  उस
 संशोधन  संख्या  १०८,  श्री  एन  ०

 ata  प्रयुक्त  हुआ है  में  इसे
 राबिया  द्वारा  संशोधन  संख्या  ७६,  श्री

 खिड़कर  द्वारा  संशोधन  संख्या  श्री
 मतदान के  लिये  रखूंगा  ।

 gu,

 पी०  एन०  द्वारा  संद  धन  संख्या
 wer  यह  है  कि

 :

 ३५  और  श्री  एन०  द्वारा  संशोधन  पृष्ठ
 ३

 पंक्ति  '४८  म  से

 संख्या  ७७  रखे  गये
 wee  हटा  दिया  जाये  |

 *'केवलਂ  का सभापति  महोदय  :  क्या  प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 कोई  प्रदान  नहीं  ?

 श्री  जांगड़े  :  में  पृष्ठ
 ¥  में  पंक्ति

 पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  जी
 ६  के  नद  कुछ  भ्रंश  जोड़ने  फे  संबंध

 वह  खण्ड  की  पंक्ति २  में  हे  ।
 मं

 ~
 अपनाਂ  संशोधन  पेदा  हूं  ।

 स  कोई  a ad  डाग धन  सभापति  मेरा  संशोधन  जो  मेंने

 a
 ई  111.0

 ह
 ?  सभापति

 महोदय  :  क्या

 qa  पढ़ा  वह  आवश्यक  और  उसके

 सम्बन्ध में  मेरा  निवेदन है  कि  नाई  यार्दी

 श्री  वेला यू धन  गह-मंत्री  ने  यह  स्वीकार
 दूसरे  अन्यਂ  लोगों  को  सुविधाएं  या  सेवायें

 कर  लिया  हूं  कि  जहां  कहों  शब्द
 हें  और  उनके  पास  कोई  दुकानें

 उसे  निकाल  दिया  जायेगा  ।
 नहीं

 हैं
 ।  नाई  लोग  घर-घर  जाकर

 सभापति  महोदय  :  हम  यह
 लोगों  की  हजामत  करी  और  सेवा  करते
 ry  a.

 aa  देखा है  कि  जब  कभी  कोई  हरिजन
 कहते  हें  कि  जहां  भी  कहीं  यह  शब्द

 उनसे  सेवा  हजामत  कराना  चाहता  हरिजन
 तो  हो  सकता  है  कि  wert  frat

 के  घर  कामਂ  करना  होता है  नाई
 अन्य  प्रसंग  में  प्रयुक्त  हम्ना  हो  |

 कह  देह  हें  कि  हमने  अपना  वह  पेशा

 श्री  पाटनकर :.  हमने  दाऊद  या  धंधा  खत्म  कर  fear  बंद  कर

 हटा  देने  का  सिद्धान्त  स्वीकार  कर  लिया  दिया  है  ।  और  ऐसा  कह  करके  वह

 हे  ।  अतः  उन्हें  प्रत्येक  खण्ड  में  बताना  हरिजनों  को  स्विस  नहीं  at  ।  उदाहरण

 के  में  शाराइको  बताऊं  कि  नाई और  उसी  के  अनुसार  उसको

 हटाया  जाएगा  |  के  पासਂ  एक  हरिजन  जाकर  कहत  है

 कि  भाई  मेरी  हजामत  बना  दो  तो  नाई
 सभापति  महोदय  :  में  भी  समझता हूं

 उसको  यह  कह  देता  है  कि  भाई  मेंने  अपना
 fe  इसे  प्रत्येक  खण्ड  में  बता  दिया

 जाये  क्योंकि  शायद
 धंघा  बन्द  कर  और  हमने

 शब्द  किसी
 देखा हैं  fa  थोड़े  दिन  बन्द  रखने  के

 meq  स्थान  पर  किसी  अन्य  aa  में
 बाद  महीने  दो  महीने  बाद  कह  अपना

 शुभ्रा  हो  |
 धंधा  चालू  कर  देता  ऐसा  बहाना

 वेलायुद
 :  में  प्रस्ताव  करता  बंद  करन  का  वह  fat  हरिजन  कौ

 ~
 हूं  कि  हजामत  या  बल  न  बनाने  के  ले
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 जांगड़े

 बनाता  हैं  और  ऐसे  केसेज  के  लिए  जहां  यह  :

 fe  सिफ॑  wart  और  छुआछूत  क  की  खण्ड  % भ्र  ,  संशोधित  रूप

 fay कारण  वह  नाई  हरिजन  हजामत  नहीं  mas  qe  का  AT  aq  |  {

 बनाता  और  है  कि  भाई  मेंने
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुअ  ।

 अपना  धंधा  बन्द  कर  है  और

 उसका  काम  करने  से  इन्कार  कर  देता  खण्ड  ६  संशोधित  रूप  में  विधेयक

 है  और  थोड़े  दिन  के  बाद  अपना  में  जोड़  दिया  गया  ।

 काम  चालू कर  देता  ऐसे  ल.गों  को
 श्री  पाटनकर  :  संशोधन  संख्या  ८९

 र  संशोधन  चाहता  उन्हें
 की  भांति  नये  खण्डों  जार  करने

 श्रस्पृयता  बरतन  का  अपराधी  माना  जाय
 वले  भ्रमण  संशोधन  भ  और  में

 और  कानून  द्वारा  उन्हें  इस  अपराध  क

 समझता हूं
 कि  इन्हें  अन्त  में  लिया

 लिये  दंडित  किया  जाय  ।  उसके  इस  तरह
 |

 आचरण  करने  का साफ  मतलब  यह  ह्त्या

 कि  वह  हरिजनों  से  छुआछूत  बताते  हूं  सभापति  महोदय  :  इन्हें  अन्त  में

 और  इसी  कारण  कुछ  दिनों  के  लिए  लेने  में  कोई  हज  नहीं है  न  हम

 अपना काम  बन्द  कर  देता  है  और  थोड  खण्ड  ७  लेंगे  ।

 दिन  बाद  फिर  अपना  धंधा  चालू  कर  देता

 है  और  मेरे  संशोधन  में  चाहा  गया
 खंड  सम्बन्धी  अन्य

 अपराधों  के  लिए
 है  कि  उसको  इस  अपर ध  के  लिए  सजा

 दी  जाये  ।  इस  श्रमेंडमेंट  को  हमारे
 सभापति  महोदय  :  इस  खण्ड पर  जो

 माना  मंत्री  को  स्वीकार  कर  लेना
 संशोधन  संख्या  ३७,  RC,

 चाहिए  ।  इतनी  ह  मेरी  उनसे
 ११०,  ३९,  १११,  ७८,  ७९,  BR,  ४

 fart  है ं|  ८  ०,  १६,  १७,  CR  तथा  gay  हें  ।

 J
 श्री  पाटनकर  :  यह  संशोधन  खण्ड  द

 ठाकुर  दास  भागने  द्वारा
 से  तनिक  wo  संबंधित  नहीं  ह  ।

 *
 यह  संशोधन  संख्या  २७,  ३८,  ११०,  ३९,

 एक  नये  खण्ड  ६-क  के  संबंध  में  है  ।
 १११,  श्री  एन०  शरिया  द्वारा  संशोधन

 orc
 संख्या  ७८,  ७९,  पंडित  ठाकर  दास  भागने

 सभापति  महोदय  :  aa  अब
 द्वारा  घन  ४२,  YR,  82X,

 में  केवल  संशोधन  संख्या  ८७,  १०७,  १०८,
 श्री  एन०  द्वारा  संशोधन  संख्या

 ७६,  १५,  २५  तथा  ७७  को  मतदान  के
 ८०,  श्री  खर्डे कर  are  संशोधन  संख्या

 लिए  रखू ंा
 ।

 १६,  १७,  श्री  एन०  राबिया

 संशोधन  मतदान  के  लिये  रखे  गये  जो  संशोधन  संख्या  22.0  और  श्री  बोगावत

 संशोधन स्वीकृत  हुए  ।  (भ्रहमदनगर--द/क्षेण)  द्वारा

 संख्या  १३५  रखे  गये  ।]
 सभापति  महोदय  शब्द  हटा

 देने  वाला  एक  संशोधन  स्वीकार  कर  सभापति  महोदय  :  ये  सभी  संशोधन

 लिया  गया  हैं  |  सभा  के  समक्ष हें  ।
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 पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  में  संशोधन  अथवा  उसका  उपभोग  करने  देंने  से

 संख्या  ३६,  ३७,  २८,  ३९,  ४२  तथा  ४३  इन्कार  करता  तथा  ऐसा  रसी  व्यक्ति
 चन्

 स  व्यापार  करने  Aaa
 के  सम्बन्ध  में  बोलना  चाहता  हुं  ।

 परम्परागत  सेवा  प्राप्त  करने  अथवा  देने
 खंड  ४  के  शब्द  इस  प्रकार  हें

 इन्कार  करता  इत्यादि  ।  मरा

 कोई  भी  किसी  व्यक्ति  के  विरुद्ध
 सुझाव  है  कि  यह  यहां  आवश्यकता  से

 निर्योग्यता  लागू  करता  प न  खंड  ७
 अधिक  है  ।  इसे  दंडनीय  श्रीराम  नहीं

 के  शब्द  हें  जो  कोई  किसी  व्यक्ति  को
 बनाया  जाना  चाहिये  ।

 ऐसे  अधिकार  प्रयुक्त  करने  से  रोकता है
 जो

 कि  उसे  wea  उन्मूलन  के  कारण  मिले

 पृष्ठ ४  के  ४२  तथा  ४३  पंक्तियों के
 चि  ऐसा  प्रतीत  होता है  कि  खंड  ७  खंड  ४

 का  ही  wa  देता है  ।  इसलिये में  यह
 दाऊद  भी  संदिग्ध  हैं  ।  इस  अधिनियम

 का  क्या  उद्देश्य है  ?  इसे  तक
 प्रस्ताव  करता

 हूं  कि  खंड
 ७

 के  दादों  स्पष्ट  नहीं  करती  हे  ।  ऐसा  करना
 के  स्थान  पर  ये  शब्द  रखे  जाये ं:

 उचित  नहीं  क्योंकि  किसी  ऐसे  अपराध

 यदि  कोई  किसी  व्यक्ति
 के  लिये  दंड  देना  जिसका  स्वयं  हमें

 निश्चय  नहीं  ठीक  नहीं  कहा  जा
 को  धारा  3,  ,  ५  और  ६

 में  दिये ~  सकता  है  ।  ऐसी  विधि  निमित  नहीं  की
 गये  अधिकारों  का  प्रयोग  करने  स

 रोकता
 a  yy  जानीਂ  जिसका  ay  स्वयं  दोनों

 ह
 सभायें  भी  नहीं  जानती  हें  ।

 तब  कहों यह  शब्द  सार्थक  होंगे  ।  मेरा

 पं  क्त  यों सूझाव  कि  इन  तीन  श्री  बगावत  :
 को  हठ  दिया  जाय  ।  यह  मेरा  संशोधन  सभा  को  यह  बताने  में  मुझे  उष  होता
 संख्या  ३७  है  |

 है  कि  मेरे  के  एक  सम,ज-सेव 5

 ने  एक  हरिजन  कन्या  से  विवाह  कर
 संशोधन  संख्या  ३८  के  सम्बन्ध  में

 लिया है  ।  लिखित  व्यक्तियों  में  ऐसे मेरा  निवेदन है  तंग  करना  दाब्द  बहुत

 साथेक  नहीं  हैं  यह  कवल  मनोवैज्ञानिक
 अनेकों  विवाह  हो  सकते  परन्तु  गावों  में

 बड़ी  कठिनाई  यह  है  कि  ऐसा  विवाह शब्द  ह  जिनसे  अस्पष्टता  झलकती  है  ।
 करने  पर  परिवार  का  पानी

 इसी  प्रकार  पृष्ठ
 ४  की  पंक्ति  १३,

 १४  में  ऐसा  भ्र धि कार  संदिग्ध
 बंद  कर  जाता  यदि  कोई

 दाऊद  हैं  ।  इसका  स्पष्ट  उल्लेख  होना
 किसी  व्यक्ति  का  हुक्का  पानी  इस  कारण

 चहिए  अन्यथा  यह  निर्थक  हो  जायेगा  ।
 बंद  करता  कि  उसने  किसी  श्रस्पृदय

 से  विवाह  कर  लिया  तो  यह  विधि  लागू
 पृष्ठ  १५  में  भी  अधिकार

 होगी ।  मेरे  संशोधन  में  इसी  बात
 के  पर  पूर्वोक्त  खंड  ४,  ५

 कौर  ६  में  उल्लिखित  एसा
 का  उल्लेख है  |  यदि  यह  वहां  होता है

 तो  ऐसे  विवाहों  को  प्रोत्साहन  मिलेगा
 अधिकार  रखा  जाये  |

 और  वास्तविक  उत्थान  होगा  ।  अतः

 तत्पश्चात  ये  शब्द  हूं  कि  wa  किस  में  माननीय  मंत्री  से  निवेदन  करता  हूं  कि

 yea  व्यक्ति  को  मकान  पर  अधिकार  वहं  मर  द्वारा  प्रस्तुत  गये



 ५९४९  अस्पृश्यता  विधेयक  Vo  १९५५  अस्पृश्यता  विधेयक  Keo

 उससे  उत्पन्न  होने  वाली  निर्वोग्यताओं
 संशोधन  पर  ध्यानपूर्वक  विचार  करें  और

 स्वीकार  करके  यथास्थान  उसे  निविष्ट  को  समाप्त  करता  है  और  परिणाम  यह
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 करदें ।  होता  ह  एक  अस्पृश्य  वहाँ

 जा  सकता  है  जहाँ  अस्पृश्यता  के  विद्यमान

 श्री  एन०  राबिया  में  इस  खंड ७  रहते  हुए  वह  नहीं  जा  सकता  था
 ।

 यदि  कोई  उसे  रोकता  है  तो  वह  श्रपराध का  समर्थन  करता  श्री  मेरे  माननीय

 मित्र  न  कहा  था  कि  उनक  निर्वाचन  करता  है  और  उसे  भारतीय  दंड  संहिता

 क्षेत्र  में  एक  उच्च  जाति  के  हिन्दू  कुमार
 रक  धारा  ३४१  के  mia  दंड  दिया

 ने  एक  हरिजन  कन्या  से  विवाह  कर  जा  सकता  परन्तु  इसे  यहां  निविष्ट

 करने  से  क्या  लाभ  है  |  वास्तविकता लिया  है  ।  यह  जानकर  मुझे  प्रसन्नता
 a

 यह  ह  आपकी  अनुमति  से  में  यह
 हुई  परन्तु  प्रायः  ऐसे  विवाह  are  विवाह

 ही  होते  ह  और  हम  उन्हें  पसंद  नहीं
 सम्भवतः  इस  विधान  की  समूची

 क्योंकि  यह  गन्धर्व  विवाह  खुल्लम
 योजना  का  कुछ  मनोवैज्ञानिक  प्रभव  हो

 खुल्ला  और  विधानानुकूल  हो  सकते  हैं  ।  परन्तु  इसका  दूसरा  कोई  भी  क्रियात्मक  लाभ

 नहीं  ।  मत  यदि  इसे  रखना  है  तो
 हम  चाहते  हें  कि  हिन्दुओं  व्यक्ति

 चाहे  किसी  भी  जाति  या  qt  का  हो
 में  पंडित  ठाकर  दास  भागने  के  संशोधन

 अन्तर्जातीय  विवाह  हों  ।  खंड  ७  के  का  समर्थन  करता  हं  क्योंकि  फिर  इसका

 सम्बन्ध  में  कभी  पंडित  ठाकर  दास  aria  कुछ  तो  अर्थ  होगा
 ।

 कहा  था  कि  इसमें  अधिकारों के
 श्री  TECH  :  खंड  ७  के  उपखंड

 सम्बन्ध  में  व्याख्या  नहीं  है  ।  परन्तु  में
 सम्बन्ध  में  पर्याप्त  टीका  टिप्पणी

 कहता  हुं  कि  पहलों  बात  तो  यह  है  fa

 न्  है
 |  माननीय  सदस्य  पंडित

 खंड  ७,  उपखंड  उस  व्यक्ति को  दास  भागने  और  माननीय  मित्र  पंडित  के०
 दंड  देता  है  जो  किसी  व्यक्ति को  संविधान

 सी०  शर्मा  ने  जो  मत  और  विचार  प्रकट
 के  अनुच्छेद  १७  के  अधीन  श्रस्पृदयता

 की  स्वीकृति  के  कारण  उसे  प्राप्त  होने
 किये  में  ने  उन्हें  ध्यानपूर्वक  सुना  है  ।

 wea  यह  है  कि  इस  खंड  में  हम  fra
 वाले  अघिकार  को  प्रयोग  करने  से  रोकता

 बात  पर  विचार  कर  रहे  हें  ।  में  जानता
 यह  विशेषकर  एक  मूल  और  व्यावहारिक

 हूं  कि  ये  लम्बे  चौड़े  मामले  हें  ।  इस  बारे
 प्रतिकार  है  ।  मत  यदि  अस्पृश्य  व्यक्ति

 को  संविधान  &  अ्रधीन  किसी  अधिकार
 में  कोई  संदेह  ait  खंड  २  में  हमने

 यह  किया  कि  धार्मिक  नि योग्यता मों
 का  प्रयोग  करने  से  रोका  जाता

 को  लागू  करने  के  लिए  दंड  का  उपबन्ध
 तो  यह  एक  अपराध है  ।  इस  श्राघार

 feat  है  ।  उसमें  सामाजिक  निर्योग्यताग्रों
 पर  में  पंडित

 ठाकर  दास  wie  के
 का  विशेष  वर्णन  हैं  ।  खंड ४५  में  भ्र स्प तालों

 संशोधन  का  विरोध  करता  हुं  ।
 इरादी  में  लोगों  को  भर्ती  करने  से  मना

 करने  वालों  के  लिये  दंड  का  उपबन्ध
 पंडित  कण

 सा
 ०  धर्मा

 किया गया  है :  इस  खंड  के  होने  का  मुझे  कोई

 भी  कारण  दिखाई  नहीं  क्योंकि  संविधान  माननीय  सदस्य  देखेंगे  कि  संविधान

 भ्रनुच्छेद  १७  अस्पृश्यता  को  और  का  झनुच्छद  १७,  जिसका  उल्लेख  खंड  ७
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 के  उपखंड  में  लानत  को  खत्म  कर  दिया  जायेगा  ।  इंडियन

 अस्पृश्यता  को  समाप्त  करता  है  |  खंड
 ७  has  कोड  की  धारा  ३७४  बेगार  के

 में  किस  व्यक्ति  द्वारा  उसਂ  अधिकार  का  सम्बन्ध  में  लेकिन  भंगी  का  काम  भंगों

 प्रयोग  किये  जाने  के  निरोध  का  उल्लेख  को  ही  करना  पड़ता  है  और  उसका  काम

 है  जो  उसे  संविधान  के  अनुच्छेद  १७  के  किसी  से  नीं  कराया  जा  सकता  चमार

 से  नहीं  कराया  जा  सक  ब्राह्मण से  नहीं अधीन  की  समाप्ति  के  कारण

 प्राप्त  होता  है  ।  इस  बारे में  कोई  संदेह  कराया जा  सकता  और न  कोई  करने  को

 नही ंहैं  ।  परन्तु  इसका  अभिप्राय  अरन्य  तेयार डी  है  ।

 मामलों  पर  भ  लागू  होने  का  है  ।  सभापति  महोदय  :  मेम्बर

 साहब  ने  थो  प्वायंट  आफ  आडर  रेज  कर  के
 पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  कौनस

 अन्य  मामले  ?  क्या  माननीय  संदर्भ  कुछ
 तकर र  करन  ही  शुरू  कर  द  जिसक

 लिये कि  उन्हें  इन्कार कर  दिया  गया  था  ।
 उदाहरण  दे  सकते  हें  ?

 श्री  बात्मोकी  :  असेन्दियल  सर्विसिज़ श्री  पाटनकर  :  में  बगावत  द्वारा

 Pee  मौजूद  जिसके  अनुसार प्रस्तुत  किये  गये  संशोधन  का  उल्लेख  कर

 सकता  हूं  ।  उन्होंने  कि  एक  भंगी
 या  मेहतर को  वह  वाम  करने के  लिये

 मजबूर  जाता  हैं  ।  इसलिए में व्यक्ति  ने  एक  हरिजन  कन्या  से  विवाह

 कर  लिया था  और  इस  कारण  उसका
 समझता  हुं  कि  ऊब  तक  य  लफ्ज  इन्सां

 बहिष्कार  कर  दिया  गया  ।  नहीं  किए  तब  भंगियों  को

 कोई  सेफगाडं  न्हीं  मिलता  है  ।  में  मंत्री
 पंडित  ठाकर  दास  भागंव  जहां  तक

 महान  से  इत  बत  का  जवाब  चाहता
 बहिष्कार  करने  का  संबन्ध  यह  विधेयक

 में  विद्वेष रूप  से  सम्मिलित  किया  गया
 हूं  ।

 सभापति  महोदय  यह  कोई

 है  और  में  ने  इस  बारे  में  कुछ  नहीं  प्वायंट  साफ़  आडर  नहीं  et  चूंकि
 कहा ।

 भ्रानरेबल  मेम्बर  को  तक़रीर  के  लिए

 श्री  पाटनकर  aq  सदस्य  ने  वक्त  नहीं  इसलिए  उन्होंने  इस

 ६  का  उल्लेख  किया  और  कहा  तकरीर  शुरू  कर  दो  हें  ।

 था  कि  हो  सकता  कि  कोई  व्यतीत  al  पाटनकर  :  भंगी  जाति  के  ब्गरे

 कोई  वस्तु  मोल  लेना  चाहे  कौर  दुकानदार  में  माननीय  सदस्य  +  जिसे  जिस  कठिनाई
 बेचने से  मना  कर  दे  ।  में  यह  का  उल्लेख  किया  में  उसे  जा  तता  हूं  ।

 कहता  हूं  कि  यह  एक  व्यापक  उपबन्ध  हैं  |
 में  केवल  यह  कह  सरता  हूं  कि  माननीय

 इस  बारे  में  कोई  संदेह  नहीं  है  ।  सदस्यों  ने  जिन  परस्थितियों  के  बारे  में

 श्री  बाल्मीक  :
 आन  ए  प्वायंट  आफ  fated  की  उन्हे  दूर  करने  के  लिए

 आंध्र  सर  बात  यह  कि  विधेयक  में  पर्याप्त  उपबन्ध  किया  गया

 असेसमेंट  का  मकसद  यह  था  कि  इस  जहां  तक  इत  विधेयक  के  उपबन्धों

 wt  नं०  ४  के  ख  भाग  के  शब्द  ढोरों  कीਂ  का  संबंध  उन्हें  दूर  करने  के  लिए

 लाद  के  पीछे  गंदगी  या  कूड़ाਂ  शब्द  बढ़ा  में  उन्हें  विश्वास कोई  उपाय  होगा  ।

 दिये  जायें  क्योंकि  इस  के  द्वारा  सब  तरह से  दिला  सकता  हूं  कि  अधिनियम  पूर्ण  होगा  ।

 भंगी  के  पेशे  के  रूप  में  इस  छूआछूत  की  फिर एक  ओर  तो  यह  चर्चा  थी  कि
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 mead  लोगों  के  विरुद्ध  जो  किया  गया  स्वयं  समस्या  और  जिस  रूप  में  यह  विधेयक

 क्या  उस  सब  पर  यह  लागू  होता ह  ।  बनाया  गया है  उसको  दृष्टि  से  उनके

 दूसरी  ओर  यह  शिकायत  fe  हम  रनों  को  स्वीकार  करना  असम्भव  है  ।

 श्रनिष्चित  बतों  के  लिए  व्यवस्था  करने  सभापति  महोदय  द्वारा  सरे  संशोधन

 का  प्रयत्न  कर  रहे  राय  यह  शिकायत  एक  साथ  मतदान के  लिए  रखे  गये  जो

 अस्वीकृत  हुए  |
 इस  प्रश्न  उत्तर  है  ।  अ्रनुच्छेद  १७

 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  रह में  ‘Mea  को  दूर  करनेਂ  से  क्या
 खंड  ७  विधेयक  का  अंग  बनेਂ

 मतलब  हैं  ।  यह  wa  स्पष्ट  हो  गया  है  ।

 प्रत्येक  st  छोडी  के  बारे  में  बताना  प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 हमारे  लिए  भ्र सम्भव  है  ।  जो  कुछ  हमने  खंड  ७  विधेयक  में  जोड़  feat  गया  ॥

 किया  है  उनका  और  कोई  विकल्प  नहीं  खंड ८  से  ११

 सभापति  महोदय  :  एक  नथा  खंड  ७-क
 है  ।  खंड  ३.  में  हमने  alae

 मिर्योग्यताओं  पर  दंड  की  व्यवस्था  को  कदाचित  इस  पर  हम  wet  में  विचार

 करेंगे  खंड  ८,  ९  कौर  ११  पर  एक  एक है  ।  खंड  ४  में  हम  सामाजिक

 ताओं  पर  दंड  की  व्यवस्था  कर  रहें  |  धन  है  अर खंड  १०  पर  कोई  संशोधन  नहीं

 खंड  ४  में  लोगों  को  शभ्रस्पतालों  शादी  में  ह  यदि  कोई  सदस्य  कोई  और  संशोधन

 भर्ती  करने  से  करने  के  लिए  दंड  प्रस्तुत  करना  चाहें  तो  वे  एसा  कर  सकते  ह

 की  व्यवस्था  है  ।  फिर  ए  साधारण  खंड  श्री  साधन  गुप्त :  में  प्रस्ताव  करता  हुं
 fa:

 है  जिसके  aa  जो  भी  बात  संविधान

 के  अनुच्छेद  १७  के  विरुद्ध  की  जावेगो  पृष्ठ  ५,  पंक्ति  ५  में  suspen-

 dedਂ  किया  के  स्थान  पर
 वह  अपराध  मानी  जायेगी ।  यह

 मानता  हूं  कि  ag  सामान्य  दंड  be  suspendedਂ

 विधान  होता  तो  यह  बड़ा  विस्तृत  होता ।
 feat  रखा  जाये  ।

 श्री  एन  में  प्रस्ताव  करता हूं परन्तु जिस  मामले  पर  हम  कल  से  विचार
 fr:

 कर  रहे  हें  उस  की  दृष्टि  से  और  जिस
 पृष्ठ  ५,  पंक्ति  १२  में

 प्रकार  हम  इस  का  स्वाधीन  कर
 के  पश्चात

 रहे  हू  उसके  war  मेरा  ख्याल है  कि  रखा  जाये  ।

 खंड ७  जिस  रूप में  वह  aa  श्री  डाभी  :  में  प्रस्ताव  करता हुं
 कि  :

 कोई  आपत्ति  नहीं  होनी  चाहिए  ।
 पृष्ठ  ५,  पंक्ति  २४  और  २५  में

 सभापति  महोदय  :  में  इन  सब  संशोधनों  तीय  ]  के  स्थान  पर

 को  मतदान  के  लिए  सभा  में  प्रस्तुत  करता  हुं
 ।  शब्द  रखा

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  :  परन्तु  माननीय  सभापति  अब  ये  सारे  संद्योधन

 मंत्री ने  क्  संशोधनों का  न  तो  उत्तर  सभा  के  सामने हैं  ।

 दिया  आर  न  उन  पर  विचार  frat  श्री  में  अपने  संशोधन  द्वारा  खंड  ११

 शी  afe  माननीय  सदस्य  में  नीयਂ  के  स्थान पर  गीत  रखना  चाहता

 सोचते  हें  कि  में  ने  कूछ  बातों  को  छोड़  दिया  हूं  ।  आपको  विदित  है  कि  az  खंड  बाद  के

 हू  तो  में  उन्हें  बता  दूं  कि  इसका  कारण  यह  अपराधों  में  दंड  को  बढ़ाना  चाहता  है  ।  इस

 नहीं  है
 कि

 में  उन्हें  महत्व  नहीं  देता  अपितु  खंड  के  अधीन  यदि  कोई  व्यक्ति  दोबारा



 ५११५५  अस्पृश्यता  विधेय
 ०  २८  ् ध्रप्रेंल  १९५५  अस्पृश्यता  विधय

 त  ५१५६

 कोई  अपराध  करता है  तो  उसे  कारावास भर  श्रादेंश के  अनुसार  ढारा  अस्पृश्यता
 समाप्त  करे  |

 जुरमाना  दोनों  ही  भुगताने  पड़ेंगे  परन्तु  मेरा

 ख्याल हैं  कि  यदि  वहां  शब्द  न  होगा  सभापति  महोदय  :  हमने  इस  लिए

 तो  न्यायालय  यह  निर्णय  करेंगे  कि  ae  तृतीय  वाचन  जो  समय  नियत  किया

 मामलों  में  उन्हें  एक  या  दूसरा  दंड  रेने  का  था  उससे  भी  ५०  मिनट  अधिक ले  चुके  हे

 अब  में  warty  सदस्य  को  ौर  श्रमिक अधिकार  हैं  ।  उदाहरणों  बम्बई  के  उच्च

 न्यायालय  ने  ऐसा  निर्णय  किया  था  जब  समय  नहीं  दे  सकता  ।  अब  में  रवय्या

 हमने  बम्बई  मद्य नि वेध  अ्रधिनियम  बनाया  को  बुलाता  हूं  और  में  उन्हें  कवल  तीन  मिनट

 तो  ant  कहां  के  स्थान  पर  दे  सकता हूं  ।

 दंडित  शब्द  का  प्रयोगਂ  किया  ari  तराशा  है  श्री  राघवय्या  e or vd  मेरे  लिए  तां

 कि  संदेह के  पूर्ण  निवारण  के  लिये  सरकार
 भी  पर्याप्त  खंड  ११  में  गया  है  फि

 एक  अपराध  को  एक  से  शरिक  बा  करने
 ७५१५ मर  संशोधन  को  स्वीकार  करेगी  |

 भगराघधों  को  कारावास व  जुरमाना--दोनों
 का  ही  दंड  दिया  aaa  |

 श्री  एन०  राबिया  :  में  खंड  ९  और  ११  का

 समर्थन  करता  हूं  ।  खंड  ८  में  कूछ  परिस्थितियों  इत  संबंध  में  में  केवल  यह  बताना  दाहता

 में  लाइसेंस  रह  करने  का  या  स्थगित  हूं  कि  प्रत्येक  भ्रनुवर्ती  अवसर  पर  ऐसे

 करने  का  उल्लेख  है  ।  इसके  बाद  के  खंड ९  में  अपराधी  को  कारावास  दंड  या  अथ  दंड

 फिर  से  अनुदान दे  या  सरकार  द्वारा  दिये  देने  के  बजाय  उसे  और  कड़ी  सजा दी

 चाहिये  एक  बार  जब गये  अनुदानों  को  निलम्बित  करने  का  उल्लेख

 &  ।  मान  लीजिये  कि  किसी  न्यायाधीश  यह  निर्णय  दे  देता  है  fr  इत

 मठ  या  धार्मिक  संस्था  को  सरकार  न  प्रकार  का  श्रीराम  सभी  माननीय

 कुछ  अनुदान  दिये  हें  या  कूछ  अचल  सम्पति  दी  से  परे  हूं  तब  कुछ  थोड़ा  झवंधि  का

 है  तो  सरकार  का  यह  कत्तव्य  है  कि  वह  देखे  कारावास  दंड  देने  अथवा  कुछ  जुर्माना

 कि  उन  अनुदानों  arte  का  सहयोग  होता  कर  देने  से  उसे  ठीक  रास्ते  पर  नहीं

 हे  या  यदि  उनका  सदुपयोग  नहीं  होता  लाया  जा  सकेगा  |  साठ  क्य  के  स्वात

 हू  तो  सरकार  को  चाहिये  कि  उन्हें  वापस  बास  तक  गांधी  जो  की  शिक्षा

 और  स्वतंत्रता-प्राप्ति  के  सात  ay  बाद ले  ले
 ।  इतना  ही  नहीं  अपितु  सरकार को  उन

 लोगों  की  व्यक्तिगत  सम्पति  भी  छीन  लेनी  भी  हमਂ  अस्पृश्यता  को  पहले  को

 चाहिए  जो  ta  भ्र गुद दानों  का  भ्रनुचित  प्रयोग  भ्र पे क्षा  afar  गंभीर  रूप  में  और  अधिक

 करते  हें  ।  यदि  कोई  व्यक्ति  भ्र स्पृश्य ता  का  परिमाण में  देखते  हें  ।  स्वतंत्र  भारत  में

 को  जसे super  करता  है  तो  वह  अस्पृश्य  व्यक्ति  अस् पृथ् यों

 का  शभ्रस्तित्व  छीन
 लेता  है  ।  यदि  जनतंत्रता  मूल  भूत  भ्र धि कारों  का  उपयोग  करने

 को  फलना  फूलना  है  अस्पृश्यता  wie  से  रोका  जाता  यहां  तक  कि  भारत

 महानता  का  भाव  तुरन्त  ह  समाप्त  होना  सरकार  द्वारा  दिये  गये  अधिकारों  को  भो

 चाहिए  ।  में ने  कई  ब।र  इस  बात  पर  ज़ोर  वे  उपयोग  नहीं  कर  सकते ।  are के

 दिया  है  कि
 श्राप  सयता  स्वतंत्रता  की  शत्रु  में  सामान्य  निर्वाचनों  में  यही  बात  हुई  है  ।

 fear  या  दंड  द्वारा  भ्रस्पूर्यता  का  समाप्त  यदि  आप  इस  श्रीराम को  इतना  गंभीर

 होना  नहीं  चाहता  जैसा  कि  गांधी  जी  ने  समझते  हें  तो  मे  विचार  से  दंड  भो

 कहा  हूं  ।  में  चाहता  हूं  कि  सरकार  गांधी जी  के  बहुत  व्यापक  तौर  कठोर  होना  चाहिए  ।
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 {at  रवय्या

 केवल  कारावास  दंड  या  way  दंड  की  में  पश्चातक्तों  दोषसिद्धि  की  स्थिति  में

 पुनरावृत्ति  से  यह  सामाजिक  रोग  दूर  वृद्धिगत  दंड  की  विवेचना  की
 गयी  है  ।

 नहीं  हगा  |
 मेरे  मानन य  मित्र  श्री  डाभी  ने  खंड

 सभापति  महोदय
 :  कठिनाई  यह  हें  ११  के  संबंध  में  कुछ  सुझाव  रखे  हें

 ।
 अरब

 कि  संशोधन  के  तौर  पर  भी  कोई  सुझाव  यह  खंड  इस  प्रकार  हैं
 :

 नहीं  दिया  गया  हे  ।

 श््ड्प  अधिनियम  के  ata  यदि

 श्री  राघवय्या  :  में  वह  माननीय  मंत्री
 किसी  के  विरुद्ध पहले  हो  अपराघ

 पर  ही  छोड़े  देता  हूं  कि  वहू  उस  पर  या  ऐसे  अपराध  का  भ्रनुत्तेजन
 विचार  करें  और  उसे  प्रस्तुत  रखें  ।  मेरा

 कथन  केवल  इतना  ही  फि  इस  गंभीर
 सिद्ध हो  चुका  तो  वह  व्यक्ति

 प्रत्येक  ए  पश्चवर्ती  दोषसिद्धि
 सामाजिक  रोग  को  दूर  करने  के  लिये

 के  बाद  कारावास  दंड  और  ay

 तत्परता  और  गंभीरता  से  इसका  मुकाबला  दंड  दोनों  से  हो  दंडनीय  होगा  ।''
 किया  wit  और  इसके  लिये  म  यह

 सुझाव  दूंगा  कि  सम्पत्ति  जब्त  की  जाये  में  ने  बम्बई  उच्च  न्यायालय  का  निर्णय

 क्योंकि  अधिकतर  ऊंचे  वर्गों  के  लोगों  ने
 ध्यान से  पढ़ा  है  ।  में  यह  नहीं  कह

 ही  उन्हें  अपनें  मतदान  के  अधिकार का  सकता  कि  वह  ठीक  हैं  किन्तु

 उपयोग  करने  से  रोका  हे  ।
 वह  एक  बिलकूल  भिन्न  विषय  है  ।  में

 सभापति  महोदय  :  दुर्भाग्य  से  माननीय  नहीं  समझता  fe  हमਂ  यहां  कोई  पाकिस्तान

 करें  और  वह  भी  इसलिये  कि  कहीं  पर सदस्य  उपस्थित  नहीं  थे  ।  वह  सुझाव

 पहले ही  दिया  गया  था ।  wa  उन्होंने  एक  ऐसी  ही  धारा  के  संबंध  जिसके

 शब्द  ठीक  जुलते  नहीं  हें  कुछ वह  विशिष्ट  संशोधन  भी  नहीं  रखा  है  |

 निर्णय  किया  गया हे  ।  मेरे  विचार से

 श्री  राघवय्या :  में  मानता  हूं  कि  यह  हमें  उसी  सामान्य  सुत्र  का  भ्रनुसरण  करना

 सुझाव  प्रथम  वाचन  के  समय  हां  दिया
 चाहिये  दांडिक  उपबन्धों  में

 गया  था  किन्तु जब  में  आशा  करता हूं
 पाया  जाता  है

 ।
 में  संशोधन  के  उद्देश्य

 कि  माननीय  मंत्री  स्वयं  स्थिति  के  उपयुक्त  से  पूर्णतया  सहमत  हूं  किन्तु  में  शब्दावली

 कोई  संशोधन  प्रस्तुत  करेंगे  और  इस  में  कोई  परिवर्तन  करना  जैसा  कि  सुझाव
 विषय  में  कुछ  किया  जायगा  ।

 किया  गया  आवश्यक  नहीं  समझता  |

 एक  और  सुझाव  मेंने  यह  सुना है  कि  संपत्ति
 श्री  पाटनकर :  ये  खंड  जो  एक  साथ

 जब्त  की  जानी  चाहिये  ।  किन्तु  में  उस

 रखें  गये  बहुत  सरल  हें  ।  खंड
 ८

 उन  आशय  का  कोई  संशोधन  यहां  नहों  पाता

 मामलों  में  जिन  में  कि  भैसों  बातें हुई
 हूं  ।

 अनुभूतियों  को  रह  करने  अथवा  स्थगित

 करने  के  विषय  में  है  ।  खंड ९  सरकार  इस  के  पश्चात  सभापति  महोदय  ने

 द्वारा  दिये  गये  अनुदानों को
 स्थगित  करने  तीनों  संशोधन  ४६,  ११३  और

 अथवा  चालू  करने  के  विषय  में  हे  ।  खंड  ¥i9)  मतदान  के  लिये  रखे  भर  अस्वीकृत

 १०  में भ्रप राध  के  अनुत्तेजन  बौर  खंड  ११  हुय े।
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 में  इस  भ्र धि नियम  कें  प्रधान  यदि सभापति  महोदय  :  प्रदान  यह  है

 ८  से  ११  विधेयक का
 कोई  अपराध  किया  गधा  तों

 अंग  बनें  ।”  न्यायालय  यह  अनुमान  कर  लेगा  कि

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |
 जब  तक  कि  विपरीत  सिद्ध  न  किया

 जाये वह  कार्य  केवल  अस्पृश्यता कें
 खंड ८  से  ्र  विधायक  में  जोड़  झ्राधार  पर  ही  किया  गया  ary’

 गये  || ्
 हमने  इस  विधेय+  में  कई  खंड  पारित

 खंड १२  से  १६  किये  थी  उदाहरण  के  लिए  यह  एक  खंड  है
 :

 सभापति  महोदय  कया  में  अन्य  खंडों  जो  भी  केवल  भ्रस्पुदयता  के

 आघार  पर  किसी  व्यक्ति  के  विरुद्ध को  एक  साथ  ल  ?

 श्री  पाटनकर  :  मेरे  विचार  स  यदि
 किसी  स्थान में  किसी  भ्रावास के के

 सभी  खंड  एक  साथ  लिये  जायें ,  तो  उससे  निर्मा  भ  या  कब्जे  के  विषय

 में  कोई  निर्योग्यता  लागू  करता
 समय  की  बचत  होगी  ।  संशोधनों  के  संबंध

 वह  दंडनीय  होगा  त्
 में  केवल  श्री  साधन  गुप्त  के  खंड १७  के

 सम्बन्ध  में  संशोधन  संख्या  ५१  को  स्वीकार  इसका  थे  यह  होगा  कि  बह

 करन  के  लिये  तेयार  हूं  ।  व्यक्ति  किसी  भी  स्थान  वहां

 सभापति  महोदय  :
 अब  हम  खंड  १२

 उसकी कोई  जमीन  या  मकान हो  या  न

 श्रीवास  स्थान  का  निर्माण  अथवा
 से १६  तक  पर  एक  साथ  चर्चा  करेंगे

 ्  कर  सकता  है  ।  यदि  कोई  उसका और  इन  खंडों  में  यह  संशोधन है
 :

 विरोध  करे  तो  क्या  यह  माना  जायेगा  fr

 संशोधन  संख्या  ४८,  ¥&,  ११४,  ११५
 भ्रस्पुरयता  के  भ्राधघार  पर  उसका  विरोध

 ११६,  ११७,  ११८  और  ५०  |
 frat जा  रहा  है  ?

 श्री  राघवाचारी  ने  संशोधन  संख्या  इसी  प्रकार  खंड  ५  में  कहा a
 गधा  हूं

 :
 ¥C,  श्री  न०  स।०  सोनिया  ने  संशोधन

 कोई  अस्पृश्यता  के  आघार
 संख्या  ४९,  पंडित

 ठाकुरदास  aria  ने

 संशोधन  संख्या  ११४  से  ११८  और  श्री
 पर  किसी  व्यक्ति  को  किसी

 दौ क्षणिक
 साधन  गुप्त  ने  संशोधन  सं

 ०  ५०  प्रस्तुत

 किये  संस्था  अथवा
 उससे  संलग्न  छात्रावास

 में  प्रवेश  स्वीकार  यदि वह सभापति  महोदय :  ये  सभी  संशोधन
 शैक्षणिक

 अध  सभा  कें  समक्ष  हें  ।
 संस्था  अथवा  छात्रावास  सामान्य

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  में  सर्वप्रथम  जनता  अथवा  उसके  किसी  विभाग

 के  हित  के  लिये  स्थापित  किया खण्ड  १२  के  विषय  में  कहूंगा  ।  वह  इस

 प्रकार  है  :
 गया  होया  जारी  रखा  गया
 अ्रथवा

 संविधान  के  ध» अनच्छद ि

 ३६६  के  खण्ड  (२४)  में  गई
 कोई  ऐसा  at  करें

 जिससे  va  व्यक्ति  के  प्रति
 परिभाषा  के  अनुसार  अनुसूचित  tat  संस्था  में  ५ प्रदा  के

 क  उ

 जाति  के  किसी  सदस्य  के  सम्बन्ध  बाद  भेदभाव  करता  wt
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 आगे  खंड  ७  म  य  दि  कोई  व्यक्ति  किया  जाता  है  वह  दलित  जाति  के  सदस्यों

 के  आधार  पर  किसी  अन्य  की  अनिर्पोग्यता  के  कारण  ही  किया  जाता

 व्यक्ति  से  सेवा  लना  अस्वीकार  करे  यदि  श्राप  इसे  विश्वव्यापी  अनुमान  बना

 तो  वह  दंडनीय  होगा  |  तो  पिछले  समाज  सुधारकों  के  इस

 सरकार  के  और  गांधी  जी  के  सारे  प्रयत्न इस  सब  में  यह  पहले  ही  अनुमान  न्र

 लिया  गया  है  कि  भी  कोई  अस्वीकार  व्यर्थ  जायेंगे  ।  मरे  विवार  से

 ण्य  जाता  वह  केवल  अस्पृश्यता  के  प्रशासन  के  हित  में  दलित

 आधार  पर  ही  किया  जाता  ह  ।  किन्तु  यह  जातियों  के  हित  में  और  देश  की

 सामान्य  विधि  के  हित  में  हमें  ऐसा अनुमान  बहुत  असंस्कृत  है  और  किसी  भी

 मामले  में  इसका  राय  नहीं  जाना  नहीं  करना  चाहिये  ।  मं  देखता  हूं  फि

 चाहिये  क्योंकि  इसमें  अनुसूचित  जातियों  के  we  अ्रपराध  क  कोई

 उपस्थित  होता  तो  प्रमाण  का  भार सदस्यों  और  अन्य  जाति  वालों  दोनों  को  ही

 बड़ी  असुविधा  होगी  और  इससे  बहुत  अ्रभियुक्त  पर  छोड  दिया  जाता  है  ।

 कठिनाइयां  पैदा  होंगी  ।  अनुसूचित  जातियों  क्या  इसका  aa  यह  है  कि  इस  देश

 के  सदस्यों  को  तो  इसे  हानि  भी  हो  सकती  में  प्रत्येक  व्यक्ति  अस्पृश्यता  की

 नहीं  से  प्रेरित  और  कोई  उससे है  क्योंकि  विधेयक  की  शब्दावली  के  अनुसार

 अभियुक्त  किसी  की  जाति  का  हो  सकता  ऊपर  नहीं  उठ  संतों है  |  मेरा  कथन  यह

 किन्तु  अपराध  अनुसूचित  जाति  के  है  कि  अनेक  मामलों  में  अनेक  अन्य  कारणों

 सदस्य  के  बारे  में  ही  होना  चाहिये  ।  जहां  से  भी  यह  कामਂ  fear  है  ।  यदि

 अन्य  कोई  तथ्य  न  तो  न्यायालय तक  अभियुक्त  का  सम्बन्ध  वह  किसी  भी

 जाति  का  हो  सकता  है  ।  यह  अ्रनम क  वर  सकता  है  कि  ae  इसी

 a
 कारण  किया  mar  है  ।  fae  ऐसे

 जहां  तक  अनुमानों कां  सम्बन्ध  में  भी  मामले  हो  ara  जहां  श्रस्पृष्यता

 भारतीय  साक्ष्य  अधिनियम  का  fear  की  कोई  बात  ही  न  जाती  हो  किन्तु
 करना  चाहता  हूं  ।  उसमें  तीन  प्रकार  के  aaa  स्थिति  में  प्रत्येक  मामले  में

 अनुमान  भारतीय  साक्ष्य  दोष  सिद्धि  निश्चित  है  ।  इसलिये  मेंने

 इन  संशोधनों  की  सूचना  दी  है  । अधिनियम  की  धारा  ४  में  ऋण  ऐसे  मामलों

 का  उल्लेख  किया  गया  हैं  जिनमें  न्यायालय  कूछ  wt  में  खंड  १४  के  बारे में  कुछ
 बातों  का  अनुमान  कर  सकता  जेल  आप  यह  इस  खंड  को  देखने यह कहूंगा |
 सिद्धान्त  भलीभांति  जानते  हें  कि  अपराध

 मालूम  होता  है  कि  कंपनियों  के  मामले

 जितना  ही  अधिक  जघन्य  हो  उतने  ही  अधिक  में  भी  भ्स्पृद्यता  रखने  के

 सबूत  होने  यही  सिद्धान्त  दण्ड  संगठित  प्रयत्न  संकते  हें  सभी

 विधि  में  भी  है  ।  माननीय गृह  मंत्री  ने  अपने  भ्रामक  ओर  वाणिज्यिक  मामलों  में  यह

 भाषण  के  रम्भ  में  यह  कहा  था  कि  देश  उपबन्ध  रखा  जाता  है  और  यहां  भी  रखा

 में  किसी  हृद  तक  aa  भी  अस्पृश्यता  हे  और  गया  हैं  ।  इस  विधेयक  में  इस  उपबन्ध

 वह  इस  बात  को  मानते  हें  ८ ः  यह  एक  ऐसी  की  असंगति की  और  सरकार  का  ध्यान

 विश्वव्यापी  बात  नहीं  &  कि  जिस  से  प्रकृष्ट  करने  के  उद्देश्य  से  मेंने उस
 लय  यह  भ्रनुमान करले  कि  जो  भी  कायें  संशोधन  सुझाव  दिया  है  जिसमें
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 मेंने  वहा  ofr  सरकारी  विभागों  TUNIS सझसात्ण  इस  परिवर्तन

 को  और  प्रशासन  के  अध्यक्ष  सचिवों  रीत  परिस्थितियों  की  अनुपस्थिति

 को  भी  साधारण  व्यक्तियों  के  तरह  इस  सुझाव  दिया है  ।

 भ्रपराघ  के  लिये  दंड  दिया  जाये  ।  में  नहीं

 जानता  fs  इसे  यहां  क्यों  रखा  गया है
 |  खंड  १४  क  सम्बन्ध  पंडित  ठाकुर

 में  तो  यहां  त  कहूंगा  के  जब  सरकार  दासਂ  भागने  से  मेरा  पूर्ण  मतभेद  है  ।

 wet  यह  नहीं  है  कि  भ्रस्पृदयता  को ओर  राष्ट्र  भ्रस्पृद्यता  को  दूर

 faa  सरन  के  कम्पनियां  बनायी
 करने  के  कटिबद्ध  है  तो  यह  असम्भव

 है  fa  कंपनियों  अथवा  संगठित  व्यक्ति  जायेंगी  या  नहीं  ।  कम्पनियां

 अस्पृश्यता  का  व्यवहार  करें  ।  इसीलिये  पय  व्यक्तियों  के  दृष्टिकोण  से  संचालित

 मेंने  यह  सुझाव  दिया  है  ।  में  माननीय  होती  हैं  ।  सम्भव  है  कि  किसी  कम्पनी

 के  संचालक  अथवा  अंशधारी  अ्रस्पस्यता मंत्री  से  sar  करता  हूं  कि  वह  खंड

 १२  के  सम्बंध  में  मेरा  संशोधन  स्वीकार  का  व्यवहार  करना  चाहें  और  वे

 कर  लें  और  इस  विधेयक  में  खंड  १४  सूचित  जातियों  को  माल  या  सेवाओं  का

 के  रखे  जाने  की  व्यर्थता  को  समझें  ।  में  विक्रय  न  करें  ।  सम्भव  है  कि  कम्पनी

 की  ओर  से  ए  परिपत्र  जारी  fra
 इसके  लिए  बिलकुल  चिंतित  नहीं  हूं  कि  खंड

 १४  सम्बन्धी  मेरा  संशोधन  स्वी  कार  जायें  जिन  से  कि  माल  या  सेवाओं  की

 frat  किन्तु  में  यह  चाहता हूं  बिक्री  उनके  लिये  fafaw  हो  ।  यदि  खंड

 १४  रखा  तो  इस  तरह  की फि  उसकी  व्यथित  को
 समझा

 जाये  |

 वाही  को  रोका  जा  सकता  उदाहरण के
 श्री  साधन  गुप्त

 :  में  पंडित  ठाक्रदास  यदि  किसी  कंपनी  के  संचालक  इस
 भार्गव  की  खंड  १२  सम्बन्धी  टिप्पणियों

 aia  का  कोई  परिपत्र  जिस  पर  किसी
 से  पूर्णतया  सहमत  नहीं  हूं  ।  यह  एक

 संचालक  के  हस्ताक्षर  न  जारी  करे
 सामाजिक  विधान  हैं  और  इसे  कार्यान्वित

 कि  यह  कंपनी  श्रस्पृश्यों  को  कोई  चीज
 करने  के  लिये  gan  कठिनाइयों  का

 नहीं  तो  श्राप  इसके  लिए  sat.
 सामना  करना  पड़ेगा  |  ऐसे  मामलों

 दायी  व्यक्तियों  को  fra  प्रकार  पड़ेंगे  ?

 जहां  यह  संदेह  हो  कि  कोई  कार्यों

 अ्रस्पृश्यता  के  अ्राधार  पर  रखना  धर्न्य  पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  कोई  भी

 frat  आघार  पर  किया  गया  वहां  समवाय  यह  कह  देगा  कि  वह  कोई  वस्तु
 विधि  की  कार्यान्वित  को  सम्भव  बनाने  के  बेचना  नहीं  चाहता  उन  का  हित  तो

 लिये  कुछ  अनुमान  का  उपबन्ध  करना
 प्रत्येक  वस्तु  को  बंच  देने  में  ही  है  ।

 mas हैं  ।  में  इस  बात  से  सहमत

 हू ंकि  भ्रनुमान की
 कठोरता  कुछ  कम  श्री  साधन  गुप्त :  में  चाहता  हं  कि

 कर  दी  जाये  किन्तु  प्रारंभिक  श्रनुसान  खण्ड  १४  अवश्य  रखा  जाये  ।  इस  खण्ड के

 प्रवेश्य  होना  चाहिये  इस  न  रहने  से  इस  बात  का  वास्तविक  खतरा

 जिस  बुराई  को  दूर  करना  असम्भव  होगा  है  कि  जो  लोग  समवाय  बनाने  वालें  हैं  वे

 और  प्रमाण  की  असंदिग्धता  के  कारण  अस्पृश्यता  संबंधी  अपराध  करते  रहेंगे

 अनेक  अपराधी  दंड  से  बच  जायेंगे  ।  भीर  यदि  यह  खण्ड  रहेंगा  तो
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 साधन  मामलों  में  कवल  श्रस्पृद्यता के
 आघार  पर  |

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  नें  कहा  है  इसी  लिये  यह  उपबन्ध  बढ़ाया  गया  था  फि

 कोई  भी  श्रस्पृदयता  संबंधी  श्रपराध  नहीं
 जब  कोई  अपराध  किया जाये  तो  यह  अनुमान

 खंड  १५  में  मेने  संशोधन  किया  जाये  कि  यह  केवल  भ्रस्पुश्यता  के

 अपराध  की  अभिसंघेयता  हटाने  के  लियें  आघार  पर  या  गया है  ।  अब  सरकार

 रखा  हे  ।  अपराध  अभिसंघेय  जभी  बनाये  ने  यह  मान  लिया है  फि  शब्द  न

 जाते  हें  जब  वे  व्यक्तिगत  महत्व  रखा  जाप  इस  लिये  wa  इस  खंड  के  रहने

 वाले  होते  gl  परन्तु  यह  एक  ऐसा  अपराध  है  की  आवश्यकता  नहीं  ए
 far  से  उस  ब्यक्ति  विशेष  से  afar

 में  यह  भी  चाहता  g  fr  जहां  यह
 समाज  दिलचस्पी  रखता  इस  लिये  इसे

 कहा  गया  किसी  अपराध  का  किया
 अभिधेय  नहीं  बनाया  जाना  चाहिये  ।  यह

 जाना  बता प्रा  गया  होते  वहां  होना  चाहिये
 जा  सकता  है  fe  श्रमिसंघेय  न्यायालय

 किसी  अपराध  का  कथा  जाना  प्रमाणित

 अनुमति से  किया  जा  सकता  हे  ।  ऐसी

 at
 जायेਂ  अन्यथा  परिणाम  यह  होगा  ि

 अवस्था  नें  न्यायालय  इस  बात  का  ध्यान
 इस  का  निर्वचन  किया  जायेगा  किसी

 cam  fe  ऐसा  कोई  काम  न  किया  जाये
 अपराध  के  किये  जाने  पा  कथन  f  या  गया

 में  समाज  at  afer  हो  ।  परन्तु
 हों  पी  इस  का  अर्थ है  प्रमाण  की  कोई

 अस्पृश्यता  का  अपराधी  अधिकांशतः  बहुत

 व्यक्ति  होगा  और  जिसਂ  अछूत
 आवश्य  vat  ही  नहीं  रहेगी  केवल  अनुमान

 के  आधार  पर  ही  लोगों  को  कारावास  का

 के  विरुद्ध  वह  ऐसा  अपराध  करेगा  उस  को
 दण्ड  दिया  जायगा  ।  यह  प्रक्रिया  आपराधिक

 वह  इस  प्रकार मिला  लेगा  फि  संच  बात
 न्यायशास्त्र  के  सिद्धान्तों  के  सर्वथा  प्रतिकूल

 न्यायालय  के  सामने  आने  ही  नहीं  पायेंगी

 अभियुक्त  तथा  अछूत  की  ओर  से  संयुक्त
 दूसरी  बात  यह  है  कि  आप  चाहते  हें

 रूप  से  एक  प्राथनापत्र  न्यायालय  के  सामने
 कि  सभी  अनुसूचित  जातियों  के  सम्बन्ध  में

 प्रस्तुत कर  दिया  जायेगा  और  इस  प्यार

 सभी  मामले  खत्म  हो  जायेंगे  ।  इस  लिये में
 इस  प्रकार  का  अनुमान  किया  जाते  |

 श्रमिसंधयता  के  उपबंध  का  विरोध  करता  अनुसूचित  जातियों  में  ८०  या  ९०  जातियां

 यदि  श्राप  समझते  हैं फि  अपराध  उन  में  से  बहुत  सी  ऐसी  हैं  जो  अछूत

 नहीं  हें  ।  मानलीजिये  इस  प्रपराध  वा  लक्ष्य गंभीर  नहीं  है  तो  अनाप  नाममात्र  का  ही  दंड

 रखिये  जैसे  न्यायालय  के  उठने  तक  सी  ऐसी  जाति  के  व्यक्ति  को  बनाया  गया

 बन्दी करण  |  हो  जो  जातियो ंमें  से  न  हो
 श्री  :  खंड  १२  के  सम्बन्ध  अनुमान  फिर  भी  यही  किया  जायेगा  fa

 में  में  ने  एफ  संशोधन रखा  है  कि  इसਂ  खंड  इसका  आधार  श्रस्पृष्यता  यह  एक  विचित्र

 को  भाषा  में  परिवर्तन  फिया  जाये  ।  बात  होगी  |  हमें  इस  विधेयक  के  क्षेत्र

 बमन  पीठासीन  हुए  |]
 के  सम्बन्ध  में  निश्चित  हो  जाना  चाहिय े|

 पहली  बात  तो  यह  है  कि  ae  as  वेलायुद  अनुमान  खण्ड  के

 मूल  विधेयक  में  नहीं  था  वरन  संयुक्त  समिति  सम्बन्ध में  मेरा  एक  संशोधन था  कि  ase

 दरा  बढ़ाया  गया  है  ।  दूसरी  बात यह  है  कि  निकाल  दिया  परन्तु  क्योंकि

 भ्रनुमान
 सम्बन्धी  यह  खंड  इसलिये  बढ़ाया  माननीय  स्त्री  ने  इसे  स्वीकार  कर  लिया

 गया
 थाकि  विधेयक  में  कहा  गया  IT-—TAy  है  इसलिये  अब  वह  बात  पूरी  हो  गई  हूँ  ।



 pf
 ५१६७  Meera  विधायक  २८  श्रीफल  १९५५  अस्पृश्यता  (  झपराधघ )  विधेय  4mte

 मं  श्री  राघवावारी  से  सहमत  नहीं  हूं  ।  यता  वाला  उपबन्ध  रखा  गया  तो  इस

 में  समझता हूं  कि  इस  खण्ड का  रखना  विधेयक  का  सारा  प्रयोजन  ही  समाप्त  हो

 आवश्यक  है  t  जायेगा  ।  संयुक्त  समिति  में

 डा०  रासा  राव  :  अपराधों  को
 सदस्यों  वा  मत  यही  था  कि  यह  अपराध

 संहिता  सम्बन्धी  संशोधन  संख्या  ५०  का  हस्तक्षेप  तथा  श्रभिसंधेय  जब  राज्य  सभा

 में  समधन  करता  हूं  ।  हम  एक  बहुत  ही
 में  वाद-विवाद  हो  रहा था  तो  मेरे  माननीय

 मित्र  श्री  दातार  ने  भा  इसी  प्रकार
 आवश्यक  विधेयक  को  पारित  कर  रहे  हैं

 al.  इस  उपबन्ध  के  कारण  इस  विधेयक  श्रीनिवासन  दिया  था  |  अछूत  इतने

 से  जो  लाभ  हो  सकते  हें  वे  सब  व्यथ हो
 निर्बल हें  कि  एक  दिन  की  मजूरी  के  लालच

 आप  सब  जानते हें  नि  समाज  की
 से  भी  उनको  मिलाया  जा  सकता  है  ।  वे

 बहिष्कार  सामाजिक  दबावਂ  का  भीਂ ददा  क्या है  ।  सवर्ण  जाति  वाले  हर  प्रकार  से

 सामना  नहीं  कर  सकते  हें  ।  इसलिये दाक्तिशार्लਂ  तथा  सम्पन्न  हें  और  यह

 कथित  अछूत  उनसे  दबे  हुए हें  ।  पहले  तो  अभि संधान  का  यह  उपबन्ध  हटा

 जाय े। इस  metre  को  प्रमाणित  करना  कठिन

 फिर  यदि  प्रमाणित  गया  at  को  राघवय्या  :  जब  हम  खण्ड  १५  पर

 उसका  श्रभिसंधान  जा  सकता हे  जाते  हें  तो  देखते  हें  कि  जिस

 क्योंकि  sat  जात  वाले  अछूतों  को  हर  क  साथ  यह  विधेयक  सभा  के  सामने

 प्रकार  से  faa  कर  सकते  हें  ।  इसलिये  प्रस्तुत  किया  गया  उसका  कोई  अंश

 ऐसे  भ्रपराधों  के  लिये  जब  तक  कोई  दण्ड  भी  दोष  नहीं  रहा  है  ।  राज  हमार  देवा

 नहीं  रखा  जायेगा  चाहे  वह  बहुत  साधारण
 का  सामाजिक  ऐसा ह  कि  एक

 सा  ही  कयों  न  इस  विधेयक  से  कोई  near  के  लिये  एक  स्वर्ण  हिन्दू  के  विरुद्ध

 लाभ  नहीं  होगा  ।  मुझे  इस  बात  की  इस  प्रकार  के  अ्रपराध  के  लिये  न्यायालय

 प्रसन्नता  है  fe  यह  अपराध  हस्तक्षेप्य  में  वाद  प्रस्तुत  करना  बहुत  कठिन

 बनाया  गया  है  |
 हे  ।  यदि  सारे  लालचों  ate  धमकियों  से

 बचकर  उसने  किसी  प्रकार  वाद  प्रस्तुत
 श्री  नाना दास

 कर  भी  दिया  तो  इस  ग्र परा धि  के

 सूचित  :
 सम्बन्धी  खण्ड

 संज्ञेय  होने  का  परिणाम  यह  होगा  कि
 के  विरोध  में  कहा  गर्या  है  कि  यह  बजाये  इसके  कि  अभियुक्त  को  दंड  दिया
 शास्त्र  तथा  न्यायालयों  क  प्रक्रिय  के

 भ्रभिसंधान  के  कारण  स्वयं  वाद  ही
 विरुद्ध  पर  साथ  ही  हमें  यह  नहीं

 समाप्त हो  जायेगा  |  हमਂ  २५  हर्ष  से  इस

 भूलना  चाहिये  कि  इन  अपराधों  का
 अभिशाप  के  विरुद्ध  संघ कर  रहे  हें  ॥

 गीत  करन  अनुसूचित  जातियों  के  लिए
 आज जब  हम  इसे  समाप्त  करने के  लिए

 बहुत  कठिन  हे  ।.  इसलिये  संयुक्त  समिति
 यह  विधेयक  पारित  कर  रहे  हें  तो  हमें

 ने  यह  अनुमान  सम्बन्धी  उपबन्ध  बढ़ाया
 इसमें  ऐसे  उपबन्ध  को  स्थान  नहीं  देना

 चाहिए  जो  इसके  लिए  घातक  है  |

 दूसरो  बात  में  afradaat  के  सम्बन्ध
 श्री  धुले कर  :  में  खंड  १२  का  विरोध

 म  कहना  चाहता हूं  ।  यदि यह  करता  हूं  क्योंकि  इसमें  गया  है  कि
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 पंचायतें  भी  इसमें  सम्मिलित  की  जा  ai धुले कर ]

 कोई  भी  व्यक्ति  यदि  किलो  अनुसूचित  क्योंकि  इस  प्रकार  के  अपराध  करने  में

 जाति  के  व्यक्ति  का  कोई  काय  करने  से  सब  से  बड़ा  स्यान  कार्यपालिकाग्रों  को  ही

 धन्व
 ==  प्राप्त  है  मेहतरों  ae  भंगियों  को गर  कर  दे  तो  श्रीमान  यहीं  किया

 जायेगा  उसने  अस्पृश्यता  के  अ्राघार  भ्र पने  सर  पर  रख  कर  टट्टी  ले  जाने  के

 पर  ह  ऐसा  किया  है  lar  लीजिए  लिए  विवश  ara  हें  ।

 कि  अधिकर  के  सामने  मां  च-छे

 उम्मेदवार  स्टेशनों  की  नियुक्ति
 श्री  एस०  एल०  सकसेना  :  में  समझता

 हूं  कि  खंड  १२  at  होना  बहुत  हो
 के  लिए  उपस्थित  होते  हें  ।  जिनमें से

 एक  व्यक्ति  अनुसूचित  जाति  का  होता है  ।  wan  हू  क्योंकि  एक  झोर  स्वर्ण  जातिवाले

 शर  उनकी  सारी  सम्पत्ति  are  प्रभाव ae  वह  यदि  अनुसूचित  जाति  वाले  को

 श्र  दुसरी  ओर  सबसे  निर्धन  व्यक्ति न  चुन  किसी  mea  उम्मेदवार  को

 चुन  लेता  है  तो  कह  अनुसूचित  जाति  वला  जिनके  पासਂ  इतने  साधन  wi  नहीं  &  कि

 न्यायालय  के  सामने  उस  अधिकारी  वे  न्यायालयਂ  में  जाने  वग  साहस  कर  सकें  ।

 इसलिये  खंड  १२  उनका  एकमात्र के  विरुद्ध  वाद  प्रस्तुत  कर  सकता  है  श्र

 कथन मात्र  से  अनुमान  किया  जायेगा  परिमाण  है  जिससे  उन्हें  फीचर  fa  मिल

 उन्हें  भ्र पने  वाद  को fe  ऐसा  करने  का  आधार  अस्पृश्यता  था  ।

 प्रमाणित  नहीं  करना  होगा  और  दूसरा  पक्ष इस  प्रकार  यह  खंड  बहुत  ही  अ्रनुचित  है

 शर  इसे  किसी  प्रकार  स्थान  नहीं  दिया
 अपनी  रक्षा  करने  के  लिये  कितने  ही

 वकीलों  को  खड़ा  करेगा  ।  में  समझता  हूं जाना  चाहिये  |

 खंडਂ  १२  में  कोई  दोष  नहों है  सिवाय
 यदि  ऐसा  नहों  किया  जाता  है  तो

 [  ]  शब्द  के  स्थान  पर
 इसके  कि  ase  *कवलਂ  निकाल  दिया  जाये  ॥

 म पी
 [  ह  शब्द  को  प्रयोग

 मुझे  खेद  है  कि  खण्ड  १५  में  इस  अपराध
 fear  जाए  जिससे  कि  न्यायालय  को

 इतना  स्वविवेक  प्राप्त  हो  कि  वह  सारो
 को  श्रभिसंधेय  बना  दिया  गया  है  ।  एक  तो

 वैसे  ही  भ्र भि युक्त  tt  दण्डित  होना  कठिन
 स्थिति  पर  विचार  करक  यथोचित  अनुमान

 ही  करे  ।  है  क्योंकि  वह  सवर्ण  जाति  वाला  ws  धनी

 व्यक्ति  होगा  जो  कितने  ही  वकीलों  को  खड़ा

 इस  प्रकार  में  खण्ड  १४  का  विरोध  करेगा  और  यह  प्रमाणित  करेगा  fi  वह

 aval हूं  समवायों  के  अपराध  के
 अपराधी  हे  और  यदि  वह

 सम्बन्ध  में  है  ।  एक  समवाय  की  कितनी  अ्रपराधी  प्रमाणित  भी  हो  जाये  तो  उसे

 ही  शाखायें  सारे  देश  में  फैली  होती  हे  ।  दण्ड  नहीं  मिलेगा  क्योंकि  वह  निर्धन  हरिजन
 यदि  एक  शाखा  के  क्सी  व्यक्ति  को  मजबूर  करके  शभ्रभिसंधान  करा  लेगा

 ने  किय  हो  इसका  यह  अर्थ
 दूसरे  कुछ  लोग  हें  जिनका  काम  ही  art

 नहीं  है  कि  समवाय  के  सभी  व्यक्तियों  ने  दायर  करना  हैं  ।  ऐसे  लोगों  को  एक

 भपर:ध  किया  और  यदि  ala  य  मंत्री  व्यापार  fa  जायेगा  |

 शब्द  समवायਂ  रखना  ही  चाहते  हें  तो

 इसकी
 परिभाषा  इस  प्रकार  क  जाये  कि  पंडित  जी०  बो०

 मुझे  खेद  हूं

 तकिये  निकाय  जेसे  कार्यपालिका्यें  तथा
 कि  इन  खण्डों  पर  उस  बष्टि  से  विचार
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 समझता  fs  लोगों  को  इस  खण्ड  म  क्या

 नहीं  frat  जा  रहा ह ेहू  जिस
 से

 41.0  एक
 आपत्ति हो  सकती  है  ।  में  समझता हुं

 fF
 विधान  पर  चार  किया  जाना

 यह  खण्ड  यथावत  रहना  चाहिये  ।
 चाहिए  ।  यह  सामाजिक  सुधार

 की  क्रिया  को  आसान  बनाने  के  लिय
 अ्रनसचित  जातियों  को  विधि  द्वारा  सुरक्षा

 खण्ड
 पारित  दिया  जा  रहा  हैं  ।  इस  विधान

 की  श्रावश्य/ता  है  जो  उन

 से  प्राप्त  होगी  ।
 दा  उद्देश्य  बदला  लना  नहीं  ह  अर  न

 ्र हमारा  यह  अभिप्राय  हर  fe  अनुचित  हमने  अन्य  खण्डों से  दाऊद

 जाति  वालों  के  लिये  कठिनाईयां  बढ़ाई  को  निकल  दिया  उस  इस

 जायें  ।  इस  विधेयक  का  प्रयोजन  तो  खण्ड की  पंक्ति  ३०  में  से  भी
 कर

 नकी  कठिनाइयों  को  दर  करना  ह  art  केवल  निकाला  जा  सकता  =~  ।

 शीघ्र  ही  उस  दिन  को  निकट  लाना  हे

 wa fii  इस  देश  क  प्रत्येक  भाग  से  खण्ड  १४  में  कछ  शब्द  अनावश्यक

 और  अनचित  हें  ।  उन  स  दाऊद ग्रस्पद्यता  का  लोप  जायेगा  |  इसी

 दृष्टिकोण  से  हमें  इस  विधेयक  पर  भीਂ  निकाल  दिये  जायें  क्योंकि

 विकर  करना  चाहिये  ।  कम्पनी  कोई  जीवित  नहीं  बह

 तो उ  न्याय  निद्य  ह  ।  मत  उसका
 खण्ड  १२  को  tat  हमारी  जा  सता अश्वबन्ध  उस  म

 मियां  हें  उनके  अनुकूल  ही  बनाया  गया
 है  ।  जो  व्यक्ति  अपराध  करे  उसे  दण्डित

 @  ।  उसमें  उपबंध  गया  फि
 गया  जा  सकता  fart  इस  प्रकार

 अनुसूचित  जाति  वालों  पा  जहां  संबंध
 के  मामलों  में  सी  भी  कम्पनी  को  दण्ड

 ह  यदि  इस  विधेयक  में  उल्लिखित  प  सी
 नहीं  दिया  जा  सकता

 ara  पा  किया  जाना  प्रमाणित  हो  जाये
 प्रकार  उपखण्ड  २  म

 तो  यह  मान  लिया  जायेगा  fe  उस  का
 के  कारण  अथवा  किसी  की  लापरवाही

 संबंध  ग्रस्पुइ्यता  से  ह  |  बस  इतना  ही
 के  कारण  11.0  ase  निकाल  दिये  जाय  ।

 इस  खण्ड  म  कहां
 इससे  कम्पनी  के  जिस  किसी  पदाधिकारी

 श्री  राघवाचारी  ये  दाऊद  वहां  की  शबनमी  से  कोई  अपराध  गया

 नहीं  उस  दण्ड  दिया  जा  सकेगा  |  कोई

 भी  अदालत  इसक  पहचान  किसी  अन्य
 पंडित  ato  बी०  किन्तु  उस

 यक्ति  को  श्रीराम  नहीं  बता  सकती  ।
 में  जो  शब्द दिय  गये  हे  वे  ये  हें  कि  जब

 इसी  अनुसूचित  जाति  के  व्यक्ति  क  खण्ड  १५  के  उपखण्ड  के  बारे

 सम्बन्ध  में  यह  अपराध  किया  गया  होਂ  में  भी  कछ  आपत्ति  की  गई  है  ।  संयुक्त

 जब  यह  अपराध  गया  होगा  तब  समिति  में  सभा  के  सभी  दलों  के  प्रतिनिधि

 एसा  अनुमान  किया  जायेगा  ।  शरीयत  थे  और  उसक  प्रतिवेदन  के  पृष्ठ  (६)

 को  यह  सिद्ध  करना  होगा  हिं  उस  ने  जो  की  चण्डिका २६  में  जो  कहा  गया  है

 काम  किया  ag  अभियोक्ता  को  शअनसचित  उसे  किसी  गलत  नहीं  बताया  है  ।

 जाति  का  सदस्य  मानकर  नहीं  अपील  अन्य
 मत  हमें  संयुक्त  समिति  की  aa  राय

 कारणों  से  फिया  |  at म  नहीं  माननी  पड़ती है  fe  अपराध



 ५१७३  अस्पृश्यता  विधेयक
 २८  श्रीफल  १९५५  श्रस्पृद्यता  विधेयक  ५१७४

 जी०  बी०

 ada  होने  चाहियें  ।  जितने  भी  शभ्रपराघ  जातियों  ने  यातनायें  सहीं  किन्तु  उन्होंने
 ्

 लालच होते
 हैं

 q
 सब  श्रदालत की  प्रयुक्ति  से  अपना धम  नहीं  छोड़ा

 भ्रमिसंधेय  बनायें  जाते  उदाहरण  के  gr  लोगों  नें  धम्म  परिवर्तन  भो

 गम्भीर  urna  शादी  के  मामले  फिया  तन्तु  वे  अपने  स्थान  पर  बढ़  रहे  ।

 भ्र दा लत  की  अनुमति  से  श्रभिसंधेय  बनाये
 उन  को  यह  धम  निष्ठा  प्रशंसनोय हू

 |

 जा  सकते  हें  ।  जहाँ  पर  अदालत  यह  देखती

 हैं  कि  मामलें  श्रभिसंघेयਂ  बनाना
 राज  जब  हम  उन  की  समस्याओं

 को  दूर  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हें  तो
 भ्रभियोक्ता  के  हित में  तो  वह  उस

 हमें  ऐसी  बातें  नहीं  कहनी  चाहियें  जो
 की  अनुमति दे  देगी  ।  इसी  दृष्टि  से  हम

 अतः
 इन  अपराधों  के  बारे  में  भी  विचार  कर

 हमारे  लिये  कल्याणकारी  न  हों  ।

 में  निवेदन  करता  हूं  १  जिन  संशोधनों
 सते  यदि  कोई  व्यक्ति  श्रस्पृष्य

 का  मेंने  सुझाव  fear  है  उन  के  साथ
 नहीं  ह  तो

 उस  के  प्रति  तो  यह  अपराध

 या  नहीं  जा  सरता  ।  यदि  कोई  होटल
 इन  खंडों  को  स्व/कार  या  जाये  ।

 वाला  मुझे  होटल  में  नहीं  कराने  देता है  तो  में
 श्री  पाटनकर  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं

 दीवानी  भ्र दा लत  में  भले  ही  उस  पर  दावा  कर  फि  पृष्ठ  4,  पंक्ति  ३०  eg

 किन्तु  में  इसे  फौजदारी  अपराध  नहीं  बता  बक हटा
 दिया  जाये  ।'

 सकता
 ।  इसी  प्रकार  ag  सम्बन्धी  सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यट  हैं  fr

 मामले  अघिकतर  दीवनी  से  सम्बन्ध  रखते  हैं  ।  उठ  ५,  पंक  ३०  में  ase  “0110

 वे  फौजदारी  के  AUT  केवल  इस  लथ हटा हटा  दिया  जाये  |

 कोण  से  बनाये  जाने  को  हमारे  प्रदान  स्वीकृत  हुआ  ।

 देश  से  श्रस्पुइ्यता दूर  हो  सके  ।  ह्म  संशोधन  संख्या  ४८,  ४९,  ११४

 ऐसी  स्थिति  नहीं  पैदा  करना  चाहते  जो  ११५  मतदान  के  लिय  प्रस्तुत  गये

 qty  की  तरह  उलटी  हमारे  गले  तथा  प्रस्वीकृत  हुए  ।

 पड़  ।  अस्पष्टता  सम्बन्धी  अपराध  सभापति  महोदय :  प्रदान  यह  है
 :

 उनसे भ्रज्ञानतावदय  किये  जाते  ह  ।  खंड  १२,  संशोधित  रूप  में

 दोनों  पक्षों  में  मित्रता  बढ़ाने  की  विधेयक  का  कीमत  |

 जरूरत  है  रटता  की  नहीं
 ।  किसी  भी  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  |

 देश  में  ऐसे  काम  प्रसिद्ध  नहीं  माने  जाते  खंड  १२,  संशोधित  रूप  विधेयक  में

 फिर  भी  लोग  हम  कटाक्ष  जोड़  दिया  गया  |

 करते  हुए  यह  कहते  हम  अस्पृश्यता
 सभापति  महोदय :  हमਂ  खंड  १३.

 को  लेते  हें  ।
 निवारण  में  ईमानदारी  से  काम  नहीं  कर

 रहे  हें  ।  ऐसी  बातों  से  हमें  दु:ख
 डा०  रामा  राव  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं

 होत  हैं  ।  पृष्ठ ५
 पंक्ति  ४०  में  शाब्द  only’

 get  दिया  जाय  |

 एक  सदस्य  ने  यह  भी  कहा  fs  हम  सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  कि  :

 अपना  धर्म  बदल  लेंगें  ।  सामाजिक  पृष्ठ  पंक्ति  ४०  में  wee

 हटा  दिया  जाय  ।
 सुधार  का  यह  कोई  ढंग  नहीं  है  ।  प्राचीन

 काल  में  सेकड़ों  तक  अनुसूचित  प्रस्ताव  स्वीकृत  |
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 सभापति  महोदय :
 प्रश्न  यह  हैं  संशोधन  सभा  की  अनुमति  से  वापिस

 १३,  संबोधित  रुप  में  विधेयक
 लिया  गया  ।

 का  अंग  बनें  |
 संशोधन  संख्या

 प्रस्ताव  स्वीकृत  शुभ्रा  ।
 ११६  और  ११७

 खंड  १३  संबोधित  रूप  में  विधेयक

 मतदान  के  लिये  प्रस्तुत  गये  तथा

 स्वीकृत  हुए  |
 में  जोड़  दिया  गया  ।

 सभापति  महोदय  :  खंड  १४  में  दो  सभापति  महोदय  :  अत  यह

 फारी  संशोधन  ।  माननीय  मंत्री  उन्हें  खंड  १४,  संशोधित  रूप  विधेयक

 का  अंग  बने  पी प्रस्तुत  कर  सकत  हैँ  |

 श्री  पाटनकर  :  में  प्रस्ताव  करता  हुं  प्रस्ताव  स्वीकृत  तश्ना

 पृष्ठ  ५,  पंक्ति  ४५  में  शब्द  खंड  १४,  संशोधित  रूप  विधेयक

 well  as  Companyਂ  में  जोड़  दिया  गया

 निहाल  दिए जायें  ।
 सभापति  हम  खंड

 “1  (२)  पृष्ठ  ६,
 पंक्ति

 ५  में  conni-
 १५  को  लेते हैं  ।  इस  a  लिये  श्री

 vance  of  or  is  attributable
 साधन  गीत  संशोधन  संख्या  ५०  है

 to  any  neglect  on  the
 जो  प्रस्तुत  धि  जाता

 part
 3.0

 के  कारण  अथवा

 किसी  की  लापरवाही  के  कारणਂ
 संशोधन  मतदान  के  लिये  प्रस्तुत

 शब्द  निकाल  दिये  जायें  |  किया  गया  तथा  स्वीकृत  हया  ।

 सभापति  महोदय :  प्रदान  यह  है
 :

 सभापति  महोदय :  seq  यह  है  कि

 खंड  १५.  विधेय  का  अंग  बनकर
 पृष्ठ  4,  पंक्ति  ४५  में  शब्द

 well  as  companyਂ  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुसना  |

 निशाल  दिये  जायें  ।  खंड  १५
 विधेय  में

 जोड़  दिया  गया  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।
 खंड  १६  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।'

 सभापति
 महोदय  :

 प्रदान  यह  है  फि  ae  १७
 पृष्ठ  ६,  पंक्ति  ५  में  conni-

 vance  of  or  15  attrib-  श्री  साधन  गुप्त :  में  प्रस्ताव  करता

 utable  to  any  neglect  on

 the  partਂ  के  कारण
 पृष्ट  ६,  पंक्ति  २८  के  पन्त  में  यह

 अथवा  किसी  ay  लापरवाही  के  जोड़  दिया  जाये  :

 शाब्द  निकाल  दिये  जायें  ।
 the  extent  to  which

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  |
 they  orany  ofthe  provi-

 सभापति  महोदय  इस  खंड  के  लिये  sions  contained  therein

 तीन  संशोधन  और  संख्या  है  correspond  or  are

 ११६,  ११७  और  ११८  |
 repugnant  to  this  Act  or

 ay
 पंडित  ठाकुर  दास  भागने :  म  to  any  of  the  provisions

 संशोधन  संख्या  ११८  वापस  लेता  हूंਂ  contained
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 साधन

 अधिनियम  से  अथवा  इस  के  खण्डों  में  प्रा  चुकी  उन  की

 किन्हीं  भी  उपबन्धों  से  जिस  star  अ्रावदयकता  नहीं  है  |

 तक q  अथवा  उस  के  कोई  भी  संशोधन  संभा  की  अनुमति  से  वापिस

 उपबन्ध  अनुरूप  या  विरुद्ध  लिया  गया  |

 श्री  पाटकर  :  यहीं  बात  संशोधन

 सभापति  महोदय  :  प्रदान  यह  है  किः
 संख्या  ११९,  १३८  पर  लागू  होती  हें  ॥

 पृष्ठ  ६,  पंक्ति  २८  के  अंतमें  य
 श्री  रवय्या  :  मेरा  संशोधन  संख्या

 जोड़  दिया
 १३७  भी  इसे  विषय  में  है  ।

 the  extent  to  which
 श्री  पाटनकर  :  वह  भी  श्रनावस्यक

 they  or  any  of  the  pro-
 z  ।

 visions  contained  therein

 सभापति  महोदय  :  यदि  माननीय
 correspond  or  are  repug-

 nant  to  this  Act  or  to  सदस्य  चाहें  तो  अपना  संशोधन  प्रस्तुत

 any  of  the  provisions
 कर  सकते  हें  और  उस  के  बारे  में  बोल

 संकते  हें  । contained

 अधिनियम  सें  अथवा  उस  att  राघवंय्या  में
 ओपन  संशोधन

 भी  उपबन्धों  से  जिस के  किन्हीं  संख्या  22.0  प्रस्तुत  करता  हूं  ।।  इसके

 अंश  तक  वे  waar  उस  के  कोई  भी  बारे  में  में  कुछ  बातें  निश्चय  ही  सभा

 उपबन्ध  अ्रनुरूप हे  या  विरुद्ध  हें  ।”]  के  सन्मुख  रखना  चा  हूं  ।  हमारे  यहां

 अनेक  संस्थायें  ऐसी  हें  जिन्हें  कुछ  व्यक्ति
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा

 आ्राधिक  सहायता  देते  हें ।  उन्होंने
 सभापति  महोदय  :  प्रदान  यह  हैं  :

 खंड  १७,  संशोधित  रूप
 लिखित  रूप  में  यह,हवात  लिखवा  ली  होगी

 ऐसा  सम्भव  fe  यदि  श्रमिक  समुदाय के
 विधेयक  का  अंग  बने  पै

 व्यक्ति  उस  संस्था  में  भर्ती  होंग  तो  वे

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।
 अपना  afer बन्द  कर

 देंगे  ।  में  चाहता
 खंड  १७,  संबोधित

 रप
 विधेयक

 हूं  कि  ऐसे  व्यक्तियों  को  इस  विधेयक  के

 में  जोड़  दिया  गया  |
 श्रन्तगंत  लाया  जाये  अन्यथा  जब

 नये  खण्ड  चित  जातियों  के  बच्चे  उन  संस्थाओं  में

 श्री  पाटनकर  :  नये  खंडों  के  जोड़े  भर्ती  होंगे  तब  यह  स्थिति  पदा  हो  सकती

 है  ।  यह  श्रावश्यक  नहीं  कि  ऐसे जाने  के
 4

 सम्बन्ध  में  कुछ  और  संशोधन

 हैं  ।  व्यक्तियों  की  कोई  लिखित  शर्तें  हो  तभी

 वे  एसा  कर  सकते  हें  ।  अनेक  व्यक्ति

 श्री  जांगड़े  :  मेरा  संशोधन  संख्या  बिना  किसी  दस्तावेज  के  स्वेच्छा  से  at

 ८९  है  जिसे  में  प्रस्तुत  करता  हूं  ।  वह  aap  वर्षों  से  संस्थाओं  को  दान  देते  रहे

 नया  खंड  ६-क  रखने  के  बारे  में  है  ।
 हूं  और  वे  भ्र पना  अनुदान  रोक  सकते

 श्री  पाटनकर  :  उन  के  संशोधन  इसके  लिए  वे  wan  बहाने  बनाकर  बच
 a
 प् की  जो  बातें  2  q  पहले  ही  इन  सकते  हें  |
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 +रण )  विधेयक

 वह  कह  संकता  है  कि  उसकी  सभापति  महोदय :  प्रशन  यह  हे

 दनी  अच्छी  थी  इसीलिए  वह  ऐसा  १  संशोधित  रूप  में  विधेयक

 का  अंग  बने  । था  और  क्योकि  wae  उसकी  झ्रामदनों

 उतनी  नहीं  इसलिए  वह  ऐस  नहीं  प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 कर  |  इस  प्रकार  वह  अपराध
 खण्ड  १,  संशोधित  रूप  विधेयक  में

 से  मुक्त  होने  की  चेष्टा  करेगा  ।
 जोड़  दिया  गया  ।

 नाम  विधेयक  में  जोड  दिया  गया  । में  चाहता हूं  कि  ऐसे  व्यक्तियों  को

 भी  इस  विधेयक  कें  श्रन्तगत  दंड  दिय  अधिनियमन  सूत्र
 (५. जाना  चाहिए  ।  इसलिए  मेंने  यह  संशोधन

 श्री  दातार  :  में  प्रस्ताव  करता  स्क की  कैं ह
 प्रस्तुत  किया है

 ।  में  करता  हूं  कि

 पृष्ठ  १  पंक्ति  १  में माननीय  गह  मंत्री  मेरे  संशोधन  को  इस
 Yearਂ  के  स्थान

 विधेयक  में  श्रवण  स्थान  देंगे  |  पर  Yearਂ  ~ [‘‘we
 शब्द  रखे  जायें  ।

 सभापति  महोदय :  माननीय  मंत्री

 क्या  कहना  चाहते  हें  ?  संशोधन  सभापति  महोदय  द्वारा  मतदान

 के
 लिये रखा  गया  और  स्वीकृत  gat पंडित  जी०  ato  पन्त  में  इसकी

 सभापति  महोदय  :  wet  यह  है  कि
 जरूरत  नहीं  समझता  |  यह  एक

 त्मक  विषय  है  ।  यदि  ऐसा  कोई  अवसर
 अधिनियमन  संशोधित  रूप  में  विधेयक

 का  अंग  बने  1.0
 पाया  हमਂ  waaay  से  अपना

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हम्ना  |
 ara  जारी  रखने  की  प्रार्थना  करेंगे  ।

 अधिनियमन  सूत्र  संशोधित  रूप  में

 सभापति  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या
 विधेयक में  जोड  feat  गया

 १३७  मतदान  के  लिए  प्रस्तुत  किया  गया
 पंडित  जो ०  ato  पन्त  में  प्रस्तावਂ

 तथा  स्वीकृत  हुमा  |
 करता हूं  कि

 जिन  संशोधनों सभापति  महोदय  विधेयक  को  aafaa  रूप  में  पारित

 को  स्वीकार  नहीं  किया  जाने  को  है
 पया  जाये

 ।

 उन्हें  प्रस्तुत  करने  म  अ्रावश्यकता
 सभापति  महोदय  प्रश्न  यह  है  t:

 नहीं  समझता  |  कर्ब  हम  खण्ड  १  लेते  हें
 को  संबोधित  रूप  में  पारित

 खण्ड  संक्षिप्त  विस्तार  और  प्रारम्भ  किया  जाये  पै

 श्री  दातार  :  में  प्रस्ताव  करता हूं  कि  :
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 पृष्ठ  १  पंक्ति
 ४

 में  “1954”  Riven  के

 स्थान  परਂ  1955" [28  44"  रवा  जाये
 हैदराबाद  निर्यात  शुल्क  (ATeaT

 सभापति  महोदय :  set  यह  हे  करण  )  विधायक

 १  पंक्ति  ४  में  “1954”
 गृह-कार्य  मंत्री  जी०  बो०

 के  स्थान  रखा  में  प्रस्ताव  करता  हूं  :.

 जाये  ।
 हैदराबाद  राज्य  से  वस्तु भ्र ों

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |  के  निर्यात  पर  कतिपय  द्युति  लगाने



 ५१८१  हैदराबाद  निर्यात  शुल्क  २८  अप्रैल  aN u \  )  विधेयक  ५१८२

 जी०  बी०

 तथा  उनके  वसूल  करने  को  मान्यता  उच्च  न्यायालय  द्वारा  शक्ति  परास्तात्

 देने  वाले  विधेय  ह  पर  विचार  दिया
 nN)

 घोषित  कर  दिये  जाने  पर  भी  वे  उसके

 जाय |  maid  किया  करती  रहती  हें  ।  स्वयं

 यह  विधेयक  ए  औपचारिक  ढंग  का  मेरे  राज्य  में  भी  ऐसा  प्रायः  हुमा  है  ।

 क्या  में  अदा  करूं  ५ਂ  माननीय  गृह विलयन के  समय  हैदराबाद में  कुछ

 दुला  लग  हुए  थे  जो  बाद  में  भी  जारी  रहे  ।  मंत्री  इस  दशा  में  सुधार  करेंगे
 ?

 उन  में  कुछ  afar  कठिनाइयां  उपस्थित

 श्री  मुही उद्दीन
 हो  गई  हें जिन  के  कारण  इस  विधि  को

 मान्यता  देना  हमारे  लिये  आवश्यक  हो  जाता
 इस  विधेयक  क  पारित  होने  में  मुझे

 इन  शुल्कों  को  जब  लगाया  गया  था
 तो

 कोई  अ्रापत्ति  नहीं  हे  feed  मुझे  यही  खेद

 हे  कि  जब  राज्य  विधान  मंडल  इसे
 उपभोक्ताओं  ने  उन्हें  और  अब

 पारित  कर  सकता  था  तो  फिर  इसके  लिये
 उन  शुल्कों  के  वसूल  करने  वाले  उस  धन  के

 वापस किये  जाने  की  मांग  कर  रहे  ह  जो
 का  समय  क्यों  नष्ट  किया  गया  ?

 उन्हों  ने  दिया हे  परन्तु  जिसਂ  को  उन्हों  ने  ३१  मारे  १९५५  तक  वहां  के  विधान

 उपभोक्ताओं  से  प्राप्त  f/at  था  यह
 मण्डल  को  समझौते  अनुसार  यह

 बहुत  अनुचित हे  ।  मत  न्याय  और  अ्रधिकार  था  fe  ag  ऐसे  शुल्कों  के

 समानता  को  सुनिश्चित  करने  के  हेतु  इस  सम्बन्ध  में  नियम  बना  सकती  थी  ।  ऐसी

 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करना  ठीक  समझा  दशा  में  क्या  माननीय  गृह  मंत्री  यह  बता

 गया  1.0  यह  एफ पूर्ण  रूप से  विवादी  सकेंगे  कि  यह  काम  संसद  पर  क्यों  छोडा

 विषय है  और  मुझे  विश्वास  कि  सभा  ?

 इसे  स्वीकार  करेंगे  |
 डा०  सुरक  चन्द्र

 सभापति  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  ।  सभापति  इस  बिल  के  बारें  में  पूर्ववतिता

 श्री  साधन  गुप्त  मेरे  भाई ने  जो  कुछ  कहा  में  उससे

 :
 में  इस  विधेयक  के  विरोध में  नहीं  हुं  सहमत  हुं  ।  यह  ठीक  है  कि  इसਂ  बिल  के

 दस  का  जो  वह  हमें  मालूम  बार  किसी  का  कोई  विरोध  नहीं  हो

 हैं ।  यह  कुछ  ऐसे  कार्यों  मान्यता  सकता है  ।  जैसा  कि  मंत्री  महोदय  ने  कहा

 देन ेके  लिय ेहै  जो  इस  बात के  न  यह  बिल  कुछ  कानूनों  को  वेध  बनाने

 जानी  हुए  कि  जिस  विधि  के  श्रन्तगेंत  वह  के  लिये  पार्लियामेंट  के  सामने  कराया

 कार्य  frat  गया  कालातीत  हो  चुकी  जो  भी  बिल  हमारे  सामने  माता  हम

 fat  गये  थे  ।  यह  विधि  रक्षा  विनियम  उसको  अच्छी  तरह  ia  खोल  कर  देखते

 के  mata  बनाई  गई  थी  और  जो  हें  और  जब  हम  इस  बिल  को  देखते  तो

 आपातकालीन  स्थिति  के  समाप्त  होने  जैसा  कि  श्री  साधन  चन्द्र  गुप्त  और  श्री

 पर  रह  हो  गई  थी  fea  हैदराबाद  मुद् दी उद्दीन  ने  भी  वहा  हमारी  समझ

 सरकार  फिर  भी  इस  विनियम  के  अन्तर्गत  में  यह  बात  नहीं  भराती  कि  यह  बिल  यहां

 निर्यात-शुल्क  लगाती  रही  ।  राज्य  सरकारें  पर  लाने  की  इस  समय  क्या  श्रावव्यकता

 इतनी  लापरवाही  से  काम  करती  हें  कि  थी  |  झ्राखिर  हैदराबाद  की  अ्रसेम्बली  भी

 किसी  विधि  के  कालातीत  हो  जाने  और
 इस  को  पास  कर  सकती  थी  ।  ३१  मैच
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 तक  की  कलेक्शन  श्रॉफ  ले वीज एंड एंड  डयूटी ज  विधेयक  को  झपना  रही है  ।  यद्यपि  यह  कुछ

 कौ  वेलीडेट  करने  के  लिये  हैदराबाद  की  अनौपचारिक  ढंग  है  फिर  भी  हैदराबाद

 वालो ंने  वहां  से  बाहर  के  व्यक्तियों  से ले:स्लिंचर  भी  एक  कानून  पास  कर

 सकती  थी  ।  उसके  बाद  इतना  समय
 शुल्क रूप  में  जो  सात  प्राप्त

 निकल  गया  क्या  इस  का  मतलब  यह  किया  उसे  वे  खो  न  बैठे  इसलिए  हम

 है  फि  चूं  जिस  असेम्बली  का
 यह

 काम  ऐसा  कर  रहें

 वह  इसको  पूरा  नहीं  कर  इस

 लिए  यहां  पर  कानून  लाया  गया  है  ?
 a.  ये  निर्यात  शुल्क  हैदराबाद  रक्षा

 में  समझता  हूं  कि  यह  एक  बहुत  बढ़ो
 विनियमन  के  विनियमन  संख्या  १३४८  के

 गलती है  ।
 श्रन्तगंत  लगाये  गये  थे  |  ये  fra  अवधि

 विशेष  के  लिये  नहीं  थे  अपितु  जब  तक  रद्द
 भीतर  मंत्री  महोदय  इस  बारे  में  हमारे

 रहो  जायें  तब  तक  के  लिये  लागू  किये  गये
 समने  कुछ  सूचना  रख  सक  तो  ठीक  हैं

 बाकी  हमारे  सामने  जो  कानून  गया
 थे  ।  सितम्बर  १९५४  में  हैदराबाद  उच्च

 न्यायालय  ने  यह  फैसला  दिया  कि  हैदराबाद
 उससे  हमें  कोई  एतराज  नहीं  क्योंकि

 रक्षा  विनियमन  के  ग्रन्तगंत  श्रीपति  स्थिति
 इसका  मकसद  उन  ड्यूटी  को  वेलीडेट

 में ये  लागू  लिये  थे  और  जब  वे  gape
 करना

 जो
 कि  ली  जा  चुकी  हें  ।  मे  fas

 अब  यह  प्रशन  उठा  fi  जो  रकम  मिल

 इतना
 ही  सदन  के  सामने  रखना  चाहता

 !  गई  है  उसे  वेध  कसे  बनाया  भ्र न्य था
 ह  |

 लोग  अदालतों  में  जाकर  रुपया  माँगेंगे  |  हम

 शी  एच०  जी०  वैष्णव  कुछ
 नहीं  चाहतें  कि  हैदराबाद से  बाहर  से  भाई

 माननीय  सदस्यों  tag  आपत्ति की  है  कि  हुई  तिलहन  तथा  ary  कुकी  उत्पादनों  पर

 जो  रुपया  उपभोक्ताओं  ने  हैदराबाद  सरकार
 यह  विधेयक  हैदराबाद  के  विधान  मण्डल

 को  दिया  है  वह  उन्हें  wise  कर  दिया में  प्रस्तुत  frat  जाना  चाहिये  था
 fe  2

 मेरी  यह  धारणा है  कि  ag  विषय  हैदराबाद  सरकार  की  सहायता

 प्रान्तीय  है  ।  इसी  घृणा  से  करने  के  लिये  तथा  लोक  हित  में  शर

 न्याय  को  दृष्टि  से  इस  विधेयक  को
 हैदराबाद  के  विधान  मण्डल  ने  इसे  पारित

 पुरःस्थापित  करना  उचित  समझा  गया करना  उचित  नहीं  समझा  ।  कुछ  भी  सही

 यह  अत्यन्त  लाभकारी  विधेयक  है  और  में  grat  करता हूं  कि  यह  विधेयक  स्वी  कार

 कर  लिया  जायेंगी  ।
 इसे  अवश्य  पारित  किया  जाना  चाहिये  ।

 पंडित  ato  बी०  पन्त  :  ह ज मुझ श्राइचय  है
 सभापति  प्रशन  यह  है

 फि  हैदराबाद  के  माननीय  सदस्यों  ने  इस  हैदराबाद  राज्य  से  वस्तुओं

 के  निर्यात  पर  कतिपय  शुल्क  लगाने विधेयक  का  स्वगत  करने  के  बजाय

 पर  आपत्ति  की  है  ।  उन्हें  तो  इस  लाभप्रद  तथा  उनके  करत  को  मान्यता

 विधेय  को  पारित  करने  के  प्रति  अपना  देने  वाल  विधेय  पर  विचार  किया

 नाय  11.0 साभार  प्रकट  करना  चाहिये  था  ।  हैदराबाद

 के  धन  को  बचाने  के  लिये  सभा  इस  प्रस्ताव  स्वीकृत  शना  |
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 )  विधेयक

 सभापति  महोदय
 :

 प्रदान  यह  है
 सभापति  महोदय :.  प्रदान  यह  हैं

 ग्रीक  खंड  !  और  2,  नाभ  और  अधिनियमन  को  पारित  किया  जाये  1”

 सूत्र  विधेयक  का  अंग  बने  16.0  घाव  स्वीकृत  हुसना  |

 सभा  का  काय
 प्रस्ताव  स्वीकृत  थ्री

 जलसा-कायम  मंत्री  सत्य  नाराज

 खंड  १  धौर २,  नाम  are  :  कल  हिन्दू  विवाह  विधेयक  पर  भरें

 नियमन  सूत्र  विधेयक  में  जोड़  दिये  शनिवार  को  भारत  के  राज्य  बेक  पर

 चर्चा  होगी  ।
 पंडित  जी०  थो०  पन्त  में  प्रस्ताव

 इस  के  पश्चात  लोक  सभा

 करता
 हूं  २९  १९५५ के  ग्यारह  बजे  तक  के

 विधेयक  को  पारित  फिया  लिये  स्थगित  हुई  ।

 1.  5


